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 परिकल्पना यें  की  जिन  के  बारे  में

 विवादग्रस्त  पक्षो ंने  भी  बड़े  जोर  से  इंकार
 के  को

 किया है
 ।  किसी  तरह भी  तटस्थ

 प्रत्यावहन  आयोग  काफी  समय  से
 २१  १९५५

 समाप्त  हो  चुका  है  कौर  इस  पर  किसी

 लोक-पता  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई
 |  नये  उत्तरदायित्व  का  प्रइन  ही  उत्पन्न  नहीं

 होता
 |

 इन  seat  कर्मचारियों के
 महोदय  पीठा  तीन

 प्रश्न  जहां  तक  चीन  का  सम्बन्ध  है
 सदस्य  द्वारा  दापा-ग्रहण

 ह  उन  का  कोरियाई झगड़े  के  साथ  कोई  सम्बन्ध
 श्री  दिनेश  प्रति  सिंह  जराइद-पूर्वे  )

 लिटाना  नहीं हैं  ।

 सरदार  हकम  सिह  :  अन्तर्राष्ट्रीय
 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 स्थितियों  की  ste  भावुकता  से  देखने  वाले
 ala  द्वारा  बन्दी  fag  गप  अमरीकी

 तथा  fara  में  संतुलन  के  इधर
 *

 १२३१.  सरदार  हुक्म सिह
 क्या

 उभर  हो  जाने  को  रोकने  के  लिए  कड़ा
 प्रवान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 प्रयत्न  करने  हमारे  प्रधान  मंत्री  को

 aaa  की  सरकार  द्वारा  जासूसी  के
 क्या  किसी  समय  इस  के  बारे  में  कुछ  करना

 आरोपों  पर  बन्दी  किये  गए  ११  अमरीकी  >  ? पड़ा

 कर्मचारियों की  मुक्ति  के
 tt  जवाहर  लाल  ~*~ TES

 :
 प्राकृतिक

 लिये  भारत  को  अपनी  सद्भावना  का  प्रयोग

 करने  के  faa  किसी  समय  प्रार्थना  की  गई
 रूप  में  हमें  जसे  कि  oar  बहुत  से  मामलों

 में  चि  है  उसी  प्रकार से  इस  में  भी  है  ak
 थी ?  हम  ने  दोनों  पक्षों  से  तथ्य  जानने  का  प्रयत्न

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभा  सचिव
 किया है  हम  ने  इस  सम्बन्ध में  दोनों  पक्षों

 सादत
 चलो  श्रीमान  |

 से
 अनौपचारिक  बातचीत  भी  की  है  किन्तु

 सरदार  हुक्म  सिंह
 :

 क्या  भारत  ने  तटस्थ  हम  ने  कोई  स्पष्ट  प्रस्थापनायें  नहीं  दीं  at

 राष्ट्र  प्रत्यावहन
 आयोग

 के
 प्रधान  होने के

 न
 ही  इस  विषय  पर  हमें कोई  सरकारी

 नाते  इस  सम्बन्ध  में  कोई  दायित्व  निभाने  पत्र  भेजे  गये थे  ।

 क्योंकि  वह  ११  seat  कर्मचारी  इसा

 झगड़े  के  सम्बन्ध में  पकड़े गये  थे  ?
 सामान  क्रम  समिति

 प्रधान  मंत्री  वैदेशिक-कार्य  मंत्रो  ्
 ०
 नमन  श्री  डाभी  :  कया

 सामाना
 जवाहरलाल

 :
 ba  oie  आवास

 और
 संभरण  मंत्री  €  १९४४,

 सदस्य ने  झपने  इस  अनुपूरक प्रश्न  में  बहुत  को  |  गये  तारांकित  set  संख्या  -& |

 3  LSD
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 श्री  पी  सो०  बोस  :  क्या  सरकार को के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  यह  मालम है  कि  बहत  परात  wie  खराब

 प्रकार  कोयले  की  खानें  निजी  उपक्रमों
 तत्पश्चात  क्रय

 समिति का  प्रतिवेदन  सरकार a  द्वारा  लाभ  में  चलाई  जा
 रही  हैं

 ?

 कर  लिया  है  ;  कौर  श्री  आर०  जो ०  दुबे  :  में  माननीय  सदस्य

 से  ही  यह  जानकारी  प्राप्त  कर  रहा  हं  । यदि  इस  की  मुख्य

 सिफारिशें क्या  हैं  ?  श्री  टी०  एन०  fag  इस  समय  st

 आवास  और  संभरण  मंत्री  के q  बहुसंख्यक  श्रमिकों  तथा  परनी  मशीनों

 और स्वर्ण  का  कया  अ्रवस्था  है  किसे  तीन  अथवा  चार

 समिति
 का

 अन्तिम  प्रतिवेदन  अभी  ay  इन  खानों  में  हुई  हानि  का  मुख्य

 प्राप्त नहीं  ्  है  कारण  समझा गया  था  ?

 श्री  siti  इस  प्रतिवेदन के  कब  तक
 श्री  आर०

 जी०
 दुबे  :  यह  प्रशन सभा  में

 पहुंच  जाने
 की

 तराशा
 है

 पहले  भी  पूछा  गया  था  तथा  सभा  को  यह
 सरदार  स्वर  सिंह  दो  सप्ताह के  बताया गया  था  कि  इन  में  से  कुछ  कोयले  की

 भीतर  खानों म  ग्र ति रिक्त  कोयला

 रेलवे  की  खानों  में  क्षति  -  काटने  वाली  मशीनें  wad  वालों  पेटियां

 तथा  अन्य  मशीनें  लगाने  की  कायत  ही  प्रारम्भ *  १२३४.  श्री  झलन  सिंह  :  क्या

 कि  कर  दी  गई  । दन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 PEXR—-UY  के  दौरान  रेलवे  की  खातों
 श्री  केलप्पन :  विवरण  से  मझे  ज्ञात

 के  कार्य वहन में  भारी  क्षति  होनें  के  क्या
 अतिरिक्त  श्रम होता है  कि  कुछ  खानों

 कारण थे  ?
 के  कारण भਂ  हानि  हुई  है  ।  इस  भ्र ति रिक्त

 उत्पादन  मंत्री  के  सभा  सचिव  श्रम  को  हटाने  के  लिये  क्या  किया  जा  रहा

 आर ०  sito  दुबे  अपेक्षित  जानकारी  का  तै  ।

 एक  विवरण  सभा
 पटल  पर  रखा  जाता

 श्री  आर०  जो
 ०  दुबे  ये  मामले

 है  ।  परिशिष्ट  ७,  अन  बन्ध  संख्या
 लीय  न्याया।धक रग  के  सम्मुख  निलम्बित

 हैं
 ।

 > न
 परन्तु  सरकार  का  मत  =>  fF  जहां

 ग्यारह  खानों  में श्री  झलक  fag  हो  सके  बेकारी  समस्या  को  पदा

 से  आठ  खानों  को  जो  भारी  घाटा  न  होने  दिया  जाये  ।  इसीलिये  हम  एसे

 उस  ध्यान म  रात  gn
 हए  क्या | पड़  रहा  अरन्य  उपाय  सोच  रहे  हैं  जिनसे  इन  अतिरिकत

 सरकार ने  घाटे  को  दर  करने  की  तरकीबें
 श्रमिकों को  काम  दिया  जा  सके

 सोची  हैं
 ?

 अफगानिस्तान

 श्री  आर०  जो०  दुब े:  जी  हां  ।  सरकार सरकार

 य्य्  १२३५.  श्री  कृष्णा चाप  जोशी  :  क्या
 उपाय

 सोच  चुकी  है
 ।  में  माननीय  सदस्

 प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  करेंगे
 को  यह  बता  दू ंदूं  कि  रखें  गये  विवरण  में

 कि
 कारण  दर्शाये  गयें  ह  हम  ara  करते

 अकाानिस्तात  तथा
 है  कि  आगामी  वर  में  हमें  ३३  लाख  रुपये  का  सरकार

 लाभ  होगा  ।  भारत  के  बीच  सांस्कृतिक  सम्बन्धों  के  बढ़ाते
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 एवं  दृढ़  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  कथा  का  एक  पूरा सेट  पिछले  वर्ष

 है  ;  पिस्तान  के  दिक्षा  मंत्री  को  भेंट  किया

 ग  aT  | स्थित

 भारतीय  पूजास्थलों  एवं  मन्दिरों  को  बनाये  अफगानिस्तान  की  सरकार  ने  अ्रफमान

 रखने के  लिये  कुछ  अर्थिक  सहायता  दी  स्कूलों  में  अंग्रेजी  पढ़ाने  के  लिये  कुछ  भारतीय

 जाती है  ?  भ्रध्यापकों  नियुक्त  करना  चाहा  ।

 भारत  सरकार  ने  ऐसे  भ्रध्यापकों  की  नियुक्ति बेदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभा  सचिव  ०

 म॑  सहायता  की  ।  ६  WET  Pec  में सादत  चलो  at)  :  ()

 पिस्तान  के  शिक्षा  उपमंत्री  की  अध्यक्षता  नियुक्त किये  गये  तथा  ae  में  १०
 नियुक्त

 किये  गये  ।
 मैचों  ae Of  को  एक  सांस्कृतिक

 भारत  अ्रफगानिस्तान में
 बिष्ट  मंडल  भारत का  दौरा  करने  के  लिये

 निमंत्रित किया  गया  ।  इस  शिष्ट  मंडल  ने  पुरातत्व  सम्बन्धी  खोज  तथा  मूर्तियों  ,

 सारे  भारत  की  यात्रा की  दिक्षा
 सिक्कों  तथा  पुरातत्वीय  स्थानों  इत्यादि

 के  कार्य के  लिये  एक  पुरातत्वीय दल
 का

 सांस्कृतिक  तथा  ऐतिहासिक  महत्व  के  स्थानों

 का  दौरा  किया  |  संगठन  कर  के  उसे  वहां  भेजने  विचार

 प्रत्येक  वर्ष  अफगानिस्तान  में  जशन
 कर  रही है  ।

 मनाने  के  अवसर  पर  भारतीय  खिलाड़ियों
 जी  नहीं  ।

 के  विद्याथियों  के  agra  श्र  कृष्णा चा यं  जोशी  :

 भारतीय  कलाकार  तथा  अन्य  दल  भाग  सचिव  हमें  यह  बताने  की  स्थिति  में  हैं  कि

 लिया  करते  हैं  ।  कब
 एवं  किस  के  द्वारा  इन  पुण्य

 दिक्षा  तथा  स्थलों  शादी  का  निर्माण  gat  तथा अन्य  संस्थानों  के  साथ

 मैत्री  पूर्ण  मैच  खेलने  के  लिये  भ्रफगानिस्तान
 उनकी  रखवाली  कौन  करता

 > ठ  ?
 के  खिलाड़ी दल  समय  समय  पर  निमंत्रित

 किए  जाते  हैं  ।  श्री  सादत  अली  चला  यह  wet

 हास  से  सम्बन्ध रखता  है  । सांस्कृतिक  छात्रवृत्ति  योजना  के  अधीन

 प्रतिवर्ष  अफगान  राष्ट्रजनों  को  छात्रवृत्तियां
 a

 गांधी  जी  के  सम्बन्ध
 में  फिल्म

 दी  जाती  @  ।  इस  समय  भारत में
 *  १२३६.  श्री  एम०  आर०  कृष्ण  :  क्य

 अफगान  विद्वान  शिक्षा  पा  रहे  हें  ।  वर्ष

 PEAA—AG  के  लिये  तीन  ग्रन्थ  विद्यार्थियों  सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  १७

 का  चुनाव कर  है  तथा  कुछ
 ae Os  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 १३५४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को पक्षों  को  भारत  में  कुटीर  उद्योगों के  कार्यों

 की  पद्धति  देखने को  सुविधायें  प्राप्त हैं  ।  am  करेंगे  कि  क्या  aaa wet

 भारत  सरकार  द्वारा  विभिन्न  टेक्निकल
 गर  को  गांधी  जी  की  शिक्षाओं  पर  फिल्म

 का  निर्माण के  लिये  वित्तीय  अन्य
 तथा  wea  विषयों  की  पुस्तकें  अरफा  पिस्तान

 प्रकार  की  सहायता दी  गई  है  ? सरकार  तथा  काबुल  विश्वविद्यालय  प्रकृति

 संस्थानों  को  उपहार  स्वरूप दो  गई  हैं  ।  सूचना  और  प्रसारण  मंत्री

 जी  नहीं  ।
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 कृष्ण :  क्या  किसी  डा०  केसकर :  सरकार  बाल  चलचित्र श्री  एम०  आर०

 भारतीय  फिल्म  निर्माता नें  इस  प्रकार  के  कुछ  alae  सहायता  देने

 चित्र  के  निर्माण  के  लिये  सरकार  से
 किसी  का  विचार कर  रही  है  ।  में  ने  इस  सम्बन्ध में

 प्रकार की  सहायता  मांगी  है  ?  पिछले  दिन  भी  विस्तार  पूर्वक  बताया

 था  |
 डा०  केसकर :  सरकार  से  ऐसे  फिल्म

 के  निर्माण के  सहायता  नहीं  किन्तु
 श्री  चट्टोपाध्याय  :  इस  बात  को  ध्यान

 सुविचारों के  लिये  प्रार्थना  की  गई  क्योंकि  में  रखते  हुए  बालकों ने  नाटक  एवं

 ऐसे  चित्र  के  निर्माण  किसी  प्रकार  की  साहित्य  के  नाम  पर  इस  देश  में  जो  कुछ

 अनुमति  की  नहीं  होती  है
 |  भी  लिखा  जाता  है  वह  बहुत  पुराने  ढंग  का

 होता है  तथा  उस  में  बालक  के  मन  का
 बालकों  के  लिये  चलचित्र  )

 प्रतिबिम्ब  नहीं  दिखाई
 *  १२३८.  श्री  क्या  सुचना  के  पूर्वे  चित्र  की  मनोविज्ञान

 और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  के  faust  की  समिति के  सम्मुख  प्रस्तुत

 कि  क्या  सरकार  बालकों  के  हित  के  लिये  को  जायेगी  ?

 चलचित्रों का  निर्माण  करने  के  सम्बन्ध में

 फिल्म  व्यापार  से  वार्ता  करने  का  विचार  डा०  केसकर  :'  बाल  चलचित्र

 कर  रही है  ?  जो  सरकारी  निकाय  न  हो  कर  एक  स्वतंत्र

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  (
 निकाय  में  प्रसिद्ध  व्यक्ति  होंगे  |

 उक्त  योजना  के  aaa  बालकों  के  चित्र एक  बालक  चलचित्र  समिति  जल्दी

 पंजीपित  की  वहू  समिति  की  एक  प्रति  समिति को  प्रस्तुत  की  जायेगी

 जिस में  विशेषज्ञ लोग  भ्र वश्य  ही  होंगे  । बालकों  के  चित्रों  के  लिये  उपयुक्त  विषयों

 का
 चुनाव  कर  निजी

 अथवा

 किसी  अन्य  साधन  जिसे वह  उचित
 श्री  टो०  एस०  एक  चेट्टियार  :  सरकार

 का  बाल  चलचित्र  समिति  धन  के
 समझती  चल  चित्रों  का  निर्माण  करायेगी  ।

 क्या  सम्बन्ध है  ?

 श्री  म्रारका
 :

 श्री  तक  बच्चों के

 लाभ  के  लिये  कितने  चित्रों  का  निर्माण  हो  डा०  केसकर  :  समिति में  सरकार

 चुका है  ?  के  प्रतिनिधि  होंगे  ।  सरकार  उन्हें  विद्वेष

 डा०  केसकर  चलचित्रों  के  लिये  अंशदान  देकर  भी  सहायता जहां तक  भारतीय

 निर्माताओं  के  सम्बन्ध  में  मुझे  मालूम
 करेंगी  वास्तव  में  जैसा  कि  मेंने  उस  दिन

 उन्होंने  बालकों  के  लाभ  के  लिये  किसी  चित्र
 विस्तार  पूर्वक  कहा  था  प्रारम्भ

 में  हम  एक

 का  निर्माण नहीं  किया  जिसे  बाल
 दो  चित्रों  की  लागत  देंगे  तत्पश्चात्  हम  कुछ

 चित्र  मेला  कहा  गया  उसी  के  लिये  हाल
 अरन्य  चलचित्रों  की  लागत का  कुछ  प्रतिशत

 ही  में  भारत  सरकार  के  चित्र  विभाग  ने  चु कायें गें  |

 दो  तीन  चित्रों  का  निर्माण  किया  है  ।

 निर्यात  परिषदें

 श्री  मुरारका  क्या  सरकार
 *  १२४१.  श्री  के०  Ato  सोनिया  : चित्र  बनाने  वालें  व्यक्तियों को  कुछ  श्राथिक

 सहायता  देने  का  विचार कर  रही  है
 ।  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  इन  बातों
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 जानकारी  का  एक  विवरण  सभा  टल  विशेष  मद  जिसके  लिये  परिषद्  का

 Santor
 पर  रखने

 की  कृपा  करेंगे
 कि

 ti  army  किया  गया  अपना  ध्यान  केन्द्रित

 कर  सके  |
 चालू  वर्ष  के  दौरान  वास्तव  में

 कुल  कितनी  निर्यात  dada  परिषदें  स्थापित  श्री  के०  ato  :  जब  प्रत्येक

 i
 को  इतने  सारे  कार्य  करने  पड़ते  हें  तो  यह

 उन  परिषदों  के  क्या  कार्य  ह  कसे  हो  सकता  है  कि  एक  परिषद् को  ५  लाख

 रुपये  की  झ्रावस्यकता  होती  दूसरा तथा
 वे

 किस  प्रकार किये  जाते

 अपने  सारे  १८,०००  रुपये  में  ही  करती
 चालू  वर्ष  के  दौरान  उन  पर

 है  ?

 क्या  सरकार  इन  परिषदों का  श्री  कर मरकर
 :

 में  क्या  उत्तर  दूंगा
 ?

 वित्तीय  भार  ग्रहण  करेंगी  ;  art  अध्यक्ष  महोदय :  wet  ही  ऐसा है  ।

 यदि  उसके  लिये
 श्री  करमरकर

 :
 मुझे  खेद  है

 ।
 हमने

 श्र  क्या  व्यवस्था है
 ?

 मामलों  पर  उनके  गुणावगुण  के  झ्राधार

 पर  विचार  किया  ait  हमने  उतना बाशी  मंत्री  कर मरकर  :

 से  पटल  एक  धन  स्वीकार  किया  जो  झ्रावश्यक  अधिक

 विवरण  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ७,  नहीं  ।

 अनुबन्ध  संख्या  २]  श्री  गोपाल  राव

 श्री  के ०  सी ०  सोनिया  विवरण  बनाई  जाती  अर्थात  समस्त

 में
 दो

 परिषदों
 के  कार्यों  का  विस्तृत वर्णन  हितों  का  प्रतिनिधित्व  होता  है  ?  क्योंकि

 किया गया  है  अर्थात  सूती  वस्त्र  यह  कहा  गया  है  कि  कपास  उगाने  वालों  तथा

 निर्यात  संवर्धन  परिषद्  को  ५  लाख  रुपये
 अरन्य  उत्पादकों  को  स्मूथ  इन  निर्यात

 प्रदान  किये  गये  हें  ।  संवर्धन  परिषदों  के  संस्थापन  का  मूल  कारण

 > १८,०००  रुपये  दिये  गये  हैं  ।  क्या  में  इस  ए  |

 विषमता  का  कारण  जान  सकता हुं  ?  श्री  कर मरकर  निर्यात  करने  वाले

 श्री  कर मरकर  :  कारण  यह  है  कि  विद्वेष  रूप  से  वाणिज्य  संगठन  a  वाणिज्य

 पहले  मामले में  जो  कुछ  दिया गया  है  वह  व्यवसाई  @  |  हम  यह  ध्यान  रखते  हें

 पर्याप्त  है  जब  कि  दूसरे  मामले  में  अधिक  उनका  पर्याप्त  प्रतिनिधित्व हो  ।  जो  लोग

 की  श्रावव्यकता  नहीं  थी  ।  साधारणतया  निर्यात  करते  उनका  पर्याप्त

 श्री  के०  सो०  सोनिया  :  क्या  इन
 प्रतिनिधित्व  होता  है  ।

 दोनों  समितियों  का  संयोजन  करना  वांछनीय  कोयला  क्षेत्र

 नहीं  होगा  तथा  एक  ही  समिति  दोनों  क़ा
 गे  १२४३.  लक्ष्मण  सिंह

 ? कार्य  करे  चालक  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने

 की  कथा
 —e ~

 श्री  कर मरकर  :  संयोजन  करना  नात  म  ह  ह

 ae  शान्तिपूर्ण  होगा  ।  उद्देश्य  यह  क्या  भारत  में  सम्बद्ध  कोयला
 किम
 q —y  an

 है  कि  प्रत्येक  मद  के  लियें  एक  निर्यात  क्षेत्रों के  1
 DIN  |  ह  लिये  कोई  कां  वाही

 संवर्धन  परिषद्  जिससे कि  वह  उस
 की  गई
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 यदि  हां
 प  तो  उसका  विस्तृत  भ्रम्निम  परियोजना के  कुछ  रंगो  को  अभी

 विवरण क्या  है  ;  amt  सफल  सि  होना  अ्ौर उन के उन  के

 इसकी  की  गई  कार्यवाही पर  राज्य  सफल  सिद्ध  हो  जाने  पर  ही  हम  पूर्ण  खनन

 सरकारों  की  क्या  प्रतिक्रिया हुई  है  ?
 परियोजना  लागू  कर  सकते  हैं  ।  पूर्ण  खनन

 उत्पादन  मंत्री  के  सभासचिव
 परियोजना  करनें  से  पहले  हम  जो  प्रयोग

 fet  जा  रहे  उन  के  परिणामों  की
 आर०  जोग  से

 एक  जिसमें  भ्रपेक्षित  जानकारी
 प्रतीक्षा कर  रहे  हें  ।

 गई  सभा-पटल पर  रखा  जाता  है  ।  मान्य  एकड़  का  मलय

 [  देखिये  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  ३]
 *

 १  २४५.  श्री  गिडवानी :
 क्या
 ial

 ठाकर  लक्ष्मण  fag  चालक  :
 विवरण

 मंत्री  १  १९४५४  के  तारों  त

 की  एक  संख्या  ६  जिसका  सम्बन्ध  मद्रास
 संख्या  2&  के  उतर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने

 राज्य  से  यह  बताया गया  है  की  कृपा  करेंगे कि

 एक  परियोजना  समन्वय  समिति  क्या  कृषि-भूमि  के  मान्य  एकड़
 जिसमें  केन्द्रीय कौर  राज्य  सरकार

 का  मलय  निर्धारित  करने  पर  एक  प्रतिवेदन

 के  प्रतिनिधि  इस  बात  के  लिये
 प्रस्तुत करने  के  लिए  सरकार ने  एक  समिति

 नीय क्त  की  गई  है  कि  वह  उस  सम्बन्ध
 नियत  की  थी

 में  कौर  प्राग  जांच  पडताल  He
 क्या  यह  सच  है  fe

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  समिति कब  १९५३  में  उन्होंने  बहावलपुर  कौर

 नियुक्त  की  गई  अर  इसका  सभा  को  उत्तर  पश्चिमी  सीमा  प्रान्तों  के  प्रतिनिधियों

 इस  लिंग नाइट  के  खान
 को  बलाया था  कौर  इस  मामले  पर  उनसे

 शर  उपयोगी  कारण  के  बारे  में  एक  एकीकृत  मत  माग  थे
 ~

 |

 योजना  कब  प्राप्त  होगी
 ?

 क्या  बर्ती  टेकचन्द  समिति ~

 यह  समिति att  आर०
 जिसे  यह  प्रश्न  देने  के  लियें भेजा

 प्रभी  हाल  में  ही  नियत  हुई  गया  कोई  सिफारिश की  है  ;  अर

 विस्तृत  परियोजना  प्रतिवेदन  तयार  करने

 यदि  तो
 उस  समिति  के

 में
 इसे  कुछ  मासो  लगेंगे

 ।

 क्या  विचार हें  ?
 ठाकुर  लक्ष्मण  सिंह  चालक  सर  पर

 को  wal  समिति  नियत  करने  में  इतना  पूर्व
 वॉस  उपमंत्री

 te  के०
 :

 । समय  क्यों  जबकि  यदि  मझे  ठीक  जी  हा

 मरण  होते  ,  एक  वर्ष  पूर्व  हमें  यह  बताया  | (=)  हा

 गया  था  कि  उस  क्षेत्र में  लिंग नाइट (
 ate  लगभग एक  वह

 पव

 की  खानें  मिली  बख्शी  टेकचन्द  समिति  ने  सरकार के  विचार

 उत्पादन  मंत्री  के०  Ato  *
 कुछ  विचार  प्रकट  किये  थे

 ।  wa
 बख्शी

 (  लिग्नाइट  की  खानों  का  Tar  टेकचन्द  संविहित  मंत्रणा  बोर्डे  विस्थापित

 वहां  एक Agl  ह बहुत  लगा  परन्तु  व्यक्ति  तथा  पुनर्वास )

 अग्रिम  परियोजना चल  रही  हे  जो  मर
 नियम  के  अधीन  नियम  बनाने  के  सम्बन्ध

 सरकार  द्वारा  कार्यान्वित की  जा  रही  है  ।  इस  पर  विचार  कर  रहा
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 श्री  गिडवानी
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  श्री  जे०  के०  भोंसले  ग्राम  कल

 वृद्धों  शर  बख़ुशी  टेकचंद  समिति  at  बैठकें  हो  रही

 भूमि  के  अ्रनिद्चित  दावेदारों  को  प्रतिकर  हमें  आशा  है  कि  लगभग  एक  पक्ष

 देते  हुये  मान्य  एकड़  का  मूल्य  ३५०  रुपये  में  यह  नियमो  को  a  यतीम  स्प  देगी  ।

 निर्धारित  कर  दियाਂ  जिसे  विस्थापित  के  निश्चित  हो  जानें  वे  प्रकाशित  कर

 त्यों  a  प्रतिनिधि  बहुत  कम  समझते  दिये  जायेंगे  |
 ll
 प्  ?

 गुड़

 श्री  जे०  के०  अस्थाई  भुगतान
 क  १२४६.  डा०  राम  FAT  सिंह :

 के  रूप  में  ag  धन  राशि  निर्धारित  की  गई  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 थी  ।
 जब  मूल्य  वास्तव  में  निश्चित  हो

 की  कृपा  करेंगे  कि

 जाया
 ~

 तब  दावेदारों को  भुगतान  किक. दाष का का  इस  वर्ष  के  प्रारम्भ  में  गुड़ की

 भुगतान  कर  दिया  जायेगा  ।  जो  मात्रा  निर्यात  करने के  लिये  छोड़ी  गई

 थी  उसमे ंसे  अब  तक  कुल  कितनी  मात्रा  में

 श्री  गिडवानी
 >  कि क्या यह  सच  गुड़  का  निर्यात  किया  गया  शौर

 विस्थापित  भूमि धारियों  के  srfer fafa  के
 उसका  निर्यात-मूल्य  क्या  ?

 साथ  वार्ता  करने  में  पुनर्वास  के  भूतपूर्व

 वाणिज्य  मंत्री
 मंत्री  ने  इस  बात  से  सहमति  प्रकट  की  थी

 कि  कर मरकर

 ,  3190.0  २५  १९५५ तक  । मान्य  एकड़  का  मुल्य  ८००  और  €००  रुपयें

 के  बीच  में  निर्धारित  होना  चाहिये  ?  भिन्न  भिन्न  समय  पर  जो  निर्यात

 gar  है  उसके  मूल्य  बताना  सम्भव  नहीं है
 थी  Wo  Fo  भोंसले :  मेरा  ख्याल  माल  की  किस्म  श्र  भेजे  जाने  वाले  बन्दरगाह

 है  कि  वह  इससे  सहमत  नहीं  हैं  ।  मेरा
 के अनसार कक  अलग  अलग  मूल्य  होते  हैं  ।

 ख्याल  है  कि  उन्हें  अरपना  मत  देने  के  लिये  २५  PEKYy  तक  निर्यात  किये  गये

 बुलाया  गया  विस्थापित  व्यक्तियों  माल  का कुल  मूल्य  १६,३९,५९३  रुपये  था। ह

 के  बैंकों  प्रतिनिधियों  ने  भिन्न-भिन्न  मत

 दिये  थे  ।  डा०  राम  सुभग  सिंह
 :

 मंत्री  महोदय  ने

 कहा
 कि  कुल

 ४,३७०  टन  गुड़  २५  फरवरी

 श्री  गिडवानी  :  क्या  यह  सच है  कि
 geXYX  तक  बाहर  भेजा  गया  क्या

 पिछली  बख्शी  टेकचंद  समिति  ने  यह  सिफ़ारिश  सरकार  ने  इस  बात  पर  विचार  किया है
 भी  प्रकट  की  थी  कि  मूल्य

 ८००  €००  कि  उस  गुड़  की  चीनी  यहां  की  मिलों  में
 रुपये के  बीच  निर्धारित  होना  चाहिये  ?

 बनाई  जाय  ?

 ५ ह  जे०  के०  भोंसले  यह  सच  अध्यक्ष  महोदय
 :

 वह  जानना  चाहते

 हैं  कि  क्या  इस  देश  में  गुड़  से  चीनी  बनाई

 ने  जो  wee  दिये  वे  गोपनीय समझे  जा  सकती है

 जाते  कौर  में  समझता हूं  कि  at  उन्हें  श्री  करमरकर  माननीय  सदस्य
 बताना

 लोक  हित  में  नहीं है
 ।

 कि  अपनी  शझ्ावश्यकतानुसार

 श्री  गिडवानी  :  क्या  सरकार इस  गुड़  बनाने  वाले  गुड़  बनात  श्र  शक्कर

 प्रशन  पर  शीघ्र  निश्चय  करेगी  ?  बनाने वाले  दिक्कत  बनाते  हैं  ।
 जो  गुड़
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 भारत  सरकार  से  अ्रफ़्गानिस्तान

 पर  उसकी कमी  होती  है  तो  हम  उसके  के  तथा  कुटीर  उद्योगों

 qe  को
 रोक  देते  हैं  ate  जब  ज्यादा होता  के  विकास

 के  सहायता  मांगी है  ?

 है  तो  उसको  भेजते  हें  यह  क्या  अफगानिस्तान  सरकार  ने

 हमारी  रीति  है  ।
 इस  सम्बन्ध  में  कोई  लिखित  प्रस्ताव  भेजा

 डा०  राम  सुलग  सिंह  जिस  समय
 >

 ?  शौर

 qe  गुड़  विदेशों  में  भजा
 उस  समय

 यदि  तो  सरकार  उस
 कितनी  देकर  विदेशों  से  भारत  में  मंगा हो

 पर  विचार कर  रही  है  ?
 गयो  कौर  गुड ़के  दाम  बतला  सकना  मंत्री

 महोदय  ने  कहा  सम्भव  नहीं  है  तो  क्या  वह
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  (ait

 बतला  सकते  कि  विदेशों से  भाई  हुई
 कानूनगो  )

 नही ं। शक्कर जो  यहां  चीनी  बनाने के  निमित्त

 लाई  वह  किस  मूल्य  पर  यहां  मंगायी  यह  प्रश्न  उठता  ही  नहीं  ।

 at

 श्री  करमरकर :  वह  तो  प्रइन हैं है है  सरकार  निकट  भविष्य  में  कोई  एक
 wit  उस  के  लिये  wat  नोटिस  औद्योगिक  प्रतिनिधि  मंडल  शभ्रफगानिस्तान
 वर्तमान  wet  तो  गुड़  के  लिये  है  ।

 भेजने के  प्रश्न  पर  विचार कर  रही  है  ?

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  में  यह  जानना

 श्री  कानूनगो  :  ऐसा  प्रस्ताव  यदि  कराया

 चाहता  हूं  कि  जो  गुड़  बाहर  भेजा  गया  तो  उस  पर  विचार  किया  जायगा  |
 वह  किन  किन  प्रदेशों  से  भराया  र  कितना

 कितना  कराया ?  श्री  भागवत  झा  आज्ञाद :  क्या

 में करमरकर  वह  नहीं  पिस्तान  में  कोई  ऐसा  एम्पोरियम

 बतला  उस  के  लिए  सुचना की  जरूरत  जिस  में  हमारे  हाथ  बचाय  गये  कपडे

 है  ।  तथा  कुटीर  उद्योगों  द्वारा  तेयार  किये  गये

 श्री  एन०  एल०  जोशी  PEYY-YY
 सामानों  का  वहां  पर  प्रदर्शन  किया  जाता

 में  भारत  से  कितने  गुड़  का  निर्यात  हुआ
 ?  a  ?

 श्री  कर मरकर :  PEYE-AY  ait  कानूनगो :  जी  नहीं  ।

 से  दिसम्बर  मेरे  ख्याल  में  ४३०  टन

 वृत्तान्त  चलचित्र गड़  विदेशों  को  भेजा  गया  |

 * .
 अफ़गान  औद्योगिक  प्रतिनिधि  मंडल

 *  १२५०.  चौधरी  मुहम्मद  दारो

 *
 १२४७.  श्री  भागवत  AT  कया  सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने की

 कपा  करेंगे
 कया  तथा  उद्योग  मंत्री  ७

 PEXY  को  दिये  गये  तारांकित  seq  संख्या  १९४५४  में  सरकार  atk  निजी

 ६०३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की

 करवा  करेंगे  कि  बनाये  ;

 कया  अफ़गान  औद्योगिक  प्रत्येक  चलचित्र की  क्या  लागत

 निधि  मंडल  जो  अभी  भारत  में  है  ;
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 डाकुमेंटरीज  के  लिये  चुन  लिये  जाते  हैं
 । निजी  निर्माताओं  विषय

 देने  के  सम्बन्ध  में  क्या  प्रक्रिया  पोला अपनाई  एस्टिमेट्स  कमेटी  की  सलाह  है  कि  इस  के

 faa  कोई  समिति  बननी  चाहिये  at  इस गई ?

 विषय  पर  विचार हो  रहा  है  तथा  उस  पर  जल्दी
 सुचना  और  प्रसारण  मंत्रो  (  डा०

 :  चलचित्र  विभाग
 ने

 ही  निश्चय  होगा  ।

 वत्तांत  चलचित्र  बनाये  निजी  निर्माताओं  श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  निजी  निर्माता

 से  मोल  लिए  गए  |  द्वारा  सरकार  द्वारा  बनाये  गये  वृत्तांत

 चलचित्रों at  लागत  में  क्या  ग्रन्तर  है  ?
 जैसा  fe  २४  REUS

 को  ग्र तारांकित  प्रदान  संख्या  ३६३  के  उत्तर
 अ्र्थात ह 5 की

 लागत  में  कितने  प्रतिशत  अन्तर  होना
 =>
 श

 ?
 में  बताया  गया  वृत्तांत  चलचित्रों  के

 निर्माण  पर  चलचित्र  विभाग  प्रत्यक्ष  और  डा०  केसकर  यह  बताना  बहुत

 कठिन  जै ठ  ?
 हम  निश्चित रूप  से परोक्षरूप  में  व्यय  करता  है  ।  नियमित

 लागत  सकते  परन्तु  विषयों  में लागत  लेखा  न  होने  की  स्थिति  में  यह  ठीक

 रूप  से  नहीं  बताया  जा  सकता  कि  किसी  इतना  अ्रधिक  भ्रातृ  होता है  कि  कोई

 विषय  ऐसा  हो  सकता  है  जिस  के  लियें  सारे
 वृत्तांत  चलचित्र  पर  कुल  कितना  व्यय  हसा

 है  ।  देश  की  यात्रा  करनी  श्र ऐसे  चलचित्र

 निजी  निर्माताओं  को  १०  से  २०
 की  लागत  बहुत  अधिक  होगी  ।  यदि  कोई

 ऐसा  विषय  हो  जो  बहुत  आसानी  से  चित्रित
 रुपये  प्रति फूट  तक  दिया  जाता  है  ।

 किया  जा  तो  ऐसे  वृत्तांत  चलचित्र  की
 प्राक्कलन  समिति  की  सिफारिश

 लागत  थोड़ी  होगी  ।  निजी  निर्माता  को
 के  अनसार  स्वीकृत  निजी  निर्माताओं  की  एक

 लागत
 इस  बात  के

 आधार
 पर

 दी  जाती  है
 तालिका  बनाने  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त

 कि  उसे  कितनी  यात्रा करनी  पड़ती  तथा
 की  गई  है  ।  चलचित्रों के  निर्माण  के  ठेके

 कहां-कहां  से  सामग्री  इकट्ठी  करनी  पड़ती  है  ।

 देने से  पहिले  इस  तालिका में  सम्मिलित
 खाद्यान्नों  में  वायदा  बाजार

 निर्माताओं से  मूल्य-विवरण मांगे  जायेंगे  ।  *  १२५२.  सेठ  गोविन्द  दास  कया

 चालू  वर्ष  के  तालिका  तैयार  होने
 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृप

 तक  उन  निर्माताओं का  प्रवरण  हो  चुका  करेंगे कि  क्या  सरकार का  विचार  खाद्यान्नों

 जिन्हें  किसी  भी  स्थिति  में  तालिका  में
 गुड़  कौर  चीनी  गें  वायदा  बाजार  पर  रोक

 लित  किया  जायगा  |
 लगाने  का  है  |

 श्री  THo  एल०  में  यह  जानना  वाणिज्य  मंत्री  (  श्री  करमरंकर  )  :

 गेहूं, चना भ्ौर चना  कौर  चीनी के  वायदा  बाजार  पर

 के  लिये  विषय  चुने  जाते हैं  उन  को  इस  समय  रोक  लगी  हुई  है  ।

 चुनने  का  क्या  तरीका  है
 ?

 इस  के
 लिये

 सेठ  गोविन्द  दास
 :

 जो  शेष  चीजें  हैं
 कोई  विशेषज्ञों  की  समिति है  सरकार  उनके  ऊपर  भी  कोई  रोक  लगाने  का  सरकार

 चुनती  है  ?
 का  इरादा  है  ?

 डा०  केसकर
 :

 विषयों  के  बारे  में  जो  श्री  कर मरकर  :  जब  जरूरत  होती  ह्

 अलग  अलग  मिनिस्ट्री  वह  सोचती  हैं  तब  ऐसा  इरादा  किया  जाता  है  ।  भ्रमण

 शर जो  विषय  वह  बताती  हैं  adt  विषय  कोई  इरादा  नहीं
 ।  है  हमार यहां  was
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 मार्केट्स  कमिशन  इन  सब  चीजों  एन०  एल०  जोशी  :  क्या म  जान

 विचार  करना  उस  का  काम  है  ।  सकता हूं
 कि

 खानों  की  चीजों  पर  रोक

 रक्खी  जाती  है  या  ऐसे
 पदार्थों  पर  भ

 ~ ar  रोक
 सेठ  गोविन्द दास  :  क्या  माननीय  मंत्री

 रक्खी  जाती
 है  जो  खाने  के  नहीं  हैं

 जी  यह  बात  जानते  हैं  कि  ठीक  समय  पर  ही

 इन  चाज  पर  रोक  लगाई  जाती  है  श्री  कर मरकर  खाने  की  चीजें  तामीर

 और  पहले  से  इस  विषय  में  कोई  प्रयत्न  होगी  हूँ  पर  भी  जो  चीजें  हमारे  सामने

 हीं  किया  इसलिये  जब  बाजारों  जाती  जिन  पर  सामाजिक रूप  से  रोक

 उतार  चढ़ाव  हो  जाता  उस  के  बाद  रखना  आवश्यक  हो  जाता  है  उन  के  बारे  में

 रोक  लगाने से  कोई  लाभ  नहीं  होता
 ?  भी  हम  सोचते हैं  ।

 श्री  कर मरकर  :  जब  बाजार  में  उतार  सरदार  हुक्म  सिह  दिन

 चढ़ाव  हो  जाता  है  तभी  रोक  लगाना  होता
 खाय  तथा  कृषि  मंत्री  ने  यहां  घोषणा  की

 थी  कि  te  के  मूल्य  को  १०  रुपये  से  नीचे
 है  ।  जब  बाजार  में  कोई  श्रनबलेन्स  होता

 हीं  गिरने  दिया  जायेंगी  ।  क्या  मंत्री  महोदय
 है  उ  अलि  इस  गा वत सड  ate  जितनी  जल्दी

 हो  सकता  है  उतनी  जल्दी  उस
 को  रोकते  को  विदित  है  कि  पंजाब  ate  पेप्सू  में

 ६

 a  ७  रुपय  के  लगभग  वायदा  बाजार  का  व्यापार

 हो  रहा  है  कौर  क्या  सरकार का  विचार

 सेठ  गोदी  दास  :  अध्यक्ष
 इस  पर  प्रतिबन्ध लगाने  का  है  ?

 में  यह  जानना  चाहता  जसा  कि  म॑  ने

 कहा  कि  जो  यह  रोक  इतनी  देर  से  लगाई  ot
 करमरकर

 :  प्रशन के  दोनों  Teal

 बनाती है  उस  से  कोई  फायदा  नहीं  होता  के  लिये  में  पुर्व  सूचना  चाहूंगा |

 क्या  सरकार  इस  बात  का  विचार  भारतीय  अण  सम्बन्धी  परियोजना यें

 कर  रही  है  इस  प्रकार की  वस्तु झ्र ों  पर  *  १२५३,  श्री  सारंग घर  दास  :  क्या

 पहले से  ही  रोक  लगाई  जाये  जिस  से
 बाजारों

 प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 का  भाव  इतना  चढ़े  उतरे  नहीं  जितना ४

 क्या
 उस  जब  कि  प्रधान

 इस  समय  उतरता  चढ़ता

 मंत्री  लंदन  गये  इंगलिस्तान की  सरकार  से

 कर सरकर

 तो  टीक  समय

 भारतीय  सम्बन्धी  परियोजना के  विकास

 रही  लगाते  यह  ,  जल्दी होती  है  में  सहायता  देने  के  लिये  किसी

 देर  की  कीकरी  विद  की  सेवा  के  लिये  प्रार्थना  की  गई  थी

 रय  में  जो  कुछ  हम  करते  हि प्राय हू  वह
 यदि  क्या wa  तक

 ठीक  होता  है  |
 इस  प्रार्थना  का  कोई  उत्तर  प्राप्त  हुमा  ;

 अध्यक्ष  महोदय  :  उन  का  सुझाव  यह

 fe  हमेशा  के  लिये  रोक  होनी  चाहिये  ।
 क्या  सरकार किसी  अन्य  देश

 श्री  कर सरकर  :  हम  हाउस  के  सामने  से  ऐसी  ही  सहायता  की  प्रार्थना  करने  के  किसी

 कोई  ऐसी  पालिसी  नहीं  रख  सकते  ह  कि  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  है
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदिक-कार्य  मंत्री यह  हमेशा  लिये हो  ।  जिस  वक्र
 प्राइवेट

 gat  उस  वक्त  जितनी  देर  के  लिये  जवाहरलाल
 ate

 जरूरी  होगा  उतनी देर  तक  रहेगी ।  भारत  की  प्रधान  मंत्री  ने  या  किसी
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 ct
 प्र a  To  aT (414 भी  ग्रन्थ  व्यक्ति  ने  कोई  ऐसी  नहीं  अभिप्रायों  के  लिए  ।  ग्रोस्ज़ी  सम्बन्धी  तथा

 की  है  tat  विदेशी  सहायता  wo  प्रयोजन  भी  हैं  ।  इस  को  हर  किसी

 यक  नहीं  समझी  जाती  ।  विदेशों  4  प्रयोजन  के  लिये  काम  में  लाया  जायगा  ॥

 कुछ  सुप्रसिद्ध  वैज्ञानिक  भारत  आये  थे  यह  स्पष्ट है  कि  शक्ति के

 कौर  उन  at  देव  स्वागत  है  ।  परन्तु  रूप  में  इस  का  प्रयोग  होगा ।

 अणुशक्ति  झ्रायोग  ने  कभी  भी  यह  नहीं
 at  सारंग धर  दास  :  यदि  निकट  के

 विचारा है
 कि  हमारी  अणुशक्ति

 योजनायें  को  पर्याप्त  रूप  में  विदेशी  विशेषज्ञों  प्रगामी  वर्षों  में  afar  का  विकास

 की  सहायता  से  चलाया  जाये  ।  कभी-कभी  हुआ  क्या  वर्तमान  जल-विद्युत्  संयंत्र

 बेकार पड़  जायेंगे  ?
 बहुत  थोड़े  वैज्ञानिकों  की  सेवायें  प्राप्त  की

 गईं  हें  ।  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  तो  जल-विद्वता

 जी  नही ं।  संयंत्रों  का  क्या  होगा  ?

 श्री  सारंग घर दास  :  क्या  ग्रास्ट्रेलिया
 अध्यक्ष  महोदय

 :  वह  यह  चाहते
 के  प्रोफेसर

 हैं  कि  कया  am  शक्ति  के  विकसित  होने पर
 जो इस  समय  भारत  का  दौरा  कर  रहे

 जल-विद्युत  शाक्ति  से  कुछ  काम  लिया
 सरकार  द्वारा  निमंत्रित  हुए  थे  या  वह  अपनी

 जायगा  |

 इच्छा  से  भारत  wae  ?

 श्री  जवाहर  लाल  नेहरू  :  में  पुरे  निश्चय
 उस से  भी  काम  लिया  जायगा  ।  में  राज  से

 से  नहीं  कह  लेकिन  मेरा  विचार  है

 कि  qa  देश  को  वापिस  जाते  समय  उसे  सौ
 ay

 बाद  की  बात  तो  नहीं  कह

 भारत  में  कुछ  दिन  ठहरने  का  न्यौता  दिया
 किन्तु जहां  तक  उन  के  मेरे  जैसे  माननीय

 गया  ।  हम  उस  जैसे  विख्यात  वैज्ञानिकों  सदस्यों का  सम्बन्ध  सभी  का  विचार

 है  कि  इन  संयंत्रों से  भी  काम  लिया  जायेगा  ? को  यहां  कराने
 का

 न्यौता  प्रायः  दिया  करते  हैं

 ताकि  वापसी  पर  भारत  में  दो-एक

 पूजी  बस्तुय नक्  मशीनें  )
 मदीने  रहें  पर  कुछ  भाषण दें  ।  हम  उन्हें

 बाध्य  नहीं  करते  किन्तु  चूंकि  वे  ख्यात  होते
 क

 १२५४.  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :

 हैं  उन्हें  ग्रा मं त्रित किया  जाता
 कौर  क्या  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की

 उन के  यहां  wrt  से  हमारे  यहां  के  वैज्ञानिकों  कृपा  करेंगे  कि  :-

 को  काफी  लाभ  होता है  ।
 क्या  एसोसिएटेड  सीमेंट  कम्पनी

 श्री  सारंगघर  दास  :  उन  की  बातचीत  a  वाइकस  ब्रिटिश  फर्म  के  बीच  इस

 अघिकतर ay  शक्ति पर  होगी  waar  सम्बन्ध
 में

 वार्ता
 पूरी  हो  चुकी  है  कि  भारत  में

 शिल्प  चिकित्सा  कृषि  में  उस  के
 मूल  मशीनों  का  निर्माण  हो  ;

 प्रयोग  के  सम्बन्ध  में  ?

 यदि  इस  प्रकार की  योजना

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  a  शक्ति

 का  ब्यौरा  क्या  है  ;  प्रौढ़
 के  शान्तिपूर्ण  प्रयोजनों में  प्रयोग  के  सम्बन्ध  में

 क्या  सरकार इस  कम्पनी  को हम  इन  सभी  बातों  को  सम्मिलित  करते  e-—

 बिजली  से  ही  चलने  किसी  वित्तीय
 या  wea  किसी  प्रकार की  सहायता

 धन्धे  के  लिए  अथवा  :  प्रौद्योगिक  देना  चाहती  है  ?
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग w  उपमंत्री

 :  सरकार  के  पास  कोई  में  क्या  बातचीत  चल  रही  है
 ?

 । भी  जानकारी  नहीं

 श्री  सी  प्रकार  की  बातचीत ae  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं

 होते
 नहीं  चल  रही  है  ।

 क्या श्रोता  तारके इव री  सिन्हा  श्री
 टी०  एन०  सिंह  :  कया  में  जान  सकता

 में  जान  सकती हुं  कि  क्या  सरकार हमारे  हूं  कि  इस  प्रश्न  की  सूचना  fir  पर  क्या

 निर्माताओं  को  पूंजी  वस्तुभ्नों  के  उत्पादन  सरकार  एसोसियेटेड  सीमेंट  कम्पनी  से

 को  बढ़ाने के
 लिये  प्रोत्साहन  देने  के  हेतु  क्या

 उस
 की  पूंजी  वस्तु झ्र ों  के  उत्पादन  सम्बन्धी

 कार्यवाही  कर  रही  है  ?  प्रस्थापना  के  सम्बन्ध  में  कोई  सीधी

 पूछताछ की  थी  ?
 att  कानूनगो  :  हम  सेव  प्रोत्साहन
 ar

 देते  ठ  |  श्री  कान नगों  :  हां  ।  एसोसियेटेड

 afte  तारकेदइवरी  सिन्हा  :  में  जानना
 सीमेंट

 कम्पनी
 ने  इस  विषय  में  स्वयं  ही

 वाईसर्च
 को आमंत्रित किया  था  ।  उन्होंने चाहती  हूं  कि  इस  विषय  में  सरकार

 क्या
 कुछ  चर्चा  की  शहरों  sar  में  भ्रमण  किया  }

 कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 सभ्यता  के  नाते  उन्होंने माननीय  मंत्री  से

 श्री  कानूनगो  :  हम  वित्तीय  प्रबन्ध

 ट्
 भी

 भेंट  की  ।  जिन्होंने  उन  को  आमंत्रित
 करते  G  ।  प्रौद्योगिक  परामशंदाताश्ों  के

 किया  उन  को  अर्थात  एसोसियेटेड
 साथ  हमारे  पास  प्राविधिक  परामर्शदाता  भी

 सीमेंट  कम्पनी  को  क्या  प्रतिवेदन  दिया  यह
 हैं  ।  यदि  कोई  उपक्रम  प्रारम्भ  नहीं  किया

 जाता  तो  हमारा  राष्ट्रीय  विकास  निगम

 काम  करता  है  ।  श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा  :  क्या  सरकार

 देश में  पूंजी  वस्तुभ्नों के  उत्पादन  के  सम्बन्ध में
 श्रीमती  तारकेश्वर सिन्हा  :  पूंजी

 arene
 कौर  भ्रामंस्ट्रांग द्वारा  प्रस्तुत  किये

 गये  प्रतिवेदन  को  जांच  करने  की  प्रस्थापना
 ma  हैं  उन्हें  सरकार  किस  प्रकार  की  आधिक

 करती  है
 ?

 अथवा प्राय  सहायता  देने  की  प्रस्थापना

 करती है  ।  श्री  कानूनगो :  जब  तक  उन  के  श्रामंत्रक

 प्रस्थापना यें  प्रस्तुत  न  तब  तक  हमारी
 श्री  कानूनगो  :  यह  तो  प्रस्तुत  किये  गये

 प्रस्तावों  पर  निर्भर  करता है  उन  के  सम्बन्ध
 इस  विषय  में  कोई  दिलचस्पी नहीं  है  ।

 में  कोई  निश्चय  उन  के  गुणों  के  श्राधार  पर  हेवी  वाटर

 किया  जाता  है  ।  *  PQ4y  श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या

 श्री  के०  के०  बसु
 :  क्या में  जान  सकता

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 ह  कि  इस  देश  में  पूंजी  वस्तुयें  बनाने  के
 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  वाटर

 तैयार  करने की  किसी  योजना पर  विचार
 सम्बन्ध में  क्या  किसी  विदेशी  कम्पनी  से

 कर  रही है  ? करार  किया  गया  है  भ्रमणा उस  की  बातचीत

 प्रधान  मंत्री  बेदेशिक-काये  मंत्री
 की  गई  है  ?  यदि  भाग  का  उत्तर

 श्राविका  रात्मक  हो  में  जानना  चाहता  (att  जवाहरलाल
 :

 जी  हां ।
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 श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  में  जान  सकता  त्र  रियेक्टर  हम  अगले  वर्ष  तैयार  करने  की

 हूं  कि  इस  योजना  का  विवरण  क्या  है  प्रस्थापना  करते  हैं  ।

 इस
 पर

 कितना  व्यय  होने  का  अनुमान  थ्रो  नवल  प्रभाकर  :  क्या  में  जान  सकता

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 एक  योजना  हूं  कि
 इस  के  लियें  कौन  सा  स्थान  चुना

 फर्टिलाइजर  बनाने  की  है  कौर  उस  के  लिये
 गया है  ?

 जिस  चीज  का  नाम  हैवी  वाटर  है  जिस  का
 है श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  जाहिर

 अभी  तक  हिन्दी  अनुवाद  नहीं  हुग्रा है  इस  के  fag  ऐसी  जगह  हो  सकती  है  जहां
 और  wat  होने  वाला  है  .

 बहुत  बिजली  शक्ति  मिलती  है  a

 एक  मानो  सदस्य  भारी  पानी  सब  से  मौजूं  जगह  भाखड़ा  नंगल  के  आसपास

 की  >  । कह  लीजिये

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  भारी  पानी  के  छोटे  पैमाने  को  इंजी  निर्वाचन  संस्थायें

 कोई  मायने  नहीं  हैं
 ।

 मामूली  लोग  za  *
 १२५६.  श्री  तुषार  चटनी  क्या

 गन्दा  पानी  समझते  हैं  ।
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १३

 उस  योजना  सिलसिले  में  काफी
 १९५४  को  पूछ  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 हैवी  वाटर  बनेगा  ।  हैवी  वाटर  एक  बहुत
 =>

 ८४९  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की

 री  चीज  G  |  राज  कल  एटॉमिक
 कृपा  करेंग  कि  :

 एनर्जी  रिएक्टर  बनाने  का  भी  हमारा  इरादा

 क्या  हावड़ा में  दौर उस  के
 उस  के  लिये  भी  हैवी  वाटर  की  जरूरत

 आसपास  छोटे  पैमाने  की  इंजीनिररर्यारग
 है  ।  क्योंकि उस  की  भी  तफसील wal  तक

 संस्थानों  के  विकास  के  लिये  अभी  तक  कोई

 तैयार  नहीं  हुई  इस  वास्ते  में  दे  नहीं  सकता  ।

 कार्यवाही की  गई  है  ;  कौर
 बाकी  रहा  खर्चे  का  समझ

 यदि  तो  इस  के  लियें  किस
 सकते  एक  फर्टिलाइजर  की  योजना  में

 प्रकार  की  योजना  अपनाई  गई  है  ?

 सिंदरी  फर्टिलाइजर फैक्टरी  है  उस  पर  कितना  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 रुपया खच  है  |
 :  हां  |

 श्री  एन०  श्रीकान्तन  नायर  :  यह  सच a
 एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा
 है  stat  कि  art  के  पत्रों  में  छपा  है  ।  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या

 हम  शक्ति  के  उत्पादन  के  हेतु  अ्रमरीका
 ¥]

 a  बीस  करोड़  रुपये का  रियेक्टर  खरीद

 रहे  है
 ?  श्री  तुषार  चार्जों  :  विवरण  से  पता

 चलता है  कि  इन  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  कोई  भी  कहीं

 की  सहायता करने  के  लिये एक  केन्द्रीय
 रियेक्टर  नहीं  खरीदता  है  ।  हम  संयुक्त

 संगठन  स्थापित  किया  जायगा  |  क्या  a
 राज्य  से  कुछ  हैवी  वाटर  खरीद  रहे  हैं  |

 जान  सकता  हूं  कि  ag  संगठन  किस  प्रकार

 परन्तु  हम  अपने  रियेक्टर  स्वयं  तेयार  कर  रहे
 का  होगा  दौर  उस  की  संरचना  कया  होगी  ?

 हैं  ।  संभवत  :  हम  इस  वर्ष  में  या  अ्रगले

 वर्ष  के  प्रारम्भ  में  एक  प्रयोगात्मक  रियेक्टर  at  कानूनगो
 :  यह  केन्द्रीय  संगठन

 तैयार  कर  लेंगे  कौर  इस  से  भी  बड़ा  एक  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  द्वारा  ,  स्थापित
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 किया  जायेगा जिस  के  fi  ३८  अब  तक  किसानों  त

 क्षतिपूर्ति ति  प्राप्त की  है रुपय
 का

 प्र चन दात  शर  ११,८  ३,३३३  रुपये  पण  ta

 का  दिया  गया  है  पश्चिमी  बंगाल
 सिचाई  और  विद्युत  उपमंत्री

 सरकार
 न  इस  योजना  को  अनिक प्रभा  चाल  नहीं  से

 सरकार  से
 किया  वह  इसे  चाल  करने  पर  विचार

 HL  रही
 सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  शर  यथाशीघ्र

 सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 श्री  तुषार  चटर्जी  विवरण से
 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  क्या म  जान

 भी
 पता  चलता  है  कि  ये  इकाइयां

 एक  साथ  ही  इस  संगठन  के  भ्रन्तगंत  नहीं  ली
 सकती हूं  कि  क्या  यह  सच  है  कि  जो  जमीनें

 EX  में  ली  गई  ay  उन  के  लिये
 जायेंगी

 बल्कि  तीन  प्रकरणों  में  यह  काम

 होगा  |  झन  करमा  की  आवश्यकता  क्यों  हे  ?  पूति  wat
 तक  नहीं  दी  गई

 है  ?

 श्री  हाथो  :  इस  मझे  सुचना  नहीं
 को  कानूनगो  :  क्योंकि  हमें  इस  प्रकार

 ने  ॥

 के
 कार्य

 का  अनुभव  प्राप्त  करना  है  कौर  सभी

 ७००  सस्थाओं  को  एक  साथ  ले  लेना  ठीक
 डा०  मा

 :
 क्या  म  जान  सकता

 नहीं  होगा  ।  ¢  कि  जिन  लोगों  से  भूमि  ली  गई  है  उन्हें

 उस  के  बदले  भूमि  दी  जायेगी  या  नकद

 श्री  के०
 Fo

 बसु  :  में  जान  सकता
 रुपया ?

 हूं  कि  यह  योजना  वास्तव  में  कब  कार्यान्वित

 की  जाने को  है  ?  रुपया  देने से  क्या
 श्री  सामान्य  नीति  उन्हें  भूमि

 केन्द्रीय  सरकार  ने  कोई  समय-सारिणी  दी  देने  की  है
 ।

 किन्तु  उन्हें  भूमि  eat  नकद

 रुपया  लेने का  विकल्प  दिया  जायेगा  ।
 है  जिस  के  भ्रनुसार  उसे  योजना को  कार्य

 कवित  करना  चाहिये  ?
 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  क्या म  जान

 सकती  fe  क्या  दामोदर घाटी  निगम कानूनगो  :  सदैव  यही  समझा  जाता

 =  के  भ्र फसरों में  इस  विषय  पर  मतभेद  है
 है  कि  वर्ष  श्रमदान दिया  जाता

 उसी  ag
 योजना  कार्यान्वित की  जाती  fe  क्षतिपूर्ति  दी  जाय  या  नहीं  ae  क्या

 है  ।  केन्द्रीय  सरकार इस  विषय  ध्यान

 देगी  ?

 दामोदर घाटी  निगम

 श्री  भूमि  अ्रधिग्रहण  की  व्यवस्था
 *

 १२५७.  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :
 क्या

 ufa  भ्र धि ग्रहण  अधिनियम  के
 सिवाय  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 जाती  हैं  । fo

 खादी  और  ग्रामोद्योग
 दामोदर  घाटी  निगम  के  कार्य

 *  १२५८.  Blo  सत्यवादी  क्या के  लिये  पश्चिमी  बंगाल  के  बांकुरा

 झर  हावड़ा  जिलों  की  किसानों  की  कितनी  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  सभा  पटल  पर  इन

 भूमि  अधिग्रहण की  गई  है  ;  बातों की  सूचना  देने  वाले  एक  विवरण को

 रखने की  कृपा  करेंगे  कि
 १९४५४  में

 सूचनायें दी  गईं  अर  उत  के  द्वारा  कितनी  FeXK  में  a  राज्यों को

 भूमि  अधिग्रहीत
 व

 गई  ;  AIX  अ्रखिल  खादी  तथा  ग्रामोद्योग
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 बोर्ड
 द्वारा  कितना  अनुदान  श्र  ऋण  श्री  कानूनगो  जो  माल  इकट्ठा हों

 दिया  गया  है
 ;  गया  दि  द  वह  wa  बाधा गया

 ते
 जिन  उद्योगों  के  लिये  प्

 क्या में  जान यता  दी  गई  उन के  नाम  कया  हैं
 ?  att  Zo  एन०  fag  ;

 सकता  हूं  कि  क्या  यह  सच  है  कि  ats  ने
 वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री  (  श्री

 बिजली  अथवा  मोटर  शक्ति  के  द्वारा  सत

 कानूनगो )
 कौर  .

 के  उत्पादन  के  लिये  अनुदान  दिये  हूँ
 ?

 विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 श्री  कानूनगो  :  नहीं  बों  शक्ति  का
 परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  ५]

 प्रयोग  wal  तक  नहीं  चाहता है  ।

 डा०  सत्यवादी  क्या  में  जान  सकता

 विस्थापित  छात्रों  को  बत्तियां
 हूं  कि  इन  घरेलू  दस्त कारियों  के  लिये  कोई

 *
 १२५९.  श्री  एम०  एल० केन्द्र  स्वयं  बोर्डे  ने  भी  चालू कर  रखे  हैं

 श्र  हैंतो  कितने  श्र  कहां  कहा ं?
 क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 श्री  कानूनगो  ais या  सैन्टर

 सरकार  उन  विस्थापित
 कितने  हैं  और  कौन  सी  जगह  इसकी

 जरगर  नोटिस
 छात्रों  को  जो  प्राविधिक  संस्थानों  में  भर्ती

 सेशन  हमारे पास  नहीं  है  ।

 दिया  जायें  तो  बतलाई जा  सकती  है  ।  दू  सर  हो  गये  मासिक  वृत्तियां  देती है

 बात  यह  है  कि  स्टेट  गवर्नमेंट  भी  अपने  यदि  इन  वृत्तियों  के

 अपने  सेंटर  चलाती  हैं  ।  दियें  जाने की  क्या  दत  और

 डा०  सत्यवादी  :  क्याम  जान  सकता
 क्या  यह  सच  है  fe  कुछ

 पित  छात्रों  को  जो  प्राविधिक  संस्थाओं  में
 हूं  कि  जिन  सहयोगी  संस्थाओं को  यह  सहायता

 प्रविष्ठ हो  गये  चालू  सत्र  में  अभी  तक दी जाती  है  वे  सीधे  बो झ  को  एप्लाई  करती

 वृत्ति की  कोई  किस्त  प्राप्त  नहीं हुई  है  ?
 हैं  या  स्टेट  गवर्नमेंट  के  द्वारा  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  के ०  भोंसले ):
 कानूनगो :  दोनों  जगह  कर

 al
 सकते  हें  |

 (  ह  )  छात्र  को  पहले  ही  कि  सी
 श्री  बासप्पा  :  क्या  सकता

 प्राविधिक  संस्था  में  प्रवेश  प्राप्त

 हू ंकि  क्या  मैसूर  के  areal  के  छोटे
 कर  लेना  चाहिये  ।

 तारों  को  भी  अर्धिक  सहायता  दी  जायगी ?

 (२)  छात्र  के  पिता-संरक्षक  की

 अध्यक्ष  महोदय :  मेरे  विचार  से
 आधिक  स्थिति  zal  कमजोर

 वैयक्तिक  प्रदान
 नहीं  पूछे  जा  सकते हैं  शिक्षा हो  कि  az  उ  की

 थ्री  भागवत  झा  के  भार  को  तहत  करने  तथा आज्ञाद  :  क्या  में

 उस  की  देख  रेख  करने  में  असमर्थ जान  सकता  हूं  कि  खादी  उद्योग  को  दी

 गई  श्रमिक  सहायता  से  उत्पादन  में  कितनी  हो  |

 वृद्धि  हुई  है भ्र ौर  खादी  की  विभिन्न  दुकानों  (३)  वृत्ति  का  जारी  छात्र

 पर  जो  माल  इकट्ठा  हो  गया  था  उसमें  कुछ  द्वारा  परिवारों  में  उत्तरोत्तर

 कमी
 हुई  है  ?

 होने  की  शतं पर  निसार
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 @  |  यदि  वह  संपारण  परीक्षा
 ~

 गवर्नमेंट  ने  विद्याथियों  के  लिये  वजीफे  मुकर्रर

 में  श्रनत्तीण च्  हो  जाता  है  तो  किये  हों  ,  लेकिन  जिस  महीने  के  लिये  किये

 छात्रवृत्ति
 बन्द  कर  दी  जाती  गये  उस  महीने  में  उन  को  मिले

 है  |  इस  सामान्य  नियम  के  हो ं?

 इजीनिर्यारग  श्री  जे०  के०  भोंसले  :  यह  सवाल  हम
 are  चिकित्सा  विद्याथियों  की

 से
 ताल्लुक  नहीं  रखता  हम  तो

 सिफ  पैसे
 वृत्तियां  केवल  उसी  ava  बन्द  देते  हैं  और  उस  पैसे  को  तकसीम  करना  स्टेट

 की  जाती  हें  जब  कि  कोई  विद्यार्थी
 गवर्नेमेंट्स  का  काम है  ।  हमारे  नोटिस  में

 दूसरी  बार  में
 भी  संपारण

 ऐसे  कोई  केसेज  नहीं  ars  ।

 परीक्षा  में  भ्रनुत्तीण  हो  जाता
 नीलक्रांता  सम्पत्ति  सम्बन्धी  वार्ता

 *
 १२६१.  श्री  जेठालाल  जोशी  :  क्या

 हमारे  सामने  ऐसे  दो  मामले
 पुनर्वास  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 आयें  पहले  में  उत्तर  प्रदेश  के  इंजीनियरिंग
 कि  सरकारी  कर्मचारियों  की  चल  निष्क्रांत

 विद्यालय
 के

 पांच
 छात्रों  ने  अभ्यावेदन दिया  भविष्य  निवृत्ति-वेतन

 है  कि  उन की  वृत्तियां  परीक्षा में  प्रथम  बार
 शादी  प्रश्नों  पर  बात  करने  के  लिये  २७

 श्रनुतीर्ण  होने
 के

 बाद  ही  बन्द  कर  दी  PEXY  को  जो  भारतीय  बिष्ट
 गई  हैं  ।  राज्य  सरकार से  उन्हें एक  कौर

 मंडल  कराची  गया  था  उस  की  इस  यात्रा
 अवसर  देने  a  इस  बीच  उन  की

 का  परिणाम  निकला  ?

 वृत्तियों को  चालू

 रखने
 के  लिये

 कहा  गया
 पुनर्वास  उपमंत्री  ज०  के०  भोंसले )

 :
 दिल्ली  के  पोलीटेकनिक  के  एकਂ  विद्यार्थी

 का  मामला  विचाराधीन है
 में  १  से  १२  १९५५  तक

 सचिवालय  स्तर पर  हुई  वार्त्ता  की  समाप्ति

 श्री  एम०  Uso  अग्रवाल :  क्या  ऐसे  पर  जारी  किये  गये  १३  १९५५  केਂ

 भी  कोई  मामले  हैं  जिन  में  छात्रवृत्तियों तथा  प्रेस  नोट  की  प्रतिलिपि  सभा  पटल  पर  रखी

 वृत्तियों  स्वीकृति तो  दे  दी  गई  किन्तु  जाती  है  ।  परिचित  ७,  अनुबन्ध

 वास्तव  में  विद्याथियों को  वह  प्राप्त  नहीं  संध्या  ६]
 af  ?
 हुई

 श्री  जेठा लाल  जोशी  :  विवरण  से  जान

 श्री  जे०  के०  भोंसले  :  केवल  पंजाब  का  पड़ता  है  वाद-विवाद  का  क्षेत्र  बहुत
 =

 चूक  ऐसा  हमारे  सामने है  ।  विस्तृत  था  ।  बैंकों  की  शभ्रभिरक्षा  में  tq

 गये  दोनों  देशों  के  निष्क्रमणाधियों  के कोई  पन्द्रह  दिन  ga  शिक्षा  मंत्री  स्वयं

 ऋण-पत्रों  तथा  बीमा
 मुझ  से  मिलने  oat

 थे
 att

 मेंने  उन्हें  स्पष्ट

 कर  दिया था  कि  जहां  तक  पुनर्वास  मंत्रालय  पालिसियों  के  दावों  तथा  ठेकेदारों

 का  सम्बन्ध है  हम  ने  १९४५४ ही  में
 के  भविष्य  निधि  तथा  राजनीतिक

 Wook लाख  रुपये  की  स्वीकृति  दी  है  पेंशनों  की  लगभग  राशि  कितनी  है  ?

 यदि  कोई  देर  हुई  है  तो  इस  में  हमारा  कोई  ज्०  के ०  भोंसले  :  यह  जानकारी

 प्रभी  नहीं  दी  जा  सकती  है  परन्तु  सरकार

 लाला  अचिंत  राम  :  क्या  में  जान  सकता  द्वारा  सचिवों  के  सम्मान  को  सशि काशिश ों

 हूं  कि  ऐसे  sat  कितने  हैं  कि
 जिन  में  पर  सरकार  द्वारा  विवार  किया  ज  रह  है
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 और  हम  oat  करते  हैं  कि  इस  सम्बन्ध  में  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  भारतवासियों  को

 शीघ्र  ही  जनता  को  बता-दिया  जायेगा  ।  प्रशिक्षण  दिया  जाना  चाहिये  ?

 श्री  जेंठालाल  जोशी  :  भारत  में  ऐसे  शो  कानूनगो  :  में  एक  दम  से  इस  प्रसेन

 निष्क्रमणाधथियों  की  संख्या  feat  है  जो  का  उत्तर  नहीं
 दे  सकता  हूं  ।  इस  मामले  विशेष

 पा  स्तान  सरकार  से  पूरी  या  airy  पेंशनों  में  विशेषज्ञ  aa  हें  शर  वे  भारत  के

 के  हकदार  हें  तथा  क्या  भारत  सरकार  fra  dermal  में  काम  कर  रहे  हैं  रोक

 ने  ऐसे  व्यक्तियों  को  उन  के  पेंशन  के  दावों  मे  दे  रहे  हैं  ।

 के  बदले  कोई  वित्तीय  सहायता  दी  है  ?
 कुमारों  एनी  मध् कर ोन  :  क्या  भारत  नें

 शो  जब  के ०  भोंसले  :  पेंशन  के  दावों  मशीनरी  बनाने  के  सम्बन्ध  में  ग्र मरी का

 कीं  वास्तविक  संख्या  मेरे  पास  नहीं  है  ;  के  सामने  कोई  मांग  रखी  है  ?

 परन्तु  में  यह  बता  सकता  हुं  कि  ऐसे  व्यक्तियों
 श्री  कानूनगो  :  मेरा  सम्बन्ध  दो  प्रकार

 को  कितनी  राशि  दी  गई  है  ;  पेंशनों  तथा
 की  मशीनों  से  कौर  जहा  TH  इन  का  सम्बन्ध

 उपदानों  के  लिये हम  ने  प्रभी  तक  ७८,०००
 है  अमरीका  के  विशेषज्ञ  भारत  के  संस् याप नो

 रुपया  दिया  है  तथा  भविष्य  निधि  के  लिये
 में  काम  कर  रहे  हैं  ।

 हम
 ने  R9,¥%R,000  रुपया  दिया  है  |

 मशीनें
 पंच  वर्षों  योजना  सम्बन्धों  गोष्ठी

 *
 १२६५.  श्री  एस०  वो०  रा मत् वामो  : *

 १२६२.  कुमारी  नौ  मस्टरोल :
 क्या  योजना  मं  it  यह  जताने  को  कृपा  करें  कि

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :  क्या  हाल  में  कोयम्बटूर
 rr
 4

 हुई  दक्षिणी  क्षेत्र  को  पंच  वर्षों  यो  जता  सम्बंधो
 राष्ट्र  CHARA

 सहयोग  मिशन  कार्यक्रम  ने  किसी  भी  मशीन  गोष्ठी  में  योजना  आयोग  प्रतिनिधि

 के  बनाने में  हमें  सहायता दी  है  ;  कौर  था  ;

 यदि  तो  वह  किस  प्रकार
 गोष्ठी  में  कौन  सी  सिफ़ारिशों

 की  मशीनरी
 है  ?

 की  यदि  कोई  की  गई  और

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  उन  का  परिपालन  कने  के  लिये

 कॉलनियों ८  :  शर  टेक्निकल  कया  कायंत्राहो  किये
 जाने का  वि

 शर

 सहयोग  मिशन  से  मशीनें  बनाने  के  सम्बन्ध  योजना  उपमंत्री  एव०  एस  far):

 टी ० में  कभी  कोई  बरामद  नहीं  मांगा  गया है  ।  यह  wiser  at

 फिर  भी  टेक्नीक  के  सुधार के  सम्बन्ध  में  अविनादयिलिंगम  चेट्टियार  हू संत दू  सदस्य

 ढलाई  उद्योग  तथा  कुएं  बरमाने  तथा  संचालक  श्री  राम  कृष्ण  मिशन  वि  या  लप

 के  उपकरणों  के  निर्माण  में  काम  ara  वाली  कोयम्बटूर  द्वारा  आयोजित  की

 टेकनीक के  सुधार  के  सम्बन्ध में  हम  ने  गई  थी  ।  श्री  वी०  टी०

 षज्ञों की  सेवायें  प्राप्त की  हें  सभापति  योजना  ने  गोष्ठी  का

 कुमारों  एनी  मस्टरोल  :  टेक्निकल  उद्घाटन  किया  तथा  यो  जना  मंत्रो  ने  स

 सहयोग  सहायता  के  सम्बन्ध  में  अमरीका  पद  ग्रहण  किया  ।  योजना  उप मंत्रों  तथा

 के  साथ  जो  करार  किया  गया  है  क्या  उस  में  योजना  ऑ्रायोग  के  वर्ड  अधिकारियों  ने

 कोई  ऐसा  उपबन्ध  भी  है  कि  मशीनों  के  भी  गोष्ठी  भाग  लिया  ।

 3  LSD
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 शर  गोष्ठी  कोई  श्री  एस०  एन०  मिश्र :  जैसा  कि  में

 विशेष  सिफारिश
 नहीं

 की  ।  इन
 मुख्य  बता  चुका  हूं  सब  मामले  विचारधीन

 विषयों  पर  चर्चा  की  गई  :--  ह

 (  १)  सामुदायिक  परियोजनाओं  तथा  श्री  एस०  alo  राम स्वामी  :  इस  गोष्ठी

 में  किन  किन  राज्यों  ने  भाग  लिया  ?
 राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  ;

 (२)  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  ;  a
 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :

 मंसूर
 (३)  कमी  सुधार  ;  तथा

 हैदराबाद  तथा  स्थान

 (४)  सिंचाई  तथा  fae  सम्बन्धी  राज्यों  ने  इस  गोष्ठी  में  भाग  लिया  था  ।
 अ्रन्त्राज्य  समस्यायें  |

 चर्चा  में  wa  तक  की  गई  श्री
 के०  Fo  बसु  :  क्या  देश  के  अन्य

 प्रगति कर  पर्यावलोकन किया  गया  ।  उस  का  भागों  में  भी  ऐसी  गोष्ठियां  प्रायोजित  की

 जाने  वाली  हें  ?
 मुख्य  उद्देश्य  कि  दक्षिण  के  राज्यों  को  भावी

 विकास  की  झ्रावश्यकताश्ों का  श्र  अ्रच्छी  श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  यह  गोष्ठी  योजना

 ज्ञान  प्राप्त  करना  था  ।  गोष्ठी  की  आयोग  के  कहने  पर  प्रायोजित  नहीं  की  गई  थी

 वाही  का  मुद्रण  हो  रहा  है  )  जसे  ही  परन्तु  जहां
 तक

 योजना  का सम्बन्ध

 उपलब्ध होगी  सभा  के  पुस्तकालय में  रख  है  गैर  सरकारी  व्यक्तियों या  गैर  सरकारी

 दी  जायेंगी  |  इस  में  कोई  सन्देह  नहीं  कि  संस्थाओं  आयोजित  की  गई  ऐसी

 जो  विभिन्न सुझाव  दिये  जायेंगे  उन  पर  तमाम  गोष्ठियों  का  विशेष  रूप  से  स्वागत

 सभी  प्राधिकारियों  द्वारा  समुचित  विचार  किया  जायेगा

 रि  ।
 कोयला  धुलाई  समिति

 श्री  एस०  Ato  राम स्वामी  :  क्या  योजना  *
 १२६६.  श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव :

 अयोग  गोष्ठी  में  भाग  लेने  के
 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 यह  ज्ञान  प्राप्त  है  कि  दक्षिण  rm
 |  ह

 के  प्रौद्योगिक  विकास  की  श्र  जितना  ध्यान

 दिया  गया  है  वह  अपर्याप्त यदि  तो
 क्या  सरकार ने  कोयला

 धुलाई

 समिति  के  प्रतिवेदन  की  जां व  समाप्त कर  दी
 उस  को  उचित  स्तर  पर  पहुंचाने  के  लिये

 है  .;
 कौन  सी  विशेष  स्कीमों  तथा  परियोजनाओं

 (a)  यदि  तो  विभिन्न  सिफारिशों के  सुझाव  दिये  गये  हें
 ?

 के  सम्बन्ध  में  क्या  क्या  निष्कर्ष  निकाले
 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  जहां  तक

 गये  हें  ;  कौर
 के  पहले भाग  कां  सम्बन्ध है  में  यह  नहीं कह

 सरकार  उन  के  परिचालन  के
 सकता  हूं  योजना  झ्रायोग  ऐसे  किसी  निष्कर्ष

 लिये  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार कर
 पर  पहुंचा  है  ।  जहां  तक  भावी  विकास  का

 सम्बन्ध है  उस
 सम्बन्धित

 सभी
 मामले  रही है  ?

 विचाराधीन  हें  ।  उत्पादन  मंत्री  के  सभा  सचिव

 आर
 ०

 जो
 ०

 दुबे  )  सरकार  ने
 श्री  एस०  वी०  राम स्वामी  :  क्या  यह

 सुझाव दिया  गया  है  कि  दक्षिण में  एके  लोहा
 प्रतिवेदन  की  जांच  ret  समाप्त  नहीं  की  है  ?.

 तथा  इस्पात  संयंत्र  तथा  भारी  विद्युत्  तथा  wie  अभी  प्रश्न

 रासायनिक  स्थापित  किये  जायें  ?
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 श्री
 to  बी०  विट्ठल  राव  :  इस  समिति  वैदिक-कार्य  मंत्री  के  सभा  सचिव

 ने  अपना  प्रतिवेदन  सरकार  के  सामने  14  सादत  चलो
 ?  कनाडा

 प्रस्तुत  किया  तथा  उस  की  जांच  को  समाप्त  की  सम्बन्धी  बहुत से

 करने  में  क्या  कठिनाइयां  हैं  ?  अधिनियमों  तथा  अ्रधिसुचनागओ्ं  में  दी  हुई

 जो  कनाडा  में  भारतीयों  के  झ्राप्रवासਂ
 श्री  आर०  जी०  दुबे  :  इस  समिति  ने

 अपना  प्रतिवेदन  पहले  पहल  १९४५४
 पर  लागू  नहीं  होते  हें  ।  भारतीय  आप्रवास

 का  विनियमन  २६  VEX?  को  भारत

 में  कोयला  बोर्डे  के  सामने  प्रस्तुत किया  था
 तथा  कनाडा  की  सरकारों  के  बीच  हुए

 और  बोर्ड  की  सिफारिशें  हमें  इस  वर्ष  जनवरी
 एक  करार  की  शर्तों  के  अनुसार  जाता

 में  प्राप्त हुई  ।
 है  ।  इसलिये  कनाडा  की  आप्रवास  विधियों

 टी०  बी०  विट्ठल  इस  की  भारतीयों  के  विरुद्ध  भेदभाव

 जांच  के  कब  तंक  समाप्त  होने  की
 ध

 किये  जाने  का  कोई  प्रश्न  ही  उत्पन्न  नहों  होता

 की  at  3.0 3.0 ? Te  है  ।

 श्री  आर०  जी०  बहुत  थोड़े  समय  सरकार  नें  भारतीय  उद्धव
 =

 के  कनाडियनों  ara  गत  सितम्बर  में  कनाडा

 के  प्रधान  मंत्री  के  प्रस्तुत  किये  गये
 श्री  चट्टोपाध्याय  :  इस  प्रकार  का  एक

 ज्ञापन  की  एक  प्रति  देखी  है  जिस  में  निकट
 कोयला  धुलाई  संयंत्र  स्थापित  करने  की  लगभग

 सम्बन्धियों  के  प्रवेश  के  सम्बन्ध  में  उन्हों
 लागत  कितनी  होगी  ?

 विशेष  अधिकारों  तथा  सुविधाओं  की  मांग

 श्री  आर०  जो०  दुबे  :  लागत  बताना  की  गई  है  जो  यूरोपियन  उद्धव  के

 तो  बहुत  कठिन  है
 ।

 यह  कार्य  या  तो
 गैर  रनों  को  प्राप्त  हैं  ।

 सरकार  क्षेत्र  के  गेर  सरकारी  उपक्रम  द्वारा
 सरदार  हुक्म  सिह  :  क्या  भारत  तथा

 किया  जा  सकता  है  या  इस  के  लियें  एक
 उत्तर  देश  के  मध्य  किये  गये  करार  में  उन

 केन्द्रीय  धलाई  घर  स्थापित  किया  जा  सकता
 सब  सुविधाश्रों  का  उपबन्ध  है  जो  इस  देश  के

 अन्य  श्रीधर  वासियों  को  प्राप्त  हैं
 ?

 कठिन  होगा  |

 श्री  सादत  अली  खां  विभिन्न

 कनेडियन  आप्रवास  विधियां
 समूहों  के  साथ  विभिन्न  प्रकार  के  व्यवहार

 *  १२६८.  सरदार  हुक्म  सिंह
 :  क्या  किये  जाते  हें  ।  इंगलेंड  तथा  फ्रांस के  प्राप्

 धान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 तथा  कथित  aa  उपनिवेशकों

 के  साथ  अधिक  बरच्छा  व्यवहार  किया  जाता
 कनाडा  भ्राप्रवास

 है  ;  wa  योरपीय समहों  के  साथ  बरच्छा
 विधियां  ज्िटिश  कोलम्बिया में  रहने

 व्यवहार  किया  जाता  परन्तु  एशियाई
 भारतीयों के  प्रति  भेदभाव करती  हें  ;

 और
 जातियों  के  साथ  उसी  प्रकार  का  व्यवहार

 नहीं  किया  जाता  है  ।

 ऐसे क्या  भारत  सरकार  को

 भेदभाव के  विऋद्ध  TENSES  द्वारा  किये  गयें
 सरदार  हुक्म  सिह  :  चूंकि  भारतीयों

 विरोध  कीं  जानकारी प्राप्त  हुई  को  वहीं  दर्जा  नहीं  दिया  जा  रहा  क्या
 a

 ?
 ह्  सरकार  ने  उन  का  ध्यान  करार  के  उस
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 भेदभाव के  विरुद्ध  वाले  उपबन्ध की  कौर  युद्ध के
 प्रभाव

 दिलाया  ait  क्या  सरकार  ने  उन  को  वही  मे  क
 2

 ~~»
 ६९.  श्रीमती  इला  पालचौधघरी  :

 दर्जा  दिलाने  के  लिये  जो  अन्य  शभ्राप्रवासियों

 को प्राप्त है  ।  कोई  प्रयत्न किये  हैं  ?  कि
 क्या  प्रधान  यह  बताने

 की
 कृपा

 करेंगे

 क्या  सरकार  ने  लाड  ates प्रधान  मंत्री  तथा  asia  काय  मंत्री

 जवाहरलाल  :  यह  देश  के  रसल  द्वारा  दिये  गये  इस  सुझाव
 कि

 meat  उनकी  स्थिति कैसी  है  उस  के  सम्बन्ध
 ५,

 भारत  स्टेशन  को  अणु  युद्ध  के
 संभावित

 में  है  या  आप्रवास के  सम्बन्ध  में  ।  प्रभावों की  जांच  करने  के  एक

 राष्ट्रीय
 दल  बनाना  विचार  किया

 आवास  से
 ह

 के  सम्बन्ध  में  ।
 यदि  तो

 uta
 श्री  जवाहरलाल  नहरू  जहां  तक

 क्रिया  क्या है  ;  श्र

 अप्रवास  सम्बन्ध  यह  वास्तव  में  क्या  इस  प्रकार  के  किसी  दन

 एक  कठिन
 समस्या  > | क  हमारे  विचार  के  बनाये  जाने  की  कोई  संभावना  है  ?

 यह  समझ  चलना  किं

 की  बड़ी  सख्या  प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  काय  मंत्री

 को  किसी  अन्य  देश  में  जवाहरलाल  नेह  जो  हां  ॥

 ।  भारत  सरकार  का

 हम  किसी  देश  में  झा प्रवास करने  विचार  है  कि  प्रस्तावित  कार्य  इस

 के  अधिकार  को  साधिकार  के  रूप  में  स्थापित  समय  व्यवहार्य नहीं  है  ।

 करना  चाहते हे  न  कि  संख्या की  दृष्टि  है  ।
 श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :  क्या  भारत प्रत्येक देश  ने  किसी  हद  तक  यह  निर्धारित

 कर  दिया  है  कि  कितनी  संख्या में  और  किस  सरकार यह  संभव  समझती है  वह

 वैज्ञानिकों तथा  सैनिक  विशेषज्ञों  का  एक प्रकार के  व्यक्ति  अन्य  देशों  से  सकते  हैं

 परन्तु  जहां  तक  देश  के  के  व्यवहार
 अ्रायोग  ग्रां कड़े  इकट्ठा  करने  के  लिये

 करे  तथा  सरकारों  को  इस  सम्बन्ध में का  set  है  दोनों  को  पूर्ण  समानता  प्राप्त

 वेदन  प्रस्तुत करे  ?
 होनी  चाहिये  ।

 श्री  जवाहर  लाल  नेहरू
 :  में  ने  अभी

 श्री के०  के०  बसु  :  क्या  श्राप्रवासन
 इस  का  उत्तर  दिया  है  ।

 विधियों में  १६४७  से  कोई  सुधार  gare
 ?

 स्कूल  प्रसारण
 श्री  जवाहर  लाल  नेहरू  :  कनाडा  के

 सम्बन्ध में
 *  १२७०.  ६ |  झूलन  सिंह  :

 क्या  सुचना

 श्री  के०  के०
 ओर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 बसु
 :

 हां
 ।

 जहां  तक  नया  सरकार  के  समक्ष  भा  रत  में  स्कूल
 भारतीयों  का  सम्बन्ध  है  ।

 प्रसारण को  हमारे  देश  की  परिस्थितियों

 at  जवाहरलाल  नेहरू
 :  हां  ।  जहां  तक

 कनाड़ा का  सम्बन्ध  कुछ  सुधार  हुमा  सामान्य  रेखा  के  अनुसार  विकसित

 है  ।  करने  की  कोई  प्रस्थापना है  ?
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 श्री  जे०  Fo  भोंसले  :  ऐसे  कोई  केसेज सुचना  और  प्रसारण  मंत्री

 :  जो  नहीं  ।  ग्रा काश वाणी ने  देश
 की  तो  हमारी  नजर  में  नहीं  हैं

 ?

 कों  पूर्ण  करने  वाली  स्कूल  सरदार  हुक्म  सिंह  क्या  यह  सच  है

 प्रसारण की  अपनी  स्वयं  को  एक  पद्धति  कि  पहले  अ्रावंटन  में  इन  विस्थापित  व्यक्तियों

 बनाई है  ।  स्कूल  प्रसारण  राज्य  शिक्षा
 में  से  प्रत्येक  को  दस  एकड़  मिली  थी  परन्तु

 विभागों  के  परामर्श  से  शआ्रायोजित  किये  बाद में  जब  उन  में  से  प्रत्येक  को  दो  एकड़

 गये  हैं  ।  स्कूल  प्रसारणों में  वृद्धि  करने
 की

 प्रति  परिवार  के  हिसाब  से  भूमि  दी  जा  रही

 एक  नई  योजना  बनाई  जा  रही  है  ।

 जम्मू  तथा  काश्मीर  मं  विस्थापित  व्यक्ति
 श्री  नल  के०  भोंसले  :  मुझे  इस  प्रइन के के

 न
 PRz  श्री  कृष्णा चाय  जोशो  :  लिये  पूर्व  सूचना  चाहिय े|

 क्या
 सरदार  हुक्म  सिंह

 :
 क्या  बहुत  से

 कि  पुनर्वास  मंत्र
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 व्यक्ति  पुनर्वास की  प्रती क्षा

 area  के  पाकिस्तान  ढारा  कर  रहे  हें  काश्मीर  सरकार  अपना

 अधिकृत  क्षेत्र  जम्मू  तथा  काश्मीर
 उत्तरदायित्व  पूर्ण  नहीं  कर  रही  यदि

 ऐसा  तो  यदि  काश्मीर  सरकार  उन  को

 को  कुल  कितने  एकड़  भूमि ८  का  आवंटन  भूमि  देने  में  wars  हो  तो  क्या  भारत

 सरकार  उन  को  स्वयं  भारत  में  पुनर्वासित किया गया  है  ;

 उन  के  पुनर्वास  पर  कुल  कितनी
 करेगी  ?

 श्री  लें  के०  भोंसले :  मेरे  विचार
 धनराशि व्यय  की  गई  है  ?

 से  सरकार  उत्तरदायित्व

 पुनर्वास  उपमंत्री  (sit  जे
 ०

 के०
 पूर्ण  करने  से  इंकार  नहीं  कर  रही  है  ।

 शर
 सूचना  एकत्रित  की  जा  दस्तकारी

 रही है  तथा  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।
 *

 १२७४,  डा०  राम  सिंह  :

 श्री  कृष्णाचाय जोशी  :  क्या  पाकिस्तान
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 ara  अधिकृत  क्षेत्र  से  आये  इन  विस्थापित
 कृपा  करेंगे

 कि
 :

 व्यक्तियों को  जम्मू  जाने  के  लिये  कहा  गया  अखिल  भारतीय  दस्तकारी  ate

 ज़बकि  जम्मू  में  बहुत  से  व्यक्तियों  के
 की  सिफारिशों  के  ग्रा धार  पर  कल  भारत

 जाने  के  कारण  भूमि  पर  पहले  ही  दबाव
 सरकार  कुल  कितनी  कुटीर  उद्योग  सम्बन्धी

 बहुत  बढ़  गया  है
 ?

 संस्थाओं  को  ऋण  तथा  अनुदान  के  रूप  में

 श्री  भर  Fo  भोंसले
 :

 मुझे  इस  झा थिक  सहायता दे  रही  है  ;

 के  लिये  पुत्र-सूचना  चाहिये  ।  PEYT—YY  में  इन  संस्थानों

 लाला  अमित  राम  मंत्री जी  को  प्रलय-कल  ऋण  तथा  अनुदानों  के  रूप

 बतायेंगे कि  सरकार  के  नोटिस में  ऐसे  कोई  में  कितनी-कितनी सहायता  दी  गई  है  ;

 केसेज  aa  हैं  जिन  में  कि  जमीन  प्लाट  भ्र ौर

 की  गई  लेकिन  उन्होंने  कब्जा  न  लिया  क्या  अरब  तक  की  गई  आधिक

 होकर  कब्जा  नहीं  लिया  है
 तो  उस  का  सहायता  से  उन  संस्थानों  का  उचित  विकास

 कारण क्या  है  ?
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री
 े
 ट  ,  कहीं  छे  महीने (att

 कानूनगो  )  site  Re Yv-  लगते  हैं  तो  कहीं  डेढ़  साल  लगता  है  ।

 ५५  में  जिन  गेर  सरकारी  संस्थानों  को
 भारत  में  विदेशी  संस्थानों  का  भारतीयकरण

 दान  wie  ऋण  दिये  गये  हैं  उन  के  नामों

 श्र  दी  गई  राशियों  का  एक  विवरण सभा
 *

 ZRoe  चौधरी  मुहम्मद  दझाफी

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  २३ पटल  पर  रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट

 ७,  अनुबन्ध  संख्या  ७]  ce Os  के  तारांकित  wt  संख्या  B00

 भाग  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 )  श्रधघिकांश  संस्थाओं के  लिये  हाल

 में  ही  धन  देना  स्वीकार किया  गया  है  कौर
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उनकी  प्रगति  की  रिपोर्टे we  तक  उपलब्ध  Feu  में  भारत  में  स्थित  विदेशी

 नहीं  हुई  हैं  ।  संस्थाओं  के  कर्मचारियों  के

 में  क्या  प्रगति हुई  है  ; डा०  राम  सुलग  सह  पिछले  दो  वर्षों

 स ेजो  ऋण  कौर  अनुदान  गह  उद्योग  की  कितनी  विदेशी  संस्थाओं

 dean  को  दिये  जाते  उन  की  प्रगति

 के  बारे में  wil  मंत्री  महोदय  ने  कहा  कि  भेजी है  ;  कौर

 उस  की  कोई  खबर  सरकार को  नहीं  जिन  संस्थाओं  ने  सूचना

 तो  क्या  सरकार  जो  रुपया  देती  है  उस  का  नहीं  भेजी  सरकार  उन  के  सम्बन्ध में

 सही  सही  उपयोग  होता  है  या  इस  बात  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  कर  रही

 की  जानकारी के  लिये  कोई  उपाय  करेगी ?  है ?

 श्री  कानूनगो
 :

 में  ने  ऐसा  नहीं  वाणिज्य  मंत्री  =

 बल्कि कहा  कि  ae  ग्रांट  अभी  हाल  ही  में  PERN  की  नियुक्ति
 दी  गई  है  कौर  इस  बीच  उस  की  ्य  को  ait  वाली  सूचनायें  मंगायी

 नोट  करने  का  नहीं  |
 गई  तथा  WH तक  Qeuv F ge wy में  हुई

 डा०  राम  सुलग  सिंह
 :

 मंत्री  महोदय
 करण  की  प्रगति  को  बताना  संभव  नहीं

 कब  तक  सोचते  हें  कि  उस  की  प्रगति  की

 जांच  करने  का  माकूल  समय  PELv  ११५१  विदेशियों

 दवा  नियंत्रित  संस्थानों  ने  सरकार को
 श्री  कानूनगो :  कम  से  कम  एक  साल  |

 नियुक्तियों  सम्बन्धी  सूचनायें भेजी  थीं  ।
 डा०

 राम  सुलग  सिंह  :  जिन  aera

 को  एक  साल  से  थ्री  मदद  दी  जाती

 सांख्यकि  संग्रह  झ्रधघिनियम  के

 matt  जहां  इस  सूचना के  प्रस्तुत  किये  जाने
 क्या  यह  देखा  गया  है  कि  जितनी  मदद  दी

 के  सम्बन्ध में
 उपबन्ध

 किया  गया  है  वहीं
 गयी  है  उस  के  में  उन  का  उत्पादन

 ?
 उस  faa  में  इस  के  उल्लंघन  के

 बढ़ा है
 दंड  का  भी  उपबन्ध  किया

 गया  है
 ?

 श्री  हनन तथ्
 :

 यह  तो  होना  चाहिये
 चौधरी  मुहम्मद  दारो  :  इस  में

 जो  स्कीम  उन्होंने  पदा  की  है  उस  में  उत्पादन

 बढ़ाने की  व्यवस्था  रखी  गयी  है  झर  उस  की
 कितना  समय  लगेगा

 पुरी  तौर  से  जांच  करने  के  लिये
 में  ने

 कहा  श्री  कर मरकर :  किस  ?
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 अध्यक्ष  महोदय
 :

 ष  संस्थाओं  से  सूचना  श्री  गिडवानी  :  geyuy a fRaar में  कितना  इस्पात

 प्राप्त  होनें  में  ।  आयात किया  गया  था  ?

 डा०  राम  सुभग  सिंह
 :

 उन  को  परिपत्र  श्री  कानूनगो
 :

 मुझे  at  सूचना  चाहिय े।

 किस  तिथि  को  भेजा
 गया  क्या इस  सूचना  मेरे  पास  झांकड़े नहीं  हें  ।

 को  भेजने  के  सम्बन्ध  में  उन  को  कोई  श्री  गिडवानी  :  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना

 डर भी  भेजा  गया  तथा  कितनी  संस्थाओं  इस्पात  का  प्राक् कलित  उत्पादन  कितना

 ने  अभी  तक  यह  सुचना  नहीं  भेजी  है  ?  था ?

 कर मरकर :  १४  PEUY  श्री  १६'  ५  लाख  टन  ।

 को  नोटिस  दिया  गया  था
 डा०  लंकासुन्दरम : भारत में पिछले भारत  में  पिछले

 तीन  वर्षों  में  कुल  कितना  इस्पात  आयात श्रीमती  रेणु  चक्रवातों  :  क्या  इस

 प्रश्नावली  जो  उन  को  परिचालित  की
 किया  गया  ?

 गई  उन  से  ३,०००  रुपये  से  अ्रधिक  श्री  कानूनगो  मुझे  सूचना

 mr  सभी  व्यक्तियो ंसे  सम्बन्धित  चाहिये  ।

 वर्गों  को  भरने  के  लिये  कहा  गया  था  ?
 श्री  गिडवानी :  इस्पात  का  रेल  भाड़ा

 श्री  करम रक् तर  qe  ३००  सहित  मूल्य  क्या  तथा  भारत  में सुचना

 से  CEE  रुपये  ,  Yoo  से  & &&  रुपये  तथा
 fea  इस्पात की  लागत  क्या

 १,०००  से  अ्रधिक  वेतन  वर्गों  के  सम्बन्ध  में  श्री  कानूनगो :  यह  समय  समय पर  विभिन्न

 यह  सूचना  मांगी  गई  है
 ?  रहती है

 facet  का  तेल  आदि डा०  राम  सुभग  सिंह
 :

 क्या  यह  है

 कि  जो  भारतीय  तथा  विदेशी  एक  ही  पद  पर  नें  2RVs  सेठ  गोविन्द क्या

 नियुक्त  उन  के  साथ  समान  व्यवहार  नहीं
 निर्माण  आवास  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  ऑ्रासाम  में  PEXI—UV किया  जाता  है
 तथा

 जो
 सुविधायें  विदेशी

 कर्मचारियों को  दी  जाती  वे  भारतीयों  में  मिट्टी  का  प्रेमरोग  तथा  थर्ड  फाइल  का

 की  मिल
 रही  सुविधाओं  के  समान  नहीं  कितना  उत्पादन  था  ?

 ह
 हँ

 निर्माण  आवास  और  संभरण  मंत्री

 स्वर्ण  सरकार को  यह श्री  कर मरकर  :  इस  प्रश्न  का

 में  बिना  पूर्व  सूचना के  नहीं  दे  सकता हूं  |
 सलाह  दी  गई  है  कि  ऐसे  ब्यौरों की  चर्चा

 हमें  इस  की  जांच  करनी  होगी
 |  सभा  में  करना  उचित  न  होगा  क्योंकि  ऐसा

 करने  से  सभी  लोगों  बिना  किसी  भी
 इस्पात

 विभेद  उन  की  जानकारी  हो  जावेगी  ।

 *
 RXV.  शी  गिडवानी :

 सेठ  गोबिन्द दास  :  इया  यह  निर्णय

 तथा  उद्योग  PeUy  में  भारत  में
 सरकार के  हित  की  ae  से  fear गया

 दिल  इस्पात  की  मात्रा  बताने  की  कृपा
 है  या  किसी  दृष्टि  से

 ?

 करेंगे  ?  ~
 सरदार  स्वर्ण सिह

 तों  za ata  ए

 :  १२.४०  लाख टन  सुरक्षा के  कारण  है
 ।



 =
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 श्री  टी०  ato  विट्ठल  राव
 :  व्या  डा०  केसकर :  जहां  तक  कुल  लागत

 PEXQ—YR  को  तुलना  में  PEYR—-KY  का  सम्बन्ध  यह  सच  है  कि  हम  इन  पति

 में  मिट्टी के  उत्पादन में  कुछ  वृद्धि  हुई  कारों  से  इस  समय  कोई  लाभ  जीत  नहीं

 हूं  तथा  यदि  तो  कितने  प्रतिदिन  ?  कर  रहे  हैं  ।  परन्तु  जहां  तक  दूसरे  आरोप  का

 सरदार  स्वर्ण  सिंह
 :

 मुझे  इस  प्रदान  की  set  मेरे  विचार  से  ae  ठीक  नहीं  है  ।

 पूर्व  सुचना  चाहिये  |

 पत्रिकायें
 weal  के  लिखित  उत्तर

 रई १  १२८०.  भागवत  झा  आज़ाद

 क्या  सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  J  भी
 एस०  एन०  दास  :

 कृपा  करेंगे  कि
 न

 Lat  एल ०  एन ०

 प्रत्येक  इंडियन  लिखना  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  : तथा  सारंग  की  प्रतियां  छपती

 हैं  ;
 अमरीका  सरकार  ने  चालू

 इन  में  से  प्रत्येक  की  बिक्री  वर्ष की  alan  सहायता  कार्यक्रम  के

 से  कुल  कितनी  मासिक  are  होती  है  ;  भारत  को  किन  मदों  तथा  पत्तों  पर  कपास

 wiz  की  9,200,000  गांठे  देने  को  कहा  है  ;

 ७
 इस  प्रकार  की  साप्ताहिक  क्या  सरकार ने  उन  मदों  तथा

 पत्रिकायें
 अन्य  किन  भाषाओं में  प्रकाशित  पत्तों

 पर  विचार  किया  है  ;

 होते  हैं  ?
 यदि  इस

 सम्बन्ध

 सुचना और  प्रसारण  मंत्री
 क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?

 :  से  (7)  एक  विवरण  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उप मंत्रो

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  :  से  (7).  अ्रमरीका  के

 परिशिष्ट ७,  अनुबन्ध  संख्या  c]  साथ  केवल  ७५,०००  गांठों  का  समझौता

 भागवत  पा आज़ाद  हमारे  gal  है  ।  हम  समझौते के  व्यौरे के सम्बन्ध के  सम्बन्ध

 में  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता
 समक्ष  प्रस्तुत  किये  गये  विवरण  में  उल्लिखित

 साप्ताहिक तथा  पाक्षिक  पत्रिकाओं पर  कितना
 है  ।  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या

 ९]
 व्यय  होता  है  ?

 डा०  केसकर  :  मुझे  पूर्व  सुचना  चाहिये
 ।  पूर्वोत्तर  सीमान्त  एजेंसी

 थ्रो  भागवत  झा  आज़ाद
 :

 क्या  यह  सच
 ¥ Q2QAY.  रघुनाथ  सिह  :  क्या

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 है  कि  इन  पत्रिकाओं के  प्रकाशन  का

 उन  की  बिक्री  के  द्वारा  प्राप्त  होने  वाले  क्या  यह
 सच

 है
 कि

 पूर्वोत्तर

 राजस्व  से  बहुत  झ्रधघिक  है
 ?

 यदि  तो  सीमान्त  एजेंसी  की  श्रादिजातियों में  राष्ट्र

 भाषा  के  प्रति  रुचि  बढ़  रही  है  ;  कौर क्या  इस  का  यह  कारण  है  कि  इस  कहते

 सी  प्रतियां  आकाशवाणी  के  पदाधिकारियों  क्या  सरकार  उस  क्षेत्र  में

 के  सम्बन्धियों  मित्रों  को  भेंट स्वरूप  नागरी  लिपि  के  प्रसार  के  लि  कोई  ठोस

 दे  दी  जाती हैं  ।  कदम  उठा  रही  है  ?
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 वेदेदिक-का्थ  मंत्रो  सभा सचिव  भारतीयों  श्रफ़ीकियों  के

 जे०  एन०  हजारिका  )
 :

 तथा  हटाये  तथा  नष्ट  गये  मकानों  की

 पूर्वोत्तर  सीमान्त  एजेंसी  की  जनता ने  संख्या  कितनी  है  ?

 घाट  जेसे  कुछ  क्षेत्रों में  हिन्दी  सीखने  में  रुचि
 वेदेदशिक-कार्य  मंत्री  के  सभा  सचिव

 और  उत्साह  दिखाया  है  ।  दूसरे  स्थानों  में

 सादत  अली  at)  लगभग
 जैसे  मारगेरिटा  में  श्रादिवाती

 ¥,000  भारतीयों  पर  प्रभाव  पड़ने  की  संभावना
 भाषाओं  की  लिपि  के  जिन  की  अपनी

 कोई  लिपि नहीं  देवनागरी  लिपि  के
 है  ।

 अपनाने  का  अच्छा  किया  है  ।  कोई  सुचना  प्राप्त  नहीं  शौर

 त्यूनसांग  ate  मारगेरिटा  में  हिन्दी  सीखने  दक्षिण  रफीका  स्थित  भारतीय  उच्चायोग

 के  बन्द
 कर

 दिये  जाने  के  कारण  सुचना श्र  पढ़ाने  के  लिये  आदिवासी  शिक्षकों

 को  शिक्षण  देने  के  लिये  तीन  केन्द्र  खोले  प्राप्त  होने  की  कोई  संभावना भी  नहीं

 गये  १३  हिन्दी  स्नातक  शिक्षक  इन  केन्द्रों
 है  ।

 पर  पढ़ाने  के  लिये  भरती  किये  गये  हें  शर

 १०  गौर  भरती  किये  जा  रहे  हैं  ।
 दारणा्थों  वध ओं  को  विवाह  उपहार

 *  १२४२.  श्री  अमजद  अली  :  क्या
 निर्यात  dada  योजना

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 *१२३९.  श्री  हेमा
 :  वाणिज्य

 कि  :

 तथा  उद्योगमंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 q ह
 क्या  हाल  ही  में  पूर्वी  पाकिस्तान

 जनवरी  से  १९५५
 के

 की  दारणार्थी  विधुरों  को  विवाह  उपहार

 देने  का  कोई  निर्णय  किया  गया  है  ;
 लिये  निर्यात  dada  योजना  की  मुख्य  बातें

 कया  हे  ;
 क्या  यह  सच  है  कि  पश्चिमी

 पाकिस्तान से  ara  दरबारियों  को

 इस  से  कितना  लाभ  होने  की
 इसी  प्रकार  के  उपहार  दिये  गये  हें  ;

 आद्या  है  ?

 यदि  at,  तो  ऐसे  व्यक्तियों को

 वाणिज्य  wat  PELV—LY  में  कितनी  दी  गई  ;

 तथा  एक  विवरण  सभा  पटल  wie

 पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ७,
 क्या  पूर्वी  क्षेत्र  की  ्य  के

 अनुबन्ध  संख्या  १०]
 उपहार  के  लिये  कोई  रकम  निश्चित

 की

 दक्षिण  अफ्रीका  गई  है
 ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  (att  ज०  के०  भोंसले  ) *  १२४०.  श्री  जी०  पी०  सिन्हा  :  क्या

 gat  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  (*)  दरिद्र
 विस्थापित  व्यक्तियों  को  विवाह

 किं  उपहार  पहले  से  ही  दिये  जा  रहे  हैं  ।  केवल

 दक्षिण  भ्र फ़ीका  राष्ट्रीय
 उन  व्यक्तियों के  जो  स्थायी  दायित्व

 कैम्पों  में  रह  रहे  उपहार  का  परिमाण सरकार  के  ा  स्थान
 '

 हटाने  UTral-

 aa  से  कितने  भारतीयों पर  प्रभाव  पड़ा  कुछ  प्रतीक  बढ़ा  दिया  गया  है
 ।

 हां  । है  ;
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 के  कोयला

 पश्चिमी  पाकिस्तान  जाये

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  लगभग  €८,०००
 १२४८,  श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  ः  क्या

 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 रुपये  विवाह  उपहार  के  रूप  में  दिये  गये  हूं  कि

 क्या  उस  छीजन  के  परिमाण

 प्राप्त नहीं  पूर्वी
 पाकिस्तान  से  श्राये  जो  गैर  सरकारी  मालिकों  द्वारा  प्रबन्ध

 किये  जाने  की  वर्तमान  प्रणाली  के विस्थापित  व्यक्तियों  को  Uy } oo°0  रुपये

 दिये  गये  हें  ।  स्वरूप  बढ़िया  भारतीय  कोयले  के  दुरुपयोग

 किये  जानें  या  किसी  अन्य  कारण से  होती

 स्थायी  दायित्व  कैम्पों  में  रहने

 वालों को  ६०  रुपये  दिये  जाते  हैं  ।  यदि  तो  इस  अनुमानित

 सीजन  का  परिमाण  कितना है  ;

 सिगरेट  फैक्टरियां
 क्या  इस  दुरुपयोग  अ्रथवा  छीजन

 *  १२४४.  Bt  सी०  फार्मा  :  क्या
 को

 रोकने  के  लिये  कोई  योजना
 विचाराधीन

 है  ;  ax वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २७

 १९४४  को  पूछे  गये  अ्रतारांकित  प्रशन  संख्या
 यदि

 तो  वह
 किस

 प्रकार
 की

 ६५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  ag  बताने  की
 है

 ?

 कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्प
 7

 ी  के०  सी ०

 सिगरेट

 बनाने  फैक्टरियां  चल  रही

 नश
 निकालने  में  सभी  श्रेणियों  के  कोयले  में  कुछ

 हानि  अथवा  सीजन  अवश्य  होती  है  किन्तु
 फैक्टरियों  में

 कुल  कितनी  पंजी
 इस  छीजन  को  खानों  की  गैर  सरकारी  मालिकों

 विनियोजित है  ;  के
 द्वारा  प्रबन्ध  कियें  जाने  की  प्रणाली  का

 नहीं  कहा  जा  सकता
 तै
 ए  |

 इन  में  से  कितनी  फैक्टरियां

 भारतीयों  की  सम्पत्ति  ह
 ?

 करण  में  हुई  इन  हानियों का  wal  तक

 ई
 अनुमान

 नहीं  गया  है  ।
 तथा  उद्योग  उपमंत्री

 a  खानों  में  कोयले
 :  १७  ।

 ठीक  ठीक  सूचना  प्राप्त  नहीं  करने  के  लिये  सरकार  द्वारा  की  गई

 है  ।  लगभग  20  करोड़  रुपये  की  पूंजी  वालियां  यह  हैं  aT  संरक्षण

 लगी  हुई  है  1
 के  लिये  कोयला  खदानों

 को
 कोयले  की  तह

 ठीक  ठीक  सूचना  प्राप्त  नहीं  &  को  ठीक  प्रकार  से  जमाने  के  लिये  बाध्य

 फैक्टरियां  पूर्णरूप  से  भारतीयों

 पर
 प्रतिबन्ध  खनन  को

 की  हैं
 श्र  उन्हीं  के  द्वारा  संचालित  की  जाती

 a  |  रोकने  के  लिये  कोयला  खदानों  के  कार्य कर
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 की  प्रणालियों  का  नियंत्रण  करना  और  पूर्वोत्तर  सामान्य  एजेन्सी

 qe  लगाये बिना  कोयले  के  स्तम्भ न  लगाने
 १२५१.  श्री  इब्राहीम  :  क्या  प्रधान

 की  कार्यवाही  रोकना  शादी  ।
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  और  पाकिस्तान  के  पुनर्वास  मंत्रियों  क्या  ee @:1  में  नागा  पहाड़ियों

 का  सम्मेलन  में  सिर  काटने  की  कोई  घटनायें  हुई  हैं  ;

 कौर *
 १२४९,  श्री  एम०  एस०

 स्वामी  :  क्या
 पुनर्वास  मंत्री

 यह  बताने  की  |  ख ्य

 कृपा  करेंगे  कि  हुईं
 और  कब  हुई  हैं

 !

 क्या  भारत  शर  पाकिस्तान
 बेदेदिक-कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव

 के  पुनर्वास  मंत्रियों  के  सम्मेलन  के  लिये  कोई  cio  एन०  :  तथा

 तिथि  निश्चित  कर  ली  गई  है  ;
 Puy  में  पूर्वोत्तर  सीमान्त '  एजेंसी

 यदि  तो
 इस  सम्मेलन

 के
 में  काटनेਂ  जैसी  कोई  घटनायें

 नहीं

 लिये  कोई  कार्यसूची बना  ली  गई  है  ;  । हुई  तथापि  १९४५४  में  एक

 क्या  पाकिस्तान  के  झगड़ा  हुमा था  जिस

 पाकिस्तान में  नगरीय चल  सम्पत्ति  के  में
 ५७  व्यक्तियों की  मृत्यु  हुई  थी  ।  इस  का

 ्  स्थायी  झ्रावंटन  का  उपबन्ध  करने  के  विवरण सभा  को  पहले  ही  दिया जा  चुका

 लिपे  एक  अध्यादेश  जारी  करने  के  निर्णय  है  (२  को  श्रीमती  बेदावती

 की  उप लक्षणा ओं  का  श्रष्ययन  rar  गया  के  अल्प  सुचना  we  संख्या

 और  ४,  जो  राज्य  सभा  में  पूछा  के  सम्बन्ध

 यदि  तो  इस  q  व्यादेश  में  दिया  गया  ।

 का  बातचीत  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  ?
 त्रिपुरा  में  चावल  और  तेल  मिलें

 पुनर्वास  उपमंत्री  उठ  के  *
 १२६०.  वीरेन  दत्त  :

 क्या  वाणिज्य
 कौर

 नहीं
 ।  तथा

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 शौर  (  संभवतः  माननीय
 श
 हित

 सदस्य  का  विस्थापितों  के  भारत  इस  समय  त्रिपुरा  में  तेल  ak

 स्थित  सम्पत्ति  के  दावों  के  पंजीयन  और  चावल
 की

 मिलों  की  संख्या  कितनी  है  ;

 सत्यापन  के  सम्बन्ध  में  पाकिस्तान  सरकार
 क्या  पिछले  वर्ष  की  तुलना

 द्वारा जारी  किये  अध्यादेश से  है  शर  में  EYV— AY  में  उन  की  संख्या  बढ़ी  है  या
 जो  नगरीय  अचल  सम्पत्ति  के  अ्रद्धस्थायी

 >
 घटी है  ;  और

 आवंटन  का  निदेश  करता  |  ।

 सरकार  ने  पाकिस्तान  सरकार  की  उस  देश
 इस  परिवहन  का  क्या  कारण

 ञ
 ्

 में  स्थित  निष्क्रांत  अ्रचल  सम्पत्ति  के  ae

 स्थायी  झ्रावंटन  की  योजना  को  नहीं  देखा  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 है  ।  यह  कहना  संभव  नहीं  है  कि  इस  ः  से  सूचना  एकत्र

 अध्यादेश  के  प्रत्यायन  से  बातचीत  पर॑  क्या  की  जा  रही  है  भर  सभा  पटल  पर  रख  दी

 प्रभाव  पड़ेगा  ?  जायेगी  ।
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 बीड़ी  बनाने  की  मशीनें  त्रिपुरा में  हाथ  करघे

 *  १२६३.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  नें  १२६७.  श्री  दीदार  देव  :  क्या  वाणिज्य

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कृपा  करेंगे  कि  :  कि  त्रिपुरा  की  श्रादिमजाति  की  स्त्रियों

 क्या  यह  सच  है  कि  बीड़ी  बनाने  को  नये  प्रकार  के  हाथकरघे  खरीदने की

 की  पर  कर  लगाये  जाने  के  बाद
 सुविधा देने  के  लिये  दिये  गये  यदि  कोई

 दिया गया  हो  की  रकम  क्या  है
 ?

 प्रतिकाश  बड़ी
 फैक्टरियां  बन्द  हो  गई

 वाणिज्य तथा  उद्योग  उपमंत्री

 यदि  तो  उन  की
 संख्या कया

 :  हाथ के  शटल  फेकन  वाले

 करघों के  स्थान  पर  मशीन  से  फैंके  जाने
 है  ;

 श्र

 उन
 से  कितना  कर  वसूल

 किया
 वाले

 शटल  के  करघे  लगाने  के  लिये  त्रिपुरा

 सरकार  को  १७,५००  रुपये  का  चय
 गया है  ?

 दिया  गया  है  ।  त्रिपुरा  सरकार  द्वारा  वास्तव
 ~

 वाणिज्य  मंत्री  *
 में

 किन  व्यक्तियों को  ऋण  दिये  गये  हैं
 से  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर

 इस की  सरकार  को  सूचना  नहीं  है  ।

 यथासमय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी ।

 दक्षिण  अफ्रीका में  वर्णभेद

 पूर्वोत्तर  सीमान्त  एजेंसी  *  ZRVR  रघुनाथ  सिह  :  क्या

 सामन्त  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि क  QRXev.  श्री  एस०  सो ०

 क्या  प्रधान  मंत्री  २१  १९४४  को  यह  सच  है  कि  दक्षिण  श्रमिक  में

 यूरोपीयों  के  साथ  में  ह ी  के
 पूछे गये

 तारांकित
 प्रशन  संख्या  ११७७  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  सिद्धांत  को  जब  कठोरता  से  लागू  किया  जा

 कि  रहा है  ?

 क्या  उन  सात  संदिग्ध  नागिन

 (ait  सादत  चलो  शिक्षा में  वर्णभेद
 नेताओं को  wait  तक  गिरफ्तार कर  लिया

 गया है  ;
 के  सिद्धांत को  लागू  करना  दक्षिण  भ्र फ्री का

 सरकार की  एक  उदघोषित नीति  है
 इन  गिरफ्तार  किये  गये  तागिन

 नेताओं  के  साथ  कैलंग  द्वारा  FAT  व्यवहार

 इस  नीति  को  लागू  करने  के  लिये  समय

 समय पर  वहां  की
 सरकार  द्वारा  कार्यवाही

 frat गया  है  ?
 की  गई  है

 ।

 वैदिक-कायर मंत्री  के  सभा सचिव  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 (att  जे०
 एन०  *

 2 RVR  श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  क्या

 tat  ने  तय  किया  है  कि  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 मोरी की  दुःखद  घटना  के  लिये  केवल  कि

 नेता  ही  मुख्यतया  जिम्मेवार  थे
 ।  वे

 गिरफ्तार कर  लिये  गये  हैं  ौर  विधि के  क्या  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना

 सार  उचित  दंड  दिये  जाने  के  लिये  सरकार  को  के
 अन्तर्गत  भाग

 में  के
 राज्यों

 में  राज्य

 सौंप  दिये  गये  हैं  ।
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 के  प्राक्कलन क्या  भारत  सरकार  के  परामर्श

 रूरकेला  इस्पात  परियोजना से  बनाये  गये  कौर

 *
 १२८१.  चना  प ery 2  चा

 मजद  अली  ग  क्या
 यदि  तो  प्रस्ताव  किस

 आधार  पर  बनायें  गये  हें  ?  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि
 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०

 क्या  क्रिस-डिमाड  फर्म  ने  रुकेगा :  श्र  द्वितीय

 वर्षीय  योजना  राज्य  सरकारों  द्वारा  योजना  इस्पात  परिजन  की  अं  तम  परियोजना

 लिपट  भेज आयोग  के  परामर्श  से  बनाई  जायेंगी  ।

 पट्रोल  बेचने  वालों  को  कमीशन
 क्या  यह  सच  है  कि  उन  से  एक

 संपरिवतित  प्रतिवेदन  देनें  को  कहा  गया  है
 *

 PRE  श्री
 एम०  एस०  शौर

 स्वामी  :  कया  आवास  और  संभरण
 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  4  ?
 ह

 पैट्रोल  बेचने  को  प्रति

 उत्पादन  मंत्रो  के ०  Ato  :
 गैलन  पर  दिये  जाने  वाले  कमीशन की  दर

 |

 कया
 )  हा

 क्या  सरकार  को  हाल  ही  में  इस
 ate  कूकस-डिवाइस  योजना

 हैं  क्योंकि
 कमी दान के  बढ़ायें  जानें  के  सम्बन्ध में  कोई  की  पुन

 :
 जांच  कर  रहे

 यह  तय  किया  गया  है  कि  संयंत्र की  उत्पादन
 अभ्यावेदन  प्राप्त  साए  ;  कौर

 शाक्ति  %,90,000  टन  के  स्थान  जिसे

 यदि  तो  इस  विषय  में  क्या

 निर्णय  किया  गया  है  ?
 बाद को  दुगुना  कर  दिया  प्रारम्भ

 से  ही  उस  से  दुगुनी  प्रात  दस  लाख
 टन

 आवास  और  संभरण  मंत्री  पिण्डक  उत्पादन  की  होनी  चाहिये  |

 (  सरदार  स्वर्ण  fag )  प्रति
 we

 गैलन  पर  तीन  ~ WT 1 ।
 *  PRLR  श्री  बीरेन दत्त  :  क्या  वाणिज्य

 श्रीमान  ।
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।  कि

 जल  विद्युत  परियोजना  PEXC-AY  में  त्रिपुरा  में  उत्पन्न

 हुए  जूट  की  परिमात्रा  तथा  मूल्य  कया  हैं  ; *  १२७८.  श्री  इब्राहीम  :
 क्या  सिचाई

 और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 इस  जूट  के  मुख्य  उपभोक्ताओं

 कनाडा
 की

 सहायता  से  सम्पन्न  की
 के  नाम  क्या  हें  ;  भ्र

 जाने  जल  विद्युत योजना
 इसे

 के

 के  प्राविधिक  एवं  प्रशासकीय  प्रबन्ध  का  कौन
 पास  वायुयानों  द्वारा  ले  जाया  जाता  है  या

 प्राधिकार  उत्तरदायी  होगा  ?  Pe
 लवें

 सिचाई  और  विद्युत  उपमंत्री  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  (at

 :  श्रीराम  सरकार
 ।  नवीनतम

 अनुमत  यह
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 है  कि  PEYw—YY  में  त्रिपुरा  में  कच्ची  यदि  तो  इन  प्रतिबन्धों के

 जट की  YG,000  गांठों  (  प्रत्येक
 ४००  पौंड  समाप्त  कर  दिये  जाने  के  सम्बन्ध  में  सरकार

 का  उत्पादन  हुमा  था  |  कलकत्ता
 को  कितने  प्रतिनिधान  प्राप्त  हुए  हैं  ak

 के  मूल्यों  के  आघार  पर  उस  के  मलय  का  प्रतिनिधान  किन  शअ्रभिकरणों  से  प्राप्त
 a

 | मान  कोई  ७०
 लाख  रुपये  लगाया  जाता  है  ।  हुए ह

 ame  की  भारतीय  क्या  तब  से  मद्रास  से  दांतों

 की  प्रदाय  बढ़  गई  है जट  मिलें  ।

 इस  समय  आयात  किये  गये
 त्रिपुरा  से  इस  को  रेल  तथा

 खों
 की  तुलना  में  मद्रास  के  शंखों  के  मूल्य

 दोनों  के  द्वारा ले  जाया  जाता

 a
 तथा  किस्म म  क्या  अन्तर  है  ;  कौर

 शंखों  आयात  क्या  सरकार  प्रतिनिधियों

 के  सम्बन्ध  में  कोई  अन्तिम  निर्णय  किये *
 2X¢3  तुषार  चटर्जी :  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतानें  की  वाणिज्य  मंत्री

 कृपा  करेंगे  कि  जी  श्रीमान  ।

 क्या  सरकार को  विदित  >
 @  कि  रोक  को  हटा  लेने  के  लिये

 श्रीलंका से  शंखों  के  आयात पर  रोक  लगायें  सरकार  को  प्रतिनिधान  प्राप्त  हुए

 जाने  के  परिणामस्वरूप हमारे  देश  में  शंख  इन  में  से  दो  के  मुख्यालय  कलकत्ता  में

 उद्योग  में  पर्याप्त  कमी  हो  गई  है  और  रख  कौर  दो  के  मद्रास  राज्य  में  हें  ।

 को
 काट  कर  वस्तुयें  बनाने  वालों  को  संकट  जी  श्रीमान्  ।

 का  सामना  करना  पड़  रहा  है  ;
 कि  मद्रास  केਂ बताया  है

 यदि  तो  सरकार इस  सम्बन्ध  दाख  अ्रच्छी  किस्म  के  हें  ।  मूल्य  सम्बन्धी

 म  क्या  कार्यवाही  करने  की  प्रस्थापना  करती  अन्त रों  a  सम्बन्ध में  कोई  सूचना  प्राप्त  नहीं
 ध id

 है  है  |

 वाणिज्य  मंत्रो  (sit  क्योंकि  मद्रास  से  प्राप्त  होनें  वाली

 ax  जहां  तक  सरका  को  प्रदाय  मांग  को  पूरा  करने  के  लिये  पर्याप्त

 विदित  देखों  के  आयात  पर  लगाई  गईं  रोक  इसलिये  यह  रोक  geuy

 के  परिणामस्वरूप  शंख  उद्योग में  कमी  नहीं  की  भ्र नू ज्ञापन  अवधि  में  जारी  रहेगी  ।  इस

 हुई
 प्रदान  की  जांच  १४५४५  की

 sat  का  आयात
 अवधि  सम्बन्धी  अर्थात  नीति  निर्धारित

 करते  समय  की  जायेंगी  |
 *

 १२८५.  श्री  एस०  सो०  सामन्त

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २९  बच्चों  के  लिये  फिल्में

 REY  के  तारांकित wet  संख्या  २१
 *

 १२८६.  डा०  सत्यवादी  क्या
 सूचना

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कृपा  करेंगे कि  किः

 क्या wa  भी  श्रीलंका &  शंखों  सरकारी  श्र  गर  सरकारी

 प्रबन्ध के  ग्रन्तगंत  REXR के  aaa पर  कोई  प्रतिबन्ध लगा  हैं  ै  न  के  झर  TERY
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 के  दौरान  में

 au
 के

 लिये  कुल  कितनी  सहायता  स्वीकार  करने  का  fara  कोयला

 फिल्में  तेयार  की  ग  ;  र  ate  को  दे  दिया  दि  |  >  ||

 बच्चों  ब  लिये  कितनी  फिल्मों  यह  समझा  जाता  है  यह

 का  ग्रा यात  किया  ?  निश्चय  2  असल  १९४५५  से  लाग  किया

 जायगा  |

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्रो

 त्रिपुरा  का  सहायता  तथा  पुनर्वास  विभाग
 केसकर  )  शर  इस  महीने

 के  अन्त  तक  बाल-चित्र  परिषद्  की  रजिस्ट्री  *
 १२८८.  श्री  दीदार  देव  :

 हो  जायेंगी  जिस  का  उद्देश्य  सरकारी  भ्रनुदान  ata  मंत्री यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 सहायता  से  बच्चों  के  लिये  चित्रपट  त्रिपुरा  सरकार  के  सहायता  तथा

 बनाना  है  ।  फिल्म  डिवीजन  ने  पुनर्वास  विभाग  में  सर्वेक्षण  कर्मचारियों  की

 चित्र  डाकुमेंटरी  बनाई  हें  और  व्यंग
 कुल  कितनी  संख्या  प्र

 पटों  के  बनाने  का  प्रबन्ध  किया  है  ।  निजी
 जो  सवाल  बहुत  समय

 उत्पादकों ने  जो  फिल्म  बनाई  हें  या  बा
 से

 पुरा  नहीं  किया  गया
 क्या

 उस  के
 लिये

 से  जो  रायात  की  गई  ह  उनक  बार  में  हमें
 यह  संख्या  पर्याप्त है  ;

 जानकारी  नहीं  है  क्योंकि  oat  तक
 सरकार इस  मामले  मं  क्या

 पटों  में  बाल-चित्र  की  कोई  विशेष  श्रेणी
 कार्यवाही करना  चाहती  है  ?

 नहीं  बनाई  गई  है  ;  परन्तु  १९५४ में  सरकारी

 पुरस्कार  के  लिये  भारत  में  बनी  नौ  फिल्मों  पुनर्वास  उपमंत्री  to  के०  भोंसले  )

 को  बाल-चित्र  के  नाम  से  पेश  किया  गया  रे

 परन्तु  केन्द्रीय  पुरस्कार  समिति  ने  उन  में  से  जी  हां  ।

 केवल  एक  को  बच्चों  के  लिये  विशेष  रूप  से
 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 योग्य  पाया |

 रेत  के  चाट  लगाना
 राष्ट  के  प्रेक्षकों का  दल

 के  १२८९.  सरदार  हुक्म  सिह  क्यां
 *

 2229,  श्री  cto  बी०  विट्ठल  राव  :
 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 कि
 क्या  सशक्त  राष्ट्र  के  प्रेक्षकों

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार ने  के  दल  के  सारे  झ्र भरी की  सदस्य  जम्म  AK

 रेत  के  रक्षण  के  वास्ते  उस  के  चट्टे  लगाने  के
 काश्मीर  राज्य  से  चले  गय  ae

 लिये  सहायता  की  मात्रा  को  स्वीकृत मूल्य  यदि  तो  उस  क्षेत्र  में  अब
 के  ७५  प्रतिशत  से  ८४५  प्रतिशत  तक  बढ़ाने

 aaa  राष्ट्  जितने  प्रेक्षक  बाकी  "
 का  निश्चय  किया  ;  ote

 उन  की  क्या  संख्या है  ?
 यदि  तो  यह  निश्चय  कब

 बंदे शिक  काय  मंत्री के  सभा-सचिव कार्यान्वित  किया  जायेगा  ?

 सादत चलो  संयुक्त
 ry\ उत्पादन  मंत्री  ने  पो ०  रेड्डी  राष्ट

 ain

 प्रेक्षक  दल  में  श्री  कोई  अमरीकी

 Weta:
 जी  रेत

 के  रक्षण हेतु  उस  के  चट्टे

 लगाने
 के  लिये  उपर्युक्त दर  पर  बढ़ी  हुई  कर  नही  रावलपिंडी में  इस  दल  के
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 ह
 रेडियो  के  पुर्जे पाकिस्तान  मुख्यालयों  में

 कारी  के  रूप  में  नियोजित है  ।  *
 १२९१.  श्री  डी०  सी ०  शर्मा  :  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  निम्नलिखित
 युद्ध  विराम

 पर
 भारत

 के  क्षेत्र  में  इस  समय  १४५  क्षेत्र  प्रेक्षक  हैं  ।
 ala  tam  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल

 पर  रखने  की  कृपा  करने  कि

 पद्म
 रेडियो  के  कौन  कौन  से  पुर्जे

 F22QRO
 श्री  भूलन  सिंह :  भारत  में  जाते  हैं  और  कौन  से  बाहर

 Lett  विभूति  मिश्र  से  मंगाये  जाते  ;

 क्या  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  क्या  उन  पुर्जों  जो  कि

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 आज  कल  दाहर  से  मंगाये  जाते  भारत

 लाहौल  श्र  स्पिति  में  पशम  मं  ही  बनाने  की  कोई  कोशिश  की  जा  रही
 a

 के  निर्यात  पर  प्रतिबन्ध लगाने  से  व्यापार  और

 पर  पड़ने  वाले  विपरीत  प्रभाव  के  सम्बन्ध  में  यदि  तो  उस  का  क्या  परिणाम

 २  १९४५५  के  हिन्दुस्तान  टाइम्स
 निकला है  ?

 में  जो  पत्र  प्रकाशित झरा  क्या  सरकार
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 का  ध्यान उस  कौर  आकर्षित  किया गया  है  ;

 कानूनगो ) ~  सभा  पटल
 पर  एक  विवरण

 शौर

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ७,

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  बन्ध  संख्या  ११]
 ठीक  स्थिति  कया  है  शौर  इन  परिस्थितियों

 और  (7)  श्रीमान्  ।  जिन
 में  प्रतिबन्ध  लगाना  कहां  तक

 युक्ति
 संगत

 पुर्जों  का
 आजकल  आयात  किया  जा  रहा

 ह ै?
 उन  के  निर्माण के  अनुज्ञप्ति यां दे

 वाणिज्य  मंत्री  :
 दी  गई  अभी  यह  नहीं  tara  जा

 at,  श्रीमान्  ।  सकता  फि  उन  योजनाओं  को  कार्यान्वित

 देश  में  मूल्यों  के
 बढ़  जाने  से  करने  में  कहां  तक  सफलता  मिलेगी  |

 तथा  उस  का  संभरण  प्राप्त  करने  में  देशी
 अफगानिस्तान  को  सहायता

 उद्योग  को  जो  कठिनाईयां  उस  की  वजह

 से  सरकार  ने  पद्मा  के  निर्यात  पर  प्रतिबन्ध
 *  १२९२.  श्री  .  रघुनाथ  क्या

 लगा  दिया  ।  ऐसी  सूचनायें  प्राप्त हुई  हैं
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  हे  कि
 सरकार

 कि  कतिपय  स्थानों  में  पद्म  व्यक्त  बड़ी
 अफगानिस्तान  के  उद्योग  धंधों  के  विकास

 मात्रा  में  एकत्रित  किया  गया  है  ।  व्यापारियों

 के  लिये  उस  को  सहायता  तथा  सहयोग  प्रदान
 के  पास  जितनी  मात्रा  agar  एकत्रित

 = G
 ्

 और  राज्य  करना  चाहती  ४  ?
 उस  के  विवरण  मांगे  गये

 सरकारों  से  निवेदन  किया  गया  हें  कि  वे  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 ag  बतायें  ५  देशी  उद्योग लिये  उचित  कुछ  दिन  पहले  अफगानिस्तान

 दरों  पर  पशम  का  पर्याप्त  संभरण  प्राप्त  कराते  से  feat  में  एक  शिष्ट  मंडल  आया

 के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।  जिस  ने  भारत  सरकार  के  कर्मचारियों

 उनके  उत्तरों  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।  योजना  कमीशन  के  साथ  उद्योगों  कैसा  न्या
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 रखना  वाले  यि
 हुए  से  मामलों  पर  र  पेट्रोल

 किया  !  यह  बातचीत छोटे  उद्योगों के  विषय
 ३४९४  at  पी०  राजभोज एन  ०

 मं  खास  तौर  से  की  गई  थी  ।  यह  बताने  क्या  आवास  और  संभरण  मंत्री

 की  आवश्यकता  नहीं  कि  इन  मामलों  में
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  गत  तीन  वर्षों

 सरकार  wal  मित्र  देवों  को  सभी  सम्भावित
 म॑  भारत  में  पेट्रोल  का  कुछ  कितना  उत्पादन

 सहायता देन  की  इच्छा  है  |
 हुआ

 ?

 अन्तर्राज्यीय नदी  तथा  नदी  घाटों  विधेयक
 आवास  और  संभरण  मंत्री

 fat  गिडवानी क
 स  स्वर्ण  सरकार को  यह

 ‘ae  गोविन्द  दास
 परामर्श  दिया  गया  हैं  कि  इस  प्रकार  की

 नया  सिचाई और  विद्युत्  मंत्री २३
 जानकारी  देने  से  हित  नहीं  होगा  क्योंकि

 88a F के  तारांकित  set  संख्या  २८७ के
 उस  से  fiat  किसी  विभेद  के  सारे  व्यक्तियों

 उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  अन्तर्राज्यीय  नदी  तथा  नदी  घाटी
 को

 ऐसी  सुचना  उपलब्ध  हो  जाती  है  ।

 तथा  विधेयक  को  कब्र  अभाव

 करने  का  विचार हू
 ?

 ३४८.  नागेश्वर  सिन्हा

 सींचने  और  विद्युत  sada  क्या
 वाणिज्य

 तथा  उद्योग
 मंत्री  यह  बताने

 हाथी )
 यह  विधायक  यथा  शीघ्र  स्थापित  की  कृपा  करेंगे  कि

 किया  जायेगा  ;  यह  आशा
 की  जाती  है  कि  अधिक  के

 इस
 विषय

 से
 सम्बन्धित

 विधान  संसद  के  चालू  टुकड़ों  तथा  के  चूरे  का  १९५३  औरे

 सत्र  में  ही  पर:स्थापित  किया  जायेगा  |  १९५४  में  जो  निर्यात  किया  उन  के  मलय

 इस्पात  सत्र  तथा  उन  की  मात्रा  के  वर्षवार  पृथक  पृथक

 |  डा०  राम  सुलग  fag  आंकड़  क्या हैं  ;  और
 नें  १२९४

 |
 ल  कोड यार

 उक्त  अवधि  में  भारत  में  उक्त

 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  करने
 तनों  प्रकार  के  अभाव  को  पाक  पृथक

 कि  कितनी  खपत  हुई
 ?

 चेकोस्लोवाकिया  तथा

 आस्ट्रिया  की  सरकारों
 ने  कहा ह  कि  '

 वे  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  |  |  टो  ०

 इस्पात  संयंत्र  स्थापित  करने  के  लिय  तैयार  हें
 टी ०  कृष्णमाचारी )  एक  विवरण

 संलग्न किया  जाता  है  ।  परिशिष्ट
 af  ता  उन  का  क्या  शत  हैं  ;

 ~  ७,  अनुबन्ध  संख्या  १२]
 क्या  सरकार  नें  उन  वचनों  पर

 सूचना  उपलब्ध नहीं  है  । विचार कर  लिया है  और

 क्या  बातचीत  के  लिये  चेकों  निर्वात

 स्लोवाकिया  आस्ट्रिया के  विशेषज्ञ  ३४९.  श्री  झलन  क्या  वाणिज्य

 भारत  में  बुलाया  जाया  !
 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 उत्पादन  मंत्री  के०  to  कि

 नही ं।  क्या  यह  सच  है  fe
 सामान्यतः

 से  ser  उत्पन्न  नहीं  होते
 ।  वस्तुओं के  नमूनों  के

 संभरण  न  होने

 3  SLD
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 से  कुछ  वस्तु ग्न ों  के  निर्यात  पर  बुरा  असर  ग्रभश्नक  खेल के  सामान

 पड़ता है  ;  इत्यादि  के  सांथ  हं  ।

 यदि  तो  सरकार इस  विषय  ४.  राज्य  सरकारें  भी  छोटे  पैमाने

 में  क्या  कार्यवाही  करना  चाहती  है  ?  के  उद्योगों  द्वारा  पैदा  की  गई

 wip  seq  के  लिये वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  टी०

 to  :  भारतीय  प्रकार  निर्धारित
 करने  की

 निर्यातकों के  विरुद्ध  बसों  कुछ  शिकायतें
 नायें  चला  रई  हैं  ।

 हुई  हें  किन्तु  ये  शिकायतें  feet  विशेष  वस्तु  ५.  वाणिज्यिक  सूचना तथा  सांख्यकी

 के  सम्बन्ध  में  टी  नहीं  हू  ।  इस  सम्बन्ध  में  विभाग  महा  निर्देशक  के

 कोई  मतभेद  नहीं  हो  सकता  कि  नमूनों  द्वारा  सरकार  व्यक्तिगत

 के  शभ्रनुसार  संभरण  न  करने  से  निर्यात  शिकायतों
 की  भी  जांच कर  रही

 प्रभाव व्यापार  स्वाद  ही  विपरीत  है  कौर  जहां  कहीं  संभव  होता

 पड़ता है  समझौता  करा  दिया  जाता

 सरकार  व्यापार  है  ।

 में
 कम

 से  कम  हस्तक्षेप  करना  चाहती  है  ;  तागरोटा  का  शिविर

 भर  वह  चाहती है  fe  व्यापार  संघ  इस

 समस्या  को  स्वयं  हल  करें  ।  फिर  भी  सरकार
 ३५०.  सरदार  हुक्म  fag:  व्या  पुनर्वास

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 निम्नलिखित  उपाय  कर  रही  है  :--

 PEX2  में  जब  नगरोटा  का
 १.  विभिन्न  वस्तुयें  के  लिये  निर्यात

 वृद्धि  परिषद्  बनाई  जा  रही
 शिविर  गया  तो  वहां  से  कितने

 परिवार  निकले  थे  ;
 है  ।  उन  का  एक  काम  यह

 होंगा  कि  वे  व्यवितगत  शिकायतों  उन
 में

 से  कितने  परिवारों  को

 की  जांच  उन  का  निर्णय  तहसील  में  भूमि दी  गई  ;

 और  मान  स्थापित  करें  ।

 उक्त  भाग  में  बताये  गये

 व्यापार  से  यह  आग्रह  कितने  परिवारों  के  छह

 शर  शारीरिक रूप  से  अपंग किया  जा  रहा  है  वे  संविदा

 के  मान  रूपों  को  जिन  व्यक्ति थे  ;  झर

 से  झगड़े भी  तय  होंग े।
 क्या  यह  सच  है

 wat
 कृषि  सम्बन्धी  तथा  nage और  विधवाओं को  भूमि  का  जो

 fra  उत्पादों के  लिये  मान  arden  किया  गया  था  ,  वह  रह  कर  दिया

 रूप  प्रकार  मालूम  किये  जा  क्योंकि  वे  उस  भूमि  पर  कामत  करने
 |

 रहे  हें
 ।

 कुछ  मामलों  ये  में  असमथ रहे  ?

 प्रमाण  अनिवार्य  हैं  ;  जैसा कि
 पुनर्वास  उपमंत्री  ज्०  के

 ०

 ८,७८०  |

 के  साथ  है  ।  तन्य  मामलों  में

 प्रमाप  वैकल्पिक  हैं  जैसा  कि  १,४०६  ॥
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 २३  शअ्वयस्क  २२३  सुचना  और  प्रसारण  मंत्री

 वायें  ।  शेष  श्रेणियों  में  कोई  नहीं है  ।
 दो  बाल  फिल्म  पत्रिकायें

 निकाली गई  हैं  ।  व्यंग  चित्र  बनाने के  प्रबन्ध
 जी  नहीं

 किये  जा  रहे  ह  ।

 ग्रामों  में  बोकारो
 प्रथम  पत्रिका  अंग्रेजी  श्र  हिन्दी

 ३५१,  श्री  विनती  मिश्र  :  क्या  योजना
 काली  गई  कौर  दूसरी  पत्रिका  हिन्दी

 |
 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 राजस्थान में  कृषि  कमी

 किन  किन  राज्य  सरकारों ने

 ग्रामों  में  बेकारी  को  समस्या  का  अध्ययन
 ३५३.  श्री  गिडवानी  :  पुनर्वास

 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 करने  लिये  १९४५३  ee O1  में  जांच

 समितियां बनाई  राजस्थान  राज्य  में  कुल  कितनी

 नीलक्रांता कृषि  भूमि  हे

 जांच  के  बाद  बेकार  व्यक्तियों
 प्रतिकर  योजना  अनुसार

 को  कौन  कौन  से  कामों  पर  लगाया  गया  है

 कौर
 aa  तक  विस्थापित  कृषकों  को  उन  की  उस

 कमी के  बदले  में  जिस  को  वे  पाकिस्तान

 में  छोड़  उस  में  से  कितनी  भूमि
 उन  राज्यों  में  कहां  तक  बेकारी

 दूर  हो
 गई

 है
 ?

 स्थायी  पर  नियत  की  गई  है

 उस  भूमि  का  भाग  उन
 योजना  उपमंत्री  एस०  एन so  विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  हेतु  नियत

 :  भ्रपेक्षित  सूचना  एकत्रित  की  जा
 किया  गया  है  जो  कि  कृषक  नहीं  @

 रही  प्राप्त  होने  के  पश्चात्  शीघ्र  सभा  अझर

 की  मेज  पर  रख  दी  जायेंगी  ।
 उस  भूमि  का  कितना  भाग

 बच्चों के  लिये  चलचित्र  स्थानीय लोगों  के  कब्जे  में  ह ै?

 सरदार
 पुनर्वास  उपमंत्री  ऋण  के ०  भोंसल े)

 |

 श्री  के०  सो०  सोनिया  :

 श्री  नवल  प्रभाकर :
 G3, 2OR  एकड़  |

 ३५
 को  एस०  सो ०  सामन्त

 |  सेठ  गोबिन्द  दास
 %,29,€Yo  एकड़  |

 २,६२,६१३  एकड़  |
 j TU ouan  इला  पालचौघरी

 सूचना  एकत्रित
 की  जा  रही क्या  सुचना  और

 प्रसारण  मंत्री  यह यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :
 है  शर  लोक  सभा  पटल  पर  रखी  जायेगी  |

 मोटर  गाड़ियां
 )  बच्चों के  रुचिका

 कारी  देने  के  लिये  मंत्रालय के  फिल्म  विभाग  ४.
 श्री

 Sto
 सी०  शर्मा  :  क्या  वाणिज्य

 ara  प्रभी  तक  कितने  चलचित्र  बनाए  गए  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 हें  ;  कौर  कि

 वे  किन  किन  भाषाओं  में  बनाए  (१)  सरकार  &  द्वारा  तथा

 गए  हूं
 ?

 (२)  गर  सरकारी तौर  2EY¥ F Ya में  भारत
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 में  कुल  कितनी  मोटर  गाड़ियां  बाहर  से  मंगाई  में  भारतीय  उद्गम  के  उन  व्यक्तियों केਂ

 गई ं;
 जो  कि  श्रीलंका  के  नागरिकों के  रूप  में

 पंजीबद्ध  नहीं  हुए  कुछ  प्रेरणायें  देना
 (a)  प्रत्येक  शीष  के  writ  इन

 निर्यातों का  कुल  मूल्य  क्या  है  ;  कौर
 चाहती  है  ताकि  वे  अपने  are  को  भारतीय

 नागरिकों के  रूप  में  पंजीबद्ध  करवा  लें  ।

 किन  किन  देशो ंसे  मोटरगाड़ियां

 अभी  तक  इस  सम्बन्ध में  श्रीलंका  द्वारा  कोई
 मंगाई गई  तथा  प्रत्येक देश  से  कितनी  कितनी

 संख्या  में  ?
 घोषणा  नहीं  की  गई  है  ।  श्रीलंका  सरकार

 ने  इस  विषय  पर  कोलम्बो  में  स्थित  हमारे

 वाणिज्य  तथा
 उद्योग  मंत्री  टी

 ०  उच्चायुक्त  से  चर्चा  करना  प्रारम्भ  कर  दिया

 टी०  :  से  gay
 है  ।

 में  आयातित  मोटरगाड़ियों  की  संख्या
 प्रश्न  नहीं  उठता  |

 में  सी
 ०  के'०  डी०  अर  एस०  Fo  डी०

 दशाओं की गाड़ियां भी की  गाड़ियां  सम्मिलित
 गंदे  क्षत्रों  में  रहने  वाले  श्रमिकों  के  लिये  मकान

 उन  का  मूल्य  तथा
 वे

 देश  जहां  से  वे  झाई
 ३५६.  श्री  डी०  सो०  शर्मा  :  कया  निर्माण

 बताने  वाला  विवरण  संलग्न  किया  जाता

 है
 ।

 परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या
 आवास  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :
 १३].  गर  सरकारी  से  कितनी

 नें
 मंगाई गई  तथा  सरकारी तौर  से

 क्या  मध्य  भारत  सरकार

 इस  सम्बन्ध  में  स्पष्ट  जानकारी  उपलब्ध
 भारत  सरकार  को  गन्दे  क्षेत्रों में  रहने  वाले

 श्रमिकों  के  व्यवस्था
 नहीं  है  ।  फिर  केन्द्रीय  सरकार  तथा

 कुछ  राज्य
 सरकारों

 की  ओर
 से  9&uw 7 में

 करने  के  सम्बन्ध  में  एक  योजना  प्रस्तुत  की

 है
 ;  और

 संभरण  शर  उत्पन्न  महा  निर्देशक  के

 द्वारा  खरीदी  गई  गाड़ियों  की  कुल  संख्या  यदि  तो  केन्द्रीय  सहायता

 प्राप्त  प्रौद्योगिक  श्रीवास योजना  से  इस  में लगभग  4Vo  है  अर  उन  का  मूल्य  ow,  UY

 लाख  रुपया है  ।  कितना  अन्तर  है
 ?

 निर्माण ,  और  संभरण  मंत्रो

 ३५५.  श्री  डी०  सी  ०  शर्मा :  क्या  प्रधान  स्वर्ण  श्रीमान् ;

 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :  मध्य  भारत  सरकार ने  इन्दौर के  कुछ  गन्दे

 क्षेत्रो ंमें  रहने  वाले  औद्योगिक श्रमिकों  के श्रीलंका  के  राज्य हीन

 व्यक्तियों  द्वारा  भारतीय  राष्ट्रीयता  लिये
 सम्बन्ध  में  एक  योजना  भेजी  है  ।

 fancy  देने  के  लिये  प्रेरणा  करने  की
 प्राप्त  औद्योगिक

 योजना  तैयार  कर  ली  गई  है  ;  और
 योजना  के

 श्रन्तगंत  पूरे

 मध्य कितने  राज्य हीन  व्यक्तियों  ने
 मकान  बनाने  विचार

 इस  का  लाभ  उठाया  है
 ?  भारत  योजना  के  अधीन  केवल  चुने  हुए  क्षेत्रों

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  का  विकास  करने  शर  अरस  पास  के  २८२४

 जवाहरलाल
 ः  सम्बन्धी  marae  मानदंड़ों  कौर  नहाने

 '  १९४४ के  भारत  श्रीलंका  तथा  कपड़े  धोने  का  चबूतरा  जिस
 पर

 नल

 समझो ते  के  अनसार  श्रीलंका  सरकार  श्रीलंका  लगा  एक  शौचालय  शर  मकान  बनात
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 के
 लिये

 एक  कच्चे  चबूतरे  की  मूलभूत  सल्फेट  राज्यों  में  भेजा  गया  कौर  २००  टन

 धायें  तथा  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते हुए  भारत
 से

 नैपाल
 को

 निर्यात  gar

 कि  उन  चबूतरों  पर  अ्रधिक  भीड़  न  लगे
 विस्थापित  व्यक्तियों  का  निवेदन  भत्ता

 चबूतरो ंके  नक्शों  का  उपबन्ध  करने  के  लिये

 प्रस्थापना की  गई  है  ।  किरायेदार  मकान  ३५९.  सरदार  हुक्म  क्या

 स्वयं  किन्तु  सरकार  भी  उन  की  वस  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 सहायता  करेगी  ;  इस  काम  के  लिये  उसे  पश्चिमी  पाकिस्तान  के  उन

 १५०  रुपये की  कीमत  की  मकान  बनाने  की  विस्थापित  व्यक्तियों  की  संख्या  जिन्हें  सरकार

 सामग्री दी  जायेगी  ।  सहायता  प्राप्त  से  निर्वहन  भत्ता  मिल  रहा  है  ;

 श्रावास  योजना  के  अधीन  जिस  मकान
 १९५५  के  तरन्त  तक

 का  किराया  १०  रुपये  प्रति  मास

 इस  पर  उसक  किराया  लगभग  ३

 रुपये
 ८

 ही  लिया  जायेगा  ।  क्या  भुगतान
 कर

 कर

 पिता
 गया है  ?

 सीमेंट के  कारखाने

 पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  के०  :
 ३५७.  सेठ  गोविन्द  दास  :  क्या  वाणिज्य

 तथा
 जिन

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  निशान

 san

 मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि
 भत्ता  मंजूर  किया  गया  है  उन  की  कुल  संख्या

 ~  LB,AVRa  है  ।

 Peuv  मं  कितनी  सीमेंट
 लगभग  gRXE  लाख  रुपये  |

 फैक्टरियों  का  राष्ट्रीयकरण  रोक

 2euw  में  व्यक्तियों  ~
 जी  उन  व्यक्तियों के  मामले

 म
 अथवा  लिमिटेड  कम्पनियों के  कितने  का  रखाने

 थे  भर  सरकार  के  कितने  थे  ?  (१)  जिन्हें  प्रतिकर  प्राप्त  चुका

 है  ;  अथवा वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 टी
 ०  कृष्णमाचारी  )  :  किसी  का  (२)  के  प्रतिकर

 भी  नही ं।  प्रार्थनापत्र  रद्द  कर
 दिये

 गये

 २३  शर  २  ।
 हैं ;  प्रिया

 जो  निर्वहन  भत्ते  की  निरन्तर

 अमोनियम  ५  (३)

 प्राप्ति  की  योजना  के  अ्रधीन

 ३५८.  सेठ  गोविन्द  दास  :  क्या  उत्पादन
 marred  घोषित  क़र  दिये  गये
 a

 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  सिंदरी  अथवा

 खाद  कारखाने  में  उत्पन्न  किये  गये  एमोनियम
 (४)  जिन  व्यक्तियों  के  प्राथनापत्र

 सल्फेट  में  से  re YY  में  कितना  देश  में  खपत
 देखें  दफतर  कर  दिये  गये

 र हुआ
 a  कितनी  राशि  का  निर्यात  किया

 ट  क्योंकि  उन्होंने
 गया ?  पदाधिकारियों

 उत्पादन  मंत्री  के०  सी०  :  मेंट  के  कतिपय

 सन्  PEN  में  fared  कारखाने से  श्रांत  रिक  जानकारी  तथा  प्रलेख  पेश

 खपत  के  2 0, Gov  टन  एमोनियम  करने  सम्बन्धी  च, श्रादेदों  की
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 कया  केवल  हैवी  वाटर  से  ही

 की थी  |  भ्रणशक्ति  तैयार  हो  सकती  है  ;

 क्या  अ्रणशक्ति के  तैयार  करने
 होडल  नगर  में  विस्थापित  व्यक्ति

 ait के  सभी  साधन  भारत  में  मौजूद  हैं  ;

 ३६०.  सरदार  हुक्म  क्या

 बास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :
 अणुशक्ति  के  उत्पादन  के  लिये

 किस  वस्तु  का  विदेशो ं&  शिकायात  करना
 में होडल  नगर

 पड़ेगा ?

 परिश्रमी  पाकिस्तान प्रा  कर  बसने  वाले

 प्रधान  मंत्री  बेक़ैदिओ  काय  मंत्रो विस्थापित  व्यक्तियों  की  संख्या  जिन्हें

 कृत  मकानों  को  छोड़ने  का  area  इसलिये  जवाहरलाल  :
 यूरेनियम

 या  थोरियम  हैवी  या  बेरिय दे
 दिया  गया  है  कि  मुसलमान  श्रधिस्वामी

 वासिल  at  गये  हें  ;  कौर  कुछ  कौर  भी  इमा  पत  बनाने का  खास

 सामान  जसे  जिरकोनियम
 यदि  तो  उक्त  विस्थापित

 व्यक्तियों  के  लियें  क्या  वैकल्पिक  प्रबन्ध  नहीं
 ।

 किये गये  हैं  ?  तथा  सभी  कच्चा  सामान

 जिस  की  जरूरत  smarter  तैयार  करने

 पुनर्वास  उपमंत्री  ज़०  क े०  भोंसले  :
 के  लिये  वह  हिन्दुस्तान में  लेकिन

 इस  प्रकार  के  कोई
 इन  में  से  बाज  चीजें  इस  रूप  में  नहीं  मिलती

 area  नहीं  दिये  गये  हे  ।  निष्क्रांत  सम्पत्ति
 हैं  जिस  से  हमारा  काम  चल  सके  ।  लेकिन

 अधिनियम के  प्रशासन  की  धारा  १६

 के  अधीन  नीलक्रांता  श्रघिस्वामियों की  कौर  से

 इस  बात  का  प्रबन्ध  हो  रहा  है  कि  यह  भारत  में

 पैदा की  जायें  कौर  बिलफेल  बाहर  से  काफी

 नीलक्रांता  मकानों  श्र  दूकानों को  लौटाने  संख्या  में
 मंगवाई

 जायें  |

 लिये--जित  पर  १०४  विस्थापित

 वारों  ने  अधिकर  कर  रखा  ¢——  पत्र  इस्पात

 प्राप्त  हुए  इं  ।  इस  सम्बन्ध  में  अ्रधिरक्षक
 ३६२.  श्री  अमजद  अली  :  क्या  वाणिज्य

 ने  निष्क्रांत  भवनों में  रहने  वाले  व्यक्तियों
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 से  कहा  है  कि  यदि  श्रधिसम्पत्ति  लौटाने  में
 कि

 उन्हें  कोई  प्रापत्ति  हो  तो  वे  बतायें  ।  इस  से

 प्रत्यक्ष  रूप  में  कुछ  हो  गई
 ae as  में  आयात  किये  गये

 है  |  जिन  मामलों  में  सम्पत्ति  लौटा  दी  इस्पात की  मात्रा  ;

 ह  | जायेंगी  वर्तमान  में  जो  लोग  रहते  हैं  उन  के  geuy

 हितों की  रक्षा  की  जायेगी  ।  आंकड़ों की  १९४५२  १९४५३  के

 आंकड़ों  से  किस  भांति  तुलना  की  जा  सकती

 अणुशक्ति
 a?

 ३६१.  श्री  आर०  एस०  तिवारी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  (  श्री  टी०

 प्रधान  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 टी ०  कृष्णमाचारी  )  :  और

 श्रणुदाकि  के  तैयार  करने के  विवरण पत्र  सन्निहित  है
 ।

 परिशिष्ट

 लिये  क्या  क्या  साधन  झ्रावश्यक  हैं  ;  ७,  अनुबन्ध  संख्या  gy]
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 युद्ध  सरकार  के  आकर
 वान ि  |  नाम  विस्थापित  व्यक्तियों  को  आवंटित  भूमि

 ३६२  =
 श्री  रघुनाथ  सिंह :  ३६४.  सरदार  हुक्म  fag  :  क्या  पुन

 सरदार  इकबाल  fag :  वरस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  प्रवान  मंत्री  यह  बतान  को  पा  क्या  सरकार  को  उन
 विस्थापित

 करेंगे  कि
 व्यक्तियों की  कठिनाइयां  मालूम हूं हैं  जिन्हें

 भूमि  निर्धारित  की  गई  है  freq  उन्हे  अपने

 क्या  यह  सच  है  कि  युग डा  भ्रधीनस्थ  क्षेत्र  की  लकड़ी  जलाने  पेड

 सरकार  ने  भारतीयों  पर  यह  बहुत  लगाया  काटने  की  श्रीमती न  होने  से  बड़ी  कठिनाइयां

 है  कि  यदि  यगेंडा  वासी  भारतीय  स्त्री  बाहर  उठानी  पड़ती  हें  ;  शौर

 रहने  वाली  किसी  भारतीय से  शादी  करेगी  यदि  तो  क्या  सरकार  भूमि

 तो  उस  के  पति  को  बिना  मान्य  प्रवेश  प्राप्त  करने  विस्थापित  व्यक्तियों  को

 पत्र के  यू गेंडा  में  नहीं  ara  दिया  जायेगा  शीघ्र  ही  उक्त  अधिकार  देने  का  विचार  रखती

 शौर
 है

 ?

 तो  इस  विषय  में  सरकार
 पुनर्वास  उपमंत्री  ज०  के०

 कया  करने  as aa  रही  है
 ?  (5)  पंजाब  श्र  पेप्सू  के  भूमि  प्राप्त  करने

 वाले  विस्थापित  व्यक्ति  घरेलू  कार्यों  के  लिये

 प्रयास  मंत्रो  तथा  वैदिक काय  मंत्री  अथवा  कृषि  सम्बन्धी  उपकरणों  के  निर्माण

 (  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  हाल  के  लिये  लकड़ी  काट  सकते  हैं  इस  Ad  पर

 ही  में  यगेंडा  प्रोटेक्टोरेट  को  सरकार न
 fe  वह  कम  से  लकडी  का  उपयोग

 अगस्त  देश  में  प्रवेश  क  रने  के  नियमों  का  संशोधन  करें  श्र  लाभ  तथा  बिक्री  के  लिये  इसे  न

 कॉट
 च

 | किया  है  ।  यह  संशोधन  किसी  खास

 दाय पर  लेकिन  श्राम  जनता  पर  लाग  प्रतिकर की  अदायगी देय

 होगा  ।  संशोधन की  मुख्य  घारा यह  है  कि  हेतु  पेप्सू शर  aaa  भूमि  प्राप्त

 गैंडा  वासी  स्त्री  किसी  यगेंडा  से  बाहर  करनें  वाले  विस्थापित  व्यक्तियों  को  स्वामित्व

 रहने  पुरुष  से  विवाह  करती  है  तो  अ्रधघिकार देने  का  विचार  उन्हें  शीघ्र  ही

 वह  १८  साल  से  कम  sy की  नौ  पेड  काटने  का  अ्रधिकार  देना  अनावश्यक

 ग्रोवर  प्यार  ५  साल  तक  साथ  रहने  के  पहले  है  |

 डी  उन  का  सम्बन्ध  टूट  जाये  वैज्ञानिक
 विस्थापित  विद्याथियों  को  छात्रवृत्तियां

 रूप  से  पति  प्रपनी  स्त्री  से  अलग  रहने  लगें  या

 स्त्री  मर  जायें  या  वह  यगेंडा  छोड़  दे  तो  उस  ३६५.  श्री  एम०  एल०  अग्रवाल  क्या

 पुरुष का  युगांडा  A  रहना  गेर  कानूनी  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  HoT  करेंगे  कि

 होगा  |  क्या  सरकार  PEYR—UV  PEYC—YY

 में  टेक्निकल  deal  में  प्रवेश  पाने  वाले
 चूंकि  संशोधन  में  प्रकार

 विस्थापित  विद्याथियों  की  संख्या  ak  उन्हें

 का  भेदभाव  करने की  धारा  नहीं है  ,  शासन
 छात्रवत्ति  स्वरूप  दी  जाने  वाली  रकम  प्रकट

 इस  मामले  में  कुछ  कार्यवाही करना  करने  वाला  राज्य  वार  विवरण  सभा-पटल

 मुनासिब नहीं  समझा  ।  रन  वाला  राज्य  aT  SI  सभा-पटल
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 पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  के०  भोंसल े)  स्थानीय  उत्पाद  का  वाणिज्य

 जानकारी  तत्काल  उपलब्ध नहीं  है  कौर  की  दृष्टि से  कोई  wea  नहीं  यह  वास्तविक

 यह  राज्य  सरकारों  से  संग्रह  करनी  पड़ेगी ।  gear  बीज  से  भिन्न  है  तथा  जिस
 काम  के

 इस  काय  म  जो  समय  श्रम  लगता  वहं  लिये  अ्रसली  बीजों  का  उपयोग  किया  जाता

 परिणाम  की  तुलना  में  बहुत  अधिक  होगा  |  है  उस  के  लिये  ये  अ्रनपयोगी हैं  ।

 कुएं  सामाजिक  योजना

 ३६६.  श्री  बीरेन दत्त  :  क्या  योजना
 ३६८.  श्री  बीरेन दत्त  क्या  योजना

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सामुदायिक  योजना  क्षेत्र
 में

 का  निर्माण  त्रिपुरा  में  स्थानीय
 PEXQ—LY  की  अवधि में कितने

 में
 कितने

 अवसरों  पर  सामुदायिक योजना  पदाधिकारी
 रूप  में  किया  जा  रहा  है  ;

 त्रिपुरा में  स्थानान्तरित किये  गये  हैं  ;
 )  यदि  तो  क्या  ऐसा  करना

 सम्भव है  कौर
 क्या  योजनाओं की  प्रगति  इस  से

 प्रभावित
 होती  है इन  का  पश्चिमी  बंगाल

 से  ग्रायात करने में क्या करने  में  क्या  लाभ  है
 देखने  के  क्या

 वाही  की  गई  है  कि  उक्त  कार्यवाही  से
 त्रिपुरा

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  में  सामुदायिक  योजना  श्र  राष्ट्रीय विस्तार

 श्रीमान ।  सेवा  खंड  के  काय  की  प्रगति में  बाधा  नहीं

 श्र  wat  उत्पन्न नहीं  होते
 हैं  ।

 पहुंचती है  ?

 सामुदायिक  योजना  क्षेत्र
 योजना  उपमंत्री  (  को  rTo  एन ०

 ३६७.  प्रो  atta  दत्त  :  क्या  योजना  एक  बार
 ।

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 नहीं  ।

 सामुदायिक क्या  त्रिपुरा  में
 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 योजना  क्षेत्र  के  भ्रन्तगंत वहद मात्रा में वही  मात्रा  में  कया

 टे पिओ का  की  मांड  और  आटा संग्रह  किया जा  सकता  है

 a  वाणिज्यिक  सामग्री  के  Q,  श्री  अच्यतन  क्या  वाणिज्य

 रूप  में  उसे  उपयोग  करने  का  कोई  प्रस्ताव  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  ada  की  कृपा  करेंगे

 है  ;  ax  ही  ७
 कि

 यदि AIS  तो  इस  के  क क्या  कारण  जनवरी  से  २८
 a  2

 @
 ?

 2euy  तक  भारत  से  निर्यात  की

 टेपिग्रोका की  मांग  कौर  की  मात्रा योजना  उपमंत्री  (  को  एस०

 एक  जंगली  वनस्पति  जिसे
 कितनी  है

 स्थानीय  रूप  से  कहा  जाता  है  त्रिपुरा  उन  देशों  के  नाम  जहां  यह

 राज्य  जिस  सामुदायिक  योजनायें  निर्यात  की  गई  है  ;

 का  क्षेत्र  भी  सम्मिलित  उगती है  ।
 क्या  सरकार  द्वारा

 नही ं।  किया गया  था  ;



 १४८९  लि लिखित  उत्तर
 खित

 २१  मार्च  १९५५  लिखित  उत्तर  १४९०

 यदि  तो  निर्यात  के  लिये  (२)  %,20,000  रुपये  ।  चीन  के

 इसे  किस  कीमत  पर  खरीदा  गया
 था

 प्रधान  मंत्री  के  भारत  झ्रागमन

 त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  a  पर

 यह  कितनी  मात्रा  में  खरीदी  गई  दौर  खरीद  ज्  दिवस

 का  मूल्य  स्तर  क्या  है  ;  कौर
 ३७१.  श्री  एस०  सौ  सामन्त  :  क्या

 बू  में  त्रावणकोर-कोचीन
 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की

 राज्य  में  कितनी  फैक्टरियां  हैं  जो
 कृपा  करेंगे कि  :

 कच्चे  टोपिश्रोका  से  मांड  अथवा  घाटा
 क्या  भारत  के  महापुरुषों  के

 तैयार करती  हैं  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  eto
 मृत्यु  अथवा  जन्म  दिवसों पर  उन  के  जीवन

 तथा  कार्यों के  सम्बन्ध  में  रेडियो पर  भाषण
 टो०  कृष्णमाचारी )  केवल  ६

 प्रसारण  के  लिये  लोगों  को  झ्रामंत्रित  किया
 हं डर वेट  टेपिश्नोका  की  मांड  का  निर्यात

 किया  गया  है  ।  इस  के  me  का  निर्या

 जाता है  ;

 यदि  तो  १९५३  wie  १९४४
 नहीं  किया  गया  है

 ब्रिटेन  |
 में  प्रा काश वाणी के  विभिन्न  केन्द्रों  से  इस  प्रकार

 श्रीमान ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।  उक्त  waft में  इस  कार्य के

 जानकारी  उपलब्ध
 नहीं

 है  ।
 लिये  पारिश्रमिक

 दिया  गया  है  ?

 कौर

 जहां तक  सरकार  को  मालूम

 मांड  बनाने  दो  फैक्टरियों हैं  ।
 उन  व्यक्तियों को  चुनने  तथा

 आमंत्रित  करने  का  भार  किन  पदाधिकारियों
 आटा  उत्पादन  करने  वाली  फैक्टरियों  की

 पर  है  ?
 संख्या  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  उपलब्ध

 नहीं है  ।
 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  i

 १९५४-५५  के  लिये  द्वितीय  अनुपुरक  मांगें
 :  जी  श्रीमान  ।

 कौर
 .  जानकारी  संग्रहीत

 ३७०  श्री  के०  Ato  सोनिया  :  क्या

 की  जा  रही है  कौर  यथोचित समय  में  पटल
 प्रधान  मंत्री  PEXY—YY  के  लियें  अनुदानों

 पर  रख  दी  जायेंगी  ।
 के  लिये  द्वितीय  अनुपूरक सुची  की  मांग

 संख्या २३  के  बताई गई  मद  संख्या
 afar  भारतीय  area

 के  wat  wat  यथार्थ  झांकने  बताने
 के  महा  निर्देशक के  भ्रनुमोदन  सहित

 बधित  केन्द्र  के  प्रधान  पदाधिकारी ।
 की  कृपा  करेंग े?

 कता  होने  पर  मंत्रालय  का  अनुमोदन भी  प्राप्त

 किया  जाता  है  ।

 (att  जवाहरलाल
 :

 इन  आंकड़ों  में

 अतिरिक्त  व्यय  की
 वे

 दो  मदें  हैं  जो  मूल  उत्तर  प्रदेश  में  भारतीय  मुसलमान

 अनुदान  में  सम्मिलित  नहीं  अर्थात :-- ्
 २७२.  श्री  एम०  एल०  अग्रवाल  क्या

 (2)  ३,००,०००  रुपये  ।  यूगोस्लाविया  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 के  राष्ट्रपति तथा  उन  के  दल  की  उत्तर  प्रदेश  में  ऐसे  भारतीय

 भारत  यात्रा  पर  ;  कौर  मुसलमानों की  संख्या  कितनी  है  जो  2eYo
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 १४९१  लिखित  सन्न उदाਂ  २१  १९५५  लिखित  उत्तर  W¥RR

 से  १९५४  तक  प्रत्येक  वर्ष  में  यदि  कोरिया में  इस  तटस्थ

 )  जो  wa  कोरिया में  एक  मात्र  निकाय

 PEE  की  धारा  ५  के  उपबन्धों  का  उल्लंघन  भंग  कर  दिया  गया  तो  उस  से  वर्तमान  स्थिति

 करते
 हुए  पाये  गये  हैं

 ;  में  कोई  सहायता नहीं  मिलेगी  ।  इसे  भंग

 क्या  उन  के  विरुद्ध  कोई
 करने के  लिये  दोनों  कमांड  की  सहमति

 वाही की  गई  ;  है  |

 यदि  at,  कार्यवाही का  क्या  पत्रिकायें

 स्वरूप है
 तथा  छिनने  पि  के  विरुद्ध

 ३७४.  डा०  सत्यवादी
 :

 ज्या  सुचना
 उक्त  कार्यवाही की  गई  है  ;  AK

 और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  इस  प्रकार
 के प  ह

 कि

 व्यक्तियों को  भारत  में  स्थायी  रूप  से  पुनः
 इंडियन

 बसाने के  लिये  सुविधायें देने  का  विचार

 रखती है
 ?

 प्राजक  श्र  उर्दू  )

 आफ  इंडियाਂ  की  कितनी  कितनी  प्रतियां

 पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  के०  भोंसले :  प्रकाशित की  जाती  हैं  ;

 से  खेद  है  fe  जानकारी

 तत्काल  उपलब्ध  नहीं  है  इस  के  संग्रह

 प्रत्येक के  कितने  स्थायी  ग्राहक

 में  जो  समय  a  श्रम  लगेगा  वह  परिणाम

 की
 तुलना  में  बहुत  अधिक  है  ।  (71)  प्रत्येक  प्रकाशन  की  कितनी  प्रतियां

 बाजार  में  बिकती  हैं  ;

 कोरिया युद्ध  बन्दी

 प्रत्येक  प्रकाशन  के  सम्बन्ध  में
 ३४३  डा०  राम  सुलग  fag:  क्या

 आय  ANT  व्यय  तथा  लाभ  शौर  हानि  के  ais
 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  हें  ;

 क्या  सरकार  को  स्वीडेन  ak

 स्विटजरलैंड से  कोरिया  युद्ध  बन्दी की  जांच  यदि  यह  प्रकाशन  घाटे
 पर  चल

 के  लिये  स्थापित  तटस्थ  राष्ट्र  आयोग  के  रहा है  तो  पिछले  पांच  वर्षों  में  कितना
 घाटा

 कराये  को  भंग  करने  के  सम्बन्ध में  कोई  प्रस्ताव  रहा ?

 प्राप्त  हुआ  है  ;

 ~
 और  प्रसारण  मंत्री

 क्या  सरकार ने  :  से  ates  एकत्र
 पर  maa  विचार  व्यक्त  किये  हें  ;

 किये जा  रहे  हैं  कौर  तेयार  होने
 पर

 जो  विचार  व्यक्त  किये  गये  हैं  पटल  पर  रखे  जायेंग े।

 उन  का  क्या  स्वरूप है
 ?

 विद्युत्  शक्ति
 प्रधान  मंत्री  तथा  adie  काय  मंत्री

 ३७५.  श्री  रघुनाथ
 क्या  सिंचाई

 जवाहरलाल
 :  से

 सरकार  स्वीडेन  अथवा  स्विटजरलैंड  और  fara  मंत्री  यह
 बताने

 की  कृपा
 करेंगे

 कीः
 से  इस  प्रकार  का  कोई  प्रस्ताव प्राप्त  नहीं

 जे
 gu  |

 |  ।  सरकार  प्रत्यक्ष  रूप  से  झ्रायोग  ta  में  विद्युत  शक्ति  की  कितनी

 से  सम्बन्धित  नहीं  उन  का  विचार  है  कि



 १४९३  लिखित  उत्तर  २१  मार्च  १९५५  लिखित  उत्तर  away

 sit  कुल  कितनी शक्ति  उत्पन्न  भारत-पाकिस्तान  सुच  परामशंदात्रो  समिति

 at  जानी है  ?  ३७६.  डा०  राम  सुभग  fag:  क्या

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 सिचाई  और  frag  उपमंत्री  क्या  भारत-पाकिस्तान  सूचना

 :  aa  की  शक्ति  की  परामशंदात्री  समिति  जिस  ने  REX

 कुल  wana  के  निश्चित  आंकड़े  देता  में  काम  करना  बन्द  कर  दिया था  पुनर्जीवित

 सम्भव  नहीं  है  ।  यह  कई  बातों  पर  करने  के  लियें  भारत  पाकिस्तान  में

 है  ।  औद्योगिक  तथा  श्राथिक  विकास  चीत  जारी  है  ;

 गांव  में  बिजली  पहुंचाने  की  क्या
 पाकिस्तान

 सरकार  ने  समिति

 नायें  तथा  घरेलू  खपत  शादी  ।
 के  पुनर्जीवित करने  के  लिये  अ्रपनी  इच्छा

 सन्  १९४५४ के  अंत
 में  fare

 अभिव्यक्त की  है  ?

 प्रधान  मंत्रो  तथा  वैदेशिक  काय  मंत्री
 उत्पादन  करने  की  प्रस्थापित  क्षमता  लगभग

 २५  लाख  Fo  डबल्स  थी  कौर  १६४५४  में
 जवाहरलाल नेहरू  )

 :

 ।  भारत  सरकार  द्वारा  पाकिस्तान

 ७३,५००  लाख  के०  डब्ल्यू०  एच०  विद्युत्
 सरकार  को  दिये  गये  सुझाव  के  उत्तर  की

 उत्पादित की  गई  प्रतीक्षा की  जा  रही  है  ॥
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 उन्हं  बारह  बज  बुलाऊंगा  |  तत्पश्चात
 महोदय  पीठासीन

 प्रवर  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित रूप
 प्रश्नोत्तर

 moran  पण्य  ae eo  पर
 भाग १)

 —  विचार  करेगी  ।  अब  हमारे पास  अधिक

 22  बज
 मध्यान्ह  से  अधिक  राधे  घंटे  का  समय  यदि  बिल्कुल

 विधेयकों पर  राष्ट्रपति  को
 ठीक  ठीक  कहा  जोय  तो  २४५  मिनट  ही

 अनुमति  श्री  डी०  डी०  पन्त

 श्री  राघवाचारी  :  दिमाग सचिव  :  मुझे  सभा  को  यह  सूचित

 करना  है  कि  राष्ट्रपति  ने  इन  विधेयकों  पर
 में  श्राप  के  विचारो  एक  निवेदन  करना  चाहता

 बात  यह  है  कि  श्रत्यावश्यक  पण्य  विधेयक
 जो  चालू सत्र  में  द्वारा  पारित  किये

 गये  अनुमति दे  दी  है
 के  सम्बन्ध में  प्रवर  समिति  प्रतिवेदन  हमें

 कल  प्राप्त  eat  था  ।  नियमानसार हमें
 (१)  श्रमजीवी  पत्रकार  (  प्रौद्योगिक

 दो  दिन  का  समय  मिलना  चाहिये ।  यदि
 2euy | |  इस  विधेयक  पर  राज  चर्चा  की  तो  हमें

 (2)  area तथा  निर्यात
 अपने  संशोधन  देनें  नहीं  मिलेगा  ।

 संशोधन  PEUy  |

 3  मेरा  यह  निवेदन है  कि  इस  विधेयक पर

 (  2  )  आतप  विनियोग  १९४५४
 कुछ  समय  बाद  चर्चा की  जाये

 (४)  are  विनियोग
 अध्यक्ष  महोदय  :

 में  जानना  चाहता  हुं  कि
 न  |

 ae
 ——

 प्रभारी  मंत्री  क्या  कहना  चाहते  |  ष

 अभी  यहां  नहीं  हूं  ।  माननीय  सदस्य  यह
 १९५५-५६  का  सा

 विषय  उस  समय  प्रस्तुत  करें  जब  कि  विधेयक

 आयव्ययक
 पर  चचा  की  जाये  ।  कौर जब  मंत्री

 सामान्य  चर्चा  कें  यहां  उपस्थित  होने  की  आशा  हो

 अध्यक्ष  महोदय  सभा  सामान्य  डा०  लंका  सुन्दरम
 -  )

 आयव्ययक पर  अग्रेतर  चर्चा  करेगी  ।  सामान्य  जब  मंत्री  सभा  में  उस  समय  प्रवर
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 लंका

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरा  कथन  यह  है  कि समिति  प्रतिवेदन  में  संशोधन  प्रस्तुत

 करने  के  लिये  हमें  समय  मिलना  नहीं  ने  नियमों  के  पर

 होगा  ।  अतः  दूसरेविक्नेयक  ws  थी  है
 ।

 में  नियम  का  पालन

 पड़गा  ।  करने के  लिये  तैयार  हूं  बशर्ते  कि  मुझे  इस

 बात  का  कि  क्या यह  एक  ऐसा  मामला है
 अध्यक्ष  महोदय  :  में  प्रभी  उन्हें  बुलवा

 रहा  हूं  यदि  वह  प्रा  सकें तो  तब  हम  निर्णय
 जिस  में  भ्रध्यक्ष  को  सुचना  दिये  जाने  के  नियम

 कर  सकेंगे  ।  किसी  स्थिति  में  भी  माननीय  को  रह  कर  देना  करने

 सदस्यों को  अ्रब से दो से  दो  घंटे  का  समय  मिल  का  अवसर  fae  ।  इसी  में  प्रभारी

 रहा है  कौर  विधेयक  कल  .  परिचालित  किया  माननीय  मंत्री  की  उपस्थिति  चाहता  हुं
 |

 ह

 गया  था  ।  में  यह  इसलिये  कह  रहा  हूं  क्योंकि
 हम  उस  समय  इस  पर  चल  करेंगे

 |

 इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  -  सरकार  की  यह  नहीं  है  कि  माननीय  सदस्यों  को

 प्रत्यावद्यकता  के  बारे  में  मझे  कोई  कल्पना
 ब  के  से  वंचित  किया

 जाय  ।  कुछ  सदस्यों  ने  पहले  ही  संशोधन
 है  ।  यह  में  झपनी  धारणा  से  ae  रहा

 |  दे  दिये  हें  ।  a  अन्य  सदस्य  इन  दो  घंटों
 R

 का  लाभ  सकते  हैं  ।

 ठहर  दास  मानव  )  श्री  डी०  डी०  पन्त

 एक  यह  है  कि  लिये  उत्तर  पूर्व  बजट  के  ऊपर  के  fag

 जायें  फिर  को  उन  चर्चा  बहुत  कम  समय  मिला  उस  भी  बहुत

 हो  ।  सा  समय  कौर  बातों..में चला  गया  ।

 इतने  थोड़े  समय  में  में  जो  थोड़ी  सी  बातें अध्यक्ष  महोदय  :  इसी  कारण  में  स्थिति

 को  स्पष्ट  करने  का  प्रयत्न कर  रहा  बाप  के  सामने  करना  चाहता  हूं  वह  यह

 oft  आवश्यकता  हो  तो  संशोधनों  के  @,  |  mat  तीन  चार  रोज  से  बजट  के  ऊपर

 lat  सुन  रहा हं  ।  करीब  करीब  सब  तरफ
 सम्बन्ध  ०५, ा पर पव  सूचना  दिये  जाने

 बन्धन

 हटाने के  प्रश्न  पर  मझे  विचार  करना  होगा  |  के  लोग  बोले  मगर  मुझे  ऐसा  जान  पड़ता

 इसलिये  में  माननीय  मंत्री  उपस्थिति  है ंकि  हम  ने  निष्पक्ष  हो  कर  बजट को  नहीं

 स  देखा  है  शर  इस  समय  हमार  वित्त  मंत्री चाहता  |

 को  जो  कठिनाइयां  हैं  उन के  ऊपर भी  हम  ने
 डा०  लंका  सुन्दरम  :  एक  बात

 नहीं  सोचा  हैं  ।  में  मानता  हं  कि  अगर  हमारे
 है  कि  प्रवर  समिति  के  प्रतिवेदन  का  भी  भ्रध्ययन

 देश में  जिसे
 करने के  लिये  सदस्यों को  पर्याप्त समय  नहीं

 क्रान्ति  कहते  हूं  वह  बहुत

 जल्दी  हो  गई  होती  ता  शायद  वित्त  मंत्री
 मिला है  ।

 इस  प्रकार  का  बजट  qT  बनात ॥
 अध्यक्ष  महोदय  इसी  उद्देश्य  के  लिये

 पर  देशवासियों  का  जेसी  भावनायें  हें  ak

 तो  नियम  बनाया  गया  है  ।  प्रतिवेदन  शनिवार  जिस  प्रकार  का  उन  का  भ्रामक  विश्वास

 को  परिचालित  किया  गया  कुछ
 हैं  उस  में  में  नहीं  समझता  हूं  कि  हमारे

 संशोधन  प्राप्त  हुए  वित्त  मंत्री  इस  के  सिवा  wile  किसी  तरह  का

 पंडित  ठाकर  दास  भागने  प्रतिवेदन  बजट  बना  सकते  थे  |

 कल  घ्ातःकाल  प्राप्त  हुआ था श्र हम था  श्र  हम  कई  भाइयों  ने  कहा  है  कि  हमारे  सामन

 संशोधन  राज  प्रातःकाल दिये  हैं  देवा की  aap  ददा  की  जो  तस्वीर  है
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 उसे  वित्त  मंत्री  ने  नहीं रखा  है  ।  इस  से  ऐसी  ड्यूटी थी  जो  गरीब  से  गरीब  कौर

 लिस्ट  पैटनें  के  बारे  में  तो  में  यही  कह  सकता  भ्रमित  से  अमीर  दे  सकता  था कौर  सब  लोग

 हूं  कि  वह  इस  पर
 निर्भर  करेगा

 कि  हम  यह  महसुस  करने लग  राष्ट्र

 सोशलिस्ट  राह  के  क्या  माने  समझते  हैं
 ।  के  निर्माण

 में  हम  योग  दे  रहे  हैं  ae

 अगर  सोशलिस्ट  पेटेंट  का  मतलब  यह  है  कि  पतियों का  यह  दावा  कि  रुपया  हम  देते हैं

 प्रत्येक  मनुष्य  पहली  भश्रप्रैल से  बराबर  शर  राष्ट्र  का  निर्माण  हमारी  वजह  से

 झ्रामदनी
 वित्त  मंत्री  कर  तो  यह  बिल्कुल  हो  रहा  है  गलत  साबित  हो  सकता  |  झगर

 दूसरी बात  मगर  में  समझता  हूं  कि  जो  सेंटीमेंट  रिजर्व  हमारे  रास्ते  में  न  करायें  तो

 हमारा  शभ्रावड़ी  का  प्रस्ताव है  उस  के  भ्रनुसार  में  समझता  हुं  कि  हम  यह  राय
 लेने

 हम  जिस  चीज  को  सोशलिस्ट  cet  समझ  की  कोशिश  करें  कि  साल्ट  ड्यूटी  लगनीਂ

 रहे  हैं  उस  की  बातों  को  हम  धीरे  धीरे  करना  चाहिये  या  नहीं  तो  हर  कोई  कैं हेंगा  कि  साल्ट

 चाहते हैं  ।  जो  हमारी  खास  नीति  है  वह  यह  है  ड्यूटी  लगनी  चाहिये  क्योंकि  wa  हालात

 कि  देश  में  हम  न  किसी  से  जबरदस्ती  रुपया  बदल  गये  हैं  ।  जिस  साल्ट  ड्यूटी

 ले  कर  बांट  सकते ंहं  ौर न  हम  ऐसा  करना  के  खिलाफ  सत्याग्रह  किया  गया  था  उस  समय

 x ठीक  हं
 ए  समझते  छ  |  मुझे  याद  है  *हरिजनਂ  में  यह  शब्द  लिखे  गये

 और  वही  दाऊद  मुझे  राज  याद  रहे
 बजट  की  जो  मुख्य  बातें  a

 o  वह  बहुत  हें  OT ITSe  नमक  के  एक  स्तर  पर
 क

 थोड़ी  सी  हैं  मगर  उन  के  ऊपर  बहस  बहुत
 ”

 में टिका  garg ।”  यह  शुद्ध शब्द  '  हु
 ज्यादा  हुई  है  विशेषकर  यह  हमारे  छपे  थे  |

 हालात  बिल्कुल बदल  गये  हैं  |

 वित्त  मंत्री  को  जो  २६  करोड़  रुपया  चाहिये  ब्रिटिश  एम्पायर  यहां  से  चली  गई  है  वह  सब

 वह  उस  को  कैसे  पैदा  करें  ।  जैसे  उन्हों ने  यहां  नहीं  रही  ।  हमारे  सामने  यह  सवाल
 >

 कहा  कि  एक्साइज  ड्पूठी  कपड़े  कागज
 ह

 कि  रुपया  कैसे  समय  ।  में  भी  स्टार  मुल्क  के

 पर  अर  ऐसी  दूसरो  चीजों  पर  लगा  दी  लोग  भी  यह  समझते  हें  कि  जब  गांधी  जो  ने

 और  इनकम  टैक्स  fader  में  कुछ  फर्क  नमक  सत्याग्रह  किया  था  उस  समय  हालात

 कर  दिया  |  मेरो  समझ  में  उन  के  पास  भ्र ौर
 कुछ  शर  म्यार  अब  हालात  बदल  चुके
 a भो  रोके  थे  जिस  से  कि  रुपया  इकट्ठा  किया  ठ दे  श्र  अब  हमारे  सामने  सेंटीमेंट  रोज

 जा  सकता  था  |  अगर  उन  से  सेंटिफपेंट्प  को
 नहीं  चाहियें  ate  हमें  साल्ट  ड्यूटी

 धक्का  नहीं  पहुंचता  तो  में  कहना  चाहता  हूं  लगाने  &  हिचकिचाना  नहीं  चाहिये  ।

 कि  नगर  साल्ट  के  ऊपर  डपटो  इम्रोज़  कर  दी

 जाती  बहुत  ही  अच्छा  होता  |  मगर  दूसरी  बात  जो  में  कहना  चाहता  हूँ
 जै ऐसा  हम  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  में  नहों  समझता

 वह  cart  नग  के  बारे  में  न्र  |  अपनी  तमाम

 fe  अगर  ऐसा  कर  दियां  जाता  तो  आर्थिक  स्कीमों  को  पुरा  करने  के  लिये  आज  हुर  एक

 दृष्टि  से  हमारी  हालत  कुछ  खराब  हो  जाती  ।
 स्टेट  को  कहा  जा  रहा  है  कौर इस  बात  के

 l
 a  a  सवाल  तो सवाल  ड्यूटी  लगाने  का  नह  लिये  मजबूर  किया  जा  रहा  है  कि  वह  ofr

 मह  देखने  का  है  कि  जो  दी  लगाई  जाती

 ह

 से  afar  रुपय  पैदा  करे  लेकिन  इस  के  साथ

 इस  का  इंटलीजेंस  किस  पर  पड़ता
 a
 ह  |  जो  साथ  हम  उन  को  ठीक  तरह  से  सोचने  का

 टैक्स  श्राप ने  लगाये  हैं  उस  बोझा  लोगों  मौका
 भी  नहीं  देते  हैं

 ।  हम  उन  से  कह

 qt  बहुत  ज्यादा  पड़ता  है  लेकिन  साल्ट
 रहे  हें  कि

 गौ
 हत्या  बन्द  कर  दो  प्रोहिबिशन

 डयूटी  लगा  देते  तो  यह  एक  प्रकार  लागू  कर  दो  ।  यह  चीजें  गलत  हैं  ।  जैसे
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 डी०  डी०  पन्त

 हमारे  में  शराब  बन्दी  झरा  है  और
 किसी  श्र  जगह  रुपया ला  सकते  थे

 जिस  तरह  से  हम  इस  को  लागू कर  रहे  इस  घाटे  को  पुरा  करने  के  लिये
 |  यह

 ga  के  तीन  नतीजे  निकले  हैं
 ।

 पहले  तो
 यह  जो  टैक्सेज ao  ने  लगाये  हं  कहत हूं

 कि  बहत  सा  रुपया  जो  कि  हम  जमा कर  सकते  कि  कपड़े  के  दाभ  चीजों  के  दाम

 थे  वह  हमें  ore  नहीं  मिल  रहा  है  ।  म॑  यह  जरूर  AST  |  श्राप  खूब  धन  पदा  करना

 नहीं  कहता  शराब  बरी  चीज  नहीं  है  चाहते हैं
 तो

 में  श्राप
 को

 वहू  तरीका  जो
 ि

 द्र  यह  भी  में  जानता  हुं  कि  यह  कहा  जा  अ्रंग्रेंजों  ने  अपनाया  बताना  चाहता

 fe  दाराब  बदमाश लोग  पीते  हैं  |  उन्हों ने  खूब  रुपया  पैदा  किया  ।  AT

 मझे  यहां  पर  एक  साध  की  बात  याद  जाती  दाराब  पर  टैक्स  लगा  कर  रुपया  पदा  कर

 एक  मेरे  मित्र  ने  मूझ  से  कहा  कि  वकालत  सकते  हें  लेकिन  जहां  मरंग्रेजों  ने  इतना  रुपया

 बहत  बरी  चीज  और  वकालत नहीं  कमा  कर  भी  इस  को  भलाई के  कामों  A

 करना  चाहता  आर  इस  बारे  में  A  साथ  नहीं  लगाया  श्राप  इस  को  भ्रमणी  अच्छी

 से  सलाह  लना  |  वह  एक  साधू  जगह  खां  कर  सकत े=  |  नहीं  तो  यह  रुपया

 के  पास  गया  भ्र ौर  उस  से  कहने  लगा  कि  बदमाशों  के  पास  नाजायज  शराब  बनाने

 जो  वकालत  करते  हूं  उन  के  पास  चोरों  AK  वालों  के  पास  चला  जायगा  |  जो  बजट

 बदमाशों का  पैसा  जाताहै है  श्र  मं  ऐसा  पेसा  वित्त  मंत्री  जीਂ ने  बनाया  हैं  में ने  उस  को

 नहीं  लेता  चाहता  साथ  जीने  कहा  कि  बड़े  गौर  से  देखा है  और  में  समझता  हूं  कि

 प्यार  तम  यह  पैसा  नहीं  लेना  चाहते तो  कोई  यह  बजट  ठीक  ही  बनाया गया  है  श्र  में

 दसरे ले  जायेंगे  वास्ते  मेरी  नसीहत  यह  इस  बात  में  भी  उन  को  सपोर्ट  करता
 हुं

 कि

 पेसा  चोरों  प्र  बदमाशों  से  जिस
 तरीके

 से  वह  रुपया  =
 2  करता है

 चाहते हैं  वह  ठीक  ही  तरीका है  शर  इस  के अच्छे  काम  में  लगा  दो  ।
 कुत्तों  के  मुंह  में  से

 fasta कर  गाय  के  मह  में  डाल  दो  ।  सी  सिवा  उन  के  पास  र  कोई  तरीका  नहीं

 से  शराब  areal  के  बारे  में  हो  रहा  है  ।  रह  गया  था  जहां से  वह  पया  पैदा  करते

 बहुत  सा  पेसा
 जो

 हमें  मिलना  है  वह  हम  छोड़  जसा  ग्रा दश वाद  ग्रुप  न  अपन  सामन  रखा

 हैं  तौर  दूसरे यह  कि  प्रोहिबिशन  को  उस  aerate  तक  पहुंचने  के  लिये  ae

 लाग  करने  के  हम  बहुत सा  रुपया  बजट  ठीक  ही  बनाया गया  है  ।  जब  डा०

 फिजूल
 खच  कर  रहे  @  |  इस  का  नतीजा  यह  मथाई  वित्त  मंत्री

 थे
 उस  समय  में  ने  सुझाव

 हो  रहा  है  कि  लोग  गन्दी  शराब  दिया  था  कि  डीजीसीए  फाइनेंसिंग  wry

 हैं  इसीलिए  डिस्टिलेशन  हो  रहा है  लोगों  को  ज्यादा  नोट  छाप  कर  करना

 रद्दी  शराब
 लोग  पी  रहे  हैं

 ।
 कई  लोग  तो  चाहिये  ।  fat  वे  मलक  भी हैं  जो  लड़ाई  के

 कच्चा  एल्कोहल  भी  पी  लेते  हें  ।  इस  प्रोहिबिशन  बीस  करोड़  रुपया  हर  रोज  खरच  कए

 देते  |  व  इतना  रुपया  कहां  से  लाट को  लाग  करने  से  यह  सब  बातें  हो  रही  हें  ।  ठ

 तो  में  कहता  हूं  कि  यह  रुपया  चोरों

 am

 मेरे  विचार  में  मैकनिज्म  Th  मनी  एक  ऐसा

 जाल  है प्र ौर  उस
 जाल  को  भी

 हम  झच्छ्ा
 बदमाशों के  हाथ  में  से  ले  कर  गाय  के  मुंह  में

 तरह  से  समझ  नहीं  सके  हैं प्रौर उस के फंदे उस  के  फंदे हालिये  |  यह  घन  इकट्ठा  कर  के  ग्रच्छ्ध

 में  हम  फंसे  रहते  हैं  ।  मुझे  यहां  एक  बात  यादे
 अ्रच्छे  कामों  में  लगाइये  जिस  से  किं  देश  का  गई  अराज  तत  साल हो  गये  हैं  ॥

 भला  हो  ।  में  नहीं  समझता  कि  वित्त  मंत्री  कैम्ब्रिज  यूनिवर्सिटी  में  प्रोफैसर  sist
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 ने  रशियन  प्लैनिंग  के  ऊपर  तीन  चार  सब  बातें  कसे  हो  सकती  हें  यह  समझ  में

 व्याख्यान  दिये  थे  ।  एक  बार  उन  से  एक  हमारे  नहीं  जाता है

 प्रमुख  इंडिस्ट्रियलिस्ट  ने  पूछा  था  साहब

 रूस  वाले  रुपया  कसे  उन  के  सामने  भी  बजट  का  दिन  एक  ऐसा  दिन  होता  है

 बड़ो  बड़ी  स्कीमें  थीं  जो  कि  उन  को  प्री
 जब कि  हर  प्रकार की  जा  की  नीतियां

 करनी  थीं  झर  उन  के  पास  भो  की  कमी  हैं  उन  के  ऊपर  झ्रालोचना  की  जाती  ।

 थी  ।  इस  के  जवाब  में  डा०  डांस ने  कहा  कि  मगर  १४५  मिनट  का  जो  हमें  दिया  जाता

 वहां  एक  योजना  है  जिस  के  भ्रनुसार  वे  यह  बहुत  कभ  है  भ्र ौर  में  नहीं  समझ  सकता  कि

 गाना  की  ap rfarar  करते  हें  कि  किस  चीज  इतने  थोड़े  से  समय  में  कुछ  कोई  बोल

 की  मांग  ज्यादा  है  सनौर  उस  चीज  की  कास्ट  सकता  है  ।  झ्र ौर  किस  तरह  से  अपन  प्वाइंट्स

 एकाउंटिंग  से  क्या  कीमत  पड़ेंगी  और  किस  को  डेवलप कर  सकता  है  |
 फिर

 भों मं

 भाव  पर  उस  चीज  की  बिक्री  हो  सकेगी  ।  कहुंगा  कि  जो  टैक्स  श्राप  लगा  रहे  हें  वह  तो

 इस  बात  को  जान  लेने  के  बाद  वें  नोट  छापते  ठीक  ही  है  लेकिन  जो  खर्चा  हो  रहा  है  उस

 उन  नोटों  के  पीछे  वह  खोज  रहती  से  में  सन्तुष्ट  नही ंहूं
 ।  इस  सरकारी  मशीनरी

 जो  बाजार  में  बिकेगी  ।  इंस  तरह  से  वहां  के  बारें में  मेंने  पहले भी  अ्रापकी  तवज्जह  इस

 इनक उदान
 नहीं  होती  है  ।  में  कप  से  at  तरफ  दिलाई  थी  कि  इस  पर  बहत  ज्यादा

 खच  किया  जा  रहा  है  ॥)  हमारे एक  फि करता ह  कि  अप  भी  कोई  इसी  तरह  की

 मिस्टर  जोशी  अर  उन  के  पास  जो  कार CHIT  बनायें  जिस से  यहां  पर  इन् कडे शन  भी

 और  mie  के  पास  रुपया भी  झरा  जाये  थी  वह  एक  गैलन  में  दो  मील  जाती  थी

 ऐसा  करने  से  बाप  लोग  अग  बढ़  सकते हे  |  जव  कि  बाकी
 कारें

 चालीस  wt  पचास

 म॑  मानता हूं  कि  में  प्रमा  एसी  भावना नहीं  पचास  मील  जाती  हैं  ।  इस  तरह  से  उन  की

 fe  वें  दूसरों  की  भलाई  के
 लिये

 रुपया  मशीनरी  बहत  ज्यादा  पेरोल  चाज  करती  थी  |

 कि  |  व्र  कोई  यह  चाहता ह ैहै  किਂ  बिल्कुल  यही  हालत  अराज  हमारे  एडमिनिस्ट्रेशन

 मेरे  पास  ज्य  रुपया  हो  क्योंकि  इस  से  उस  शन  को  है  ।  म॑  देख  र  fe  कम्युनिटी

 की  इज्जत  होती  है  ।  उन  को  चाहिये कि  वें  प्रॉडक्ट्स  में  भी  जहां  बहत  ज्यादा  गम

 इस  भावना  को  छोड़  दें  |  ag  भावना  कि  हो  रहा  है  वहां  अफसरों  '  वगैरह  के  ot

 म रुपये  की  वजह  से  हो  बड़ा  होना  चाहिये  गलत  ४  है  द  अ  उन  के  रहन  सहन  में  रिपोर्ट

 भावना  |  हर  कोई  यह  चाहता  है  fH  उस  निकालने  में  सनौर  दूसरी  कागजी  कार्यवाही

 के  पास  ज्यादा  रुपया  हो  ।  म  तो  गरीबों  से  करने  में  वहुत  ज्यादा  फिजूल खर्चे  हो
 भी  कहता हूं  कि  उन  में  भी  यह  भावना  नहू  +

 2

 होनी  चाहिये  ort  तो  छोटे  के  ऊपर  बड़ा

 पिंडित  ठाक  दास  भाग  पीठासीन और  बड़े  के  ऊपर  ौर  बड़ा  ग्रा दमा  है  |

 ह
 अभी  तक  इन  लोगों  की  मनोवृति  नहीं  बदली

 है  ।  में  समझता हूं  कि  जब  तक  श्राप  यह  श्री

 x
 तो  यह  सब  देख  कर  में  सोचता  हूं  कि

 कार  वित्त  मंत्री  को  न  यू  तब  तक  क
 हमारे  वित्त  मंत्री

 एडमिनिस्ट्रेशन  की
 काम  चल  सकता  है  ।  अप  चाहते  हूं  कि

 म  रहें

 मशीनरी  को  सिम्पलीफाई  कर  देना  चाहिये  ।
 दारियां  भी  कायम  महल  भा  कोय  न्  अगर  किसी  इलाके  कुछ  काम  होने  वाला

 एलौउन्सेज भी  कायम  रहें  शराब  बन्दी  भी  है  तो  बजाय  इस  के  कि  हर  बार  बल्ली

 हो  जायें  ,  गौ  हत्या  भी  बन्द हो  जाय  यह  शर  लखनउ  एक्सपो  जायें  यह  बरच्छा



 VOC  १९५५-५६  का  २१  १९५५  प्ाय-दृयुयजक़  R022

 डी०

 यहां  पर  पद्धति  प्रचलित  है  उसे  चाहे
 होगा कि  एक्स पट  वहीं  मौजद  रहें  a  उस  are  किनारे  या  मानववाद
 काम को  देखें  ।  में  ने  देखा  है  कि  हमारे

 वह  यह  है  कि  are  किसी  को  कजे  दे  दिया
 मेलों में  शेड्स  ग्राफ  चले

 प्रौढ़ वह  नहीं दे  सकता  है  उस  प्रौढ़
 जाते हैं  ।  उन  से  ger  कि  ary  क्यों  आये

 सहायता  कर  दी  जाय  ताकि  जब  वह  संभल  जाये
 हैं  तो  वे  कहते  हें  कि  यहां  कम्यूनिटी  setae

 तब  दे  हम  दुबली  गाथ  को  खिलाते  हैं

 का  काम  होता  ह  देखने
 |

 ताकि  वह  स्वस्थ्य  हो  कर  हम  को  दूध  दे  सके
 ।

 बाद  को  प्रति  ज़न  से  जायें  कि  श्राप  ने  यही  पद्धति  हमारे  देहातों  में  प्रचलित  है  ।  पह

 कया  देखा  वे  कुछ  बतला  पेंग
 |

 नहीं  कि  गुर  वह  नहीं  दे  सकता  है  तो  उस  का
 झ्र ौर  सेकड़ों  रुपय  का  टी०  ए०  वे  खींच  लेते

 मकान  करवा  लें  ।  यही  पद्धति  हमारे

 तो  इस  तरह  से  सारा  दो  ही  मील
 देश के  लिये  लाभकारी सिद्ध  हो  सकती  है

 चलने  में  खच  हो  जाता  है  बजाय  के

 कि  उस  a  गाड़ी  ३०  या  ३५.  मील  में  समझता  हूं  कि  यह  बजट  तो

 जाती  |  तो  हमारे  माननीय  वित्त  मंत्री  जो  ने
 arn =o  है

 ica
 में  उस

 का
 करत

 जो  लगाया  हे  वह  हमारी  वेतनमान  लेकिन  जेसा
 कि  में

 ने  कह  श्राप

 मनोवृत्ति  को  देखते  हुए  ठीक  ही  हैं  ।  बहुत  को  देखें ।

 से  लोग  कहते  हैं  कि  यहं  बजट  कंपीटलिस्टप
 सभापति  महोदय  :  वित्त  मंत्री हं को  बुलाने

 के  खिलाफ है  या  इंडस्टियलिस्ट्स के  खिलाफ
 के  लिये  wa  केवल  ore  मिनट  बाकी  हैं  +

 है  ।  म॑  तो  देखता  हुं  कि  wait  हमारे  देश  में  श्रीमती To  काले
 कंपीटलिस्ट  पैदा  नहीं  हुए  हैं  ।  अगर  हमारे

 देश  में  कंपीटलिस्ट  होते  तो  वें  देग  को  श्रमिक  श्रीमती  मेरे

 विचार से  इस  राय-व्यस्क का  स्वागत  किया aly  यूरोप  की  तरह  ऊंचा  उठा  देते  ।  हमारे

 हां  तो  सनी  ग्रेबसें  हें  कंगीटलिस्ट  नहीं  हैं  ।  जाना  क्योंकि इस  में  सामान्य

 व्यक्ति पर  कोई  बोझ  डले  बिना  समन्वय अगर  frat ई ंइंडस्ट्री  को  बर्बाद  कर  के  भो

 उन  को  पैसा  मिलने  की  सम्भावना  हो  तो  करने  का  प्रयत्न  किया  गया  है  ।  यह  कहना

 बिल्कुल  निरोधक  है  कि  उस  पर वे  उस  पैसे  को  ले  लेंगे  ale  उस  इंडस् टी का

 बरबाद  कर  जब  TH  यह  हालत  है  कर  लगाया गया  है  ।

 तब  तंक  यह  कि  ag  बजट  कंपीदलिस्ट्स
 कपड़े  करों  में  कुछ  वृद्धि से  करोड़

 के  खिलाफ  बिल्कुल  गलत  |  असल

 बात  तो  ae  है  कि  जो  हिन्दुसतान का  पूंजी
 का  राजस्व  प्राप्त  करने  की  है  ।

 इस  का  ग्रंथ  यह  है  कि  प्रति  ay  प्रति  व्यक्ति
 वाद  है  वह  विदेशी  पूंजीवाद  की  नकल  है  |

 यहां  की  आत्मा  से  वह  पूंजीवाद  Tar  नहीं
 at

 की  वृद्धि हुई  है  ।  गरीब  वर्ग

 अ्रधिकतर  मध्यम  मोटा  कपड़ा  काम  में
 gat  है  ।  पूंजीवाद

 तो
 यूरोप  कौर

 लाते  हैं  ।  र  इसीलिये  यदि  उत्तम  ate
 में  samy emt  उन  देशों  को

 च  बढ़ा  दिया  यहां  कंपीटलिस्ट  तो  मती
 को  छोड़  दिया  जाय  तब  कर  में

 वृद्धि करीब  तीन  art  होगी  i  इस  प्रकार jad  हू  ।  इसी  से  के

 सै बो टियर्स  हें  ।  वे  रूस  की  नकल  करते  हैं
 यह  एक  tat  प्रति  मास  प्रति  व्यक्ति  पडेगा

 जो  कम्युनिज्म  हमारे  देश  में  बन  सकता  था
 जिसे

 अत्यन्त  गरीबों  के  लिये  भी  बोझ  नहीं

 इसे  उन्हों  नें
 कभी

 बनियों  नहीं
 ।  कहा  जा  सकता है  ।



 g ' we * ij y  का  २१  मार्च  १९५५  साधारण-ग्राम  व्यय ः २०८९  २०९७

 इसी  प्रकार चीनी  पर  उत्पादन  शुल्क  .~ 7 गुप्त  लाभोंਂ
 पर
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 ato  डी०  देशमुख  |
 साम्यवादियों  तथा  प्रजा  समाजवादियों विश्वास  है

 श्ननुपस्थित
 माननीय

 सदस्य  ने  जिस  प्रकार  संकेत  किया है  उस  ने
 जो  आलोचना  की  है  उस  में  से  अघिकांश

 wat  से  यह  अस्तित्व  कोई  रास्ता  यह  मान कर  की  गई  है  कि  उस  समाजवादी
 हैक

 अवद्य  होगा  ।  सामान्यतया  राय-व्यस्क  की  ढांचे  में  को  हम  ने  अपनी

 आलोचना को  तीन  भागों
 में  बांटा जा  अर्थिक  नीति

 का  एक
 रंग  बना  लिया

 सरकता  >  |  कम्युनिस्ट  सदस्यों
 कृषक  इसी  प्रकार  के  कौर  छोटे  छोटे

 द्वारा  की  गई  आलोचना जिस  का  समर्थन  मंत्रियों
 के  गर  सरकारी  क्षेत्र  के  अतिरिक्त

 इस  का  प्रजा  समाजवादी  दल  के  सदस्यों  ने  उन
 लोगों

 के  कोई  स्थान  नहीं  है  जो

 भी  किया  है  ।  इस  समर्थन  में  उन्होंने  श्रावाडी
 बड़े  बड़े  उद्योगपति  कहलाते  हैं

 ।
 ऐसे  व्यक्तियों

 संकल्प  का  आश्रय  लिया  है  alt  इस  प्रकार  को  के  साथ  दबा  दिया  जाना

 उन्हों ने  उस  पर  अपनी
 विचार  धारा  की  चाहिये  कौर  इन  गला  घोंट  दिया  जाना

 छाप  लगाई है  चाहिये
 ।  इसी  लिये  इन  लोगों  ने  विकास

 तथा  व्यापार  की  हानियों के
 सम्बन्ध में  समझता हूं  कि  वे  दिखाना  ag  चाहते

 थे  कि  smart  संकल्प  उन  के  एकस्व पर  में  दी  गई  रियायतों
 आलोचना

 की
 दै  ।

 एक  प्रकार  का  शभ्रनघधिकार  हस्तक्षेप

 इसलिये  यह  वास्तव  में  एक  बाजारू  उपचार

 द ए  इस  से  उन्हें  जो  क्लेश  गत  दिसम्बर  को  सभा  ने  झा धिक  नीति

 के  सम्बन्ध  में  जो  संकल्प  पारित  किया  था
 है  वही  उन  की  भ्रधिकांदा  भ्रालोचना

 का

 प्रेरक  है
 ।

 परन्तु  इस  के  लिये  में  उन  की
 नीयत  उस  में  यह  स्पष्ट  कर  दिया  गया  था  कि

 में  संदेह  प्रकट  करना  नहीं  चाहता हुं  ।  क्योंकि  अभी  ma  वाले  कुछ  वर्षों  तक  हम

 सरकारी  क्षेत्र  के  बिना  देश  का  प्राचीन  विकास
 राजनीतिक  दलों  में  ऐसी  भावनाओं  का  उत्पन्न

 होना  स्वाभाविक  ही  है  ।  इस  अवसर  पर  नहीं  कर  सकते  साथ  ही  यह  भी  कहा  गया

 में  इस  बात  की  प्रशंसा  करता  हुं  सभी  दलों  था  हमें  गैर-सरकारी  क्षेत्र  को  प्रोत्साहन

 के  सदस्यों  ने ्राय*व्ययक  की  जो  आलोचना  भी
 देना  होगा

 ।  वित्त  विधेयक  के  कुछ  उपबन्धों

 की  है  था  उस  पर  जो  टीका  टिप्पणियां  का
 श्रमिप्राय  केवल  इतना  ही  है

 ।
 इसी  को

 की  हैं  वह  बहुत ही  सच्ची  भावना  के  साथ
 सभा  के  विरोधी  पक्ष  के  कुछ  सदस्यों  ने

 की  गई
 a r  ।  पूंजीपतियों  के  प्रति  सरकार  का  प्रेम  प्रदर्शन

 समझा  अन्य  यह  समझा  है  कि  यह  इस  बात
 सभा  के  कुछ  स्वतन्त्रਂ  सदस्यों  ने  जो  का  योजक है  कि  सरकार  को  बड़े  उद्योगपतियों

 आलोचना  की  है  उस  सेवा  यह  परिणाम

 का  ख्याल  ज्यादा  है  ।  मुझे  विश्वास  है  कि
 निकालना चाहते  हैं  कि  जो  कर  लगाये  गये

 इस  सभा
 के  सभी  तक  समस्त  सदस्य  इस

 हैं  वे  नहीं  लगाये  जाने  चाहियें  थे  ।
 बात  में  मेरे  साथ  सहमत  होंगे  कि  इस  प्रकार

 कांग्रेस  दल  के  कुछ  सदस्यों  ने  भी  की  श्रालोंचना  कुदृष्टि  का  परिणाम

 झ्रालोचना  की  हैं  ।  कुछ  व्यक्तियों  की
 है  और  हम  जो  कुछ  कर  रहे  हें  वह  केवल

 चना  बहुत  हदी  अ्राददंवादी  दै  श्र  दोष
 इतना है  कि  जिंस

 नीति
 का  कुछ

 ही
 मास  पूरव

 ब्यौरे  सम्बन्धी  किसी  बात  के  प्रति  अपना  दोष
 सभा  द्वारा  समर्थन किया  गया  था  उसे  हम

 करना
 चाहते  हैँ  या  किसी  बात  पर  च्

 मा
 केਂ  साथ  कार्यान्वित करने  का  प्रयत्न

 हैं  ।
 न्य

 ्य  कर  रहे  ।
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 विकास  यवहार के  सम्बन्ध  में  कुछ  उस  समय  तक  ,  यही  है  कि  इस  प्रकार

 सदस्यों  ने  प्रइन  किया  है  कि  यह  रियायत  का  नया  उपबन्ध  पहले  सामान्य  आधार  पर

 सभी  somal  को  क्यों  दी  गई  है  जबकि  लागू कर  इसलिए

 शर भी  कि  हम  रोजगार  प्राप्ति के  अवसरों कर  जांच  sama  सिफारिश की  थी  कि

 इस  का  उपयोग  केवल  एक  प्रवरणीय  शझ्राघरर  की:सवबन्र  प्रसार करना  चाहते  बाद  में

 at  ने  अ्रनुभव के  aa पर  दौर  कुछ पर  किया  जाये  ।  पहली  बात  तो  यह  में

 कहना  चाहता  हूं  कि  विकास  wage  पूर्ण
 समय के  लिये  प्राथमिकताओं को  निर्धारित

 कर  के  यदि  हम  झ्रावव्यक समझ  तो  हम  विभिन्न रूप से  भ्रप्रवरणीय नहीं  है  ।  यह  ऐसी  वस्तु झ्र ों

 के
 सम्बन्ध

 में
 नहीं

 किया  जायेगा
 जैसे  इमारतें

 प्रकार  के
 विनियोजनों  में  विभेद  कर  सकते

 मोटर  टाइपराइटर दफ्तर  की  सामग्री  2  |

 इत्यादि  ।  जेसा  कि  में  ने  कुछ  दिन  ga
 रेण  चक्रवर्ती  :

 सभा  में  अय वन्य यक  सम्बन्धी  चर्चा  का
 क्या  श्राप  को  विश्वास  है  कि  इस  के  स्थान  पर

 उत्तर  देते  हुए  कहा  यह  ठीक  है  कि  श्रभिनवीकरण  नहीं  जायेगा ।

 कर  व्यवस्था  द्वारा  किसी  हद  तक  विनियोजन

 निर्देशन  किया  जा  सकता  है  परन्तु  उस
 श्री  सी०  डी०  देशमुख

 :  गलत  wat  में

 की  भी  कुछ  सीमायें  हूं  ।  में  मानता  हूं  कि  अ्रभिनवीकरण का  निवारण  सदा  ही  अन्य

 विकास  ara  में  से  दामन  प्रेरणा के  लिये  प्रकार केਂ  नियंत्रणों  जेसे  नियंत्रण

 स्थान  हो  सकता  कौर  हम  पूंजी  निगम  के  द्वारा  किया  जा  सकता है  ।  पिछले  लगभग

 उद्योगों  के  श्रनुज्ञप्तिकरण  जेसे  कुछ  एक  वर्ष  से  सुती  कपड़े
 की

 कुछ  में

 उपायों से  अ्रवांछनीय  विनियोजन  को  रोक  कुछ  मशीनों  के  श्रभिनवीकरण के  सम्बन्ध

 में  दो  प्रार्थना  पत्र  सरकार  के  विचाराधीन सकते  विशेष  मामलों  में  सरकार  ऋणों

 के  द्वारा  उद्योगों  की  सहायता  भी  करती  रही  हें  शर  रायात  को  नियंत्रण  करने  के  अधिकार

 परन्तु  एसी  परिस्थितियां  उत्तर  हो  सकती  के  प्रयोग  से  हम  अध्यक्ष  रूप  से  उन  प्राचीन

 और  मेरा  विचार  है  कि  arma  पंचवर्षीय  पत्रों  wa  तक  विरोध  करते  रहे  हें  ।

 योजना  के  प्र  संग  में  तो  ऐसा  होना  मुझ  पूरा  विश्वास  है  कि  इस  विकास  अवसर  का

 भावी  जबकि  विनियोजन  के  लिये  ak  at  प्रश्न  ही  क्या  है  कोई  भी  अवांछनीय

 भी  विस्तृत  निर्देश  की  आवश्यकता  पड़ेगी  विकास  द  नहीं  है  जिसे  रोकने  की  हमारे

 या  भेदात्मक  रियायतों  के  सम्बन्ध  में  विचार  पास  पुरी  शक्ति न  हो  ।

 करना  होगा  ।  कर  आयोग  ने  केवल  विभेद

 के  एक  स्थूल  मानदण्ड  का  ही  संकेत  किया है
 कुछ  सदस्यों ने  यह॒  प्रमाणित  करने के

 लिये  पत्रिकाओं  से  उद्धरण  पर  उद्धरण
 और

 उस  ने  स्पष्ट  दादों  में  कहा  है  कि  सरकार

 द्वारा  बनाये  एक  समुचित
 tar  किये  हें  कि  गेर-सरकारी  क्षेत्र  के  उद्योग

 लाभ  के  रूप  में  अतुल  राशियों  का  संग्रह जेसे  योजना  wa  उद्योगों

 की  एक़  सुची  तयार  करानी  होगी  जो  उपर्युक्त
 करते  रहे  हें  ।  जब  सरकार  अपनी  नीति ही

 यह  घोषित  कर  चुकी  है  कि  ag  चाहती  है  कि
 मानदण्ड  के शनसा च्  हों  कौर  जिन  को  रियायतें

 देश  की  we  व्यवस्था  का  विकास  हो  प्रौढ़
 दी  जायें  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय

 उस  विकास  में  बेर-सरकारी  क्षेत्र  का  भी

 स्थान  है  तो  यह  बात  सरकार  की  शभ्रालोचना

 इस  प्रश्न
 पर  विस्तार के  साथ  विचार  करेगा  ।  का  विषय  कसे

 हो  सकता  है
 ।

 यह  कहना कि
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 पहले  से  sak  में
 न  होः  wage  तोਂ  हमारे  यहां  स्फीति

 है  तो  aa  तोः संस्कार  की  नीति  अनौचित्य  प्राइम्भ हो हो  में  मानता  हूं  कि  हसी

 को-श्रोत
 भी  प्रमाणित  करता  है  ।  महत्वपूर्ण '

 स्थिति  आते  को  ठीक  केन क्रम  के  उपाय

 बात  यह  है  कि  गर-सरकारी क्षेत्र  का  यह  जायेंगे  परन्तु  war  तक  इस

 '  क्षेत्र  को  सामान्य  एक  भीजप्रमाण नहीं  मिला  है  किः  लागों में

 हानि  इस  बात  कामों  विंदास  अप्रमित द्धि  बहुत  तीव्रा गति  से  हो  रही है  यथा

 सकता  हुं  कि
 '

 सरकार  पूर्ण  रूप  से  सचेतਂ  दूसरे  शब्दों  में  के  कम  के  कारण

 बाजार बेचने  बालों  मेंਂ  हो  इस  लिये नौ
 यदि  इस

 सम्बन्ध
 में  कभी  PTA  |

 करने  की  हुई  तो  वह  कार्यवाही
 धन

 के  कुछ  «व्यक्तियों के  हाथ  में  हो

 अ्रवदय . की .  जायेगी  |  कुछ  बीतने  पर  oar  का  देती  Hs

 ऐसा  ..  हो  fe  है  कुछ  विशेष  उच्केगपतिशों  के  हाथ में  संचित जाने

 या  उद्योग  उठा  कारण  घाठे  कीः  maar  नहीं  है

 कौर  उन  का  कारण  कुछ  श्रलाम्य  सहूलियतें
 स्थायीकारी

 !  कुन्तल है
 त

 Ala  ढांचा

 हों जो  उन  wat  के  द्वारा  गये  विकास  हथियार
 जिसमें  मुख्य-मुख्य

 के
 प्रयत्नों

 के  प्राप्त  हुई
 सो  व्यवसायों  में  गससख्कारो  क्षेत्र  का  प्रसार  होगा

 निचय  ही  उचित  कायंवांही  तथा  क्षत्रप  विभिन्नाप्रकार के

 करने  में  नहीं  हिचकिचायेगी 1.0

 शाक्ति  के  कौर  अ  :  केन्द्रीकरण

 कु  सदस्यों  ने  कदम तहे  सरकार  नहीं
 >

 की  वाली
 !

 लाभकर  उस  समय
 को  लाभ  पहुंचा

 में  वाला  अस्त्र है  पूरा  का
 या  उस  से  केवल  TET  ART

 दबाव बढ़ रहा होम बढ़  सहा  हो  न  साम्यवादी  लड़के  उपनेता
 at  Cat  व्यवस्था  कना  उपयोग

 इस सम्बन्ध  में  aye  को
 क़र-के के

 +  उपबन्ध .  के  frat

 ही  ख़तरनाक है है
 |  सैद्धान्तिक  से

 अच्छा पथ  '  प्रदर्शक नहीं  समझेंगे  यद्यपि

 अपने  तर्कों  कंपता  देने के  लिखे उस  के  ae
 यह--क़हा  at  ares  कि  अथ

 व्यवस्था  लाभ  स्फीति  को  का
 वेदना  को  उद्धत  करते  सहे  हैं  ।  दरा  सम्बन्ध

 में  ग्रा योग
 ने  जो  कही  केह  हमारे ही

 एक  ढ़ंग  है  कौर इस  के  द्वारा एक  निश्चित

 वाले*्वर्ण "को *  होगी  are  अधिक
 विचार का  ate हैं  ।

 घनीਂ  ae  को  लाभ  भो  साथा  आलोचना  इस  प्रकार  की  गई

 ही  ara  याद  रखने की  हैं  कि  योजना! के के  थी  कि  सरकार ने  इस  का  कोई  प्रयत्न  नहीं

 श्वेत  सरकारीਂ  क्षेत्र  में  खच  किय  जा  किया  है  उद्योगों  में  जो  भारी

 रहा  है  उस  से  शुक  विस्तृत  क्षेत्र  में  oat  में  भारी
 धन

 राशियां  एकत्रित  हो  रही

 वुद्धि  होगीं  केवल  बड़े  ae  :  हद्योगफ्रतियों  हूं  उन  का  ,  सामाजिक  कार्यों  के  लिये  समुचित

 लाभ  ही  1:  कुछ  बीतने  पर  प्रयोग  किया  जाये  ।  इस  झ्रालोचना  के  पीछे

 यह  विचार
 asa  हैਂ  कि  रक्षित  घन एसी  परिस्थिति

 होਂ  है  कि

 यदि  केस  न्मवस्थाਂ  जा  से  रावी  बेकार पढ़े  ह्  यह  है  ।  रक्षित

 me.  शी
 के

 साथ  /
 aha  घन को  घोड़े  समयक  भी '
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 भूतियों  में  लगा  जाये  तो  यह  नहीं  सामने जाती  हैं  और  हमारे  प्राक्कलनों में

 करदाता  कज़ा  क  बेकार  है  गड़बड़ी  कर/देती  हैं  होरस  का-यह-ग्रीकों  नहीं

 यह  Ais  समस्या  नहीं  है  इंस

 सरके  wig  को  हैं  ।  at  कि  यह  सड़बविपां  वर्ष  प्रति  बर्ष

 हैं  में  aay  होगी  रहेंगी  :

 aia  शारिक  के  al  केन्द्रीकरण  का
 श्री  ,  गुप्त..| बन  सकती  हें  ।  परन्तु  यह  कहना  कि  इस  समसा

 ने  प्रभो  से  गंभोर रूप  धारण  कर  लिया  है
 :  गृह  सब  नातों

 के ह
 है  क

 किसी  तक  वास्तविकता  के  प्रतिकूल

 होगा  कौर  सरकार  से  नियंत्रणों  की  मांग

 किंचित  श्रादशंवाद  को  बात  होगी  ।  यहीं
 नौ  सो०  डी०  भी  ज्योतिषी

 ही  जानें  झ  परिस्थितियों  का  पहले पर  हमारे  कौर  हमारे  मित्रों  के  दृष्टिकोण  में

 अन्तर है
 ।  बात  यह  नहीं  है  कि  saree  ध्यान

 ही  ज्ञान  हो  सके  तो  में  तैयार  करते

 इत  सदस्यों  की  सनौर  नहीं है  वरिष्ठ
 ठीक  प्राक्कलन  कर  सकता  हूं  1

 मेंने  इन  ऑ्रांकड़ों  पर  पुनः  विचार  किया है  कौर
 बात  यह  है

 कि  हम  समय  झा  से  पहले  इस

 बात  को  ले  कर  घबराने  लगते हैं  कि  इनਂ
 सात

 हमारे  अनुमानों में

 की  अपेक्षा  ;  राजस्व  में  सत्य समस्या ग्र ों  का  मुकाबला  क  किया  जायेगा  ।

 हुए  है|  LEK Lo
 में  एक  श्रकार्  को  WATT,

 को  ले  रहा  हूं  सरकारी  करों  को  -  बढ़ाने
 को  २७  करोड़  रुपया  बढ़  गया  जबकि

 aug  थ  ्  करोड़  रुपया  कम  हो  गय  +
 के  लिये  .  खर्चे  at

 में  ७२.  करोड़
 तथ  राजस्व  ,  का  कितने  ।

 सजा  व्यय  १२३  करोड़
 यह  डालो

 चना  मुझे  बहुत  बुरो ~  रुपयें  हो  बढ़ा  ।  में
 मुझे  इस  का  गव  है  कि  में  प्राक्कलन  बहुत

 ईमानदारी  से  तैयार  करने  प्रयत्न  करता
 में  ४  अस्त  करोड़  रुपये

 की बृद्धि

 हय
 में

 £१८करोड़  रुपये की
 ।

 हूं  ।
 इसी  वर्ष  ga  के

 कु  छु  सदस्यों  पिछले  राय  व्यय  पारितिोद़े  के  बाद  eal  करे  त्िषय्  में

 के  विवेकाधिकार  हुए  थे  ।  १९  ५२-५३,  में

 गी  के  बहुत  बड़े  अन्तर  का  Jeo.  किया  है  ग्रासुव्यसक  अनुमत  को  अपेक्षा  राजस्व  मूं

 शरीर
 यह

 feat  है
 कि

 इसपर  PATA,  ३२०  कसे चय स  रुपये  ge  जबकि

 हुए  घाटे को क्रो  fa
 न  को  जाये  1:  ५  करोड़  रुपये  कम  हो  गया  1  इन  ट्रांकड़ों

 म॑  FUT  बार  सभा  में  यह  कर  से  हो  सकल्न| है; कि किं  व्यय  अनुमान: ष्

 है  कि  जिस-सुँमयबजट.तैयार,:किय[.  गया  न  लगभग  डाक  लगा  रहा है

 समय  हमें  विभिन्न  परिस्थितियों  का  है  जिस  में  कि  सा  aaa  के

 नहों  था  मां  कड़ों  ATe,
 पर  सामन-.को  प्रापत  ast  प्निष्चित  रही

 हम  BARA  ठीक;ीक,:अनुमात़,  क़ा  है  योजन  के  अन् तांत  व्यय

 किन्तु  a  A  fix  ज़ा  है  ।  ये  जो

 हिं  कोई  तो  दूं  नही ं2
 में

 pegs
 किये

 हं  वे
 +्न्प््छ

 अन्तिम
 हज ज्ञ

 औ
 ,  कोई  रे
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 जहां  तक  राजस्व  में  वृद्धि  होन  का  प्रशन  थोड़ी  सी  ही  कमी  रहे  तो  मुझे  विशेष  चिन्ता

 है  बह  मुख्यत |  उत्पादन-दुबक  कौर  आयकर के  नहीं  है  ।  में  पिछले  वर्षों  का  उदाहरण
 ले

 कारण  बढ़ा  है  ।  कोरिया के  युद्ध के  उपरान्त  कि  area में  after  हो  जायगा  '  या  वास्तविक

 झ्ायात की गई की  गई  al के  मुल्यों  में  वृद्धि  व्यय कम  यह  खतरा  मोल  नहीं
 ले  सक

 हुई ।  इसी  प्रकार  नये  निर्यात  शल्क  लगाये  fe  राजस्व  की  कमी  को  इसी  प्रकार  छोड़

 द  | गये  ।  इन  सब  बातों  के  विवरण  समय  समय  ध

 पर  सभा  को  दिये  गये  हूं  ।  जैसा  कि  माननीय  श्री  बंसल ने  कहा कि  राजस्व  कौर  पूंजी

 सदस्यों  को  विदित  है  इन  परिवर्तनों  व्यय
 केਂ  वर्गीकरण  की  पुनः  जांच

 की
 जानी

 सामना  करन  के  लिये  संसद  ने  सरकार  को
 चाहिये  कौर  इस  प्रइन  को  किसी  समिति  को

 नवीन  निर्यात-शल्क  लगाने श्र  संसद  की
 सौंपा  जाना  चाहिये  में  सभा  को  यह  बतान

 भ्र नुम ति  के  निर्यात  शुल्क  में  वृद्धि
 a

 ता
 हूं  कि  हम  इस  ear  को  ध्यान

 करनेके  अधिकार  दिय  ।  यह  तो
 म॑  रखते  हं  शर  जिस  व्यय  का  उत्पादन  से

 स्वाभाविक  ही  था  कि  राजस्व  में  वृद्धि  होती  ।

 सम्बन्ध  होता  भ्रथवा जिस  व्यय  से  कुछ

 भ्रान्तियाँ  पैदा  होती  हें  उसे  हम  पूंजी  व्यय
 जहां तक  प्रदन है  पिछली

 बकाया  को  वसूल  करन  में  काफी  परिश्रम  मं  स्थानान्तरित करते  जा  रहे  किन्तु

 मं  स्वयं  इस  प्रश्न  पर  पुनः  विचार  करूंगा
 किया  गया  था  और  लोगों  को  स्वतः  अपने

 और  नियंत्रक  महा  लेखा  परीक्षक  से
 धन  का  हाल  बतान  के  लिय  प्रोत्साहित  किया

 करूंगा  किन्तु  मुझे  सन्देह  है  कि  केन्द्र  द्वारा
 गया  इसलिये यह  वृद्धि  हुई  ।  य॑

 सब
 बात

 किये  जाने  व्यय  में  व्यय  को  राजस्व से
 मैं  ने  इसलिये  कहीं हैं

 ।  क्योंकि  मं  सभा को
 पूजी  व्यय  में  स्थानान्तरित  करने  की  .  कोई

 बताना  चाहता  था  कि  हम  इन  सब
 गजाला  हो  सकेगी  |

 कारी  परिस्थितियों  का  पहले  से  ही  ठीक  ठीक

 प्रदान  नहीं  लगा  सकते  थे  किन्तु  इस  का  एक  माननीय  सदस्य  ने  पुन सां क्षत

 यह  अरथ  नहीं
 है  कि  म॑  उल्टा  सीधा  प्राक्कलन  श्रावंकलन ो  श्र  वास्तविक  आंकड़ों  के

 प्रस्तुत  कर  दूं  शोर  अपनी  कराधान  नीति  अ्रधिकाधिक  meat  के  विषय  में  है

 जसा  में  ने  अपन में  कोई  परिवर्तन करूं  ax  पुछा
 है  कि  जब  पुनरीक्षित  प्राक्कलन

 झ्रायव्ययक  भाषण  में  कहा  था  कि  हमारी  दस  महीन  के  अ्रांकड़ों  पर  ata  होते

 आर्थिक  नीति  का  झ्राघार  यही  होना  चाहिए  तब  इतना  स्तर  क्या  होता  है  ।  तो

 fe  हम  अपनी  चालू  वर्ष  की  आय  से  ही  इस  के  लिय  मुझ  यह  कहना  है  कि  उत्पादन

 अपन  चार  वर्ष  के  समस्त  व्यय  को  पुरा करें  सीमा-शल्कों  के  अतिरिक्त  हमारे  प्राक्कलन

 अ्राधिक  स्थिति  को  ठ  महीनों  के  आंकड़ों  पर  ही किन्तु  झ्र पनी

 हुए  मन  सिद्धान्त  के  दत  प्रतिशत  आधारित  होते  हें  ।  व्यय  के  सम्बन्ध  में

 झन कल  कायें  कर्न  का  प्रयत्न  नहीं  किया  है  अ्रायव्ययक  निर्माता  वर्ष  के  शेष  चार  महीनों

 अर  च्  राजस्व  की  कमी  की  प्रोर  कम  के  व्यय का  उपबन्ध करते  हें  कौर  इस  प्रकार

 ध्यान  दिया  ।  किन्तु  माननीय  सदस्यों  जहा  तक  व्यय  का सम्बन्ध  पुनरीक्षित

 के  भाषणों के  अनसार  यदि  सरकार ने  कर  में  अकड़  थोड़े  से  बढ़ा  चढ़ा  कर  तैयार  किये

 रियायत  करने  का  निश्चय  किया  तो  यह  कमी  जाते  हूं  ।  जहां  तक  विरासत व्यय  का  सम्बन्ध

 >
 और  भी  अधिक  बढ़  जायगी  ।  यदि  राजस्व  में  a  व्यय क़ारी  मंत्रालयों  ने  पंचवर्षीय  योजना
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 को  लागू  करने  की  चिनता  में  बड़ी  बड़ी  वृद्धि  हुई  कौर  जब  राजस्व  इस  प्रकार

 ara art  रखी  हें  रहा हो  तो  कोई  भी  वित्त  मंत्री  केवल

 गीत  शझ्रांकड़ों को  ठीक  बनाये  रखने  के  लिये
 किन्तु  पुनरीक्षित  प्राक्कलनों  तथा

 वास्तविक  व्यय  के  विषय पर  विचार  करते
 ही  उसे  रोकने  की  चेष्टा  नहीं  करेगा

 ।

 समय  सभा  को  दो बातें  ध्यान  में  रखनी  चाहिये ं।  व्यय  में  भी  काफी  अन्तर  रहा

 पहली  बात  तो  यह  है  कि  इन  प्राक्कलनों पर
 इन  चार  वर्षों का  औसत २३  करोड़  रुपये

 कोई  कराधान  नीति  ्राधारित नहीं की जाती नहीं  की  जाती
 रहा  है  कौर  इस

 को
 सेनिक  तथा

 असैनिक  प्राक्कलनों  में  समान  रूप  से  बांटा

 का  माग  दर्शन  करने  के  लिये  होते हें  ।  ये
 जा  सकता है  ।  इस  के  लिये  भी  में  पहले  ही

 आंकड़ ेतो  केवल  हमारे  च्  में  सहायक
 निवेदन कर  चुका  हुं  |  व्यय  कम  होने का

 कारण

 होते  हें  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि  वर्तमान  लेखा  यह  था  व्यय क़ारी  मंत्रालयों  ने  उतना

 व्यवस्था में  व्यय  पर  नियंत्रण  उतनी
 व्यय  नहीं  किया  जितना  कि  उन्हें  विकास

 अच्छी  प्रकार  नहीं  होता  है  जैसा  कि  उस  समय  योजना को  कार्यान्वित  पर  उन्हें व्यय  करना

 हो  सकता जब  महालेखा पाल के  बजाय  चाहिये

 व्यय  करने  वाले  मंत्रालय स्वयं  अरपन  यहां
 जहां तक  भ्र सैनिक  व्यय  का  प्रदान लेखों का  ब्यौरा  रखते  ।  इसी  स्थिति  पर  हम

 विचार कर  रहे  हम  तीन  बड़े  विभागों  जितने  सामान  की  हमें  प्रा वश्य कता  थी  उतना

 में  उन  के  द्वारा  ही  लेखों  का  ब्यौरा  रखे  जाने
 a  नहीं  आ  किन्तु  पिछले  दो  वर्षों में

 हमारे  राजस्व  प्राक्कलन  बहुत  कुछ  ठीक  सिद्ध  हो
 का  प्रबन्ध  करना  चाहते  ह्  इस  प्रयोग को

 रहे  ह  |  उत्पादन-शल्क  से  प्राप्त  राज रवों  के
 हम

 भी
 राग  बढ़ाने  का

 प्रयत्न  करेंगे

 किन्तु जब  तक  यह  काम  पुरा  नहीं  हो  जाता है  अतिरिक्त  जिस  में  कि  हमें  विशेष  रूप  से

 निर्यात-शुल्क  के  क्षेत्र  में  अनेक  विषयों  में
 तब  तक  हमें  विमान  अ्रवस्था के  अनसार

 ही  कार्य  करना  पड़ेगा ।
 वर्तन करने  होते  हैं  हमें  है  कि  भविष्य  में

 हमारे  प्राक्कलनों  में  इतना  अन्तर  नहीं  दिखाई
 जहां  तक  बड़े  का  get  है  उन

 देगा  ।

 के  सम्बन्ध में  भी  में  कुछ  बताना  ठीक  समझता
 डा०  लंका  सुन्दरम  :  श्रीमान  १९५२-५४

 संकेत  किया  १९४९-४०  ReYo-  में  बजट  में  VY  लाख  रुपय  का  आधिक्य  बताया

 ५१  में  पुनरीक्षित  अ्रांकड़ों  की  ata  राजस्व  गया था  जो  बाद  में  १६.९६  करोड़ के

 घाटे
 में

 परिणत
 gar  और  वास्तविक  आंकड़ों में  १८  करोड़  कौर  23.0  करोड़  रुपये

 की वृद्धि हुई  थी
 ।

 इन  वर्षों में  हम  ने  मुद्रा  के अनसार भय  उस  वर्ष
 ८

 .  ५०  करोड़  रुपये  का

 प्रसार के  संकट  को  कम  से  कम  करने  के  घाटा  at  |  इस  से  ज्ञात  होता  है  कि  पहली

 हम  ने  राजस्व की  वसूली  में  अधिक  प्रणाली को  देखे कोई  विशेष  अ्रन्तर  नहीं
 =

 दिलचस्पी  ली  कौर  भ्रगले  दो  वर्षों  में  राजस्व  पड़ा  |

 में  पुनरीक्षित  प्राक्कलनों  की  aten  प्रत्येक  श्री  सी०  डी०  देशमुख  श्रीमान्  में

 वर्ष में  १७  करोड़  रुपये  की  वृद्धि  हुई  ।  यह  ने  तो  सब  ares  प्रस्तुत  कर  दिये  हैं  ।  मेंने

 वृद्धि  आयकर  की  वसूली  में  हुई  वृद्धि

 के  कारण  हुई
 ।

 इस  प्रकार
 इन  वर्षों के  इन  अ्रांकड़ों  शभ्रस्वीकार  करना  मुझे

 अन्तिम  महीनों  में  राजस्वों  में  अधिकाधिक  शोभा नहीं  देता  है  ।



 साधारण
 RYOR  REQ  का  RUATT  १९५५  ा  आय-व्यि  २१०४

 ।
 ato  डी  ०

 व्यय  के  सम्बन्ध में  भी  हम  इस  बात का
 स्वरूप  हमें  ८४

 करोड़  राज्यों के
 लिये

 अयत्न  कर  रहे  ह  कि  मंत्रालयों  के  व्यय  पर  स्थानान्तरित करने  पड़ेंगे  प्रौढ़  इस  के  साथ

 नियंत्रण  रहे  भ्र ौर  वे  प्रदूषित  व्यय  करें
 ।  इन  वर्षों  के  रेलवे  के  अनुमानित  झ्राधिक्य  में

 कभी  कभी  मुझे  श्राइचयं  होता है  कि  ६०  करोड़  रुपये की  कमी  है  ।

 आयव्ययक  प्राक्कलनों  के  विपरीत  श्रंसाघारण
 लंका  सुखाने  व्याख्यात्मक

 परिवर्तन  हो  जाते  हैं  QEYPLR

 के  राजस्व  श्रंधिंक्य  ने  तो
 हमें  चकित केर

 ज्ञापन  के  सुधार  केਂ  लिये  भी  कुछ  सुझाव  प्रस्तुत

 किये हैं  ।  मुझे  उन  की  जांच  करनी  होगी
 दिया

 था  ।  योजना  झायोग  ने  ्  लगाया

 था  कि
 योजना  के  पांच  वर्षों  में

 तथा  में  उन  को  श्रोईवीसन  देना  चाहता  हूं

 fe  आयव्ययक
 में

 माननीय  सदस्यों
 कैसा  केन्द्रीय  राजस्व  में  प्रतिशत  २६

 को  सभी  सूचनायें  देने  का  पूर्ण  प्रयत्न
 किया

 करोड़  रुपये  का  आधिक्य रहेगा  ।  यह  उस

 में  था  जिंसਂ  कां  सभा  द्वारा
 जायेगा  ।  पूंजी  श्रायव्ययक के  विश्लेषण  के

 पल  में  में
 in

 :  की

 किया  गया  था  किन्तु  १९४१-४२  में
 ४८  की  निर्देश  करूंगा जिस  में

 रण  परिस्थितियों  के  कारण  ११८

 में  ने  इस  के  सभी  cet  at  विश्लेषण
 रुपये  का  अ्राधिक्य  रहा  |  उस  वर्ष

 किया है
 हुल्क से प्राप्त राजस्व घ् प्राप्त  राजस्व  ७५  करोड़  प्रौढ़  आयकर

 से प्राप्त  राजस्व  २३  करोड़  रुपये  अधिक  था  |  कई
 माननीय  सदस्यों  ने

 कराधान
 जाँच

 की  ईन  सिफारिशों  की  ओर  निर्देश
 PEYXR=¥Z  में  स्थिति बदल  गई  प्रौढ़  केवल

 ३९  करोड़  रुपय  का  रहा  प्रौढ़  Rey  ३-
 किया  है  कि  लोक-व्यय  की  जाँच  करने  के  लिये

 एक  उच्चाधिकार  समिति  नियुक्त  की  जाये  । MY  में  केवल  ८  करोड़  रुपये  का  ।  इस  प्रकार

 योजना  द्वारा  भ्रपेक्षित  ७८  करोड़  रुपये  जहां तक  राज्य  सरकारों का  सम्बन्ध

 के  आधिक्य  की  अपेक्षा  इन  वर्षों  में  १  इस  विषय को  उन्हीं  को  निश्चित करना  है  ।

 ७५  करोड़  wa  का  आधिक्य  रहा
 साथ  ही  साथ  हम  व्यय  की  बढ़ोतरी  पर  दृष्टि

 इस  वर्ष  मुझे  ५  करोड़  रुपये  के  घाटे  की  रख  रह  हूं  |  तथा  सभी  कौर  मितव्ययता

 करने का  प्रयत्न कर  रहे  हें  क्योंकि  योजना है  ।  प्रो  अगले  वर्ष  ८  करोड़  रुपये  की  |

 इस  प्रकार  पंच  वर्षीय  योजना  द्वारा  अपेक्षित  की  प्रगति  के  साथ  साथ  व्यय  भी  बढ़  गया  है  ।

 जैसा  कि  माननीय सदस्य  जानते हैँ  कि  हम  ने इन  सब  वर्षों के  कुल  १३०  करोड़  रुपये  के

 आधिक्य  की  ade  वास्तविक  शझ्राधिक्य  एक श्रमिक ईकाई  नियुक्त  की  है  जो  विभिन्न

 मंत्रालयों  कर्मचारियों  सम्बन्धी १६२  करोड़  रुपये  के  लगभग  होगा  ।  इस

 प्रविधि के  कुल  २६  रुपये  के  राजस्व में
 यकताओं  की  लगातार जांच  करती  है

 केवल  ३२  करोड़  शभ्राधिक्य के  प्रकार  को
 तथा  एक  संगठनों  कौर  पद्धति  विभाग  भी  है

 जिस को  कुछ  दिन  पुर्व ही  ब्यान  संगठनों विशेष  अन्तर  नहीं  कहा  जा  सकता  है  ।  यह

 धन मुद्रा  प्रसार पर  नियंत्रण  रखने के  उद्देश्य
 शर  पद्धतियों की  जांच  करने  तथा  इन  को

 प्रभावोत्पादक  तथा  मितव्ययी  स्तर  पर से  एकत्र  किया  गया  है  |  में  जानता हूं  कि  शब

 स्थिति  दूसरी  हो  गई  है  ।  इस  धन  से  अगली  रखने  के  लिय  स्थापित  किया  गया  है  ।

 योजना  में  सहायता  मिलेगी  कौर  राज्यों  तथा  प्राक्कलन  समिति  लोक  व्यय  में  मितव्ययता

 रेलवे की  जो  कभी  है  उसे  दूर  करने  में  सहायता  करने  की  समस्या  पर  लगातार  विचार  करे

 मिलेगी  ।  वित्त  आयोग  के  पंघाट  के  रही  है  ।  इस  के  झ्राधार  पर  इस  समस्या  की



 Roy  १९५५-४६ का
 RY  १९५५  राव-व्यय  ROR

 के  लिये  ann.  तदर्थ  की  कें  क्रोध
 :

 नहीं  थे
 ।  सत्य  यह  है  कि

 करना  ard है
 ।  सरक्रारः

 ने
 चिदेशों  से  आयात

 करने  के  स्थान  पर
 :

 हमें

 at  के  सम्बन्ध  में  कोई  स्वं
 a  मनोवांछित  ara

 मिल  गया  ॥

 नहीं  किया  &  सब
 पर  दूसरे  eal  अमरीका  सांख्यकि

 ey  से  विचार  किया  जायेगा  faa  सदस्यों

 z  मित्तव्प्रबता  की  संभावनाएं  की  दौर  हमारे  पास
 का  हो

 सेरा  ध्यान  धाक बित  किया  में  उन  सभी  को  जिस  के  कारण  तौर  पर

 *मिमंत्रित करता हूं कि करता  हूं  कि  वे  सब  एक  स्थान पर  हमें  हो  रही  है  ।  मेरे  विचार  से

 विद्वत
 हों  तथा  उपयुक्त सुझाव  दें  कि  कहां  हम  ने  ब्रह्मा  के

 लिये  “
 मूखेंतापूर्णं

 कहां  मितव्ययता  करना  है  ।  सौदा  नहीं  किया  ने  इस  पर  पूर्णतया

 विचार  किया  था  |
 श्रीमती  ware  मति  शाह

 गढ़वाल--पशिचम  व  जिला  टिहरी  गढ़वाल  इस  सम्बन्ध में  श्री  एस०  एन०  दास

 व
 जिला  बिजनौर  :  क्या  में  उन  का  द्वारा  असैनिक  प्रशासन  के  व्यय  हुई  वृद्धि

 ध्यान
 ब्रह्मा  से  किये  गये  चावल  के  सौदे की

 के  सम्बन्ध  में  की  aaa  की - पर

 ओर  झ्राकर्षित  कर  सकती  हूं  जिस  में  ४५
 निर्देश  करता  हूं

 ।
 भ्रगले  वर्ष  के  व्यय

 की

 करोड़  रुपया  व्यय  sa  थाः  तथा  जो  किसी  बुद्धि की  प्रतिशतता  इस  कारण

 भी  काम  नहीं  ?  अनुपातिक  है  क्योंकि  इस  शीर्ष के
 wits

 विकास  व्यय की  बड़ी  धन  राशि  भी  सम्मिलित
 श्री  Ato  ह् ड है

 दाम
 :  मेरे  विचार  से

 कर  दी  गई  है  ।  मेरे  विचार  से  श्राप  इस  से

 माननीय  सदस्य  को  ब्रह्मा  के  चावल  के  सम्बन्ध
 सहमत  होंगे  कि  न्नावकलन  में  किये  गये

 में  कुछ  भ्रान्ति है  ।  उस  का  कुछ  मूल्य  ऋण

 में  मुजरा  दिया  जाना  था  ।  अभी तक  कोई

 वर्तनों  पर  दृष्टिपात  किये  बिना  ही

 तारों  तुलना  करना  ठीक  नहीं  है  ।

 हानि नहीं  हुई  है  ।
 दो

 मूल्य  एक
 ४८  पौंड

 प्रतिशत  का  तथा  दूसरा  ३४  पौंड  प्रति  टन  विरोधी  माननीय  महिला  सदस्या  द्वारा

 था  ।  प्रत्येक  अवस्था  में  इसे  चावल  के  लिये  की  गई  आलोचना  के  सम्बन्ध  में  एक  शब्द

 ३४५  पौण्ड देने  थे  ौर  जहाज  से  उतरने के  कहता  हूं  ।  में  ने  माननीय  सदस्या  के  जोरदार

 पश्चात् उस का मूल्य उस  का  मूल्य  १७  रुपये  ८
 जाने  प्रति  भाषण  को  कुछ  हैरानी  से  सुना  ।  उन्होंने

 मन  के  लगभग  होता  रिजर्व  बैंक  के  मुद्रा  तथा  वित्त  प्रतिवेदन  के

 आंकड़ों  कई  असंगतताश्रों  की  ग्रोवर  निर्देश
 श्रीमती  कमेन्ट  सती  दाह  :  मेरा  निर्देश

 किया  ।  में  ने  इन  अ्रांकड़ीं  की  जांच  कराई
 गोदामों  में  होने  वाली  हानि  की  ax  है  ।

 तथा  मुझे  खेद  है  कि  ये  भ्रांतियां  केवल

 सदस्या की  कल्पना में  ही  हैं  । थ att  सी०  डो०  देशमुख  :  बिल्कुल  ठीक

 है  ।
 यह  नष्ट  नहीं  हुमा  है

 ।  वह  wa  भी वहीं
 उन्हों ने  चतु र्था दों के  आंकड़ों को

 सामूहिक  रूप  से  जोड़  एक  वर्ष  का  कुल
 उस  समय  समाहार करने  का  मूल्य भी

 इतना  था  जिस  से  कि  वितरण  करने  का
 राजस्व  निकाल  लिया  है  ।

 मूल्य  १७  रुपये
 ८

 प्लान  होता  |  उस  समय  श्री  टी०  एन०  सिंह  (  जिला

 यही  सामान्य  समस्या  थी  ।  हमारे  धन  के  असंगत  होना  उन  का  जन्म-सिद्ध पूवे  )
 द्वारा  हमें  परेशानी  होगी  ऐसी  amen  करने  श्रधघिकार है  ।
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 श्री  ato  डी०  देहाती  :  में  मिल  जायेगा  ।  परन्तु  में  उन  की  झ्रालोचना

 दाऊद  नहीं  कह  रहा  (९  में  केवल  यह  कह  रहा  के  सम्बन्ध में  इसलिये  कह  रहा  हुं  क्योंकि  में

 उन्हों ने  प्रत्येक  चार के  सामूहिक  यह  नहीं  चाहता हूं  कि  यह  धारणा बन  जाये

 आंकड़ों को  जोड़  कर  एक  ay  के  राजस्व  की  कि  रिवेंज  बैंक  की  मुद्रा  तथा  वित्त  प्रतिवेदन

 राशि
 निकाल  ली  है  ।  इसी  प्रकार  उन्हों  ने  गलतियों से  पूर्ण  है  क्योंकि  भूतकाल

 चार  चतुर्थाशों के  उत्पादन  के  को  उस  के  बनाने में  में  नें  भी  किसी  रूप  में  भाग

 जोड़ कर  एक  ay  का  उत्पादन  निकाल  लिया  लिया था  ।  उन्हों  ने  प्रतिवेदन की  आलोचना

 ।  में  उन  उलझनों  के  केवल  दो  उदाहरण  दे  करन ेमें  कठोर  weal  का  प्रयोग  किया  था

 रहा  हूं  जिन  के  ort  पर  उन्हों  ने  पिछले  परन्तु  मुझे  सन्देह  है  कि  उन  का  area  भी

 आठ  वर्षों  की  सरकारी  नीतियों  की  भ्रालोचना  वही  ।  इस  सब  से  यह  ज्ञात  होता  है  कि

 की  2  स्त्रियां  आंकड़ों  को  ठीक  प्रकार  a  जोड़

 घटा  नहीं  सकती हें  तथा  लोगों को  भरमा
 कमारा  एनी  मंदारिन  )  :

 सकती  हें  |  उन  को  मेरा  यही  परामर्श है  कि

 प्रति  व्यक्ति  प्राय  जो  कि  कम  हो  गई
 सांख्यकि  का  प्रयोग  किसी  को  पीटने  के

 के  सम्बन्ध में  क्या  ear  ?
 लिये  डंड  के  रूप  में  न  किया  जाय  |

 श्री  सो०  डी०  देदामख
 कम  नहीं  प्राय-व्ययन  crip के  सुधार के

 अपितु  बढ़ी  ही  है  ।  यह  ॒  प्रदान  प्राय  सम्बन्ध में  में  श्री  मेहता  द्वारा  बतायें

 बार  उत्पन्न  होता  है  ।  डा०  वी०  कठ  गये  सुधारों के  सम्बन्ध  में  कुछ  शब्द  कहूंगा |
 प्रार० वी० राव नें वी  ०  राव  वर्तमान  जांच  के  समान

 उन्हों  नें  प्राय  व्ययक  के  कृत्यों तथा  शेष

 युद्ध  की  समाप्ति  के  कुछ  बाद  की  गई  जांच  व्यवस्था पर  होने  वाली  प्रतिकूल

 के  आघार पर  FHS  प्रस्तुत  किये हैं  ।  क्रिया के  रूप  में  आ्रायव्ययक की  जांच  यं

 जनता  इन  श्रांकड़ीं को  थोक  म्ल्य ्  देशनांक
 जानें  का  प्रइन  उठाया  ।  वित्त  मंत्री  के  रूप  में

 से  चार  अथवा पांच  बार  गुणा  करते  हैं  तथा  में  श्री  मेहता  के  इस  वक्तव्य  की  सराहना  करता
 एक  संख्या  निकालने  के  उस  की

 कि  ars  झ्राघारभत  सामाजिक
 एक

 अन्य  संख्या  से  तुलना करते  हैं  जो  राष्ट्रीय
 उद्देश्यों  की  प्राप्ति  के  लिये  एक  महत्वपूर्ण

 arg  जांच  समिति द्वारा  प्रस्तुत की  गई  है  ।
 तथा  सैद्धान्तिक वस्तु  है  ।  इसीलिये

 इन  दोनों  ग्राहकों  की  तुलना  नहीं हो  सकती
 व्ययक  पक्ष  को  ae  करने के  लिये

 हैं  ।  यदि हम  राष्टीय  or  जांच  समिति के
 सभी  संभव

 प्रयत्न
 किये

 जायें
 ।  कुछ  प्रगतिशील

 आंकड़ों  को  देखें  तो  हमें  प्रति  व्यक्ति  राय  में
 देशों  राष्ट्रीय  प्राय  का  ३०  अथवा  0.0

 वृद्धि  हुई  प्रतीत  होती  है  ।
 प्रतिशत  राय-व्यस्क  में  ले  लिया  जाता  है  ॥

 आय-व्यस्क कसारा  एनी  से स्क रोन  परन्त इस दद् म इस  देश  में  इतना  करना  न  तो  वांछनीय

 के  वास्तविक  आंकड़े  क्या हें  ?  है  और  न  ही  संभव  है  ।  परन्तु  राष्टीय  राय  का

 श्री  ato  डी०  दामन  माननीय  ७  अथवा  ८  प्रतिशत भाग  ले  कर  जो  कि

 सदस्य  को  अवसर मिल  चका  है  ।  में  इस  समय  हम  राजकोष  में  लेते  एक

 मानता  कि  में  ने  उन  झ्रांकडों की  mt  हितकारी  राज्य  तथा  विकासोन्मुख  अर्थ

 जीवन नहीं  की  है  जिन  को  उन्हों  ने  भाषण  व्यवस्था  नहीं  बना  सकत ह  |  माननीय  सदस्य

 में  तथा मझे  लिखें  गये  एक  पत्र  में  प्रस्तुत  ने  राय-व्यस्क  बनाने  सम्बन्धी  अन्य  प्रश्नों

 किया था  ।  लिखित पत्र  का  उत्तर  यथाशीघ्र  जैसा कि  उस  के  सरकारी  लेखों का
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 उपयुक्त  सामाजिक  लेखा  श्रेणियों  किया  जाता
 तो  राय-व्यस्क

 प्रस्तुत

 करने के  यह  उपाय  पर्याप्त हो  सकते
 थे  ।

 के  आधार  पर  राय-व्यस्क  का  प्रस्तुत  किया

 परन्तु अरब  जब
 राय-व्यस्क

 को
 जाना  तथा  राय-व्यस्क के  शीर्षो ंके  अ्रधिक

 भ्  शब्दों  द्वारा  पुनः  विभाजन के  सम्बन्ध
 व्यवस्था  को  बनाने  वाला  समझा  जा  रहा

 में  कहा  है  ।  सरकारी  राय-व्यस्क के  कई
 उपस्थापन

 तथा  लेखा  रखने  के  नये  उपाय
 कृत्य  होते  हें  तथा  में  माननीय  सदस्य  से  पूर्णतया

 सहमत  हूं  fe  उपस्थापन  तथा  लेखांकन
 ay  कठिनाई  यह  भी  है  कि  हमें  न  केवल

 के  भिन्न  भिन्न  तरीके  भिन्न  भिन्न  कार्यों

 के
 लिये

 उपयुक्त  हैं  परन्तु  यह
 केन्द्रीय  राय-व्यस्क को  ही  अपितु

 राज्य

 सरकारी  राजस्व  और  व्यय  पर  पर्याप्त
 राय-व्यस्क का  भी  ध्यान  रखना  पड़ता

 है  कौर  यह  सभी  एक  साथ  ही  उपलब्ध  नहीं दीय  नियंत्रण  रखने ंके  विचार से  प्रस्तुत

 किया  गया ह
 |  इसलिए  यह  एक  लेखा

 होते  हें  ।  झाय-ब्ययक  के  पुन्वे्ग्ीकरण  के

 सरकार के  वाणिज्यिक
 प्रश्न

 के
 सम्बन्ध

 में  संयुक्त राष्ट्र  के  विशेषज्ञों आय-व्यस्क  है  |

 सरे  चर्चा  की  जा  रही  है  तथा  इस  बात  पर  भी
 तथा  we  वाणिज्यिक  उपक्रमों  के  सम्बन्ध

 में  लेखे  प्राय-व्ययन  के  सामान्य  लेखों  चर्चा  हो  चुकी  है  कि  क्या  समय  देशों  में

 प्रयुक्त  की  रही  लेखा  श्रेणियां  कम
 से  वाणिज्यिक आधार  पर  रखे

 विकसित  भ्रम-व्यवस्था बाले  देशों  में  भी
 जाते  हैं

 ।
 मेरे  विचार  से  श्री  मेहता  निष्पादन

 राय-व्यस्क सम्बन्धी  सुझाव  के  सम्बन्ध  में
 प्रयोग  में  लाई  जा  सकती  हें  ।  में  समझता हूं

 कि  एशिया  तथा  सुदर  पुर्व  के  नियुक्त
 में  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  गृह  मंत्रालय में

 अर्थिक  भ्रायोग  इस  समस्या पर  भी  विचार
 कुछ  दिन  ga  स्थापित fea  गये  संगठित

 तथा  पद्धति  एकक  सरकारी  विभागों  के

 कर  रहा  है  ।  उस  का  विचार  निकट  भविष्य  में

 टैक्नीकल  स्तर  पर  एक  सम्मेलन  आयोजित
 ara  निष्पादन  पर  नियंत्रण करने  का  प्रयत्न

 करेगा  |  हमारे  सामने  भारत  में  श्रेय-ब्रिक  को
 करने  का  है  तथा  हम  इस  सम्बन्ध  में  हो  रही

 प्रगति  पर  ध्यान  दे  रहे  हैं  ।

 में  प्राय-व्यस्क  की  उस  आलोचना  के
 जिस  से  कि  योजना  पर  हो  रहे  व्यय  की

 प्रगति  स्पष्ट  परन्तु  इन  सभी  प्रश्नों पर
 सम्बन्ध

 में  निवेदन  करता  हुं  जिसे

 कांग्रेस  दल  के  माननीय  सदस्यों  ने  की  है  ।
 विचार किया  जा  रहा  तथा में  यह  बता  q

 कि  यह  समस्या  हमारे  लिये  कोई  विचित्र
 कुछ  उसमें  से  ठीक  भी  है  यद्यपि  पूर्णतया  ब्

 युक्त  नहीं  है  ।
 एक  माननीय सदस्य  ने

 नहीं  है  यह  दूसरे  देशों  में
 भी  उत्पन्न

 हो  चकी
 ग्रंथ-व्यवस्था  तुलना  रोगी  से  की  है

 है  क्योंकि  अधिकतर मामलों  में  सरकारी

 राय-व्यस्क  कार्यपालिका द्वारा  धन  के
 तथा  कहा  है  कि  भ्रच्छे  डाक्टर  द्वारा  दिये  गये

 नुस्खों का  भी  रोगी  पर  कोई  प्रभाव नहीं  पड़ अनुत्तरदायी  रूप
 से  व्यय  किये  जाने  पर

 सभा
 के  नियंत्रण को  सुनिश्चित करने  के

 रहा
 है  ।  मेरे  विचार  से  यह  स्थिति  का  ठीक

 वर्णन  नही ंहै  ।  भारतीय  अ्रथं-व्यवस्था
 उद्देश्य  से  बनाये  गये  हैं  ।  परन्तु  a  तो

 योजना  प्रारम्भ  होने  के  समय  की  we  की
 विधान  सभा  कार्यपालिका द्वारा  व्यय

 करना  चाहती  है
 ।

 जब  तक  करों को  कम  करने
 व्यवस्था  की  तुलना  में  सुचारू  रूप

 से  चल
 रही

 है  परन्तु एक  दुबला-पतला  व्यक्ति
 के  सम्बन्ध में  ही  सोचा  जाता  था  तथा  सरकारी

 केवल एक  दिन  में  ही  पहलवान  adi
 व्यय  को  कम  करने  के  सम्बन्ध  में  ही  विचार  बन  सकता  है  ।

 2  LSD
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 केवल  wa  विश्वासी  लोग ही  जाद  हैं  त्यों  त्यों  eran  प्रतीक  सीखते  जाते  हैं

 द्वारा  चिकित्सा  में  विश्वास  रखते  अगर  और  ग्राम  बढ़ते  जाते  शर  ज्यों  ज्यों  हमें

 केवल  पाखंडी  sa  ही  ऐसी  ara  दिलाया  अ्रनूभव  होता  त्यों  त्यों  हम  अ्रपनी  योजना

 क्ररते  हें  कि  दमे  के  रोग  को  मिनट  में  को  सुधारते जाते  हैं  ।

 हीक  किया  जा  सकता  है  ।

 बहुत  से  सदस्यो ंने  कृषि  पदार्थों
 के

 मूल्यों  में  हाल  ही  में  होने  वाली  कमी
 की

 प्रगति  का  सम्बन्ध  वास्तव में  हमारे  पास

 निर्देश  किया  है  ।  वास्तव  में  यह  एक  गंभीर

 समस्या है  जिस  के  प्रति  सरकार  को  सचेत
 ज्ञात  नहीं  है  कि  चीन  की  राष्ट्रीय  arm

 कितनी  है  तो  भी  हम  यह  जानते  हें  कि  जिस
 होना  पड़ेगा  |  कुछ  वर्ष  ऐसा  उठाया

 प्रणाली  के  अनुसार  उन्हों  ने  कार्यों  करने  का
 जा  रहा था  fe  क्या  योजना में  निर्धारित

 किया  गया  अन्न-उत्पादक  का  लक्ष्य  वास्तव  में
 निश्चय  किया  उस  के  द्वारा  कुछ  एक

 ऐतिहासिक  घटनाओं  के  पूर्ण भी  हो  सकेगा  |  walt  उस

 इस  लक्ष्य को  बहुत  ऊंचा  समझ  कर  इस
 प्रारम्भ में  तो  हमारी  अपेक्षा  अधिकਂ

 के  पूर्ण  किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  सन्देह  प्रकट सफल  होंगे  ।

 किया  जा  रहा  था  ।  परन्तु  सौभाग्य  से

 कुछ  सदस्यों  ने  इस  योजना  में  रह  जाने  के  उत्पादन  में  हम  उस  लक्ष्य  से  भी

 वाली  कमियों  की  तौर  निर्देश  किया  है  ।  बढ़  गये  हें  ।  सौभाग्य की  इस  नयी  कवि  ने

 इन  कमियों  के  कारण  कई  बार  समझाये  जा

 चुके  हें
 ।  प्रत्येक  व्यक्ति यह  जानता  है  कि  ला  उपस्थित  कौर वह  है  भावों में  कमी

 योजना  बनाने  तथा  विकास  के  किये  परन्तु मुझे  विश्वास  है  कि  यह  समस्या

 देव एक  सदाकत  प्रशासनिक  व्यवस्था  की  दिनों  तक  नहीं  रहेगी  |  प्राय-व्ययन  में

 निर्धारित  किये  भावों पर  सरकार  की अ्रावश्यकता  होती  है  |  ही  एक

 नीय  सदस्य  यह  कह  रहे  थे  कि  आवश्यक  क्षेत्र  भोर  से  किये गये  खच से  तथा  ३००  करोड़

 कर्मचारियों को  एकत्रित  करने  में  बहुत  समय  से  अधिक  रुपयों के  घाटे  की  ay  व्यवस्था  से

 लग  जाता है  |  कुछ  श्रवस्थाग्रों में  तो  प्रशिक्षित  भावों की  अवस्था  अवश्य  बदलेगी  |

 कर्मचारी मिलते  ही  नहीं  ।  इसलिये तो  में  ने  मेरे  कहने  का  यह  नहीं  है  कि  इस

 अपने  राय-व्यस्क  सम्बन्धी  भाषण  में  यह  नीय  समस्या  को  हल  करने  के  लिये  कौर  कोई

 कहा था  fe  हमारे  प्रयत्नों  की  सफलता  कार्यवाही  करने  कोई  श्रावस्यकता

 जितनी  वित्त  पर  निर्भर  करती  है  उतनी  ही  ही  नहीं  है  ।  परन्तु  में  यह  बात  शभ्रवश्य  कह

 संघटन कार्य  पर  भी  निरभर करती  है  ।  मेरा  देना  चाहता हं  इन  कर-प्रस्थापनात्रों

 विचार तो  यह  है  कि  यह  सफलता वित्त  की  द्वारा  रय-क्षमतावान  में  होने  वाली  कमी

 अपेक्षा  संघटन-कराये पर  ग्रीक  निर्भर  करती  के  साथ  ही  इस  घाटे  की  अरथ  व्यवस्था के

 है  ।  हमने  गत  कुछ  वर्षों  में  इस  योजना  पर  कारण  नौकरी  तथा  राय  पर  पड़ने  वाले

 दुगने से  भी  ate  खर्चा  कर  दिया  है  कौर  प्रभावों को  भी  दृष्टि  में  अवश्य  रखना

 ऐसी  प्रस्थापना  है  कि  यह  धन  afer  इसी  में  यह  चाहता हूं  कि  सभी  लोगों  की  विशेषतः

 गति से  बढ़ती  जाय  ।  श्रायीजन  एक  निरन्तर  कम  वालों की  क्रय-क्षमता  ्र  यद्यपि

 इस  का  स्पष्ट  उत्तर  तथापि  सारी
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 योजना  वास्तव  में  इस  का  उत्तर  मात्र
 अब  में  एक  दौर  महत्वपूर्ण  बात  को

 है  ।  हमें  यह  नहीं  भूलना  चाहिये  कि  हम
 नेता हूं  शौर वह  है  देश

 में
 रोजगार

 की
 स्थिति

 ।

 वक्तव्यों  द्वारा  उस  के  सम्बन्ध  में  fat  गये
 इस  में  जो  करना  चाहते हें  वह  यह  नहीं

 सभो  भाषणों  कों  म  ने  सुना  परन्तु  किसी
 है  कि  केवल  मात्र  क्रय-क्षमता  का  पुनर्वितरण

 भी  वक्ता  ने  जिन  उपायों  का  हम  अनुसरण
 कर  अपितु  हम  तो  सभा  की  क्रय-क्षमता को

 बढ़ाना  चाहते  हैं  इस  का  वास्तविक  wa  कर  रहे  उन  के  भ्रतिरिक्क्त  कौर  frat

 यह  है  कि  हम  तवांग  उत्पादन बढ़ाना  चाहते
 उपाय  का  सुझाव  नहीं  दिया  है  ।  अविकसित

 सय  व्यवस्था  वाले  किसी  देना  की  बेकारी
 हैं  ।  कई  एक  परिस्थितियों में  उत्पादन

 उन्नत  देशों  में  कभी  कभी  उत्पन्न
 सम्बन्धी  सुविचारों की  कमी  होने  के

 हो  जाने  वाली  बेकारी  समस्या  पूर्ण उत्पादन  में  विधि  नहीं  हो  सकती  ।  इसी  लिये

 तो  मेरा  यह  है  कि  एक  सोच  बिचार  कर
 रूपेण  भिन्न  है  क्योंकि  द्वितीय  प्रकार  की  बेकारी

 बनाई  गई  योजना  के  तीब्र  गति  देने  वाली
 समस्या  शीघ्र  ही  aa  की  जा  सकती  है  ।

 घाटे  की  हमारे  श्रमिक  विकास  कारण  यह  है  कि  वहां  पर  जिन  जिन  उपकरणों

 की  अझ्रावद्यकता  है  वे  सभी  उपकरण  वहां के कार्य में में  पर्याप्त  सहायता  करती  है  |

 उपस्थित  x द्  |  परन्तु  विकसित  a

 सरकार ने  पहले  से  ही  यह  घोषणा  की  व्यवस्था  वाले  देश  में  तो  एक  एक  ईट  जोड़

 हुई  है  कि  वह  कुछ  खाद्य  पदार्थों  के  भावों  की  कर  नये  भवन  का  निर्माण  करना  होता

 रक्षा  करेगी  श्र  यह  शभ्रावश्यक है  कि  इन  धन-विनियोजन  को  बढ़ाते  जाना  पड़ता  है
 पदार्थों के  भण्डार  में  राय  की  उत्पत्ति  हो  सके

 ।  उपभोगं

 संचित करने  श्र  उन्हें  वर्गों में  विभाजित
 करने  योग्य  aegis सम्भरण  में  विस्तार

 ने  के  =  में  नि  र
 ~

 पियें
 करना  पड़ता  है  जिन पर  यह  राय  खर्चे  की

 ताकि  भावों  की  रक्षा  करने  वाली  सरकार की
 जा  शर  इस  wrt  धन  को

 ha नीति  ठीक  प्रकार  से  चल  सके  ।  संभव  है  कि  व्यापार में  कौर  इस  प्रकार से  इस

 हम  न  केवल  इसी  समस्या  को  अपितु  भावी  क्रमिक  प्रक्रिया  से  निरन्तर  ant  बढ़ते  जाना
 समस्याओं  को  भी  किसी  प्रकार के  निगम के

 निर्माण  क  द्वारा  हल  कर  यह  निगम
 होता  है

 ।

 खाद्यान्न  का  खुला  व्यापार  करेगा  ।  जिंस  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में

 प्रकार  भारत  का  रक्षित  बेक  सरकारी  जन के  लक्ष्य  कोई  बहुत  ऊंचे  नहीं  रखे  गये

 थे  क्योंकि  जिस  समय  उस  योजना  का  निर्माण
 जूतियों के  सम्बन्ध  में  करता है  ।  यह  केवल

 एक  विचार  मात्र  है  जिस
 का  सरकार  द्वारा

 किया  गया  उस  समय  परिस्थितियां  ही

 अभी  तक  पूरा  अध्ययन नहीं  किया  गया  है  ।
 शर  थीं  ।  यांत्रिक  उद्योगों  में  पहले  ही  पर्याप्त

 पसे  कृत्यों  का  प्रभाव  यह  होगा  fe  कृषि  मात्रा  &  अतिरिक्त  श्रमिक  कार्य  कर  रहे

 सम्बन्धी  भाव  स्थिर  हो  जायेंगे  हमें  कोई  थे  ।  इस  औद्योगिक  उत्पादन  में  विधि

 निगम  बनाना  होगा  श्रथवां  और  कोई  होने के  उपरान्त  भी  उस  के  अनुरूप  मजदूरों

 को  अधिक  काम  न  दिया  जा  सका  ॥ संस्था  बनानी  होगी  ।  कौर  यह  निगम

 अथवा  संस्था  अपना  कार्य  सफलतापूर्वक  छोटे  उद्योगों  शौर  कुदीर  उद्योगों  की  ATs

 कैसे  कर  सकेगी  |  इन  प्रश्नों  पर  यकता  पर  बल  दिया  गया  और तक तवन हुक

 चुबंक  सोच  विचार  करना  पड़ेगा  क्योंकि  यह  कायें  मंडली  के  दवारा
 भ्  कार्य  प्रारम्भ  कर

 un  बड़ी  ही  उलझन  पूर्ण  समस्या  है  |
 दिया गया  हैं  1
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 सी०  डी०  देशमुख  |

 He  उद्योगों  तथा  कुटीर  उद्योगों  की  व्यक्ति  को  रोजगार  दालान के  लीटर  ३०००

 रुपये  लगाने  की  आवश्यकता है  ।  हो  सकता है उन्नति  के  लिये  पुरी  पुरी  व्यवस्था  बनाना

 शर  इसी  लिये  हम  इस  कि  यह  राशि  प्रथम  योजना  के  लिये  रखी  गई बहुत  ग्रा वण् यक

 व्यवस्था  के  योजना तन सार  धन  राशि  से  कछ  भिन्न  भी  हो  परन्तु  मेरा

 खच  न  कर  सके
 |

 परन्तु  इस  से  यह  विचार  विचार  है  कि  इन  में  प्रदीप  अ  तर  नहें

 करना  गलत  होगा  कि  हमारी  योजना
 क्योंकि  औद्योगीकरण  पर  अधिक  बल  नहीं

 दिया  गया  जिस  में
 कि  प्रत्येक  व्यक्ति

 को रूपेण  अ्रसफल  रही  है  अक्चा  बेकारी  समस्या

 काम  काज  दिलाने  में  ale  धन को  हल  करने में  हमें  किचित  मात्र  भी

 सफलता नहीं  मिली  है  ।  योजना के  इन  राशि  लगती  है  ।

 पांच  वर्षों  में  से  चार  वर्षों  में  हमारी
 के०  हि०  बस  :  इस के  सम्बन्ध  A

 90  लाख तक  अवद्य सख्या बढ़  कर  लगभग  हम  गणित  पर  आधारित  पूरी  पूरी  गणना

 पहुंच  गई  होगी  क्योंकि ae
 प्रतिशत  १२.  y

 नहीं कर  सकते  |  यह  तो  वास्तव मं  धन  खच

 लाख  की  दर  से  बढ़ती  गयी  है  ।  केवल  ग्रामीण  करने  की  प्रक्रिया  पर  निर्भर  करता

 क्षेत्रों में  ही  पांच  वर्षों  म  इन  की  सख्या
 म

 पी०  ही०
 में

 तो
 यह

 कह

 लगभग  १५  लाख  की  वृद्धि हो
 जायेगी

 कि  tar  नहीं  समझना  चाहिये  कि
 प्रांतों के  अभाव  में  स्थिति  का  पूरा  पूरा

 मूल्यांकन  करने  में  हमें  कठिनाइयों  का  सामना
 हम  ने  इतना  लगा  दिया

 है
 और  एक  भी

 ब्यक्ति को  काम  नहीं  मिला  है  ।  जैसे  कि  हम  ने करना  पड़  है  ।  ये  ates  अब  एकत्रित
 धन  विनियोग  पर  सार्वजनिक  पक्ष  में

 किय  जा  रहे  हे  तां  भी  इस  योजना  द्वारा
 लगभग  १०००  करोड़  रुपये  भ्र ौर  निजी  पक्ष कितने  अधिक  लोगों  को  काम  काज  प्रदान

 किये  गये  है  इस  बात  को  चलाया  नहीं  जा
 भा  लगभग  ?१  ०००  करो  न्य  च

 किये  हैं  |
 सकता  |  परन्तु  फिर  भी  में  यह  कहू  देना

 इन  २०००  करोड़  रुपयों  को

 काम  काज  में  लगा  दिये  गये  व्यक्तियों  की
 चाहता  हुं  कि  यद्यपि  इस  के  चालीस

 संख्या  पर  विभाजित  कर  के  हम  इस  बात  की लोगों  को  प्रभी  तक  लाभदायक  रोजगार
 गणना  कर  सकते हे  किः  प्रत्येक  व्यक्ति  पर  कितना

 दिलायें  तो  श्रमिकों  की  संख्या  a

 होने
 वाली  वृद्धि  में  से

 लगभग  ३०  लाख
 wart  खच  किया  गया  है  ।

 मजदूरों  को  अन्तत  बेकार  रहना  पड़गा  |  श्रीमती  सुचेता  कृपलानी

 क्या  ज्ञापन ने  इस  बात  की  भी  गाना  की  है
 श्रमिकों  संख्या  १८  लाख  .  प्रतिवर्ष

 fe  पटसन  wife  कुछ  उद्योगों  में  कितनी
 के

 हिसाव  मे

 चार  वर्षों  में  ७०  लाख  बढ़  गई

 योजना  के  ४०  लाख  श्रमिकों  के  लिये
 भारी  संख्या  में  मजदूरों  की  छंटनी  को  गई

 ? हैं  ।  है

 काम  काज  ढूंढा  है  तो  शेष व्यक्ति  बेकार
 Mt  to  डी०  दामन  :  में  ने  इस  बात  का

 रहेंगे  ।
 उल्लेख किया  g  कि  बहुत से  उद्योगों में

 प्रत्येक  ब्यक्ति  को  रोजगार  दिलाने  रिक्त  मजदूर  काम  कर  रहे  ry

 के  लिये  असत  से  कितना  धन  लगाना  लोगों  के  कारण  से  तो  बेकारी  की  समस्या

 बढ़  गई पड़ेगा  इस  की  गणना  करने  के  कई  उपाय  हैं  |  ।  हुम  इस  वात  पर  झगड़ा  नहीं

 इत  उपायों  के  हारा  हम  ने  द्वितीय  पंचवर्षीय  करना  चाहिये  बेकार  व्यक्तियों  की

 गौना के  लिए  ऐसी  गीता  की  है  कि  प्रत्येक  संख्या  १०  लाख है  या  शीस  लाख है  ।  मान
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 लो  कि  उन  की  संख्या  ३०  लाख है  ।  तो  इस  समय में  इस  का  पता  लग  जायेगा  ।  हो  सकता

 प्रकार  रोजगार  चाहने  वाले  व्यक्तियों  है  कि  हम  सारी  योजना नहीं  उस  के

 की  इस  भारी  संख्या  में  से  बहुत  से  व्यक्ति  कुछ  भाग  को  ही  पुरा  कर  सकेंगे  ।  क्योंकि

 अपने  नाम  काम
 दिलाऊ  कार्यालय  में

 पंजीबद्ध  हम  एक  गतिशील  श्रेय-व्यवस्था  संचालन

 करा  देंगे  ।  कोम  दिलाई  कार्यालय  में  कर  रहे  पर  बाद
 की

 पंच  वर्षीय  योजना

 अपने  नाम  पंजीबद्ध कराने  वाले  व्यक्तियों  हमें न  केवल  १२०  लाख  बल्कि  इस  से  भी

 को
 संख्या  में  वृद्धि  होने  का  एक  कौर  कारण  भ्रमित  लोगों  के  लिये  व्यवस्था  करने  के

 भी  यह  है  कि  पहली  नौकरी  की  अपेक्षा
 योग्य

 बना  देगी
 ।

 अनुभव  अथवा  प्राथमिकता

 अच्छी  नौकरी  पाने  के  इच्छुक  बहुत से  व्यक्ति  के  aaa पर  विभिन्न  विनियोजन करने  से

 भी  झपने  नाम  पंजीबद्ध करा  देते  हें  ।  कहने  कितने  लोग  नौकर  सकते

 का  यह  है  कि  हमें  इस  से  यह  नहीं  समझ  हैं  इन  सब  बातों  को  ध्यान  में  रखते  हुए

 लेना  चाहिये  कि  योजना  में  जिन  जिन  बातों  यह  पता  लगाया  जा  रहा है  कि  इस  प्रयोजन

 को  पूर्ण  करने  का  प्रण  गया

 उन्हें  पूर्ण  नहीं  किया  गया  है  ।  अपितु  वास्तविक  होगी  ।  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए

 बात यह  है  कि  इस  योजना में  कोई  लम्बे  कि  हमें  श्रौद्योगोकरण की  ok  अधिक

 चौड़े  प्रयत्न  किये  नहीं  गये  थे  कौर यह  ध्यान  देना  है  हमें  कम  से  कम  ५०००  Eo

 कोई  बहुत  बड़ी  योजना  भी  नही ं।  को  झ्रावश्यकता होगी  ।  योजना

 यह  योजना  बेकारी  समस्या  को  इस  का  न्यय  कर  रहा  है  धौर  समस्त  दशरथ

 बड़े  पैमाने  पर  हल  करने  के
 सम्बन्ध

 व्यवस्था  श्र  प्रमुख  विभागों  में  भी  विकास

 प्रयत्न  नहीं कर  सकी  क्योंकि  जेसा  में  ने  किया  जाना  है
 उस  का  शीघ्र  ही  पता

 कहा है  इस  योजना  की  रचना  ही  ऐसे  समय  पर  लग  जायेगा

 की  गई  थी  जब  कि  हमारी  श्रमिक  स्थिति  श्री  अशोक  मेहता  :  नौकरी
 बड़ी  चिन्ताजनक थी  ।

 की  व्यवस्था  के  बारे  में  आचार्य  कृपा लानी ने

 श्री  ate  मेहता  ने  विनियोजन  भ्रौर  भी  कहा था

 गार  के  झ्रापसी  सम्बन्ध  के  बारे  में  जो  बात  कही
 श्री  पी०  डी०

 देशमुख
 :

 मुझे
 उस

 बारे
 अब  में  उस  की  जाता  हूं  ।  यह  प्रत्यक्ष

 में  कुछ  कहना  है  ।

 हैकि  नौकरियों  की  संख्या  का  आधार

 योजन  की  मात्रा  पर  ही  नहीं  उस  के  ढ़ंग पर  इस  वर्ष  में  ३००  करोड़  रुपये  का

 घाटा  रहेगा  |  इस  धन  को  इसलिये  खर्च भी  निसार  करता है  ।  यह  बात  किसी  अन्य

 सदस्य  ने  भी  कही  थी  ।  में  ने  एक  पर  करने  से  नहीं  रोका  जायेगा  कि  यह  उधार ली

 गई  या  घाटे  की  राशि है  ।  इस  से  व्यय की बताया था  कि  हमारा  उद्देश्य  द्वितीय  योजना

 काल में  १२०  लाख  नौकरियां उत्पन्न  करना

 होना  चाहिये  ।  amit पांच  वर्ष  में  १८  रोजगार  बढ़ेगा ।

 लाख की  दर  से  उत्पन्न होने  वाले  नये  श्रमिकों  हमारी  भ्रम-व्यवस्था  की  सब  से  बड़ी

 को  नौकरियां  दिलाने  seat  किसी  अन्य  दुर्बलता  विनियोजन की  कमी  है  ।  खाद्य

 लाभदायक  व्यवसाय  में  लगाने कौर  वर्तमान  वस्तुओं के  मूल्य में  कमी  कौर  फैली  हुई  है

 बेरोजगारी में  कमी  करने  के  लिये  इस  प्रकार  बेरोजगारी से  भी  इस  विनियोजन

 का  लक्ष्य  है  कुछ  मास के
 की  कमी

 का  पता  चलता है  ।  मुझे  विश्वास  है
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 किया  स  बल्कि  मं  प्रगतिशील कि  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  जिसे  योजना

 तैयार  करने  लगा  हुआ  श्रमिक  कर  के  सिद्धान्त  को  एक  कदम  ATT

 ले  गया  हूं  समाजवादी  व्यवस्था
 का

 जिस  वर्तमान  बेरोजगारी कम  हो  ।  एक  afar  wrt  ।  कर  से  पहले  भ्र

 अ्रगली  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  की  शर  व  राय के  क  जो  में  ने  राज्य  सभा  में

 अधिकतम ध्यान  दिया  जायेगा  दिय ेहैं  उन्हें  दोहराना व्यथ  है  ।  में  ने  इन

 विनियोजन तथा  रोजगार  बढ़ाने
 प्रस्तावों में  ऊंची  दर  के  कर  काफी  बढ़ाये

 में  ने  वर्तमान  प्रणाली में  से  कुछ  त्रुटियों
 लोगों  के  जीवन  स्तर  को  ऊंचा  उठाने  के  कार्य  में

 लोक  क्षेत्र  के  विस्तार  कौर  उस  के  साथ  ही
 दूर  करने  का  प्रयत्न  किया है  मुझे इस

 लोगों  की  बचत  बड़ा  काम  करेगी  ।  बात  बड़ी  प्रसन्नता है  कि  श्री  wale

 मेहता ने  भी  इस  की  प्रशंसा  की  है  ।  यदि
 बही  हमारी  श्रमिक नीति  का  सार  है  ।

 कृपा लानी  प्रस्तावों को  ध्यान  से

 श्रब  में  राय-व्यस्क  प्रस्थापनाओं  की  देखें at  मुझे  विश्वास  है  कि  वह  कर  के

 योजना  की  कौर  भ्राता  हूं
 ।

 मुझे  भ्रमण  बातों  के
 ढ़ांचे  में  कुछ  नियमित  प्रगति  देखेंगे  ।

 बारे  में  भी  कहना  है
 ।  पहले में  श्रमिक  महत्वपूर्ण

 करदाताओं  की  भ्र धिक तम  आय  उस
 विषयों

 के  बारें  में  कह  लूं
 ।

 वह  भी  महत्वपूर्ण

 हैं  क्योंकि  कई  सदस्य  उस  में  रुचि  रख़ते
 रचित  सीमा  से  ज्यादा है  जिस  का

 प्रस्ताव  कर  जांच  आयोग ने  किया है  ।
 हैं  ।

 थी  पी०  एन०  राजाभोज

 श्री  गाडगिल  और  कई  दूसरे  सदस्यों  ने

 इस  विषय  की  are  निर्देश  किया  है  ।  में

 अनुसूचित  जातिया ं)  हमारे  पददलित
 बताना  चाहता  हूं  कि  शभ्रायोग नें  कोई  सीमा

 झ्र  न्यस्त  भाइयों  के  विषय  में  भी  श्राप के  निश्चित नहीं  की  है  ।  इस  ने  केवल  औसत

 पास  कुछ  कहने को  है  ?  aa  और  अधिकतम के  भ्र  की

 सिफारिश  की  है  ।  इस  का  अर्थ  है  कि  निम्नतम श्री  alo  डी०  दें दा मुख  :  मुझे  भ्रनुसूचित
 को  ऊंचा  उठा  कर  wit  भ्र धिक तम को जातियों  के  बारे  में  भी  कहना  है  परन्तु  यह

 समय  पर  निर्भर  करता  है  ।  नीचा कर  दोनों  प्रकार  ही  see  की

 पूर्ति हो  सकती  है  ।  दूसरे  आयोग ने  स्वयं  कहा
 श्री  पी०  एन०  राजाभोज  वह  बहुत

 है  कि  ०,  को  क्रमानुसार  कुछ  समय

 महत्वपूर्ण है  उस  सम्बन्ध में  श्राप को  waar
 में  किया  जाये  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  आयोग  का

 कुछ  बताना  चाहिये
 ।

 विचार  बताता  हूं
 ।

 श्री  ato  डी०  मुझे  दूसरे  विषयों

 पर  बोलने  के  और  कई  शुक्रवार  मिलेंगे  |  उद्देश्य  केवल कर  में  प परि
 =

 IEC G  f

 करने  से  ही  नहीं  कई दिशाओं में

 सभा  के  समक्ष  में  ने  जो  प्रस्ताव  रखे  हैं  वह
 प्रयत्न  करने  से  पुरा  होगा  ह

 उस  समाजवादी  व्यवस्था  करने  के

 मेरे  विचार  में  wa  मुझे  इस  विषय  में जिस  के  बारे  में  हम  सोच  रहे  सर्व  प्रथम

 झर  सार्थक  कार्यवाही  है
 ।

 में  दावा  करता  हूं
 कुछ  कहने  की  आवश्यकता नहीं  है  ।

 fe  अपने  प्रत्यक्ष  कर  के  प्रस्ताव  में  में  ने  प्रत्यक्ष  करों  के  बारे  में  कई  सदस्यों

 ने  कहा  है  कि  में  ने  मध्यम  श्रेणियों  के  साथ
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 सख्ती  का  बर्ताव  किया  है  ।  ७,५००  रुपये  जाती  है
 ।

 वहां  बूट  का  जोड़ा
 १४५०  रू०

 से  १०,०००  रुपये  के  खंड  पर  ६  पाई  में  प्राता  है  ओवर  कोट  २०००  Ge

 रुपये  के  में  । 20,000  रुठ  से  १५,०००

 खंड पर  ३  पाई  कर  बढ़ाने  के  बारे  में  कहा  श्री  के०  के०  बसु  (  डायमंड
 गया  एक  ही  खंड  पर  कर  का  प्रभाव  इस  का  wa  से  क्या  सम्बन्ध है  ?

 देखने  से  मिथ्या  बोध  हो  जाता  है  ।  वह  तो

 केवल  दर  है  ।  हमें  प्रस्तावित  परिवर्तनों  के  श्री  सी०  डी०  देशमुख :  इन

 के  बारे में  पता  किया  जा  सकता  है  ।  एक
 ar  प्रभाव को  देखना  चाहिये  ।  एक  विवाहित

 स्राघारण  श्रमिक  राय
 ७००

 व्यक्ति  20,000  रुपये की  पर  ४७७

 रुपये  देता  है  ।  आगे  के  लिये  वह  Yor  रुपये
 रुपय ेहै  रूबल  रुपये  के  बराबर  होता  है  ।

 देगा  श्र  उसे  &  रुपये  की  बचत  होगी |  श्रीमती  ty  चक्रवर्ती
 :

 मुफ्त

 राय  १२,०००  रुपये  १०००  रु०  स्वास्थ्य  कौर  अन्य  सुविधायें  भी  तो  हैं
 ?

 मासिक  होनें पर  ही  उसे  ४४  रु०  अधिक
 श्री  सो०  डी०  देशमुख :  इन  सब  को

 बेने  होंगे  जो  कि  ३  रु०  ८  श्री  मासिक  बैठता
 जमा  किया  जा  सकता  है  ।  फिर  भी  एक  मेडल

 ऊंचे  खंडों  में  की  गई  अधिक  बढ़ौतियों  को
 के  जोड़े  के  १५०  रुपये  aga

 देख कर  इसे  कठोरता नहीं  कहा  जा  सकता
 हूं  ।  पर  में  इसे  श्रमिक  महत्व  नहीं  देता  ।  में

 भारत  में  कर  की  खंड-प्रणाली है  पद  प्रणाली  म

 नहीं  है  ।  परिणाम  यह  होता  है  कि  अधिक
 इस  प्रकार की  तुलना  नहीं  करता  ।

 उन  सदस्यों को  जिन्होंने वे  आंकड़े  बताये
 वाले  लोगों  पर  लगाया  जानें  वाला  कर  विभिन्न

 मह  बताना  चाहता  हूं  कि  उन  देशों में  भी

 खंडों  में  उचित  कर  पर  निर्भर
 करता

 है
 उस  खंड  के  व्यक्तियों पर  ही  नहीं  बल्कि

 है  प्रत्यक्ष और  परोक्ष  करों  के  भेद  भाव  को
 उस  से  भ्रषघिक  ama  खंड  के  लोगों  पर

 इतना  महत्व  दिया  नहीं  जाता  जितना  कि

 प्रभाव  डालता  है  ।  soo  रु०  तक  कोई
 वे  दे  रहे  हैं  ।

 भेदभाव  नहीं  है  ।  १०,०००  रु०  की  राय

 वाला  व्यक्ति  भी  अझ्रायकर  देता है  ।  परोक्ष
 करों  के  बारे  में  इतना  कुछ  कहने  के

 ्  में  इस  वर्ष के  वित्त  विधेयक  में
 अब में में  प्रत्यक्ष  कर  तथा  परोक्ष

 करों के  बारे  में  कहूंगा  चाहे  इस  मामले पर  की  गई
 आलोचना

 के  बारे में  कुछ  नहीं  कहना

 में  कई  बार  बोल  चुका  हूं
 ।  प्रत्यक्ष

 और
 परोक्ष

 चाहता |  इस  झ्रालोचना के  बारे  में  उस  समय

 करों के  भ्रनुपात  के  बारे में  कुछ  कहने  का  समय
 कुछ  कहना  उपयुक्त  होगा  जब  वित्त  विधेयक

 बीत  चुका  है
 ।

 मुझे  है  कि  साम्यवादी
 पर

 चर्चा
 की

 जायेंगी
 ।  परन्तु में  ने  प्रस्तावों

 सदस्य  यह  जानते  होंगे  ।  कुछ  साम्यवादी
 के

 बारे
 में  कुछ  धारणा मुक्त रहने  का  वचन

 देशो ंमें  कर  की  दोनों  श्रेणियों के  अनुपात  के
 दिया  था

 ।
 शौर  वास्तव  में  ऐसा  ही  रहा  है

 कुछ  न  में  बता  सकता  था  |  उदाहरणतः
 यहां  तक  कि  कुछ  सदस्यों  के  कहने  का  मुझ

 में  कह  सकता था  कि  रूस  जैसे  देश  में  प्रत्यक्ष
 प्रभाव  भी  पड़ा  है

 ।
 में  ने  कुछ  बातें  स्वीकार

 कर
 कुल  करों  का  केवल  १०  प्रतिशत  है  ।

 कर  ली  हैं
 ।

 कपड़े  सीने  की  मशीनों  के  बारे  में

 इन  परोक्ष  करों  के  होते  हुए  जिन  की  कई  सदस्यों ने  कहा  कि  वह  कोई  विलास

 मेरे  मित्रों  ने  बुराई  की  है  रूस
 की

 भारती  वस्तु नहीं  है  कौर  कई  दार णा र्थी  महिलायें

 वहां एक  कमीज पर  ४०  रु०  लागत  नहीं  इस
 से

 अपनी  आजीविका कमा  रही  हैं  ।
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 श्री  सीं०  डी०

 इस  बात  पर  जोर  दिया  गया  है  लोगों  से  घटा कर  २  पैसे  प्रति at  गज  कर  दिया

 की  कम  क्रय  शक्ति के  कारण  उत्पादकों  जायें  ।  हथ  कर्घा  उद्योग  के  लाभ  के  लिये

 को  इनका  विक्रय  बढ़ाने  के  विवश  एक  पैसा  प्रति गज  का  विशेष  उपकर  जारी

 हो  कर  इस  के  मूल्य  घटाने  पड़े  हैं  ।  अतः  प्लग  |

 सब  शअ्रनुभव  करते  थे  कि  मशीनों  के  लिये
 दें  ।

 एक  माननीय  सदस्य
 :

 इसे  भी  हटा

 प्रस्तावित  उत्पादन  शुल्क  बिल्कुल हटा  दिया

 जाये
 |  इस  भावना का  करते  हुए  .  .  .  डा०  लंका  सुन्दरम  वह  पुरानी

 एक  माननीय  सदस्य  :  मोटे  कपड़े
 दर  है  ।  आप  पुरानी  दर  लाग

 चीनी
 का  कया  हुमा ?

 करें  ।

 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  माननीय  सदस्य

 श्री  सो०  Flo  देशमुख  :
 यह  बात  समझ

 ली  गई  तो  कौर  भी  अधिक  हर्ष  ध्वनि  होगी  ।

 बहुत  व्याकुल हैं  ।  निस्सन्देह इस  राहत  से  जो  अधिसूचना  द्वारा

 सरकार  नें  निश्चय  किया  है  fe  at
 तुरन्त  दी  जा  रही  है  सभी  को  प्रसन्नता

 कार्यपालिका  शक्तियों  को  योग कर  के  तुरन्त
 विशेषकर  उन  लोगों  को  जिन्होंने  अपनी

 अधिसूचित कर  दिया  जाये  fe  कपड़े  सीने  आलोचना के  दौरान  में  यह  भय  प्रकट  किया

 की  मशीनों  कौर  उन  के  पुर्जो ंको  उस
 था  कि  कृषि  मूल्यों  में  कमी  के  साथ  साथ

 दन  शुल्क  से
 मुक्त  किया  जाता  है  जिस  का  कपड़े के  शुल्क  में  वृद्धि से  हरनेक  लोगों

 के
 लिखे

 प्रस्ताव  वित्त  विधेयक  में  किया गया  था  कठिनाइयां उत्पन्न  हो  सकती  हैं  ।

 कृषि  उत्पादकों  के  मूल्य  गिरने  पर  इन  शुल्कों  के  हटा  दिये  जाने

 बहुत  से  सदस्यों  ने  चिन्ता  प्रकट  की  है
 अथवा कम  कर  दिये  जाने  के  उपरान्त

 सूती  कपड़े पर  उत्पादन  शुल्क  बढ़ाने की  जो  में  एक  आधुनिक  संस्कृत  कवि  द्वारा

 जिस  का  प्राय-व्ययन  प्रस्तावों  में  भी  उल्लेख
 व्यक्त  की  गई  को  दुहरा  सकता  हूं

 :

 किया  गया  बड़ी  भ्रालोचना की  गई  है  ।
 निदाघ  काले  प्र खरे पि देहली  ।

 मुझे यह  कठिनाई है  कि  हम  ने  सहायता
 सचिव  भेजें  विशदाम्बर  प्रभा  |

 के  हटाये  हुए  मूल्य  घोषित  कर  दिये

 इतना  समय  नहीं  था  कि  उन्हें लागू
 सख्त  गर्मी में  भी  देहली में  पतझड़

 किया  जा  सकता  सम्भव है  कि  काइतकार  का  सा  समय  रहता है  ।

 खरीदना चाहता  सहायता  प्रेरित  देहली

 उन्हें  प्राप्त  नहीं  हुई  है
 ।  सरकार ने  ada  भेजें  विशम्बर  प्रभा ।

 पुत्रंक॑इस  विषय पर  विचार किया  है  श्र

 श्राप
 को  खुशी  होगी  कि  सभा  में  कही  गई  भ्रसेम्बली  चेम्बर  मेम्बराम्बर े।

 कई  बातों  कौर  सरकार  को  मिले  अ्रभ्यावेदनों
 सभी  के  पास  सफेद  वस्त्र  अतः

 को  ध्यान में  रखते  हुए  सरकार ने  विनिश्चय
 देहली  चमकेगी  ।

 किया है  fe  मध्यम  तथा  निम्न  श्रेणियों

 शर  कृषि  वर्ग  के  प्रयोग  में  खाने  वले  मोटे  कृपा लानी  ने  कर  जांच

 कपड़े  पर  वित्त  विधेयक  में  प्रस्ताव किये  गये  के  प्रतिवेदन
 में  से  बहुत

 से  उद्धरण दिये

 उत्पादन  शुल्क  को  एक  श्राना  प्रति  वर्ग  गज  हैं  और  यह  तर्क  प्रस्तुत  किया  है  कि  उन  की
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 सिफारिशों को  इकट्ठा  ही  लिया  जा  सकता  है  यह  नहीं कह  सकते  कि  एक  पक्षी  को  मार  कर

 arar  पका  लिया  जाय  कौर  आधा  ws अलग  नहीं  ।  यह  बात  किसी  सीमा  तक

 ठीक  है  किन्तु  इस  का  यह  श्री  नहीं हो  सकता  देने के  faa  बचा  लिया जाय

 कि उन  की  सिफारिशों की

 श्री  तुलसी दास  राज्य  उपक्रमों
 तुरन्त हो  सकती  या  होनी  चाहियें  ।

 के  wert  सार्वजनिक
 मझे  यह  आयव्ययक  सम्बन्धी  जाज

 श्रस्थापनाओओं निर्धारण  से  पहले  ही  मिल  चुकी  कि  जानें  के  बारे  में  कहा  है  ।  सिवाय

 विधि  संशोधन  विधेयक  सम्बन्ध  में थीं  किन्तु  में  यह  कह  सकता  कि  मुझे

 इन  सब का  भली  प्रकार  Wea  करने  का  जो  कि  इस  समय  संसद की  एक  प्रवर  समिति

 समय  मिल  गया  था  ।  यह  प्रतिवेदन  एक  के  विचाराधीन  हम  इस  प्रश्न  पर  विचार

 कर  रहे  हें  कि  उक्त  विधेयक में  कुछ  ऐसे बहुत  दस्तावेज है  यह  हमारी
 be

 प्रद शल्क  सम्बन्धी नीति  के  बारे  में  कई  उपबन्ध  रखे  जायें  कि  इन  उपक्रमों की  लेखा

 वर्षों  तक  हमारा  पथ  करता  रहेगा |
 परीक्षा  नियंत्रक  महा  लेखा  परीक्षक  द्वारा

 अभी  तो  में  केवल  इसी  बात  को  ध्यान  में  को  जायें  शर  यह  लेखे  संसद  के  सम्मख

 चाहता  था  कि  मेरी  प्रस्थापनायें  रखे  जाया  करें  ।  जब्र  यह  विधेयक सभा

 ara  द्वारा  प्रदर्शित  लक्ष्य के  नकल  के  सामने  तो  हमें  इस  पर  सविस्तार

 होनी  चाहियें  ।  निस्सन्देह इन  प्रस्थापनाश्रों
 विचार  करने  का  अवसर  मिल  सकेगा  |

 को  कार्यान्वित करा  समय  va  कात  इस  समय  में  इस  बारे में  कुछ  कहना  उचित  नहीं

 की  श्रमिक  परिस्थितियों  को  ध्यान  समझता  क्योंकि यह  विधय  संसद की  एक

 में  रखना  श्रावक  जिस  के  संयुक्त  प्रवर  समिति  के  विचाराधीन है  ।

 लिये  करारोपण  किया जा  रहा  हो  ।  सभा  के

 कुछ  सदस्यों  श्रीमती  रेणु  कुछ  सदस्यों  ने  राज्य  सरकारों  को

 चक्रवर्ती  यह  कहा  है  कि  उन्हें  कर  जांच  दिये  जाने  बाले  झन दानों  ऋणों  की  बढ़ती

 आयोग की  सिफारिशें  पूर्ण  रूपेण  स्वीकारे  हुई  मात्रा  का  उल्लेख किया  है  कौर यह  सुझाव

 नहीं  हें  ।  हो  सकता  है  कि  उन  का  मतभेद  दिया है  कि  इस  विषय पर  विचार  करने  के

 किसी  सिद्धान्त  के  आधार  पर  हो  इसी  fra
 एक  समिति  नियुक्त  की  जाये  ।

 प्रकार  नस्य  सदस्यों को  छोटे  छोटे  विषयों

 भ्रास्टेलिया ्  का  उल्लेख के  सम्बन्ध में  मतभेद  हो  सरकता  किन्तु  यदि

 aa  सिफारिशों के  सामान्य  ढांचे  भी  किया गया  है  ।  हम  ने  १९४६ में  इस

 को  और  उनके  मत  दृष्टिकोण  को  विषय  पर  विचार  किया  था  कौर इस  निष्कर्ष

 मान  भी  लिया  जायें  तो  उन  की  कार्यान्वित  पर  पहुंचे थे  कि  केन्द्र  के  पास  वितरण  के  लिये

 करते  समय  उन  में  कुछ
 न  कुछ  समायोजन  Hang  wares  नहीं  अतः  हमें उस  विशेष

 आवश्यक  होगा  |  यह  प्रत्याशा तो  यंत्र  के  बारे  में  कुछ  alee  चिन्ता  नहीं  है  ।

 स्वयं  कर  जांच  को  भी  नहीं  हो  सकती  वर्दी  महानियंत्रक लेखा  परीक्षक  राज्यों  के

 थी  कि  उन  की  सभी  सिफ़ारिशों की  कार्यान्वित  लेखाओं  की  पड़ताल  करता  है
 ।

 किन्तु  में  यह

 इसी  झ्रायव्ययक  द्वारा  कर  दी  जायेगी  मानता हूं  कि  हमें  उन  योजनाओं के  सम्बन्ध  में

 यद्यापि  ऐसा  जान  पड़ता  है  कि  कुछ  सदस्यों  जिन्हें  केन्द्र  द्वारा  वित्तीय  सहायता  प्रदान

 उस
 पुरातन  aaa  को  जाती  है  प्रिया  ऋण  दिये  जाते  घनिष्ठ

 vara में  विश्वास  जिस  के  शभ्रनसार श्राप  सम्पक  रखना  चाहिये  और  जहां  तक  विकास
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 सी०  डी०

 त्मक  व्यय  का  सम्बन्ध  है  योजना  आयोग को  नन् ory  पी०  एन०  राजाभोज  :  वह  तो  सब

 इस  समस्या को  दुष्टि  में  रखना  चाहिये  ठीक  लेकिन वह  चीज  कमल में  नहीं

 कृपालानी  ने  विकेन्द्रीकरण पर  कराती हें  ।  में  कब  जायगी ?

 जोर  दिया  था  ।  में  उन  से  सहमत  हं  कि  थ्रो  ato  देशमुख  :  यदि  में  ने
 अत्यधिक  केन्द्रीकरण  खतरनाक  है  ।  इस  से  स्वयं

 सूचित  जातियों  के  बारे में  कुछ न
 इस  का  उद्देश्य  ही  नष्ट  हो  जायेगा  ;

 at  माननीय  सदस्य  बहुत  नाराज  होंगे  ।

 झायोजन में  #  थोड़ा  बहुत  केन्द्रीकरण  होना
 मेरे  विचार  में  उन  के  भ्राता  की  दौर  सब

 अनिवार्य है  ।  इसलिये  हमें  केन्द्रीय  आयोजन

 के  साथ-साथ  प्रयास  att  क्रियान्विति
 से  पहले  ध्यान  देना  चाहिये  कौर उन  के

 मकान  भी  वैसे  ही  होने  चाहियें  जैसे  कि  अरन्य
 के  विकेन्द्रीकरण की  भी  श्रावस्यकता है

 लोगों के  हें  या  इन  से  भी  प्रति  होने  चाहियें

 शर  इसी  लिये  हम  सामुदायिक  परियोजनाओं

 ौर  राष्ट्रीय  छोटे  पैमाने के  तथा
 माननीय  सदस्य  ने  कई  बार  अनुसूचित

 जातियों  की  शिकायतों  की  कौर  निर्देश  किया

 कुटीर  उद्योगों  के  उद्योग  तथा  वित्त  में
 है  ।  उन्हें याद  होगा  कि  में  ने  उन  से  एक  ठोस

 Vara  सरकारी निगमों  की
 योजना  को  मांग  की  थी  ।  यह  मुझे

 प्रकार  री  प्रा  दोलन  को  मजबूत
 तक  प्राप्त  नहीं हुई  |

 स्थानीय  कायें  के  कार्यक्रमों लोगों  के  जिला

 नथा  ग्राम  आयोजन कार्यों  wie  सामाजिक  भी  पो०  एन०  राजाभोज  :  नौ  करोड़

 कल्याण  परियोजनाओं में  लोगों  को  सम्मिलित  एकड़  ashe  लैंड  पड़ा  एक  बैरिस्टर

 wife  पर  जोर  देते  हैं
 ।  उस  को  कायदे  की  नौकरी  नहीं  मिलती  ।

 श्री  सों०  डी०  देशमुख  :  उन  की  योजना
 में श्री  टंडन  के  भाषण  की  are  भी

 इस  कागज  के  पुर्जे  में  है  ।  में  कुछ  बड़ी  योजना

 संक्षिप्त  रूप से
 निर्देश

 करना  चाहता  हूं  ।  चाहता था

 जैसा  कि  में  ने  गत  at  कहा  सुन्दर  ग्राम
 एक  कौर  माननीय  सदस्य  ने  छात्रवृत्तियों

 के  विषय  में  में  उन  से  पूर्णतया  सहमत हूं

 किन्तु  मुझे  खेद  है  कि  इस  सुझाव को  सम्बन्धित
 थी  fe  इन  का  वितरण  किसी  काल्पनिक

 प्राधिकारियों
 तक  पहुंचा  देने  का  कोई

 फा
 भ्र धिक तम  सीमा  निर्धारित कर  दिये  जाने

 नहीं  निकला  ।  में  अब  एक  कौर  तरीका  झपना  के  कारण  रुका  रहता  है  ।  में  ने  इसे  नोट  कर
 रहा  हूं  वह  यह  है  कि  केन्द्रीय  सामाजिक

 कल्याण  als का  ध्यान  इस  अ्राकर्षित
 जारी कर  दिये  जायेंगे  कि  को

 किया  जाये  ।  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  इस  के  लगभग
 तुरन्त या  ats  ही  समय  के  बाद  निपटा  दिया

 एक  हजार  केन्द्र हैं  ।  यें  बहु  प्रयोजनीय
 जाये  ।  इसीलिये

 केन्द्र  हैं  र  अरब  प्रत्येक  ग्राम  में  एक  प्रकार  की

 में  प्राश्या करता हूं करता  हूं
 श्री  पी०  एन०  राजाभोज  ata ग्राम  सेविका होगी

 कि इस  भावना की  सहायता  से  प्रत्येक  ग्राम
 योजना के  बारे  में  कुछ  नहीं  प्लानिंग

 साफ-सुथरा  कौर  सुन्दर  ग्राम  कमीशन  की  रिपोर्ट  में  आर्थिक  योजना  के

 बनेगा  श्र  ग्रामीण  इसਂ  पर  कर  सकेंगे  |  बारे में  कुछ  नहीं है  ।

 श्री  टंडन  की  तरह  मुझे  इस
 में

 बहुत  विश्वास  थीं  ato  डो०
 देशमुख  :  अन्त  में  में

 है  qe  कहना  चाहूंगा  कि  हमारा  उद्देश्य
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 एक  समतावादी  प्रगतिशील समाज  बनाना  प्रवर  समिति  रिपोर्ट  माननीय

 है  और  सब  उपलब्ध  संसाधन  इस  लक्ष्य  को  सदस्यों के  हाथ  में  है  ।  प्रवर  स्मिति ने  इस  में

 प्राप्त  करने  में  लगाने  चाहियें  ।  हम  जानते  कुछ  संशोधन  किये हैं  |

 हैं  कि  लोग तब  अधिकतम  प्रयत्न  भी  एस०  एल०  सकसेना
 नहीं  करेंगे  जब  तक  कि  समाज  में  उचित

 क्या  संशोधन wa  दिये

 रूप  से  क्षमता  कौर  सामाजिक न्याय  न  हो  ।
 जा  सकते हं  ?

 इस  के  लिये  परिवर्तन

 सभापति  महोदय  :  चूंकि  इस  विधेयक
 चाहियें  ।  आरम्भ  में  ऐसे  परिवर्तन  बहुत

 के
 लिये

 समय  बहुत  कम  इसलिये  सूचना

 का  नहीं हूं  कि  जो  कुछ  गत  दो  तीन  वर्षों  में
 पर  ध्यान

 देते  हुए  ,  प्रत्येक  संशोधन
 को

 gar  वह  नगण्य  है  ।  जमींदारी  तथा  प्रस्तुत  करने  की  अनुमति  दी
 जायेगी

 वाद  उन्मूलन  सम्पदा शुल्क  करारोपण

 ग्रामीण  क्षेत्रो ंमें  निजी  ऋणों के  स्थान  पर
 हुक्म  सिंह  पीठासीन

 को  ऋणों  का  दिया  भी  टो०  टी०  रो  :  समिति  नें

 हमें  ग्रामीण  ऋण  सर्वेक्षण की  सिफारिशों  को  जो  dated  किये  वे  बहुत  महत्वपूर्ण

 अभी  क्रियान्वित करना  है  --  समवाय  विधि
 नहीं  हें

 ।

 का  प्रस्तावित  श्रेष्ठ  चक्कर

 यमन  इन  सब  बातों से  प्रकट  होता
 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  जारी  किये  गये

 प्रत्येक  आदेश  को  तुरन्त  सभा-पटल
 पर

 है
 कि  श्रीगणेदा

 बहुत  अच्छा
 हुआ

 है
 कौर

 रखने की  व्यवस्था की  गई  है  ।  एक  प्रशन
 आने  वाले  समय  का  अनुमान  लगाया  जा

 यह  उठाया  गया  था  fe  इन  की
 सकता  है  ।  सभा  के  सामने  संविधान

 में
 आगे  भी  कोई  जांच  होगी

 ।
 सभा  को  ज्ञात  है  कि मन  करने  के  प्रस्ताव  भी  हैं  स्पष्ट  है  कि

 एक
 नया

 ढ़ांचा
 बन

 रहा
 है

 किन्तु
 अधीनस्थ  विधान  सम्बन्धी  सभा की  एक

 समिति जो  इस  विधान  की  जांच  करती

 तथ्यात्मक  तरीकों से  चाहियें ।
 रहती है  ।  तथापि  में  पुनः यह

 श्रीनिवासन

 देता हूं  इन  आदेशों के  बारे  में  में  सभा
 की

 सभापति  महोदय  :  wa  हम  विधान  तदर्थ  सलाहकार समिति  कौर  अन्य  सदस्यों

 कार्य  करेंगे  |  at  राय  लेता  रहूंगा  wt  उन  से  इन  की

 एण्  झ्रालोचना के  लिये  कहूंगा ।  में  आशा  करता

 हू ंकि  यह  झ्राइवासन  माननीय  सदस्यों के  लिये

 अत्यावश्यक  पण्य  विधेयक  संतोषजनक  होगा  |

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  टी०
 दूसरा  संशोधन  यह  है  कि  खंड ७

 ato  कृष्णमाचारी  )
 :

 में  प्रस्ताव  करता  हूं  :  जो  कि  दंड  के  बारे  में  है  दो  भागों  में  बांट  दिया

 गया  उन  आदेशो ंके  सम्बन्ध

 जन  साधारण के  हित  में  कुछ  जो  कि  धारा  ३  की  उपधारा  (२) के  खंड

 पण्यो ंके  संभरण  तथा  वितरण  या  के  अनुसरण में  जारी  किये

 व्यापार
 वाणिज्य

 पर
 नियन्त्रण  गय ेहैं

 कम
 दंड  की  सिफारिश की  गई  है

 लगाने  वाले  विधेयक  प्रवर  समिति  द्वारा  खंड
 ७  के

 उप  खंड  र२  में
 सम्बन्धी

 प्रतिवेदित  रूप  विचार  किया  जाये  ही  एक  arid  किया  गया  है  ।
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 श्री  टी०  टी०

 रिपोर्ट  के  साथ  कुछ  श्रीमती  टिप्पण
 हम  ने  सोचा  fe  दंड  में  उदारता

 हें  कौर इन  में  से  एक
 पंडित

 ठाकुर  दास
 बरती  जायें  ताकि  दंडाधिकारियों  कौर

 भार्गव का  है  ।  उन्होंने  खंड  ७  कोरके के  पालिका  को  कठोर  दंड  वाले  अ्रधिनियमों  के  प्रति

 संशोधन  के  बारे  में  बहुत  से  प्रस्ताव
 रखे

 थे  ।  जाप  रहता
 है  Ta  शांतिकाल  में  हम  दूर

 खंड  ७  के  बारे  में  wait weet  कर  सड़क |  मन  प्रवर  सरकारी

 के  लिये  दंड  को  कम  करने  के  लिये  उन  का  टिकोण  का  उल्लेख  किया  था  अर  भली

 प्रकार  विचार  करने  के  पहचान  प्रवर  समिति at  संशोधन  वह  प्रवर  समिति  ने

 स्वीकार  कर  लिया  है  wie  में  भी  इस  के  लिये  ने  खंड  ७  में  संशोधन  की  स्वीकृति  दी  है

 उन  का  आभारी  हूं  ।  किन्तु  खंड  के  बारे  कौर  उन्हों उन्हों ने  पंडित  ठाकुर  द्वारा  प्रस्तुत

 में  हम  उन  का  संशोधन  स्वीकार  नहीं  कर  संशोधन  स्वीकार  नहीं  ।

 सके  ।  कारण यह  है  कि  पहले  किसी  ग्न्य  विम ति टिप्पण  के  सम्बन्ध  म

 पर  माननीय  सदस्यों में  इस  पर  मतभेद था
 श्री [o  एम०  त्रिवेदी  ने  उसीਂ  प्रशासन  पर

 कि  इस  प्रकार के  नियंत्रक  विधान
 विचार  व्यक्त  किये

 में  सामान्य  दंड  होना  चाहिये  श्रथवा  इस  प्रकार

 जो  पंडित  ठाकुर

 दास  भागने  के  ध्यान  में  प्रवर  समिति

 के  अपराध  के  विषय  अधिक  कठोर  दंड
 द्वारा  की  गई  रियायतों  के  दृष्टि  में  रखे

 होना  चाहिये  क्योंकि  ये  समाज-विरोधी

 और  भ्रमित  .  शक्तिशाली .  लोग
 हुए  उन्हों ने  खंड  ७  में  रूप  भेद  कर  दिया  था

 शर  वह  पुरी  स्थिति  पर  विशुद्ध  न्यायिक

 ये  अपराध  किया  करते  हं  ।  यह  एक  दृष्टि
 दृष्टिकोण विचार  करते  उन  का  मत

 कोण  ।  दूसरा  दृष्टिकोण  पंडित  ठाकुर
 है  कि  साधारण  दंड  ही  निर्धारित  किया  जाना

 दास  भागने  का  था  कि  चाहे कोई  भी
 चाहिये  |  जता  में  ने  कहा  था  यह  विषय

 राधा  इस  प्रकार  के  अ्रपराधों . में  सब  को
 छोड़  दिया  गया है  शौर  इन  सब  तथ्यों  पर

 समान  रूप  से  सामान्य  विधि  के  अनसार

 दंड  दिया  जाये  ।  सरकार  ने  बीच  का  रास्ता

 समुचित  ध्यान  देने  के  पश्चात  प्रवर  समिति

 अपनाया है  क्योंकि  इन  अपराधों के  मामलों
 निष्पक्ष  पर  पहुंची  जो  प्रतिवेदन  में

 सम्मिलित
 में  न्यायालयों  द्वारा  दंड  दिलाने  में  कुछ

 पेश  जाती  हें  न्यायालय  इस  श्री  Ho  के०  बसु  ्र  श्री  तुषार  चटर्जी

 प्रकार  के  अपराधों  और  array  दंडनीय  ने  झपने  विनती-टिप्पण में  जो  बात  क

 अपराधों  में  fade  नहीं  करना  चाहते  ।
 वह  इतनी  महत्वपूर्ण नहीं  है  ।  ों  ने  इस

 इस  विधेयक  से  पहले  जो  अधिनियम  था  अ्रघिनियम  का  कार्य-क्षेत्र  विस्तृत  कर  कुछ

 उस  का  शआर  अध्यादेश  प्रशासन  का  हमें  सीमा  तक  अन्य  अधिनियमों  द्वारा  नियंत्रित

 जो  भ्रनभव  है  वह  संतोषजनक  नहीं  qa  को  सम्मिलित करने  का  सुझाव  रखा

 योंकि  मेजिस्ट्रेट  दंड  के  कठोर  होने  के  कारण  उन  का  विचार  है  कि  उक्त  अ्रधिनियमो

 अपराधों  को  बहुत  गम्भीर  नहीं  समझते  के  weg  भ्र धि कार  पर्याप्त  नहीं  है  ।  में

 शर  लोगों  को  बरी  कर  देते  हें  ।  बहुत  से  ने  प्रवर  समिति  में  बताया  fe  ग्रन्थकार  पर्याप्त

 मामलों  में  जहां  अपराधियों  को  निचले  |
 इस  का  कारण यह

 हो
 सकता

 है  कि

 न्यायालयों  में  दंड  दिलाया  गया  fat  तय  सदस्य  परिस्थिति  से  पूर्ण  जानकार

 अपीलीय  न्यायालयों  में  se  बरी  रूस  दिया  नहीं
 हैं  ।

 मेरी  तरह  शासन  व्यवस्था  के

 गया हैं  ।  व्यावहारिक  ज्ञान  से  व॑  सम्बद्ध  नहीं
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 edi  लिये  उन  के  ऐसे  विचार  हें  ।  मेरा  मेरा  विश्वास  है  कि  प्रवर  समिति  ने

 निवेदन है  प्रौद्योगिक  कौर  प्रस्तुत  विधेयक  पर  पूर्ण  रूप  से  विचार  कर

 Pera)  अधिनियम  के
 meta

 सरकार  लिया है  ate  श्री  कासलीवाल  द्वारा  sear

 को  जो  afgere  प्रदान  किये  गये हैं  वे  इस  कार्य  संशोधन  पर  यदि  हमारे  पास  अ्रधिक

 के  लिये  पर्ण  पर्थाप्त  हें  ।  समय  होता  तो  हम  ने  प्रवर  समिति

 एक  श्र  विषय  उठाया  गया  यद्यपि
 म  उस  पर  विचार  किया  होता  शौर

 उसे  स्वीकार कर  लिया  होता---के  अतिरिक्त
 इस  पर  विशेष  जोर  नहीं  दिया  गया  ।  यह

 विषय  है  अपराध में में  सहायता देने  के  लिये
 विधेयक  में  सुधार  करने  के  wa  कोई

 गज़ा इग  न  >  ी
 दंड  देने  का  wea  ।  प्रवर  समिति  ने  इस  पर

 विचार  नहीं  किया  क्योंकि  इस  के  लिये समय  सभापति  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत
 नहीं  था  ।  माननीय सदस्य  श्री  कासलीवाल  .

 eal  *

 न  संशोधन  प्रस्तावित  किया  ।  मेरा

 सभा  से  निवेदन है  कि  वह  इस  पर  विचार  जन  साधारण  हित  में  कछ  पद्यों

 के  संभरण  तथा  वितरण  wiz करे
 क्योंकि  स्वयं  में  भी  इस  के  पक्ष  मं  हूं  ।

 अपराध  के  लिये  किया  जानें  प्रयत्न  व्यापार  तथा  वाणिज्य  पर  नियंत्रण  लगाने

 दंडनीय  होना  चाहिये  कीन्स  प्रयत्न  के  लिये  बाले  विधेयक  पर  प्रवर  समिति  द्वारा

 दंड  का  विधान  अपराघ  में  सहायता  देने  प्रतिवेदित रूप  में  ' विचार  किया  जाते  है

 के  fat  भी  लागू  किया  जायें  इस  विषय में
 भी  असंभव

 में  निमित्त  नहीं हूं  माननीय  मित्र  श्री

 पहाड़िया ं)  mada  मंत्री से  में  एक
 मैं  एक  संशोधन  प्रस्तावित

 स्पष्टीकरण  चाहता  हैं  ।  उन्हों  ने  प्रवर  समिति
 किया  है  इस  के  श्रीपाल  श्रपराध  में  सहायता

 र
 देना  इस  में  प्रा  जाता  है  ।  अपराध मं सहायता में  सहायता

 के  प्रतिवेदन  at  चण्डिका  १०  को

 निर्देश
 किया  जिस  में  कहा  गया  है

 देना एक  बात  ह ैदे  शर  का  प्रयत्न

 दूसरी  बात  है  ।  विधि से  बचने  के  प्रयत्न को
 ने  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री

 विधान  के  कार्य  क्षेत्र  में  सम्मिलित  करने  का
 द्वारा  दिये  गये  इस  आश्वासन  को  ध्यान  में

 प्रशांत  स्वीकार  करते  हुए  अपराधों  में

 यता देने  के
 दंड  व्यवस्था

 में

 रखा है  कि  प्रस्तुत  अधिनियम को  धारा  ३

 के  अरघान  दिये  गये  समस्त  आदेश  समय  समय
 उस  समय  तक  के  लिये  छोड़  दे

 पर  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  की
 परिस्थितियों  MTT  हमें  कदाचित

 अनौपचारिक  मंत्रणा  समिति  के  समक्ष
 कठोर  व्यवस्था  अपनानी  पड़े  ।

 रखे  जायेंग े।

 मनेकुछ  संशोधनों  का  उल्लेख  किया  है  ।

 किन्तु इस  का  यह  अय  नहीं है  कि  सरकार ने  मेरा  विचार  nm  fe  वाणिज्य

 प  सब
 संशोधन  te  कर  दिये  हैं

 ।
 सभापति

 उद्योग  मंत्रालय  के  ग्रन्तंगत  अनत  वाले

 ने  ग्रा इवा सन  दिया  है  कि  प्रस्तुत  विधेयक  पर  विषयों  तक  ही  यह  सम्बन्धित है  ।  इस

 चर्चा  प्रारम्भ  करने  तक  सभा  द्वारा  संशोधन  मंत्रालय  के  शभ्रधिकार-क्षेत्र
 आयुर्वेद

 स्वीकार  किप  जायेंगे  ।
 में  राशा  करता  हूं  और  पद्धतियों  को  '  कर

 कि  विधेयक पर  चर्चा  area करने  के  बाद  खाय  तथा  कृषि  मंत्रालय के  श्रन्तगंत कर  दिया

 कोई  माननीय  सदस्य  संशोधन  नहीं  भेजेंगे  |  ms  wef  रूप  से  खाद्य  के



 "२१३५.  म्रत्यावश्यक पण्य  विधेयक  २१  मार्चे  १९५५  ग्रत्यावश्यक  पण्य  विधेयक  २१३६

 sare

 अन्तर्गत नहीं  wa  क्या  इस  दिशा  में  यक  की  स्वीकृति  २२  PEXY  को

 स्पष्टीकरण  करेंगे  ।  कि  इस  समस्या  का  मिली  थी  ।  श्रत्यावद्यक  पण्य  अध्यादेश

 हल  किस  प्रकार  किया  जा  सकता  है  |  के
 बारे  में  २१  PEUX  को

 घोषणा  की  गई  थी  ।  २६  १९५४  से

 श्री  टो०  टो०  कृष्णमाचारी  :  सरकार
 इसे  प्रयुक्त किया  जाना  था  ।  २६

 स्थिति  में  काम  नहीं  करती  है  ।
 १९५५ को  संसद्  को  कुछ  वस्तु ग्न ों के  सम्बन्ध

 में  ने  सुझाव  दिया  था  कि  जब  मेरे  मंत्रालय  से
 में  विधि  पारित करने  का  कोई  wafers  नहीं

 सम्बद्ध  मंत्रणा  समिति  को  हम  सुचना  भेजेंगे
 जो  wa  विधेयक  में  सम्मिलित  है  ॥

 तो  अ्रनौपचा रिक  बैठक  के  लिये  हम  किसी
 संसद्  को  खाद्य

 माननीय  सदस्य  को  भी  श्रामंत्रित
 कलसी  आदि  के  त्प्ल ह  कपासਂ  आदि  अन्य

 इस  ग्र धि नियम  के  प्रशासन  का  उत्तरदायित्व
 वस्तुओं के  सम्बन्ध  में  प्र धि नियमन का  कोई

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  पर  होगा  ।  लेकिन  अधिकार नहीं  था

 ऐसी  बहुत  सी  वस्तुयें  हैं  जो  खाद्य  तथा  कृषि

 मंत्रालय  कौर  शायद  स्वस्थ्य  मंत्रालय  के  क्षेत्रा  इस  अ्रध्यादेश में  वें  पण्य  सम्मिलित थीं

 शिकार  में  में  माननीय  सदस्य  को  यह  जिन  के  लिये  २६  १९५५  को

 श्राइवासन
 देना  चाहता  हूं  कि  कोई  भी  मंत्रालय  संसद  विधि  नहीं  सकती थी  ,

 प्रभावित  होता  महत्व  प्रशासन का  है  राष्ट्रपति  द्वारा  sated  अत्यावश्यक

 समय  सरकार  एक  निकाय  के  रूप  में  पण्य  अध्यादेश  था  |  जब  एक  विधि

 काम  करती  है  में  नहीं  समझता  कि  इस  थी  तो  हम  आंशिक  रूप से  वैध  ak

 में  कोई  कठिनाई  होगी ।  mire  रूप  से  way  नहीं  बना  सकते  हैं  ।

 सम्पूर्ण  अ्रध्यादेश  ही  छि प्रव्  था  |

 माननीय मित्र  क्षमा  करेंगे  में  ने  एक  तो  टो०  टो०  कृष्णमाचारी  :  में  कुछ
 गलती  कर  दी  है  ।  श्री  कासलीवाल  द्वारा

 स्पष्टीकरण  चाहता  हूं  ।  माननीय  सदस्य
 प्रस्तुत  संशोधन

 में  प्रयत्न  अ्रप राध  क्या  कहना  चाहते  हें  ?  वह  कौन  सा

 की  सहायता  करना  दोनों  ही  जाते  हैं  ।
 उपबन्ध  विशेष  है  जिसे  वह  अवैध  समझते

 सहायता  सम्बन्धी  संशोधन के  सम्बन्ध
 ह  ।

 में
 में  ने  जो  कुछ  कहा  है  में  उसे  वापिस लेता

 डि  |  श्री qo  एम०  त्रिवेदी
 :  मेरा  निवेदन  है

 कि  अत्यावश्यक  पण्य  भ्र ध्या देश  है  ।

 श्री  यह  एम०  त्रिवेदी  जब  २६  2euy  को  यह  प्रयुक्त

 इस  विशद  व्याख्या के  बाद  भी  मुझे  ऐसा  किया  गया  तो  संसद् को को  उस  विधि  निर्माण

 प्रतीत होता  है  कि  अत्यावश्यक  वस्तु  विधेयक
 का  कोई  शझ्रधिकार नहीं  था  जो  राष्ट्रपति  द्वारा

 mead
 जटिल  विधान  है

 ।
 इस  दृष्टि  से  तो  भ्रनुच्छेद  १२३(३)  के  उपबन्धों के  aie

 यह  अत्यन्त  सरल  है  कि  इस  में  बहुत  कम  २६  जनवरी  को  बनाया  गया  था  ।  मद  ३३

 खंड  हैं
 ।  विधेयक  को  सदन  में  प्रस्तुत  करते  तृतीय  संशोधन  अधिनियम  द्वारा

 समय  हमें यह  स्मरण  रखना  है  कि  संविधान  संबोधित किया  गया  था  उस  की  २२

 का  तृतीय  संशोधन विगत  अधिवेशन  में  १९५५,  तक  राष्ट्रपति  द्वारा  स्वीकृति  नहीं

 वारित किया  गया  था  ।  तृतीय  संशोधन  दी  गई  थी  ॥
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 श्री  टी०  zto  कृष्णमाचारी  :  यदि  इस  विधि  में  दांडिक  न्याय  शास्त्र  के

 नीय  मित्र  अध्यादेश  का  अध्ययन  करें  सामान्य  सिद्धान्तो ंसे  परे  जाकर  उस  व्यक्ति

 wt  अत्यावश्यक  पण्य  की  परिभाषा पर  पर  अपराध  थोप  रहे  हैं  जो  इस  के  सम्बन्ध  में

 विचार  करें  तो  उन्हें  मालूम  होगा  कि  सूची  में  नहीं  जानता  है  किन्तु  फिर  भी  अ्रसावधानी

 वें  सब  वस्तुयें  हें  जिन  पर  विधि  अधिनियमन  के  कारण ae  उत्तरदायी  ठहराया  जाता  है

 करने में  केन्द्रीय सरकार  समर्थ  थी  ।  मान  लीजिये  एक  मैनेजर के  कायें  काल  में

 इस  प्रकार  का  होता  किन्तु  किसी श्री  यह  एम०  त्रिवेदी  :  यदि  संसद् उन

 पद्यो ंके  सम्बन्ध में  विधि  अधिनियमित  अन्य  कारण
 से

 यदि
 दूसरे  दिन  उक्त

 करर  सकती  थी  मेरी  युक्ति  निसार  नौकरी  से  अलग  कर  दिया  जाता  है  ।  तो बेचारा

 व्यक्ति  wea  किसी  नौकरी  की  तलाशी  करेगा है ।

 माननीय  मंत्री
 या  पुलिस  उस  के  पीछे  घूमेगी  ।

 मेरी  सम्पत्ति
 सभापति  महोदय

 में  किसी  समवाय  के  मैनेजर पर  इस  का
 का  यही  उत्तर  है  कि  केवल  वे  ही  वस्तुयें

 सम्मिलित  की  गई  जिन  के  सम्बन्ध में

 दायित्व  नहीं  होना  चाहिये  ।  निगमित  निकाय

 को  aaa  मनोवृत्ति  वाला  नहीं  समझना
 संसद्  विधि  बना  सकती  थी  ।

 चाहियें  ।
 श्री  टो०  टो०  कृष्णमाचारी  :  यदि  दोनों

 विधानों  में  दीं  गई  झत्यावस्यक  पद्यों की
 मुझे  एक  कौर  निवेदन  करना है

 परिभाषा की  तुलना की  जाये  माननीय  सदन में  हम  किसी भी  विधि का  श्रपनी

 चट  इच्छाओं  के  भ्  निर्वाचन करते  हैं

 विस्तृत है  कौर इस  में  ऐसी  wae  वस्तुयें  लेकिन  मुफस्सिल  में  हमारी  न्याय-व्यवस्था

 हैं  जो  संविधान  संशोधन  )  विधेयक  इतनी  प्रशिक्षित नहीं  है  ।  वहां  विधि  का

 अ्रनुमोदित  करने  के  कारण  संघ  में  निहित  वें अ्रपनी  इच्छानुसार  निवेदन  करते हैं  ।
 अधिकारों के  भ्रन्तगंत  सम्मिलित हो  गई  हैं  ।  वहां  कार्यपालिका से  पृथक  उन  का  कोई

 अत्यावश्यक  पण्य  शक्तियां  )  meat नहीं  है  ।

 अधिनियम  के  mela  सरकार  द्वारा  जारी

 २५  तीन  साल  अथवा तीन  साल  के  ऊपर

 2eXY Bl WIT को  व्यतीत  हो  गया  की  सजा  वाला  wae  दंड  प्रक्रिया  संहिता

 और  उस  के  बाद  जारी  किये  गये  आदेश
 के अझन्तगंत  हस्तक्षेप्य माना  जाता  है

 अध्यादेश के  अधीन  सरकार  में  कौर  उस  में  जमानत  नहीं  होती  ।  दिल्ली  कौर निहित

 शक्ति के आधार पर के  झ्राधार  पर  ही  किये  गये  ।  अध्यादेश  पंजाब  की  पुलिस  के  बारे  में  मेरा  यह  भ्रनुभव  है

 के  adit  जारी  गये  wea  उस
 कि

 वह  किसी  व्यक्ति  को  जमानत  पर  मुक्त

 सीमा  तक  सुरक्षित रहेंगे  जिस  सीमा  तक  नहीं होने  देती  ।  यद्यपि उस  को  ऐसे  अधिकार

 खंड  २  के  अधीन  वस्तुयें  उस  में  सम्मिलित  दंडाधिकारियों को  भी  ऐसे  अधिकार

 हैं  ,  किन्तु वे  भी  च्  अधिकारों को  प्रयोग में हैं
 ।

 कौर  जो  वस्तुयें  सम्मिलित  नहीं की  गई

 हैं  उन  के  सम्बन्ध में  ari  रादेश  जारी  किये  नहीं  लाते  कौर  कहते  हैं  कि  यह  हस्तक्षेप्य

 जायेंगे  |
 झपराध  है  प्रो  इस  में  जमानत  नहीं  हो  सकती  |

 थी  पर  एस०  त्रिवेदी
 :

 में  उसी  बात  की  जेसा  में  ने  कहा  कि  यह  उपाय  युद्ध  के  समय  में

 धीर  ध्यान  श्रावित  करना  चाहता  था  ।  लागू  किया  गया  था  श्रौर  हमें  उस  का

 कप्राप को को  नयें  mea  जारी  करने  पढेंगे  ।  करण  नहीं  करना  चाहिये  ।  इस  उपबन्ध में
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 श्री  यू०  एम  ०  त्रिवेदी  ]

 तीन  साल  की  कंद  के  साथ  साथ  निश्चित  दण्ड  सम्बन्धी  सामान्य  विधियों  में  न्यायशास्त्र

 जुर्माने का  भी  उपबन्ध  है  ।  हमें यह  देखना  का  मूलभूत  सिद्धान्त माना  जाता  अर्थात्

 चाहिये  कि  यह  विधि  ही  देश  के  कि  दण्ड  तभी  दिया  जब  कि  अपराधी

 feat  पर  लाग  होने  वाली  हमें  कोई  ऐसी  के  विरुद्ध  पूरा  प्रमाण  प्राप्त हो  जाता  है  ।

 परिवर्तन
 विधि  नहीं  बनानी  चाहिये  जिस  से  संसार  में  इन  सब  मामलों में  न्यायिक

 हमारी  स्थिति  हास्यास्पद हो  जाये  ।  कोई  नहीं  किया  गया  केवल  प्रमाण  के

 मेरा  निवेदन है  कि  इस  विधि को  इस
 प्रकार  दायित्व के  परिवर्तन  का  arte  किया  गया

 संशोधित  किया  जाय  जिस  से  अपराध  है  ।

 क्षेप्य  न  उस  पर  जमानत  दी  जा  सक  |

 और  सजा  एक  साल  की  दी  जाय  ।  में  प्रस्तुत  अत्यावश्यक  पण्य  विधेयक यह

 नहीं  कहता  fe  जिस  व्यक्ति ने  अपराध
 विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं

 ।

 नहीं  किया  उस  को  दण्ड  दिया
 श्री  पी०  एन०  श्रीमान ा  अथवा वह  अपराधी  ठहराया  जायेगा  ॥

 २-४० का  समय  हो  गया  है  कौर
 किन्तु  यह  कहता  है  कि  कतिपय  मामलों  में

 पूर्ति नहीं  है  ।  में  चाहता  हं  कि  are  इस  शरर  प्रमाण  का  दायित्व  अपराधी  पर  डाल  दिया

 ध्यान  दें  ।  जायेगा ।  ताकि  नियंत्रण  प्रभावी  रूप  से  लागू
 सभापति  महोदय  :  में  देखता  हूं  कि

 हो  सकें  कौर  भयानक  प्रभाव  पड़  सके  ॥:

 पूति  नहीं  है
 ।

 घंटी  बजाई  जाये
 ।

 अब  गणपूर्ति  नियंत्रण  आदेशों  के  विषय  में  श्राप को  स्मरण

 हो  गई  ।
 होगा  fe  श्रत्यावयदक संभरण

 श्री  वेंकटरामन  :  श्रत्यावस्यक  पण्य  के  अधिकार  अ्रधिनियम ने  भारत  रक्षा  नियमों

 नियंत्रण के  सम्बन्ध  में  प्रवर  समिति  अथवा
 का  अनुकरण  किया  था  दोनों  में  ही

 इस  सभा  में  कोई  मतभेद  नहीं है  ।  श्री के  ०  क े०  अपराध के  प्रमाण  के  सम्बन्ध में  यह  था

 बसु  ने  थोड़े  से  सुझाव  अवश्य  दिये  हैं  समवाय से  सम्बद्ध  प्रत्येक  चाहे वह

 कि  एक  या  दो  ae  कौर  जोड़  देनी
 प्रबन्धक हो  उत्तरदायी

 बैसे  सभी  की  यह  इच्छा  है  fe  श्रत्याचर्यक
 ठहराया  जाता  था  ।  संशोधन के  द्वारा  इस

 वस्तुओं के  उचित  वितरण  के  लिये  नियंत्रण
 सम्बन्ध में  एक  परिवर्तन  कर  दिया गया  है

 लगाना  आवश्यक  है  ।  राज्य सभा  के  mat कि  ag  सिद्ध  करने  का  दायित्व

 श्री  एस०  वी०  कृष्णमूर्ति राव  की  जिस  व्यक्ति  पर  अभियोग  लगाया  गया  है
 अ्रध्यक्षता में  जो  समिति इस  प्रश्न की  जांच

 भ्र परा धी नहीं  रहा  प्रतियोगिता से  अभियुक्त
 करने को  नियुक्त  की  गई  उस  ने  भी  पर  डाल  दिया  गया  है  |  केवल  यही

 अपना  मत  पक्ष  में  दिया  है  ।  अब  प्रदान  यह  है  कि  है  जिस  से  नियंत्रण  सम्बन्धी  विधान  प्रभावी

 जब  सभी  नियंत्रण  से  सहमत  तो  फिर  इतनी  रुप  से  लागू  किया  जा  सकता  है  ।  सभा  के

 दिथिल  विधि  बनाने  से  क्या  लाभ  है  ।
 कुछ  माननीय  सदस्यों का  ऐसा  विचार

 इस  सम्बन्ध  में  जो  ग्रादेद हैं हं  वे  दो  या  कि  भारत  रक्षा  नियम  तथा

 तीन  श्रेणियों  में  आते हें  ।  जो  नियंत्रण  संभरण  अस्थायी  भ्र धि नियम

 सम्बन्धी  उन  को  कठोरता पूर्वक  दंडों
 के

 सम्बन्ध
 में
 लोगों

 की
 सामान्य  धारणा मर ों

 लागू  करना  है  ।  विनियमन  सम्बन्धी  श्रादेशों  के  विरुद्ध जाते  हें  ।  पण्य  नियंत्रण  समिति

 में  कुछ  शिथिलता  दिखाई  जा  सकती  है
 ।  aia  प्रतिवेदन  में  बताया  है  कि  अधि
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 नियमों  में  दण्ड  सम्बन्धी  जो  उपबन्ध  आवश्यक  नहीं  किन्तु  न्यायालयों  को

 उन  से  तो  राज्य  सरकारें  सहमत  किन्तु  स्वविवेक  का  झ्र धि कार  दिया  जा  सकता  है  |

 उन  का  कहना  है  कि  नियंत्रण  इस  विधेयक  में  समिति  की  इसी  बात  का

 विधियों  के  उल्लंघन  को  गंभीरतापृर्वेकਂ  अनुपालन  किया  गया  है
 ।

 सामान्य  नियम  के

 भट्टी  जिस  के  परिणामस्वरूप  अनुसार  भी  न्यायालयों  को  इस  सम्बन्ध  में

 स्वविवेक  का  अधिकार  दिया  जाता  है  कि घियों को को  कम  दण्ड  मिल  पाता  है  ।  में  स्वयं

 इस  सम्बन्ध  में  कई  ऐसे  उदाहरण  दे  सकता  वे  अपराधी  को  सजा  दें  प्रिया  उस  पर  जुर्माना

 डालें  |  म्रन्तर  केवल  इतना  है  कि  भ्रत्यावस्यक
 जहां  न्यायालयों  ने  दण्ड  देते  समय

 शिथिलता

 दिखाई ।  पण्य  अधिनियम  के  उल्लंघन  संबंधी  मामले  में

 न्यायालय को  यह  बताना  पड़ेगा
 सजा

 एक  दूसरा  वर्ग  कामिक  संघों  के

 उपबन्धित
 क्यों  नहीं  दी  गई  भ्रमणा  जुर्माना  क्यों  नहीं

 इन  अधिनियमों  में
 डाला  गया |  wale  सामान्य  प्रक्रिया  यह

 दण्डों  तथा  दिये  अण्डों  दोनों  को  ही
 होगी  कि  न्यायालयों  दोनों  प्रकार  के

 अपर्याप्त  समझते  हैं  |
 दण्ड  देने  चाहियें  किन्तु  कुछ  मामलों  में

 और  व्यापार  मण्डलों  के  दृष्टिकोण  से
 दण्ड

 परिस्थितियों  के  आधार  पर  वे  च्, श्रपने  स्वविवेक

 अधिक  शौर  कठोर  हैं  ।
 का  उपयोग  कर  केਂ  कोई  सा  दण्ड  दे  सकते  हैं  ।

 में  इस  को  बहुत  ही  उचित  समझता  हूं  कौर तीन  विभिन्न  दृष्टिकोण हें  ।  wa

 अदन यह  है  अत्यावश्यक  वस्तुद्नों के  चाहता  हूं  कि  इस  विधि  को
 अन्य

 विधि  केਂ

 समान  वितरण  के  लिये  नियंत्रण  आदेशों  को  मुकाबले  में  उच्च  स्थान  मिलना  क्यों  कि

 कठोरता पूर्वक लागू  किया  जाये  ।  या  फिर  नियंत्रण  aaa  के  उल्लंघन  करने  का  अरथ

 sara में  कुछ  शिथिलता दिखाई  जाये  समस्त समाज  को  धोखा  देना है

 यह  एक  मूलभूत  प्रशन जिस  का  उत्तर

 देना है
 दूसरी  बात  यह  है  कि  क्या  एक

 समवाय  को  यह  शअ्रनुमति  दी  जा  सकती  है

 में  स्वयं  तो  भारत  रक्षा  नियमों  तथा  कि  वह  एकਂ  व्यक्ति  को  किसी  विशिष्ट  झ्रपराध

 अत्यावश्यक  संभरण  के  लिये  उत्तरदायी  व्यक्ति  के  रूप  में

 अधिनियम में  दी  गई  विधि  से  ही  सहमत था  निर्देशित  कर  सकती  है
 ।  मूल  विधि  में  प्रबंध

 जब  मेरे  माननीय मित्र  पंडित  ठाकुर  दास  से  सम्बन्धित  प्रत्येक  पर  दायित्व

 भागने  ने  अरपना
 गर

 सरकारी  विधेयक  प्रस्तुत
 था  ।  किन्तु  प्रस्तुत  विधेयक  के  भ्र नू सार

 तो  में  ने  उस  पर  arta  wife  वही  व्यक्ति  भ्र परा धी  माना  जायेगा  जो  कि

 में  नहीं  चाहता  था  कि  मूल  उपबन्धों  में  कोई  समवाय के  कार्य  संचालन के  लिये  उत्तरदायी

 परिवर्तन किया  किन्तु  जब  जो
 समिति

 ने  हो  ।  अर्थात् यदि किसी यदि  किसी  समवाय के  १२

 उन  तीनों  हितों  at  ध्यान  रखते  दाक  हें  और  उन  में  से  निदेशक  निष्क्रिय

 जिन
 उल्लेख

 में  ऊपर
 कर

 चुका  तो  उन  पर  कोई  दायित्व  नहीं  च्  |  इस

 काफी  जांच  के  बाद  यह  निष्कर्ष  निकाला  है  के  यह  सिद्ध  करने  का  भार

 कि  दण्ड  की  कठोरता ही  भ्रत्यावश्यकਂ  सम्भरण  रोकता  पर  है  कि  जिस  व्यक्ति  पर  न्यायालय

 शभ्रधिनियम  का  दोष  में  झ्र भि योग  चलाया  गया  वह  समवाय

 रहा  उस  कौमें  स्वीकार करता  हुं  ।  समिति  के  कार्य  संचालन  के  लिये  उत्तरदायी  है  ।

 ने  बताया है  कि
 कठोर  दण्डों  का  उपबन्ध  करना

 यदि  न्यायालय  के  समक्ष  उपस्थित  किया
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 जाने  वाला  उत्तरदायी  नहीं  एक  की  प्रथम  कुछ  पंक्तियों से  ही  जिन
 में

 तब भी  वह  यह  कह  सकता  है  कि  यद्यपि  समवाय  यह  बताया  गया  है

 उस  को  नाम  मात्र  का  उत्तरदायी  ठहराता  हित  में  संभरण

 किन्तु  वस्तुतः  वह  कार्य  संचालन  का  प्रभारी  mic  वितरण  के  नियंत्रण  का  उपबन्ध

 नहीं था  उस  को  उस  संबंध  में  कोई  करने  के  लिये  ....”

 जानकारी  नहीं  थी  ।  यह  उपबंध  दो  विरोधी

 सभापति  महोदय  :  में  बताना  चाहता  हूं
 कि  समवाय  से  सम्बन्धित

 प्रत्येक  व्यक्ति  अपराधी  ठहराया  जाना  चाहिये
 fe  जहां  तक  इस  विधेयक  के  सिद्धान्त  का

 सवाल  वह  प्रवर  समिति  द्वारा  स्वीकार
 और  दूसरे  यह  कि  व्यक्ति  अपराधी

 किया  जा  चुका  है  ।  श्रब  केवल  इस  पर  चर्चा
 ठहराया  जाना  चाहिये  जिस  का  समवाय

 की  जा  सकती  है  कि  प्रवर  समिति  द्वारा
 उत्तरदायी के  रूप  में  नामनिर्देशन  करती

 किये  गये  परिवर्तन  कहां  तक  ठीक  कौर
 के  बीच  में  एक  सन्तुलन  स्वरूप  प्रतीत  होता  उस  में  कौन  कौन  से  परिवहन  ai  करने

 है  ।  श्राप  जानते  हें  कि  कारखाना  भ्र धि नियम
 चाहियें थे  |

 eat  एक  व्यक्ति  कारखाने के  प्रबन्धक

 कुमारी  एनीं  मसंस्करीन  में  खण्ड  2 केरूप  में  नामनिर्देशित कर  दिया  जाता  है  ।

 यह  प्रबन्धक  प्रसिद्ध  स्वीकार  करने  वाला
 शर  १  के  कुछ  दोषों  का  उल्लेख  करना  चाहती

 प्रबन्धक  होता  है  शौर  areal  के  लिये  हूं  ।  इस  विधेयक  के  द्वारा

 उत्तरदायी  wea  व्यक्तियों  की  रक्षा  करता  लोहा  तथा  कागज  इत्यादि  पर

 इस  उपबन्ध  में  मूल  विधि  से  एक  नियंत्रण  लगाये  गये  हैं  ।  में  यह  कहना  चाहती

 मेरे  मित्र कारी  परिवर्तन किया  गया  है  हूं  कि  इन  वस्तुश्नों  पर  नियंत्रण  लगाने के

 पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  ने  इस  का  विरोध  बजाय  इन  का  निर्यात  कर  के  विदेशी

 किया ।  खण्ड  €  के  उपबन्धों के  परिवर्तन  मुद्रा  क्यों
 न

 प्राप्त
 की

 जाये
 |

 जो  भ्रत्यावश्यक

 करने  की  कोई  कोदठिदय  नहीं  करनी  वस्तुयें  हमारी  श्रावश्यकताओओं  से  अधिक

 अन्यथा  भ्रत्यावस्यक  पण्य  विधेयक  के  अधीन
 हमें  उन  का  निर्यात कर  के  विदेशी  धन

 दंड  देता  झ्र सम्भव  हो  जायेगा  |
 प्राप्त  करना  चाहिये  ।  उन  पर  नियन्त्रण

 लगाने से  क्या  लाभ  है  ?  यदि  सरकार  किसी
 में  विधेयक का  उस  रूप में  जिस  में  वह

 इस  समय  समर्थन करता  हुं  ।
 उद्योग  राष्ट्रीयकरण  करे  तो  वह  ठीक
 ञ
 Q  ।  उस  दशा में  सरकार किसी  वस्तु  का

 mae  एनीं  मंदारिन  )  उत्पादन कर  के  उसे  सस्ते  भाव  में  लोगों  को

 सें  इस  विधेयक  का  विरोध  हूं  ।  हम  बेच  दे  ।  किन्तु  हम  मिश्रित ae  व्यवस्था  का

 लोगों  ने  ail  इन  नियंत्रणों  से
 करते  गर सरकारी  क्षेत्र में

 कारा  पाया  जिस  के  परिणामस्वरूप  जो  उद्योग आते  हें  ,  उन्हें  सरकार की  पुरा

 चीजें  सस्ती  हो  गई  हें  ak  गरीब  लोग  प्रोत्साहन  देना  चाहिये  ।  मेरी  समझ  में  नहीं

 अपना  जीवन  चला  सकते  हें  ।  यदि  यह  विधेयक  art  कि  जो  चीजें  बाहर  से  नहीं  मंगाई

 पारित  हो  जाता  तो  इस  से  निधन  वर्गों  जाती  उन  पर  नियंत्रण  क्यों  लगाया

 के  साथ  बड़ा  न्याय  होगा  |  जाये  ।'

 इस  विधेयक  के  भ्रमित  अण्डों  इत्यादि  से  प्रतिनिधि होने  के  नाते  में  यह  कहना

 ate  यह नन  नहू  विधेयक  प्रवर मेरा  कोई  संबंध  नहीं  ।  मेरा  संबंध  तो  खंड  चाहती हूं
 कि
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 समिति  से  लौट  कर  पाया  किन्तु  राष्ट्र  होता  ।  कौर  कोयला  जो  कि  इतनी  तादाद

 को  बड़ा  हितकारी है  कौर  हमें  किसी  प्रकार  में  है  वह  wae  न्नावनकोर-कोचीन  में

 भी  नियंत्रणों  की  भ्र नुम ति  नहीं  देनी  चाहिये  ।  उस  तादाद  में  श्र उस कीमत उस  कीमत  पर  न  मिलता

 राज  त्रावणकोर-कोचीन  में  कोयले  का  अगर  यह  कंट्रोल  की  गवर्नमेंट  के

 अभाव  इसलिये  नहीं  कि  देश  में  कोयला  पास  न  होती  ।  में  ने  कृष्णमूर्ति  राव  की  सदारत

 नहीं  अपितु उस के उस  के  निर्यात की  भ्र नुम ति  में  जो  कमेटी  बैठी  थी  उस  की  रिपोर्ट  पढ़ी

 wal  दी  जाती  है  तथा  माननीय  मंत्री  इस  तै  ।  उस  से  मुझें  मालूम  हा  श्र  वेसे  भी

 का  face ध्यान  नहीं  रखते
 कि  इस  को  में  ने  देखा  है  कि  जब  चीजें  कम  मिलती  हैं

 इधर से  उधर  भेजा  जायें  |  तो  बिला  गवर्नमेंट  के  कंट्रोल  के  वें  ठीक

 at  कर मरक
 कीमत  पर  नहों  मिल  सकती  हैं  ।  कौर  में

 में  यह  कहना  चाहता
 समझता  हूं  कि  ag  गवर्नमेंट  अपना  एक

 हूं कि  मुझे  त्रावणकोर-कोचीन  के  बारे  में
 जरूरी  फर्जे  नहीं  करती  जो  कि  चीजों

 काफी  ख्याल  है
 के  कम  मिलने के  वकत  कंट्रोल कर  के  उन  को

 कमारा  एनी  मेस्करीन  :  में  यह  कहना  वाजिब  कीमत  पर  महँगा  नहीं  करती  |

 चाहती  हूं  कि  चारा  तथा  खाद्यान्नों  पर
 इसलिये  जहां  तक  इस  बिल  की  शअ्रहमियत

 नियंत्रण कयों  लगाये  जायें  ।  लोहा  तथा  इस्पात

 का  सवाल  है  इस  के  बारे  में  तो  कोई  दो  रायें
 के  बारे में  तो  यह  ठीक  है  क्योंकि  हमारे  यहां

 इस्पात  संयंत्र  हें  और  हम  चाहते  हें  कि
 नहीं  हो  सकता  हैं  ।  यह  बिल  निहायत  जरूरी

 san  जब  कि  हम  ने  इस  का  द्रमेंडमेंट
 उनका  न  हो  ।  वाणिज्य

 पास  किया  था  तो  वह  भी  इसे  गरज  से  पास तथा  उद्योग  देश  के  लिये  उचित
 किया  था  ।  में  हर  एक  चीज  में  नहीं  जाना

 रूप में  काम  नहीं  कर  रहा  है  ।  इस  प्रकार

 का  विधान  राष्ट्र के  लिये  बहुत
 चाहता  कि  क्यों  हम  ने  अझ्रमेंडमेंट  पास  किया

 म॑ं  समझता  कि  इस  इस  पर  बोलना
 अहितकर  है  ।  में  इस  का  विरोध  करती

 कि  इस  बिल  को  क्यों  लाया  गया  यानी  इस  के

 ओरिजिनल  प्रिंसिपल  पर  बोलना  इस  बिल

 पंडित  ठाकर  दास  भागने  )
 के  पर व्यू  के  बाहर  जाना  है

 ।  इस  वजह  से

 में  ने  बड़े  शौक  के  साथ  वह  तकरीर  सुनी  जो  में  जनाब  वाला  की  खिदमत  में  वही  चन्द  बातें
 उ sit  मेरी  बहिन  मिस  मंस्करीन ने  दी  है  ।  जो  कि  इस  बिल से

 wae  a  |

 aga  इश्तियाक  से  सुनने  के  में  उन  के  साथ
 एक  जमाना  था  कि  लोगों  कंट्रोल

 मुत्तफ़िक़ नहीं  हो  सकता  हूं  ।
 की  वजह  से  बड़ी  दिक्कतें  होती  थीं  सारे

 यह  जो  बिल है  यह  फ़िलवाक़े हर  एक  मुल्क में  कंट्रोल की  वजह  से  करप्शन  फैला

 सुबे  बल्कि  हर  एक  शख्स  को  फायदा  हुआ
 था  ।  राज  जब  कंट्रोल  बहुत कम  हो

 पहुंचाने के  लिये  है  ।  यह  कहा  जाता  है  कि  गया  है  तो  उस  जमाने  की  याद  कर  के  लोगों

 श्राविका-कोचीन  में  कोयला  नहीं  पहुंचता  के  रोंगटे  खड़े  हो  जाते  हें  ।  कंट्रोल  के  जमाने  में

 था  फलां  जगह  फलां  चीज  नहीं  कितना  करप्शन  था  यह  हर  एक  जानता

 यह  डिटेल की  बातें  हैं  ।  लेकिन  में  करना  है  ।  लेकिन  ame  जरूरी  चीजें  मिलना

 चाहता  हूं  कि  शायद  हिन्दुस्तान  में  लोग  मुश्किल हो  जायें  तो  यह  जरूरी हो  जाता  है

 भूखे  मर  जाते  यह  ऐक्ट  हमारे  पास  न  कि  कंट्रोल लागू  किया  जाय  ।  कल  ही  हम  ने
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 पिंडित  ठाकुर  दास

 यह  तसनीम  करने  में  ताम्मुल  नहीं  है  कि

 सुना  है  कि  श्रीजीत  प्रसाद  जैन  साहब ने  उन
 में  इस  बिल  के  प्रिसीपल  के  हक  में  कौर

 जान्स  में  फूड  के  मूवमेंट  पर  कंट्रोल  था  जो
 गा
 i  कि हट  |  हमारा  ऐेजिस्टेचर

 को  सिवा  कुछ  थोड़ा  सी  चीजों के  खत्म  कर
 में  चाहता  हुं  कि

 पाप  कारे  |
 दिया  है  !  इस  से  मालूम  होता  है  कि  गवर्मंट

 खुद  नहों  चाहती  कि  कंट्रोल  हो  कौर  आहिस्ता
 जहां  तक  इस  बिल  की  दीगर  बातों का

 आहिस्ता  वह  सब  कंट्रोल  हटा  देना  चाहतों
 सवाल  मेँ  श्रानरेबुल  मिनिस्टर  को  दिल

 है  ।  कौर  मेरे  ख्याल  से  वही  गवर्नमेंट  सब  से

 ज्यादा  कामयाब  भी  है  जिस  के  बारे  में  से  मुबारकबाद  पेश  करता  हं  कि  इस  के
 प्रकार

 लागों  का  यह  न  मालूम  हो  कि  कोई  गवन  fz
 वे  तमाम  गंदे  फच पं  जो  पुराने  बिल  में  थे

 शर  जो  डिफेंस  am  इंडिया  ऐक्ट  की
 है

 या  नहीं  ।
 उस  दिन

 गवर्नमेंट
 सब

 से  ज्यादा

 तरह  का  पैनिक  लैजिस्लेशन  वह  इस  में
 कामयाब  समझी  जायेंगी  जब  कि  लोग  यह  भूल

 मौजूद  नहीं  है  ।  श्री  वेंकटरमन  कौर  श्री
 जायेंगी  कि  गवर्नमेंट  कोई  रेस्ट्रिक्टिव  स्टेप्स

 त्रिवेदी  q  प्रभी  बतलाया  कि  पटले ले  रही  जपे  कि  इन्सान  की  तन्दुरुस्ती
 कितना  रिस्ट्रिक्टिव  प्राचीन  था  कि  किसी

 तभी  ठीक  समझी  जाती  है  जब  किਂ  वह  यह

 न  महसूस  करे कि  उस  का  लिवर  कहां  है  ।
 दमी  की  बेल  नहीं  होगी  जब  तक  कि  पब्लिक

 अगर  गवाते मेंट  का  कंट्रोल  न  हो  शर  सब  चीजें  प्रासीक्यूटर  श्री  कर  प्रैक्टिकल  णऐ्प्रौ  न  कर

 जाय  |  हर  us  जायदाद  जिस  के  वास्ते
 ठीक  तरह  से  चलती  जायें  बहु  गवाते  मेंट

 जुमे  किया  गधा  है  ,  उस  के  लिये  इस  के  अन्दर
 निहायत  कामयाब  है  ।  किसी  गवर्नर  पेंट  के

 मौजूद  है  किਂ  हर  एक  सुरत  में  सजा  के  सिवा
 लिये  कंट्रोल  लगाना  कोई  प्रेशर  की  चीज  नहं

 दूसरी  preheat  नहीं  होग  ।  फूड  रेन्स  के  लिये
 होती  है  ।  लेकिन  गवर्नमेंट  का  यह  फर्जे है

 सात  साल  की  सजा  होगी  ग्रोवर  हर  एक  जायदाद
 कि  गर  चीजें  कम  हो  जायें  तो  हर  एक  झ्रादमी

 को  वाजिब  कोमल  पर  चीजें  मुहँ  प्रा  की  जायें
 जिस के  वास्ते  नम  किया  गया  है  ज़ब्त कर  ली

 झर  यह  कंट्रोल  के  जरिये  हो  हो  सकता  है  ।
 जायेगी  |  अराज  यह  प्राचीन  कहां  इस  में

 जब  हम  इस  बिल  को  देखते  हें  हमें  वह  जून  है  ?  अराज  के  दिन  यह  बिल  बहुत

 याद  भ्राता  है  जब  कि  मुन्नो  साहब  ने  ares  है  शौर  जो  इस  के  श्राब्जक्शनेुल

 फीचजं थे  वह  सब  के  सब  तकरीबन  इस  में
 हमारी  मर्जी  के  खिलाफ  इत  कानून  को  ताड़ने  के

 लिये  सात  साल  की  सजा  कर  दी  थी  ।  मौजूद  नहीं  में  अदब  से  भ्रम  करना  चाहता

 हूं  कि  ae  बिल  arta  टाइम्स  के  वास्ते  हैं  । इस  से  बड़े  प्रेमियों  को  सजा  नहीं  हुई

 लेकिन  छोटे  छोडे  जमींदारों  ak  dard
 अज  के  दिति  उस  को  कोई  जरूरत को  बहुत  नुक्सान  पहुंचा  ।  उन  को  गवर्नमेंट  ने

 ऐसा  वक्त  आ  देश  के  अन्दर  एमरजेंसी हजारों  की  तादाद  में  जेल  में  बन्द  कर  दिया  |

 alae  इन  चोरों  को  कमी  हो  जाये  तो उस  वक्त  इतना  सख्त  कंट्रोल  था  कोई

 में  श्री  वेक टार मन  के  इस  कथन  से  सहमत पाव  मील  से  बाहर  का  गल्ला  नहीं  ला

 हूं  किं  हमें  ज्यादा  सख्ती  का  बिल  लाना  पड़ेगा सकता  था  ।  इसलिये  नगर  कोई  बाहर  से

 are  इस  बिल  के  प्रावीजन्स  को  कुछ  ज्यादा
 जहां  कि  गल्ला  बहुत  अपने  लिये  गल्ला

 लाता  था  तो  उस  को  उस  के  ट्रांसपोर्ट  की  कीमत  सख्त  बनाना  पड़ेगा  ।  के  मुताबिक  हम

 गल्ले  की  कीमत  से  भी  ज्यादा  देनी  पड़ती  कानून  बनाते  हैं  ।  जो  हम  कानून  बता

 थी  ।  लेकिन  बावजूद  इस  के  मुझे  जरा  भी  रहे  तो  ठंडे  दिल  से  इस  कानून  को  सोच  रहे
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 श्र  यह  उस  जमाने  में  बड़ी  सख्ती
 से

 बनता
 हम  उस  पैनिक  सुरत  में  नहीं  हैं  जो  ऐन

 लड़ाई  के  बाद  आर  लड़ाई  के  दिनों  में  गया जब  कि  दूसरी  गवर्नमेंट
 डिफेंस

 आफ  इंडिया  ऐक्ट  लागू  when वैसी  बात  अराज  नहीं  है  ।  में  ने  बहुत  सारे

 आहिस्ता  उस  का  साया  कम  होता  गया
 मुकदमे  इस  के  बाबत  किये  ब्लैक  मार्क  टिंग

 श्र हम  ने  कंट्रोल  को  झपने  देश  से घ्राण  इस  ऐक्ट  के  मातहत  किये  2  ौर  जनाब

 उस  की  हिस्ट्री  श्राप  को  बखूबी  मालूम  है
 ॥

 वाला  सुन  कर  हैरान  होंगे  कि  में  ने  देखा कि

 एक  श्रादमी पर सिफ
 पर

 fan  इसलिये  मुकद्दमा च  ताया  उस  को  दुहराने  की  जरूरत  नहीं  है
 ।

 कंट्रोल

 गया  था  कि  उस  ने  पांच  रुपये  के  नीट  को  बड़ी
 मुश्किल

 से  कहीं जा  कर  हम  लोग  अपने

 देश  से  हटा  पाये  हैं  ।  बड़े  बड़े  कांग्रेस  मिनिस्टर्स
 तोड़ने  में  ढ़ाई  आते  बट्टा  ले  लिया

 पांच  रुपये  की  रेजगारी  में  ढ़ाई  alt  के  acted  के  हटाने  के  बरखिलाफ  हमारी

 पार्टी ने  एक  कमेटी च्  जिस ने  सन् पैसे कम  दिये थे  wa  यह  सब  कोई  जानता  है

 १९४५१ में  कंट्रोल  के  खिलाफ  रिपोर्ट  पेश झर  यह  कामन  निजी  है  कि  श्राप  किसी
 क

 स्टेशन  पर  जाइये  या  कहीं  ara  पर  जाइये  उस  को  किसी  ने  ara  उठा  कर  नहीं

 देखा  ।  भला  हो  श्री  राजगोपालाचार्य कौर तो  एक  रुपये  की  रेजगारी  लेता

 चाहें  तो  रेजगारी  देने  वाला  एक  पैसा  रुपया  स्वर्गीय  श्री  कि  cag  का  जिन्होंने  कि  इस

 के  हिसाब  से  बट्टा  लेगा  अर  श्राप  को  केवल  जीवन  को  एक  तरह  से  खत्म  किया  कि  राज

 हम  यह  देखते  हैं  कि  कंट्रोल का  नाम  लेते ६३  पैसे  ही  देगा  ah  यह  तो  tare

 कमर्शियल  प्रैक्टिस  हो  गई  है  ।  तो  में  बतला  रहा  डरते हालांकि  कंट्रोलर
 उठा

 दिये
 गये  हैं

 था  कि  उस
 शख्स  ने  ढ़ाई  कम  दे

 फिर भी  कितनी  ही  चीजों  पर  जसे  कोल  पर

 कंट्रोल  है  ,  कोल  प्राइसेज  कंटोल्ड ह
 कोल

 दिये  य्रौर  वह  ले  कर  चला  गया  शौर  ग्र दा लत
 "3

 इसी  जुर्म  पर  उस  को  डेढ़  साल  की  कंद  प्राइसेज  कोल्ड  न  हों  तो  कोलियरी  में  काम

 कौर  हजार  या  पन्द्रह  सौ  रुपये  जुर्माने  की
 करना  मुश्किल  हो  किन्हीं  खास  खास

 चीजों का  कंट्रोल  बिल्कुल  लाजिम  है  चाहे सजा  सुना  दो  ।  जब  वद  आदमी  अरपिल  में  गया

 तो  में  ने  जज  के  समने  अरज  किया  कि  यह  पीस  टाइम  हो  चाहे  वार  टाइम हो  ।  में

 तो  रेकगनाइज्ड प्रैक्टिस  श्राप  कहीं  भी  जहां यह  कहता  वहां  यह  भी  मानता हूं

 जायें  रुपये  की  रेजगारी  भुनाने में  एक  प्राय  कि  इन  कंट्रोल  की  वजह  से  हमारे  देश  में

 पैसा  बट्टे  का  देना  पड़ता  है  कौर  यह  काफी  बेईमानी कौर  भ्रष्टाचार  फैला

 गजट के  अ्रन्दर  जहां  भाव  छपते  पहले  वहां  लेकिन  जहांतक  कंट्रोलर  के  प्रिंसिपल  का

 छपा  करता  था  ।  में  ने  कहा  इस  के  लिये  ताल्लुक  में  उन  के  बरखिलाफਂ नहीं

 इतनी सख्त  सजा  देना  कुछ  ठीक  नहीं  जान
 हूं  ।

 जनाबवाला के  रूबरू  जो  यह  बिल  पाया पड़ता  है
 ।

 जज  की  समझ  में  कुछ

 तोः  उस  ने  डेढ़  साल  की  सजा  को  घटा  कर  इस  पर  में  ने  एक  छोटा  सा  नोट  श्राफ

 डेढ़  महीने कर  दी  ।  में  कौर  भी  कई  मिसालें  fede  लिखा  है  उस  की  हिस्ट्री  जो  श्री

 देता  लेकिन  नहीं  है  श्र  में  ज्यादा
 वेंकटारमन  ने  उस  में  gd  कुछ

 व  क्त  नहीं  लेना  लेकिन  ऐसे  रिस्ट्रिक्बांस  सदाकत है  मुझे  अफसोस  है  कि  उन्हें  किसी

 थे  जिन  की  वजह  से  सोशल  कांशेंस  लोगों  की  दूसरी  कमेटी  में  तशरीफ  ले  जानी  इस

 इस  के  बिल्कुल  बरखिलाफ थी  ak  ant  लिये  वे  यहां  पर  नहीं  रुक  सके  कौर
 जो

 कुछ

 इस  के  बरखिलाफ  मेरी  बहिनें  बोलती  में  जवाब  दूंगा  वहू  उन  के  कानों  तक  नहीं

 श्री  राघवाचारी  ने  इस  का  विरोध  किया eo  पहुंचेगा
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 डाइरेक्टर  सिर्फ  उस  रोज  जिस  रोज  मीटिंग
 यह  कानून  इतना  सख्त  था  कौर  इतना

 जुरिसपूडेंस  के  खिलाफ  था  कौर  इस  नुक्ते-्य  होती  चालीस  पचास  रुपये  जेब  में  डाल

 निगाह  से  बनाया गया  था  कि  जो  हम  इस  लेता है  तो  वह  भी  sea  गिलटी  जैसे

 हाउस में  कई  दफा  देखते  इंसाफ का  तकाजा  मैनेजिंग  ऐजेंट  गिल्टी  कहलाते  हैं  उसी  तरह  से

 यह  है  कि  कोई  मुल्जिम  गरीब हो  या  डाइरेक्टर भी  गिल्टी  हैं  ।  कम्पनी  में

 हम  को  एक  ही  निगाह  से  उस  को  देखना  स्ट्रेन  भ्र  बिजनेस  की  कितनी ही  ara

 चाहिये  ।  कानून  की  निगाह  में  एक  जुमे  के  होती  हैं  कौर  मौजूदा  प्रावीजन से  यह  होगा  कि

 ऐसे  डाइरेक्टर  कौर  दूसरे  हालांकि

 रखना  चाहिये  कि  caret  वह  फेल  जिस  को  उन  का  उस  गिलट  से  कोई  ताल्लुक नहीं  होगा

 कि  हम  जुमे  करार  देते  है  वह  हृदय  बनने  का  लेकिन ag  भी  गिल्टी  समझे  जा  सकते  हैं  ।

 हकदार है  या  नहीं  ।  यह  दुरुस्त नहीं  होगा  कि  प्रोजेक्ट  प्राचीन वेग  कौर  श्रनवर्कबुल  हैं  ।

 अगर  कम्पनी  के  किसी  इस की  रू  से  वे  शख्स  भी  गिल्टी  हो  जायेंगे

 श्रमिक  आदमी  के  बरखिलाफ  श्राप
 जुर्म  जिन  को  कि  पता  भी  नहीं  कि  क्या  जुर्म

 लेकिन  यह  न  देखें  कि  भराया  इस  का  कसूर  gat  कौर  क्या  न्य  नहीं  सा  ।  यहां  पर  में

 है  भी  नहीं  |  श्राप  उसे  जुर्मे  की  सजा  नहीं  को  बतलाऊँ कि  एक  डाइरेक्टर  साहब

 देते  उस  को  होने  की  सजा  देते  हैं  ।  मेरे  पास  तशरीफ लाये कि  मुझ  को

 कम्पनी  को  इस  बात  की  सजा  नहीं  दी  जाती  है  मेरा  इस  में  कोई  कसूर  नहीं  है  ।  में  ने  जब  उन

 कि  जुर्मे  करिया  या  नहीं  afer  इसलिए  दी  जाती
 का  केस  देखा  तो  पाया fe  एक  मैनेजिंग

 कि  कम्पनियां श्राम  तौर  से  लेबरसं के  साथ  डाइरेक्टर  के  बरखिलाफ  पुलिस ने  रेड

 इंसाफ नहीं  करती  में  मानने  को  तैयार  हूं  ।
 किया  कौर  जैसा  कि  पुलिस  का  कायदा

 में  मिस्टर  वेंकटारमन् साथ  हुं  कि  जहां  तक  होता है  सीक्रेट ली उस  मैनेजिंग tee  के  पास
 लेबर  का  सवाल  उन  के  हकूक  की

 जत  करें  ।  में  इस  को  एक  मिनट  के  वास्ते  भी
 एक  श्रादमी  को  भेजा  कि  तुम  उस  के  पास  से

 वह  चीज  खरीद  ब्लैक  मार्केटिंग  का  सौदा

 नहीं  मान  सकता  कि  एक  डाइरेक्टर  या

 gal  कौर  उस  को  मौके  पर  रंगे  हाथों  पकड़
 किसी  को  जिस  ने  कोई  जुर्म  नहीं  उस

 को  श्राप  facet करार  इस  वास्ते कि  जैसा  लिया  डिप्टी  कमिश्नर  ate  दूसरे  वाला

 अ्रफसरान  मौके  पर  मौजूद  उन्हों  ने  यह
 श्री  चल  सोचते  हें  कि  इस

 डिपार्टमेंट

 प्लान  सीक्रेट ली ate  किया  था ने  गलती  की  मिनिस्टर  ने  गलती  की

 भर  इस  को  [  डाउन  कर  दिया  है  ।  ताकि  उस  को  मौके  पर  रंगे  हाथों  पकड़ा

 मेरे  विचार  में  दो  तीन  केसेज  जाये  जिन  की  जा  सके  we  पुलिस  हमेशा  ऐसे  केसेज  में

 वजह से  यह  तबदीली  की  गई  है  हाउस
 सीक्रेट ली  ही  काम  करती  है  क्योंकि  अगर

 में  जोर  दिया  गया  कि  इसे  तबदील किया  जाय  ।  ब्लैक  मार्क टर  का  पता  चल  जाय  कि  ऐसा

 क्योंकि  इस  के  रहते  तो  डाइरेक्टर  ,  होने  वाला  है  तो  वह  पकड़ा  नहीं जा  सकता  है

 सेक्रेटरी  हर  एक  दास  जुर्म  का  विकैरियसली  at  वह  ब्लैक  मार्केटिंग  करेगा  ही  क्यों  ।

 गिल्टी  है  ।  श्राप  ही  बतलाइये  कि  ae  एक  पुलिस  श्रौफेंडर  को  गिरफ्तार  करती है

 श्र  उस  सामान को  शर  उस  रुपये  को जगह  जुर्मे  हो  एक  शख्स  कम्पनी  का

 रेक्टर  विलायत के  अन्दर  बेठा  है  अथवा वह  कब्जे  में  ले  लेती  है  कौर  उसी  बेसिस पर  उस

 शामिल नहीं  होता  कम्पनी की  मीटिंग  में  पर  मुकदमा  चलता  है  ।  ब्लैंक  मार्केटर  को

 afar  ऐजेंट  कम्पनी  का  काम  करता  क्या  मालूम  fe  पुलिस  ने  उस  को  फांसने
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 का  जाल  बिछा रखा  है  |  मेरा तो  कहना  है
 कि  फिल वाक्या  मामूली  कौर  कंट्रोल  ला  में

 ब्लैक  मार्केटिंग  तो  करता  है  मैनेजिंग  किसी  कदर  फर्क  =>
 |  |  कंट्रोल  ला  हमेशा

 फिर  उन  डाइरेक्टरों  को  क्या  मालूम कि
 ज्यादा  सख्त  होता  है  अर  अगर  वह  ज्यादा

 मैनेजिंग  tae  चोरबाजारी  कर  रहा है  ।  सख्त  न  हो  तो  अपना  परपज  ही  डिफीट  कर

 ब्लैक
 मा

 fen  के  जुर्म  में  देहली  के  एक  ताजिर  देगा  ।  में  तो  कहता  हूं  कि  में  sala  ला  को

 के  आदमी  को  यहां  पर  गिरफ्तार  कर  लिया  मामूली  ला  से  ज्यादा  सख्त  देखना  चाहता

 गया  झोर  कई  लोग  गिरफ्तार  कर  लिये  में  बिल्कुल  इस  के  हक  में  हूं  लेकिन  यह  दूसरी

 वह  मेरे  पास  लोनार  कोटे  ने  उसे  सजा  चीज  है  ।  में  ने  दो  तीन  श्रमेंडमेंट्स  भेजे  हैं

 दे  दी  यह  मानते  हुए  भी  क्राइम  तुम्हारे  कौर  उन  में  ,  जनाब  वाला  सुन  कर  हैरान

 इल्म  से  नहीं  तुम  ऐसा  नहीं  कर  सकते  कि  में  ने  इस  उसूल  को  टच  भी  नहीं  किया  है  कि

 में  तो  हैरान  रह  गया  कि  उस  को  दो  साल  की  ame  में  सब्स्टेन्टिव  क्राइम  हो

 सजा  हो  गई  |  एक  ही  मामला  में  ऐसे  उस  में  सज  लाजिमी  यह  DET ta  जायज

 कई  केस  बता  सकता  हूं  |  मुझे  खुद  भिवानी  चीज  है  ।  में  ने  जिप  खोज  के  बारे  में  asic

 fares  के  मुकदमे  का  तजुर्बा  है  जिस  में  वहां  दिया  है  वह  fam  इस  कदर  है  कि  जिन

 के  एक  छोटे  भ्रहुलकार  को  जो  एकाउन्टेंट  सूरतों  में  हिसाब  किताब  का  सवाल  जिन

 या  खजानची  था  तीन  साल  की  सजा  हुई  सूरतों  में  ears  लगाते  का  सवाल  जिस

 और  ६  हजार  का  माल  जो  उस  कम्पनी  का  था  के  अ्रन्दर  are  लिखा

 वहू  पकड़  लिया  गया  आर  वह  छ  हजार  या  ame  कोई  स्टैटिस्टिकल  इन्फार्मेशन

 का  माल  फोर फिट कर  लिया  चूंकि  कानून  मांगी  जाये  कौर  उस  के  भेजने  में  कोई  को  ताकि

 यह  था  fe  ag  जायदाद  ज़ब्त  कर  ली  हो  ऐसी  सुरत  में  मंत्री  महोदय  ने

 जिस  के  मुताल्लिक  ag  gu  इस  वजह  से  मान  लिया  है  fae  ata  साल  की  बजाय  एकਂ

 वह  जायदाद  छे  हजार  रुपये  की  कम्पनी  की  ही  साल  को  सजा  दी  जाय  जोर  यह  भो  एग्री

 खत्म  हो  गई  ।  हालांकि  कम्पनी  व  डाइरेक्टर  कर  लिया  कि  जरगर  झ्र दा लत  फाइन  करना

 बेकसूर  करार  दिये  गये  ।
 चाहे तो  फाइन ही  कर

 लेकिन  वजूहात दे  ।

 TA  जरा  सा  हो  तो  वह  ar-
 श्राप  का  कानून  ऐसा  बढ़िया  था  कि

 में  आता है  ।  यानी  जो  जुमे जो  कान्स्टिट्यूशन के  खिलाफ  था  |

 कल  इन्फार्मेशन  दूसरी  मामूली  बातों  के
 झन  में  सभो  दफा  मौजूद

 बारे  में  जिन  के  श्रीधर  जम  टैक्नीकल लेकिन  बावजूद  उस  के  रहने  के  श्राप  का  कानून

 यह  था  कि  कोई  जुमे  करे  या  न  किसी  को  टाइप  का  उन  के  अन्दर  अदालत  को

 नुक्सान  हो  या  न  लेकिन  वह  जायदाद  अऋ्ख्तयार दे दें कि दे  दें  fe  अदालत कंद  करे  या

 ज़ब्त  हो  जाये  ।  में
 खुद  हूं

 कि  श्राप  ने  उस  कानून  जुर्माना  करे  उस  को  मजबूर  न  करें कि

 को  इस  बिल  के  weet  ठीक  कर  दिया  है  ।  वह  वजूहात  दे  क्योंकि  अगर  श्राप  अदालत  को

 में  बहुत  wea  से  at  चाहता हूं  मजबूर  करते  हैं  तोप  इन्डिकेशन  देते  हैं  कि

 वह  बिना  इंसाफ  को तरफ  AG,  जरूर  कैद  की कि  उन्होंने  जो  तबदीली  की  उस  के  लिये

 में  मिनिस्ट्री  को  मुबारकबाद  देता  हूं  शौर  अब  सजा  उस  के  अन्दर  दे  दे
 ।  यह  चीज

 गलत  है
 |

 यह  पहले  के  मुकाबले में  बैटर  ला  है
 ।

 श्री  मेरा  एक  रमे ंड मेंट  तो  यह  है  जो  कि

 कृष्णमाचारी  कौर  श्री  वेंकटरमन इस  उसूल  बिल्कुल  बिल  के  उसूल  को  टच  नहीं  करता

 को  अब  मानने के  लिये  तैयार भी  हें  कि  क्योंकि  भ्रमर  उसुल  को  यह  टच
 करता  होता
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 तक  कामयाब  हौ  सकता  है  जब  तक
 कि

 तो  में  बहुत  अदब  से  ग्रानरेबुल  मिनिस्टर

 सोशल  कांशैन्स  श्राफ  दि  पीपुल इन  के  साथ इन्कार  से  और  श्री  वेंकटरामन  से  पुराना

 रहेगी  ।
 चाहता  हुं  कि  उन्हों  ने  ata  साल  के  बजाय

 एक  साल  को  क्यों  मान  लिया  ?  उन्हों  ने  मेरा  दूसरा  भ्रमेंडमेंट  यह  है  तौर  वह

 उस  को  इसी  लिये  मान  लिया  कि  वह  बड़ा  छोटा  सा  है  ।  में  इस  उसूल  को  मानता

 we  बिल्कुल  दुरुस्त  था
 हूं  कि  कम्पनी  या  नगर  कम्पनी  का  प्रिंसिपल

 जो  कि  एक  जिम्मेदार  दारुल
 इस  के  ग्र लावा  में  यह  चाहता  था  कि

 अगर  वह  अनाप  हुक्म  नहीं  मानता  है जा  दूसरा  हिस्सा है  उस  के  भ्रमर  arg ने  लिखा

 my  उस  के  साथ  सख्ती  से  पेदा  कराइये  ।
 था  कि  कोट  जरूर  सजा  दे  कौर  ब्लजूहात  लिखे

 क्योंकि  वह  सब्टन्दियल  चीज है  |  कंट्रोल  के
 अगर  अप  उस  के  ऊपर  TST  श्राफ  TH  भी

 wart  पहली  चीज  यह  है  fe  कंट्रोल  तभी  डाल  दें  तो  में  उस  के  खिलाफ  भी  नहीं  हूं  ।

 काम  करेगा  जब  लोगों  के  अन्दर  इस  का  डर
 मेरा  असेंसमेंट  तो  यह  है  कि  जो  बाकी  के

 रहे  कि  कानून  की  खिलाफ  वर्जी  करने  पर  नीचे  के  लोग  हें  उन  को  श्राप  सजा  न  दें  ॥

 में  भी  चाहता  हूं  कि  झप  के  हुक्म  बाप काफी  सजा  लेकिन  श्राप  यह  कहें
 के  डाइरेव्दन्स  की  कम्पलायेंस  हो  कौर  देवा

 कि  fant  चीजों  के  बारे  में  जरूर  सजा

 में  चीजों  की  कमी  न  हो  ।  लेकिन  मगर  श्राप
 दी  जाये  तो  यह  उसूलन  गलत  है  ।  में  बैन्यन

 किसी  की  बेजा  तौर  पर  दें  तो  यह
 साहब  के  इस  चौथे  उसुल  की  तरफ  हाउसे

 कानूनन  गलत  चीज  है  ।  में  हरगिज  इस  को
 की  तवज्जह  दिलाना चाहता  हूं  जिस  में

 उन्होंने  फरमाया  धा  कि  जो  चीज  बेंत  से  मानने  के  लिये  तयार  नहीं  हूं  ।  कायदा  यह  है

 कराई जा  सके  उस  के  लिये  डंडा  इस्तेमाल
 कि  कानून  उस  माना  जायेगा  जो  एक

 ब्य  करो  क्योंकि  ant  डंडा  इस्तेमाल
 श्रादमी  को  तो  मुक़र्रर  करें  कि  यह  जुर्मे

 करोग  तो  लोग  जून  ज्यादा  करेंगे  |  हर
 का  जिम्मेदार  है  ।  are  किसी  कानून  में  बाप

 दस  श्रादमियों  जिम्मेदार  बना  दें  तो
 एक  जमने  के  वास्ते  इंडियन  पीतल  कोड  में

 वह  कभी  काम  नहीं  कर  सकेगा  |  पहले सजा  रेगुलेटेड  हमारे  बिल  में  भी  रेगुलेटेड
 यह तो  तय

 खोजिये
 कि  किस  का  कसूर है tl  तीन  साल  बड़े  जुड़वों  के  लिये  कौर  एक

 चुनांचे  मेरा  भ्रमेंडमेंट  यह
 है  ।  में  भी  कहता  हूं  कि

 साल  मामूली  जुमे के  लिये  |  लेकिन
 जब

 श्राप

 ने  यह  किया है  तो  कम  से  कम  यह  श्रख्तायार  कंट्रोल  भ्रांत  सख्त  दोना  हम  उस

 भी  तो  दीजिये  कि  वह  वजूहात  दिये  आदमी  को  पकड़  जो  रियल  इनचार्ज

 फाइन  कर  दे  |  अगर  हम  कोर्स  के  ऊपर  एतबार
 ग्राफ  fe  क्राइम  लेकिन  किसी  कम्पनी

 में  ग्रुप  जायें  श्र  कहें  कि  यह  भ्राफंन्स  किया न  करें  तो  यह  कानून  कामयाब  नहीं  हो  सकता

 गया  वह  wha  केसे  किया  उस  के
 यह  ठीक है  जो  श्री  कृष्णमाचारी साहब

 अन्दर  श्राप  किसी  एक  आदमी  पकड़
 ने  फरमाया कि  Hey  गलत  वीर  नहीं  लेते

 att  लेगा  भी  नहीं  चाहिये  |  नगर  कोट  सकें  पकड़  लीजिये  कि  हम  ने
 देखा कि

 फलां  ने  whet  किया  है  |
 के  सामने  कोई  किसी  निरपराध  आदमी  को  पेदा

 कर  दे  किसी  कोटे  की  कांग्रस  गवाही  में  aa  करूंगा  कि  am  यह  गौर  करें

 नहीं  देगी
 कि  वहू  छोटे  छोटे  जुर्मों  के  लिये  कि  कौन  wea  वह  है  जो  चार्ज  में  या

 किसी  को  जेलखाने  भेज  दे  बिल  उसी  रैस्पात्सिबुल  है  बिजनैस  श्राफ दी  कम्पनी  का  ॥
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 दस  आदमी  होंगे  मुख्तलिफ  ब्रांचों  के  ५  करे  क्योंकि  फर्मे  के  आदमी  पर  गवर्नमेंट

 ऐडमिनिस्ट्रेशन  के  चाज॑  में  होंगे  ।  श्राप  का  को  ऐतबार  नहीं  है  तो  यह  कंट्रोल  काडर

 जो  डाइरेक्शन  ह्वोगा  वह  एक  ब्रांच के  सारी
 सोसायटी

 ठी  के  बचाव  के  लिये

 >
 मुताल्लिक  ही  नहीं  होगा  ,  दस  के  मुताल्लिक  |

 में
 और  ज्यादा  इसरार  करता हूं  कि

 होगा  ।  श्राप  किस  को  पकड़ेंगे  शौर  कौन  सा  ऐसी  हालत  में  वह  कानून  के  एयरफोर्स में

 रूल  सप्लाई  बाप  को  यह  परेशानी  की  तरफ  ध्यान दे  ।  यह  न देखे कि  मुकदमा

 हो  जायेगी  ।  इस  के  बजाय  में  यह  कहता  हूं  किस  पर  चलेगा  ।  एनफोर्समेंट  तभी  मुमकिन  है

 कि  org  कम्पनी  को  कम  कम्पनी  जब  श्राप  एक  आदमी  को  मकरंद  कर  दें  श्र

 का  फर्जे  होगा  कि  वह  एक  झ्रादमी  मकसद  जिसे  मालम  है  कि  मेरी  बेइज्जती  हो  जायेगी

 करे  जो  कि  कम्पनी  के  लिये  रिस्पॉसिबल  या  मुझे  कैद  हो  जायेगी  ।  यह  जो  चीज

 हो  ak  डाइरेक्टर्स  के  कमप्लायेंस  के  लिये
 श्राप  ने  बना  रखी  है  इसी  वजह  से  मुकद्दमे

 जिम्मेदार  हो  ।  में  पहली  बात  यह  चाहता  हूं  कमजोर  हो  जाते  हैं  ।  रोज  सुनते  हैं  कि  कोटा

 कि वह  इन्सान  जाती  तौर  पर  रिस्पॉसिबल  मुकदमे  छोड़  देते  हैं
 ।

 में  बहुत  was  से  अरज

 वहू  खुद  इन्स्ट्रक्शन्ज  को  मनवायेगा  |  करना  चाहता  हुं  कि  कोदंड  श्राप  को  वेगरीज

 उस  के  बाद  उस  पर  मुकद्दमा  के
 साथ

 नहीं  जा  सकते  वह  हर  एक  झ्रादमी

 चलायें  तो  उस  को  यह  कहने  गजाला  को  सजा  नहीं  दे  सकते  हे  ।  इतो  लिये  में  कहता

 नहीं  होगी  कि  मुझे  इत्म  नहों  था  कि  मुझे  हूं कि  ऐसा  रूल  हो  जायेगा  तो  जुडिशियरी

 काम  कराना  है  ।  इस  में  यह  जरूर  हो  सकता  की  इन्डेपेन्डेन्स  खत्म  जायेंगी

 जैसा  कि  मेरे  लायक  दोस्तों  ने  सिलेक्ट  भर  जुडीशियरी  श्राप  के  साथ  stare

 कमेटी  में  डर  जाहिर  किया  कि  एक  छोटा  नहीं  करेगी  जब  तक  साप  उस  को  यहं  मौका

 सा  आदमी  मकरंद  कर  दिया  जायेगा  शौर  नदेंकि ag  यह  कह  सके  कि  फलां  वाहन

 वह  डमी  होगा  ।  वह  सजा  पाने  के  लियें  जुर्म  किया  है  ।

 मुक़र्रर  कर  दिया  जायेगा  ।  में  ने  यह  समझ
 जहां  तक  बर्डन  साफ  प्रूफ  का  सवाल

 कर  कि  यह  बहस  की  जा  सकती  है  और

 मेरे  एमेन्डमेंट में
 तो

 यही  बात  रखी गई वाक्या  हो  भी  सकता  है  कि  एक  श्रमी र  area

 जेसा  fe  श्री
 वेंकटरामन

 साहब  ने  भी  कहा
 एक  ३००  रुपये  तनख्वाह  का  मैनेजर  शंभरकर  >  के  उत्तम  रीति  से  परिपालन  से
 कर  दे  प्रौढ़  मुकदमा  हो  तो  वह  उसे  भेज  दे  ।

 दंड  भी  अधिक  दियें  जा  सकेंगे  मै
 इसलिये में  ने  यह  लिखा  है  कि  वह  दास

 वह  होगा  जिसे  गवर्नमेंट  ऐप्रवल  दे  ।  यह  जनाब  की  इजाजत  कुछ  ही
 नहीं  कि  बाप  किसी  को  मुक़र्रर

 अल्फाज
 प्रो  प्र्

 करने  हैं
 ।  इस  कानून  को

 कर  दें  |  गवर्नमेंट  कहेगी  वह  तुम्हें  म ज अर
 सख्त  करने  के  वास्ते  (२)  UF

 हुक्म  देती  है  कि  किस  arent  को  रखो  wie  दफा  लिख  दी  :

 किसी  की  गवर्नमेंट  नहीं  मानती  ।
 “(2)  उपधारा  (१)  में  किसी  बात  के

 गवर्नमेंट ने  शूगर  फैक्ट्रिज  के  लिये  यह  रूल
 होते  हुए  भी  यदि  हम  ग्र धि नियम  के  अ्रन्तर्गत

 बना  रक्खा है  कि  जो  सब  से  बड़ा  अ्रफसर  है  किसी  समाचार  द्वारा  कोई  अ्रपराध  किया  जाता

 वह  सारे  काम  का  जिम्मेदार  होगा  |  जब  है  श्र  यदि  यह  सिद्ध  हो  जाता  है  कि  उक्त

 we को  हम  ने  मामूली  फैक्टरियों के  लिये  अपराध  किसी  सचिव

 यह  पावर  दी  है  कि  गवर्नमेंट उस  श्रादमी को  अथवा  समवाय  के  किसी  अन्य  अधिकारी  की
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 ठाकुर  दास

 सहर्मात  से  किया  गया  है  अथवा  उन  की  किसी  इन  के  केस  में  उपेक्षा  के  परिणामस्वरूप

 उपेक्षा  के  परिणामस्वरूप  हुजरा  तो  उक्त  gar  को  भी  नहीं  रखा  गया  है  ।  क्रिमिनल

 संचालक  प्रबन्धक  सचिव  अथवा  किशी  लामेंभी  यह  चीज  रेयर है  कि  निगलेगा

 अन्य  अधिकारी  को  उक्त  झ्रपराध  का पग  को  इस  तरह  पनीर  किया  जाये  ।

 अ्रपराधी  समझा  जायेंगी  और  उस  के  विरुद्ध
 थ्रो  ठ  एम  त्रिवेदी

 यथाविधि  कार्यवाही  की  जायेंगी  शौर  उसे
 विचित्र है  ।

 दंड  दिया  जायेगा  क

 पंडित  ठाक,र  दास  तो  में  जज

 मेरी  अदब  से  गुजारिश  करता  हुं  कि  नगर  oT  ने  निगलेंगे  रखना

 है  तो  इस  को  कल्पैबल  निगलेगा  कर  दीजिये  । है  कि  इस  ज.,ल  को  जितना  ज्यादा  फैलायें

 उतना  ही  लोग  एसपी  कर  जायेंगे  ।  मं  चाहता  में  सख्ती  से  ast  नहीं  करना  चाहता  लेकिन

 =>
 हूं  wie  किसी  डायरेक्टर  की  गलती  न्  इतना  जरूर  श्री  करूंगा  कि  जो  जम  करे

 उस  को  सजा  में  इस  के  खिलाफ  नहीं  हूं  श्राप  उन  को  सजा  दें  लेकिन  उस  के  साथ  साथ

 लेकिन  सारे  जुरिस्प्रूडेंस  को  श्राप
 श्राप  यह  भी  देखें  कि  जो  weet  oral

 कई  पी  ०  सी०  को  श्राप  निगलेगा  उन  को  भी  जब  वे  गलती  करते  हें  सजा  होनी

 के  श्राप  को  तीन  चार  जुमे  मिलेंगे  |  निगलेंगे  चाहिये  न  कि  सिर्फ  छोटे  आदमियों  को

 में  उन  सूरतों  में  सजा  दी  जाती है  जहां  कि  जो  कि  इस  के  लियें  कम्पलीटली  जिम्मेदार

 कांसिक्वेंसेज  बड़े  डिजास्टरस  हों  |  अगर  कोई  नहीं  ठहराये  जा  सकते  हैं  ।  इस  निगलेगा को

 रश  ड्राइविंग  करता  है  तो  उस  को  निगलने  जैसे  है  वैसे  रखना  मेरे  विचार  में  हर  एक

 की  सजा  दी  जाती  है  ।  लेकिन  अगर  ड्राप
 प्रिसिपल  के  खिलाफ  जरायम  के  प्रिसीपल

 कोई  स्टैटिस्टिकल  इन्फॉरमेशन  मांगते  हैं  के  खिलाफ  है  ।  नगर  इस  को  ऐसे  ही  रखने

 अर  चाहते  हें  कि  वह  एक  मकरा  तारीख
 दिया  गया  तो  में  ast  करता  हूं  कि  जब  इन

 तक  श्राप को  पहुंच  जाये  लेकिन उस  के  अन्दर  छोटे  भ्रांतियों  को  निगलेगा के  लिये  श्राप

 एक  रिस्पॉसिबल  अफसर  जो  है  या  जो  सजा  दें  तो  उन  के  बीवी  बच्चों  का  क्या  बनेगा

 इंचार्ज  है  वह  तो  परवाह  नहीं  करता  लेकिन  जो
 कि

 रोटी  के  लिये  उन  पर  निर्भर  करते हैं

 एक  aaa  गलती  एक  कलक  से  हो
 एक  पा नन ोय  सदस्य  :  बड़े  आदमी  भो

 जाये  उस  को  निगलेगा  के  जुमे  में  कंद  कर  दिया
 तो  जेल  जायेंगे  ।

 जाये  यह  गलत  बात  होगी  ।  निगलैक्ट  में

 शर  में सरी  में  कनाइवेंस  में  कौर  कनसेंट में  पंडित  ठाकुर  दास  भागन े:  उन  में  श्र

 बहुत  फर्क  है  ।  निगलेगा  में  areal  जान  बूझ  इनमें  बहुत  फर्क  उन
 को

 तो  फस्ट

 कर  जम  नहीं  करता  कांसिव्वेंसेज  उस  के  क्लास  मिलेगी  लेकिन  इन  बेचारों को  तो

 भले  ही  ऐसे  at  ९  के भ्रन्दर  निगलेगा  सेल्ज  में  ही  रहना  पड़ेगा  ।  यहां पर  तीस

 का  सवाल  नहीं  है  ।  यहां  पर  बड़े  आदमियों  का  चालीस  या  पचास  रुपये  माहवार पाने  वाले

 सवाल at  जाता  है  ।  लेकिन  जहां  छोटे  गरीब  को  बिना  किसी  कसूर  के  लिये  एक  या  तीन

 साल के  fat  जेल  भेज  दिया  जायेगा i कलक  का  छोटे  मुलाजिम  का  सवाल  माता

 है  वहां  पर  frase  श्री  जाता है  ।  कंट्रोल  के  जमाने  में  जानते  हैं  कि  छोटे

 ये  वे  आ्रादमी  हैं  जिन  को  किसी  फेल के  लिये  छोटे  भ्रादमी  बिना  इम्तियाज के  हजारों

 जिम्मेवार  नहीं  ठहराया
 जा

 सकता  है  ।  की  तादाद  में  जेल  गये  लेकिन  अध्यापन ने  बहुत
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 बाम  बड़े  झ्रादमी  जेल  भेजे  गये  सुने  होगे
 ।  चाहिए  |  इस  बिल  में  करप्शन  के  ala

 H  वार  टाइम  में  जैसे  छोटे  ग्रामीणों  पर  खुलें  हें
 उनको  भी  खत्म

 किया  जाये  |

 सख्तियां  हुई  उन  में  नहीं  जाना  चाहता
 इन  अल्फाज के  साथ  में  प्रार्थना  करता  हूं

 यद  art  को  मालूम  ही  है  ।  लेकिन जब  कि जो  तीन  चार  Vasher A a ate में  ने  दी  हें  वे

 ATT  पीस  टाइम  में  यह प्रोविजन लागू  करने  कंबल  fra  जानें  चाहियें  |
 जा

 रहे  हैं  तो  में  करना  चाहता  हूं  कि

 श्राप इस  को  ज्यादा  मत  बढ़ायें  ia  a  इस  को  तुषार  चटर्जी

 वास्ते तीन  चार  तरमीम  इस  बिल  में  दी  हे  विधेयक  कय  समर्थन  करते  हुए  में  दो  एक  बातें

 जो  कि  फिल वाक्या  इस  बिल  के  उसूलों  के  कहना  चाहता  हूं  ।  पहली  बात  यह  है  कि

 एन  मुताबिक हैं  और  अगर  ये  उन  तरमीम ों  इस  विधेयक का  श्राम  जनता  स्वागत नहीं

 को  न  मानें  तो  इन  की  मर्जी  है  |  सिवीयर  ला  करेगी  क्योंकि  उन  को  नियंत्रणों के  बारे  में

 होना  चाहिये  इस  के  बारे  में  मेरी  wa  यह  है  कठिनाइयां
 हुई  थीं  कौर  वह  ही  कारण  है

 fe  जब  कभी  कोई  मै जिस् टेंट  सख्त  जाता  कि  कई  सदस्यों ने  इस  का  विरोध  यहां  भी

 है  र  लोगों को  सख्त  सजायें  देता है  तो  किया  ।

 बार  में  यह  बात  कई  दफा  होती  है  कि  इस

 मेजिस्ट्रेट को  एक  साध  साल  के  लिये  जेल
 सुषमा  सेन  पीठासीन

 भेज  तो  उस  को  पता  चले  कि  सजा  यदि  खण्ड  ३(२)  कौर

 देना  कितना  आसान  है  लेकिन उस  सजा  को
 घ्यान  दें  तो  are  देखेंगे  कि  इस  के  अनुसार

 काटना  कितना  मुश्किल  हे  ।  इस  बिल  की  बंजर  भूमि  को  खेती  के  योग्य  बनाने  के  लिये
 प्रोविंजंज  को  श्राप  श्रौपरेट  नहीं  करेंगे इन  को  प्राधिकारियों  को  अ्रत्याधिक  शक्ति  दी  गई
 तो  पुलिस  वाले  state  इन  को  डिस्ट्रिकट

 है  जिस  के  फलस्वरूप  किसी  साधारण  व्यक्ति

 मैजिस्ट्रेट  नाफिज  करेगा  att  श्राप  पुलिस  को  असह  कठिनाइयां  उठानी  पड  सकेंगी
 वालों को  जानते  ही  हैं  ।  इस  बिल  के

 खण्ड २  में  ग्रत्यावस्यक  पाया  की
 मातहत  श्री  कर मरकर  को  सजा  देने  का

 होता तो  में  जानता  हूं  कि  वह  इंसाफ  करते  जो  परिभाषा  दी  गई  है  उस  से  संदेह  पैदा  होता

 यह  देखते  कि  किसी  तरह  झूठा  आदमी बच  है
 कि

 पण्यਂ  क्या  हैं  ।  यदि

 कर  न  निकल  जाये  बेकसूर  आदमी  को  लोक  हित  को  ध्यान  में  रखा  जाये  तो  हमारा

 सजा न  हो  जाये  लेकिन इस  को  पुलिस  वाले
 विचार है  कि  कई  दौर  वस्तु ग्न ों को  भी

 सूची  में  सम्मिलित  किया  जाये  ।
 ही  इन् फोर्स  करेंगे  ।  पुलिसवालों के  कारनामों

 से  श्राप  सब  वाकिफ  ही  हैं  कौर  मझे  इस

 का  कोई
 कारण  नहीं है  कि  इस बारे

 में
 ज्यादा

 कहने  की  जरूरत  नहीं  है
 विधेयक

 के
 att

 केवल  कच्चा  पटसन आप  ने  इस  में यह  लफ्ज़ रखे  हैं  ।
 क्यों  लिया  गया  है  ate  पटसन  से  बनी  हुई

 वस्तुयें  क्यों  छोड़  दी  गई  हें  ।  यदि  इस  का

 जो  उक्त  समवाय के  कार्यकरण के

 प्रभार म
 सो  हग

 भ्र भि प्राय
 कृषकों  को  लाभ  पहुंचाने का

 ke
 है  तो-में  सरकार  को  चेतावनी  देना  चाहता

 हूं  कि  उन  का  afore  पूरा  नहीं  होगा  ।

 यह  बहुत ही  वेग हैं  और  इस  के  बारे  में  हमारी  भ्रनुमति यह  है  कि  ग्रत्यावश्यक

 जो  मेरी  असेंसमेंट  है  उस  पर  गौर  किया  जाना  पण्य  की
 परिभाषा  को  स्पष्ट  कर  देना  चाहिये
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 तुषार

 प्रौढ़  सूची  aaa  ake  वस्तुयें  सम्मिलित  हानि  न  हो  कि  उन्हें  ये  औषधियाँ  न  मिलें  ।

 करनी  चाहियें  |  उन  शभ्रौषधियों  को  इस  विधेयक के  wets

 ले  कराना  चाहिये  |

 माननीय  वाणिज्य  मंत्री  ने
 *

 झारम्भ  में

 ही  कहा  कि  पटसन  से  बनी हुई  वस्तुयें  ak  यह  महत्वपूर्ण  अधिनियम  इतना  पूर्ण

 होना  चाहियें  कि  जिस  से  लोगों  को  न  केवल

 अ्रधिनियम  के  ata  नियंत्रित
 ।

 यह  ठीक

 उपभोग  की  दृष्टि  से  अधिकाधिक  seat

 के  नियंत्रण  का  लाभ  प्राप्त  हो  उन  सब
 परन्तु  कपास  के  वस्त्र  और  मोटरों  के

 भ्रत्यावइ्यक भाग  भी  उसी  अधिनियम  के
 वस्तुश्रों का लाभ लाभ  प्राप्त हो  सामान्यतः  देश

 अ्रधीन  नियंत्रित  तो  श्राप उन
 की  प्राथमिक  व्यवस्था  के  लिये  प्रा वक इयर  हों  ।

 को  दोबारा सूची  में  क्यों  सम्मिलित  करते  सभापति  महोदय  :  माननीय  मंत्री  को

 मेरा  ऐसा  विचार  है  कि  हम  इस  सूची  उत्तर  देनें में  कितना  समय  लगेगा  ?

 के  अभिप्राय  को  नहीं  समझते  हैं  ।  सरकार
 वाणिज्य  त  था  उद्योग  मंत्री  का तू नगों  :

 किस  प्रकार  नियंत्रण  करना  चाहती  है

 श्र  किन  के  हित  के  लिये  ?  लोक  हित  के
 मुझे  ज्ञात नहीं  कि  मुझे  उत्तर

 में
 कितना  समय

 लगे  ।  परन्तु  इस  विधेयक के  लिये  कौर दो
 लिये  श्रत्यावद्यक मुख्य  का  क्या  अर्थ  है  ?

 प्रकट  बाकी  हैं  ।

 हमारी  समझ  में  यह  बात  नहीं  डा०  सरदा  चन्द्र  इस  विधेयक  के

 है  कि  जिस  का  प्रयोग  श्राम  जनता  सिद्धान्त  के  ऊपर  बोलने की  मुझे  कोई

 द्वारा  होता  के  भागों  का  वितरण  यकता  नहीं  थी  a  न  में  सोचता था  कि

 तथा  संभरण  उस  के  बारे  में  व्यापार तथा
 इस  पर  में  किन्तु  हमारे  बहुत  से

 वाणिज्य  भी  सूची  में  क्यों  सम्मिलित  न  किये
 लोक  सभा  के  सदस्यो ंने  बहुत  सी  ऐसी  बातें

 जाये ं1  कही  हैं  कौर  इतना  उन  बातों  को  आवश्यक

 हम  aqua करते  हूं  कि  विभिन्न
 बताया  है  कि  मुझे  मजबूर  हो  कर  इस  के

 नियमों  के  उपबन्धों  द्वारा  इतना  नियंत्रण
 बारे में  कहना  पड़ा  ।  सब  से  पहले  तो  हमारी

 जो  त्रावणकोर-कोचीन  की
 नहीं  होता  जितना  इस  विधेयक  के  उपबन्धों

 द्वारा हो  सकता  है  ।  चाय  हमारे  देश  को
 उन्होंने  इस  के  सिद्धान्त के  बारे  में  विरोध

 में  समझता  हूं  कि  उन्हों  ने  इस  बिल
 को

 अर्थ-व्यवस्था  के  लिये  बहुत  महत्वपूर्ण वस्तु

 है  क्योंकि  बहुत  विदेशी मुद्रा  प्राप्त  होती है  ।
 बिना  पढ़े  wit  इस  बिल  के  सिद्धान्त

 मकसद  को  बिना  समझे  हुए  उस  का  विरोध
 चाय  पर  विदेशियों  का  नियंत्रण  है  |  wave

 करने का  साहस  किया  है  ।  यह  हाउस  इस
 देश  की  अर्थ  के  महत्वपूर्ण

 विधेयक  के  सिद्धान्त  से  सहमत  इस  के
 सभी  cecal पर  नियंत्रण के  लिये  एक  सामान्य

 बारे  में  हमें  कोई  बात  नहीं  कहनी  है  प्रौढ़
 विधि  होनी  चाहिये ॥

 उन्हों  ने  त्रावणकोर-कोचीन के  कोयले

 मेंने  oo  औषध  जांच  समिति  के  प्रतिवेदन
 उस

 की  कमी
 के  बारे  में  जो  जो  जिक्र

 में  एक  ऐसी  ates की  सूची  देखी  जिन  में  नहीं  समझता  fe  त्रावणकोर-कोचीन

 का  उत्पादन  wit  वितरण  ठीक  प्रकार से
 के
 कोयले के  प्रोडक् यान  में  या  वहां  की  सप्लाई

 होना  चाहिये  ताकि  लोगों  को  इस  कारण  में  स  तरीके  से  बाधा  हो  सकती  है  या
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 किस  तरीके  से  वहां  के  लोगों  को  नुक्सान  हो  गई  है  ।  हमारे  यहां  भी  कानून दाँ  मौजूद हैं

 सकता  है  ।  इस  बिल  का  मकसद तो  जैसा  कि  श्र  बाहर  भी  हैं  कौर  जिस  तरीके  की  मिसालें

 ठाकुर  दास  जी  ने  पहले  फरमाया  ania  जी  ने  दी  हैं  कि  बाहर  किस  तरीके

 करना  जो  हमारे  यहां  का  प्रोडक्शन  का  वह  कानून लाते  कौर  कचहरियों  में

 जो  हमारे  यहां  की  सप्लाई है  कौर जो  हमारे  जा  जा  कर  इस  कानून  का  FAT  मतलब

 यहां  का  डिस्ट्रीब्यूशन है  उस  को  हमें  लगाया  जाता  है  कौर  सम्भावना इस  बात  की

 थूकें  करना  है  ।  हमें  यह  देखना  है  कि  हमारे  है  कि  जिन  के  पास  पैसा  जैसे कि  किसी

 मुल्क  के
 जो  आवश्यक खाद्य  पदार्थ  कम्पनी  को  सजा  देनें  का  मामला  है  जिन्होंने

 हैं  या भ्रौर जो दूसरी वस्तुयें जो  दूसरी  वस्तुयें  हें  उन  को  किस  कि  ऐसे  आवश्यक खाद्य  पदार्थों  के  बारे  में

 तरीके  से  हम  ्  कर  सकते  हें  जिससे  गड़बड़ की  tate  जिनको कि  हम  सजा  देना

 कि  उन  का  प्रोडक्शन सप्लाई  है

 और  डिस्ट्रीब्यूशन वह  कहीं  ऐसे  लोगों  के  को  हम  सजा  देना  चाहते हें  जिन्होंने  कि

 हाथ  में  न  श्री  जाये  जो  कि  उन  का  बेजा
 इस  कानून को  तो  कर  राष्ट्र की  सम्पत्ति  को

 फायदा  उठा  सकें  कौर  इस  बिल  के  अन्दर
 नुकसान  पहुंचाने  का  काम  किया  उन  को

 ऐसे  क्लासेज  जिन  से  हमें  पता  चलेगा  कि  सजा  देना  चाहते  हें  ।  सम्भव  है  कि  वह  किसी

 उन  लोगों  को  सुविधायें  दी  गई  हैं  जो  कि  प्रकार  सजा  से  बच  जायें  क्योंकि ag  की

 इन  को  एक्सपोर्ट भी  कर  सकें  जिस  से  धारा के  अ्रन्दर  ऐसी  चीज  लिखी  है  जिस  की

 इस  देश की  इस  देश  की  जो  झ्रावइ्यक
 व्याख्या  हमारे  वकील  विभिन्न  प्रकार  से

 सम्पत्ति  वह  कहीं  चन्द  लोगों  के  हाथ  में  कचहरियों  में  कर  सकते  हें  कौर  जैसा  हम
 न  झरा  जाय  ।  इसलिये  सब  से  पहले  तो  में  देखते  हें  कि  होती  भी  है  ।  अब  जैसा कि

 यह  कहूंगा  कि  जो  बातें  इस  के  सिद्धान्त के  पंडित  ठाकुर  दास  ने  कहा  कि  गवर्नमेंट

 बारे
 में  कही  गई  हें  वे  बिल्कुल  नामिनेट  उस  से  में  पूर्णतया  सहमत  नहीं

 फिजूल  कौर  भ्रनुचित थीं  ।  उन्हों  ने  कहा  है  कि  गवर्नमेंट  उस  को

 इस  के  बाद  में  उन  दो  तीन  बातों  के  बारे  नामिनेट
 करे

 ।
 में  समझता  हूं  कि  कोई  ऐसी

 में
 कुछ  नहीं  कहूंगा  जिन  का  कि  जिक्र  श्री  निश्चित  रूप  से  हम  उस  के  weet  बात  रख

 त्रिवेदी  ने  किया  है
 ।

 में  समझता  हूं  कि  उन  का  सकते  हें  जो  कि  डाइरेक्टर  हो  या  मैनेजिंग

 उत्तर  कानून के  तौर  पर  हमारे  जो
 डाइरेक्टर  जैसा  कि  पहले  बिल  के  विधेयक

 मिनिस्टर हैं  वह  दे  देंगे  ।  में  कोई  कानून दाँ तो  में  पहली  धारा  के  रखा  गया

 नहीं  में  कानूनी  नैतिक  पर  तो  अथारिटी  ऐसे हम  कोई  निश्चित  रूप से  किसी  एक

 से  कुछ  नहीं  कह  सकता हं  लेकिन  इतना  या  व्यक्तियों का  नाम  रखेंगे  जो  कि

 जरूर  कह  सकता  g  कि  पंडित  ठाकुर  दास  रिस्पॉसिबल  होंगे  उन  को  सजा  दी  जा
 भार्गव ने  जो  अरपना  नोट  ArH  बिसेंट  दिया  सकेगी  ।  इस  में  किसी  विशेष  स्पेसिफिक

 हैऔर  जो  उन्हों ने  दो  बातें  कहीं  हैं  उन  के  बात  के  कहन ेसे  जो  मकसद  हम  हासिल  करना

 बारे
 में  मुझे  कुछ  कहना  है  श्र  में  समझता

 हूं  कि  जो  उन  का  पहला  संशोधन उस  के  झगड़े को  हम  हटाना  चाहते  हें  कौर  जिन

 संशोधन  में  कुछ  हद  तक  में  उन  के  साथ  को  हम  सजा  देना  चाहते  वह  हमारा

 सहमत हूँ  ।  मकसद  पूरा  हो  इसलिये  उस  हद  तक

 में  समझता  हूं  कि  यह  कुछ  बहुत
 ही  में  उन  का  जो  नोट  ae  डिफरेंट उस  से  में

 सहमत  लेकिन जो  दूसरी  बात  उन्होंने
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 [sto  सुरेश  चन्द्र
 |

 कही है  प्रौढ़  जो  नम्बर  €  की  उपधारा  है  शौर  जिन  के  कि  नेगलैक्ट  लापरवाही

 नम्बर  २  है  प्रौढ़  जिस  में  यह  लिखा  है  कि  से  ऐसे  नुकसान  हो  जाया  करते  हैं  जिन  से

 कि  तमाम  राष्ट्र  को  नुकसान  होता  है  ।

 समवाय  द्वारा  कोई  अपराध  पंडित  ठाकर  दास  भागने  वह  जो

 किया  जाता  है  यह  सिद्ध  हो  जाता  है  कि  बड़े  went हैं  वह  ९  (१) में  was t

 उक्त  wore  किसी  प्रबन्धक

 वह  बड़े  झ्रादमी  उस  में  कराते  हैं  ।  उस  के

 अन्दर  लिखा है  कि  कोई  भी  या  शख्स अथवा  उन  की  किसी  उपेक्षा  के
 ”  जो  कि  कम्पनी  के  बिजनेस  के  लिये

 '
 ग  ट  के  क  के  क  के

 जिम्मेदार  मैनेजर  ही

 खाली  इस  में  नहीं  ard  बल्कि  जो  छोटे

 इस  के  सम्बन्ध  में  पंडित  ठाकुर  दास  चाहते  नौकर  होते  हैं  होते  उन  को  भी

 इस  में  सजा  दी  जा  सकती है  । है ंकि  कत् पे बुल  शब्द  रखे

 जायें  ।  वह  बकील  हें  कौर  इस  नाते  वह  डा०  प्रा  चन्द्र
 :

 मेरा  से  कहना

 कानून की  मुझ  से  ज्यादा  जानते हैं  यह  है  कि  इस  में  तो  यह  लिखा  gar  है  कि

 झर  इस  विषय  में  वह  हम  लोगों से  भ्रमणी

 बहस  कर  सकते  हें  ।  में  ने  उन  के  भाषण  को

 यह  सिद्ध  हो  जाता  है  कि  उक्त

 goa  किसी  सचिव

 बहुत  weal  तरह  से  सुना  लेकिन  में  बड़े
 अथवा  समवाय  के  किसी  अन्य  अधिकारी  की

 अदब के  उन  से  कहना  चाहूंगा कि
 सहमति  से  किया  गया  है  या  उन  की  किसी

 उन  की  यह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  रानी  है  ।

 एक  तरफ  तो  वह  कहते  हैं  कि  इस  में  गरीबों

 उपेक्षा के  परिणामस्वरूप  हुम  है
 .
 ं

 यह  सच  है  कि  इस  में  अदर  झ्राफिसर का  नुक्सान  इस  में  गरीब  लोग  जो  हैं

 गरीब  लोग  मर  जायेंगे  का  भी  नाम  जाता  है  प्रौर  हो  सकता  है  कि  वह

 शर  गरीबों की  शराह  को  ले  कर  उन्हों  ने
 एक  गरीब  अ्रादमी हो तो हो  तो  मेरा  कहना है  कि

 हम  एक  ऐसा  कानून  बना  रहे  हे  जो  कि
 उस  बड़ी  दुहाई  लेकिन  दूसरी

 vas  इसेंशियल  सप्लाईज  के  बारे  में  है  इस
 तरफ वह  कहते  हैं  कि  शब्द

 ह
 हटा

 के  भ्रमर  यह  इम्प्रूवमेंट किया  गया  है  कि
 दो  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  ऐसा

 वह  क्यों  चाहते  ह  ।  यह  चीज  यहां  पर  बड़े
 are  किसी  शख्स  की  लापरवाही  के  कारण

 से  हमारे  राष्ट्र  की  सम्पत्ति  का  नुकसान  हो  तो
 समझदार बुजुर्गों  ने  सोच  समझ  कर  कौर

 कानून  की  पेचीदगियों को  समझ  कर  रखी
 उस  को  पुरी  तरह  से  सजा  मिलनी

 है  wi  में  समझता हुं  कि  यह  बिल्कुल  ठीक

 है  क्योंकि जो  डाइरेक्टर  या  जो  मेनेजर  है  गया  इस  का  में  पूर्ण  रूप  से  समर्थन करता

 हूं  प्र  समझता  हूं  कि  इस  के  सम्बन्ध में
 या  जो  सेक्रेटरी  वह  गरीब  नहीं  है  जिन

 की

 कि  amt  दुहाई देने  के  लिये  यहां  पर  भराये हैं  ।
 जो  भ्राब्जैक्शन्स  रक्खे  गये  हें  उन  में  किसी  प्रकार

 उन  को  इस  से  बहुत  नुकसान  नहीं  होगा
 |  का  तथ्य  नही ंहै  में  आशा  करता  हूं  कि

 जो  सजा  यहां  पर  दी  वह  उस  डाइरेक्टर
 हाउस  इस  को  पास  करेगा

 ar  उस  मैनेजर  को  दी  जायेगी  श्री  राघवाचारी
 )

 :  क्योंकि

 जो  कि  हजार  रुपये से  ऊपर  तनख्वाह  पाता  aa  इस  विधेयक  की  क्षेत्र  सीमा  ग्रोवर  नियंत्रण
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 की  सख्ती  में  बहुत  परिवर्तन  कर  दिया  गया  है  भार्गव के  इस  मत  से  सहमत  हुं  कि  खण्ड

 इसलिये उस  सीमा  तक  यह  स्वागत  के  योग्य  के  उपखण्ड  (२)  के  दाब्द  | हक  व्यक्ति की

 परन्तु मं  श्री  वेंकटरामन के  इस  as  को
 उपेक्षा  कारण है  दाऊद  दण्ड  विधि  के

 सभी  सिद्धान्तों के  विरुद्ध  है ं। नहीं समझ  सका  कि  दण्ड  के  विषय में  श्र

 खंड ७  के  उपबन्ध के  अधीन
 अतएव  न्याय  क्यों  को  झ्रवद्य  स्वविवेक

 लय  को  स्वविवेक न  दिया  जाये  ।  वे  कहना  चाहते
 का  अधिकार  देना  चाहिये ।  पहले  पुराने q  जब  ही  इस  अ्रधिनियम  अधीन
 शासन a  निस्सन्देह  पुलिस  किसी  ऐसे

 अ्रपराध  समाज  विरोधी  है  तो  भ्र परा धी  को

 न्यायालय को  चुन  कर
 दण्ड

 कड़ा  दण्ड  मिलना  चाहिए  कौर  इस  सम्बन्ध

 में  न्यायालय को  स्वविवेक का  अधिकार
 भी  दिलवा  देती  थी  ।  परन्तु जब  न्यायालयों

 को  स्वविवेक का  अधिकार  होना  ही  चाहिये ।
 देना  उचित  नहीं  है  ।  खण्ड  (३)  के

 उपबन्ध के  अनुसार  यदि  सरकार या  नियंत्रक  श्री  नंद  लाल  शर्मा  :

 पदाधिकारी  वस्तुभ्नों के  सम्बन्ध  में  कुछ  यस्यांध्रि  रेणुबीजानि  जनैरुप्तानि  ।

 wins  प्राप्त  करना  चाहें  और  वे  कहें  कि
 सद्य:सुरदुमायन्ते  पश्चिम  अस्तु

 न  :  ।

 कोई  तन्य  व्यक्ति उस  में  बाधा  डालता  है

 इस  सम्बन्ध में  बहुत  समय  भी  नहीं  लेना तो  वह  व्यक्ति  जेल  भेजा  जा  सकता  है  ।

 इसी  प्रकार  खण्ड  ३  में  भी  यह
 उपबंध  है  क्योंकि मेरे  वक्ता  महानुभावों ने  इस

 पर  काफी  प्रकाश  डाला  है  |  इस  विधेयक  के
 है  कि  अत्यावश्यक के  उत्पादन  संभरण

 था  वितरण या  व्यापार का  कार्य  करने  वाले  उद्देश्य से  सहमत  होते  हुए  भी मुझे

 व्यक्तियों  को  लेखों  की  सम्बन्धित  पाजियों  इस  पर  मतभेद  श्रव्य  प्रकट  करना  है  ।

 निरीक्षण  के  लिये  प्रस्तुत  करनी  चाहियें  ।  हालांकि  समय  कम  होने  के  कारण  में  उस  में

 ये  सब  प्रावधिक  बातें  होकर  साधारण बातें  बहुत  विस्तार  नहीं  कर  सकता  हुं
 ।  कंट्रोलर

 नहीं  हें  ।  इन  बातों  में  भी  न्यायालयों  को  से
 लोगों

 को  बहुत  दुःख  ्र  इस  कारण

 से  हमारी  बहिन  कुमारी  मंस्करीन  ने स्वविवेक  का  श्रधघिकार  न  देना  अ्रनुचित है

 में  पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  के  संशोधन  से  इस  का  विरोध किया  ।  खाद्य  पदार्थों केਂ  सम्बन्ध

 सहमत  हू ंकि  खण्ड ७  के  उपखण्ड  (2) का
 में

 जो  कंट्रोल  थे  उन  से  की  जनता  को

 दण्ड  विधान  भी  न्यायालय  के  स्वविवेक  बहुत  सताया  इस  कारण  से  खाने  वाले

 पर  निसार  होना  चाहिये  ।  समय  में  कहीं  वैसा  कष्ट  न
 हालांकि

 धारा ३  के  भ्रनुसार
 ४  मठ  To

 समवाय  से  सम्बन्धित  निर्देशकों  aix  =H)
 मलय  पर  उपलब्ध  करान

 भ्रमण  लोगों  को  दण्ड  देने  के  बारे  में  में

 शब्द
 की

 कौर
 ध्यान  दिलाना चाहता  हुं  ।  यह  दाऊद  जो  कहे  गये  हें  पर  कंट्रोल  ae

 खण्ड  €  के  अधीन  इस  शब्द  व्याख्या  समय  इतना  अनथ हो जाता जै श हो  जाता  है  सारी

 साधना
 का  साझीदारਂ दी  गई  है

 ।
 फ्  में  संयु  क्त  वस्तु  ब्लेक  मार्केट  में  चली  जाती  है  श्ौरं  उस  के

 परिवार  भी  सम्मिलित  हें  और  कोई  भी  बाइ  जनता  को  बड़ा  कष्ट  होता  है  ।  मंत्री

 सम्बन्धी  व्यक्ति  साझीदार  हो  सकता है  ।  महोदय के  ध्यान  में  यह  बात  लाने  के  लिये  ही

 दाऊद  निर्देशक या  पदाधिकारी  को  गलत  में यह  कह  रहा  हूं  ।  इसी  कारण इस

 नहीं  समझना  चाहिये
 ।

 में  पंडित  ठाकुर दास  सिद्धान्त  को  स्वीकार करते  हुए  भी  माननीय
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 श्री  नंद  लाल  शर्मा  :]

 सदस्यों ने  धारा  ७  पौ  धारा  &  के  चन्द  नहीं  तब  उस  के  लिये  किसी  को  दंड  fear

 Neral  के  सम्बन्ध  में  मिनटस  arn  विसेन्ट  जाता  अ्रतुचित  है  ।

 दिय  हैं
 ।  माननीय

 पंडित  ठाकुर दास  भागंव
 म॑  एक  बात  की  अगर  ध्यान  दिला नेजो  कहा  है

 उस  को  में  बड़ा  श्रावस्ती
 कर  इसਂ  वक्तव्य  को  समाप्त  कर  दंगा  कौर

 समझता इस  रूप  में  कि  कम्पनी के
 है  धारा  ८  के  सम्बन्ध  |  शायद  इस  कौर

 चोरियों  ,  कम्पनी  के  कार्येकर्ताश्रों  श्र  कम्पनी
 वहू ह घार श्री भागंव  जी  का  ध्यान गया  नहीं  ।  इतने

 के  अन्दर  भाग  लेने  वाले  जितने  भी  व्यक्ति
 योग्य  व्यक्ति  होने  पर  जहां  उन्हों  न

 हू सब  को  दण्ड  क्रिमिनल ला

 के  विरुद्ध है  ।  क्रिमिनल  ला  में  जो  व्यक्ति  ऐसे  aT के  मुख्य  भाग  में  पहले था  कि

 ATU  करने  वाले  होते  वही  अप राध  के  जो  एक  ag  की  अवधि  का  हो  सकता

 भागी  हो
 a  या  जो  उसकी  प्रेरणा  है  र  अरथ  दंड  भी  दिया  जायेगा  | |

 दन  वाले  होते  हूं  वह  अपराध  के  भागी

 उस

 लय

 कहा

 किः  ay  दण्ड

 हो  सकते  जिस  व्यक्ति  का  उस
 दोनोंਂ  होना  वहां  घारा  ८

 से  सम्बन्ध  नहीं  जिन  के  लिये कहा  गया  are  (२)  दोनों  जगहों  पर  झा

 कि  जो  स्लीपिंग  पार्ट्स  होते  जो  अपने
 समझने  के  समुचित  कारण  हें  अथवा  उसे

 े  ही घर  पर  बने  हुए  होते  जिन  को  पता  नहीं
 ठीक  नहीं  समझा  जाता  ः  इत्यादि

 किलो  बात  का  उन  को  दण्ड  देता  या  झपने
 कह  कर  उस  में  तीन  वर्ष  की  अवधि

 को  निरपराध  सि  करन  का  भार  उन
 ना  अर्थ  दंड  सहित  अथवा  दोनों

 के  ऊपर  लाद  बड़े  गफ  उन  पर  रहने  दिया  =
 @  |  जहां  तक  मझे  स्मरण  है

 डाल  यह  निश्चय  हो  क्रिमिनल  जैसी
 निश्चित  रूप  से  तो  नहीं  कह  स  तता

 प्रेस  के  थि  समाज  स्वयं  उस  को है  |
 पर  विश्वास से  कह  सकता  ह  कि  घारा  १९३

 निरपराध  मानता  जब  तक  कि  उस  के  आर  १८२  म॑  पुलिस के  सामने  अ्रशुद्ध
 विरुद्ध  कोई  अपराध सिद्ध  न  कर  परन्तु  बयान  देने  पर  भी  इतना  दंड  नहीं  है  जितना
 यहां  पर  बिना  अपराध  सिद्ध  किये  हो  उस

 दंड  कि  यहां  पर  रखा  गया  |  सौर  यह
 को  अपराध  के  लिये  उत्तरदायी  माना  जायेगा

 जब  तक  fe  वह  अपने  ara  को  निरपराध
 इस  कार्य को  भी  लागू कर  रहे  हैं  «  -

 सिद्ध न  कर  सके  श्री  कान नगों  :  जानबूझ  कर  रखी

 गई

 इसी  प्रकार  से  धारा  ९  के  भाग  २  में  भी

 आखिर  में  दे  दिया  गया  है
 श्री  नंद  लाल  wat

 :  यह  तब  होता

 अनाप  मुख्य  भाग  में  भी  सजा  तीन  साल

 संभाल  की  उपेक्षा  को  रखते  ।  मुख्य  भाग में  तो  सजा  एक  वर्ष
 ह

 के  परिणामस्वरूप  प्रा  at  ee  इत्यादि  कर  दी  गई  ञान  यहां  पर  प्रकार  भी  सजा

 याद  एक  वर्ष  हो  होनी  चाहिये  ।

 कहा  गया  है  किः  निगलेगा  मात्र  पर  ही  इन  शाब्द  के  साथ  म  इस के के  सिद्धान्त  के

 दंड  जायेगा  ।  मात्र  जो  है  साथ  सहमत  होते  हुए  इन  संशोधनों  को  श्राप

 वहू  कोई  प्रसिद्ध  नहों  है  ।  जब  अपराध  का  के  सामने  उपस्थित  कर  के  oar  लेता

 उद्देश्य  नहीं
 कार्य  करने  कोई  दुर्भावना  हु  |
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 श्री  कानूनगो  :  मुझे  at  है  कि  मुझ  से  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  ने  अपने  सरस

 पु  बोलने  वालों  ने  मेरा  काम  हल्का  कर  दिया
 भाषण  में  जो  मुख्य  बातें  कहीं  हें  उन  पर

 aq  अवसरों  पर  विशेषतः  प्रवर  समिति  में
 2  ।  इस  विधान  की  आवश्यकता के  सम्बन्ध

 में

 चर्चा की  गई  थी  ।  जेसा  से  ea  वक्ता  ने में  झपने  areca  मित्र  पंडित  ठाकुर  दास

 arta की  तुलना  में  कुछ  ala  नहीं  कह  कहा  है  प्रवर  समिति  से  art ga
 विधेयक

 सकता  |  उन्हों  ने  बहुत  उचित  ढ़ंग  से
 प्रो  यह  उपबन्ध  इस  विषय  के  सम्बन्ध  में  fact

 मतों के  सन्तुलन  के  रूप  में  है
 ।  इस  विधेयक वे स्पष्ट  रूप  में  सभा  को  बताया  है  कि  इस  देश  में

 बहुत  समय  से  जो  ऐसा  ही  विधान  लागू  है
 इन  विशेष  खण्डों  के  गणावगुणों  के  सम्बन्ध

 उस  में  सुधार किया  गया  है  ।  में
 कभी  जिला  रूप  में  वे  में  भ्रमित  नहीं  कहना

 बताऊंगा  कि  भूतकाल  कै  अनुभव  की  स्मृति  चाहता ।  में  पंडित  ठाकुर  दास  भाएँव  के

 दादों  में  केवल  यह  कहना  चाहता  हूं
 कि gal  तक  उन  माननीय  सदस्यों  के  मन  में  है

 जिन्हों  ने  इस  विधान  पर  बोला  है  ।  परन्तु  इस  द्वारा  पूर्वे  के  विद्वान में  बहुत  सुधार  किया

 मुझे  विश्वास है  कि  यदि  उस  समय
 की  सरकार  गया है  ।  यह  अभी  देखना  है  कि  ब्या  इस

 विधेयक के  उपबन्ध  जिस  रूप  में  वे  हें  विधेयक उन  श्रसाघारण  परिस्थितियों  को  जान  लेती

 जो  देश  में  व्याप्त  थीं  कौर  ध्रावस्यक  विधान  के  प्रयोजन  को  पूरा  करने  के  लिये  पर्याप्त  हैं

 बना  लेती
 तो

 जो  बातें  हुई  थीं  वे  कुछ  मात्रा
 तक  ये  कार्यपालिका  न्यायपालिका

 कम  हो  सकती  थीं  ।  की  afer  का  दुरुपयोग  करने  से  रोक  सकेंगे

 नहीं  +

 कुमारी  दिनो  मैंडरिन
 :

 इस  की  क्या

 प्रत्याभूत है  कि  श्राप का  व्यवहार  अच्छा
 विधेयक  में  उपबंधित  दण्ड  की  मात्रा  के

 स्वस्थ  में  जैसा  पंडित  ठाकुर  दास  arta  ने
 होगा ?

 बताया
 है  यह  स्पष्ट है  कि  पूर्व

 की  भ्र पे क्षा
 श्री  कानूनगो

 :  क्योंकि  माननीय  सदस्या  दण्ड कम  कर  दिया  है  ।  में  इस  सुझाव

 सभा  की  सदस्या  हें  वे  इस  सभा  में  पारित  का  कि  इसे  श्र  कम  किया  विरोध

 विधानों  सम्बन्धी  अपने  अनुभव  ale  अपनी  करूंगा  |  आखिर  इस  विधेयक  के  उपबन्ध

 ज्ञान  गरिमा  द्वारा  लाभ  पहुंचायेंगी  ।  वो तभी  लागू  जब  इस  का  प्रयोजन

 में  कह  रहा  था  कि  इस  विधान  के  पुरा  करने  के  हेतु  आपातकालीन  परिस्थितियां

 होंगी  ।  लोगों  को
 कायें  करने

 से
 भ्रनुभव के भ्राघार पर के  प्राधा  जो  पहले  लागू  था

 रोकने  के  लिये  उपबन्धित  दण्ड  पर्याप्त
 धौर  इस  के  प्रवर्तन  कौर  इस  को  त्रुटियों  के

 रूप से  भयानक होना  चाहिये  । क] भध्राघार पर म पर  में  यह  आशा  करता  हूं  कि  यदि

 दुर्भाग्यवश  कभी  इस  विधान  का  विस्तृत  खण्ड  के  उपबन्ध  थेਂ  सम्बन्ध  में

 प्रयोग  करना  पड़ा  तो  इस  अधिनियम  का  में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  यद्यपि
 प्रवचन  पहले  समयों  की  अ्रपेक्षा  अ्रधघिक

 पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  ने  बहुत
 सरस

 तीब्र  कौर  सामुदायिक  हितों  के  ata  ढंग  से  यह  बात  कही  परन्तु  उन्होंने जिस

 होगा  ।  यह  विधान  सरकार  की  रक्षित  बात  का  इस  योग्यता  से  पक्ष  लिया  है  में

 शक्ति
 के

 रूप
 में  है  ।  सरकार  ara  करती  है  उसे  स्वीकार  करने  के  लिये  तैयार  नहीं  हूं

 ।

 कि  उसे  इन  शक्तियों  का  प्रयोग  करने  के  लिये  यह  केवल  इस  कारण  से  कि  जो  उपबन्ध

 जो  कि  उपले बाध्य  नहीं  जब  किया  गया  है  उस  में  इस  बात  का  काफी

 सौंप  दी  गई  हें  ।  उपबन्ध  है  कि  किसी  निरपराधी  को  भयभीत
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 न  किया  जाय  ।  राखी  अ्रभियोग  कर्ता  इस  करना  चाहता  हूं  कि  जब  पटसन  की  मिलों  को

 उत्तरदायित्व को  स्वीकार  करता  है  कि  वह  बहुत  लाभ  प्राप्त  होता  था  तब  भी  ऐसा

 जिन  लोगों  के  विरुद्ध  अभियोग  चलाता  है  उपबन्ध  नहीं  कि  पटसन  केਂ  उत्पादकों  को

 उन्हें  प्रसिद्धि  सिद्ध  करेगा  कौर  किसी  विशेष  ठीक  मूल्य  मिल  सकें  |  हम  चाहते  हें  कि

 व्यक्ति पर  किसी  विशेष  अपराध  के  लिये  सरकार का  पटसन  के  माल  तौर  पटसन  उद्योग

 प्रतियोगी का  चलाया  जाना  विशेष  घटना
 पर  नियंत्रण हो  क्योंकि हम  अनुभव  करते

 पर  निभंर करता  है  ।  श्राप  इस  सम्बन्ध में  &  किः
 पटसन  के  उत्पादकों को  ठीक  मूल्य

 सामान्य  सिद्धान्त  नहीं  बना  सकते  |  पह  भी  नहीं दिये  जाते  ।

 संभावना  हो  सकती  है  कि  प्रबन्ध  निदेशक

 या  उत्तरदायी  निदेशक  स्वयं  उपस्थित  मेरा  यह  भी  सुझाव  है  कि  चाय
 को

 भी

 इस  में  सम्मिलित  जाय i  हमें यह
 परन्तु  उस  का  कोई  पत्र  आदि  झाया

 हो । यह  बहुत  संभव  है  प्रबन्धक  या  प्रबन्ध
 सन्देह है  इस  उद्योग को  इस  कारण

 नियंत्रण  में  नहीं  लाया  जाता  कि  वह  विदेशियों
 निदेशक  पर  श्रमिकों  चलाने  की  शध्रावश्यकता

 के  हाथ  में  है  ।  जहां  तक  चाय  कौर  पटसन  का
 यह  aa  विशेष  मामले  के  विशेष  तथ्यों  >

 समाज  के  लिये  उपयोग  सम्बन्ध  ह
 पर  निर्भर  करता  है  |  मेरा  निवेदन  az  है  कि

 हम  इन  दोनों  में  कोई  प्रकार  नहीं  समझते
 |

 विधेयक
 में  निरपराधी को  पर्याप्त  सुरक्षण

 चाय  को  भी  परिभाषा ग्र ो ंमें  सम्मिलित

 दिया  गया  है  ताकि  उन्हें  भयभीत न  किया

 करना  चाहिये  |

 जा  कौर  फिर  भी  इस  आपातकालीन

 अधिनियम के  प्रभावी  sada  के  लिये  पर्याप्त  जहां  तहां  अपमिश्रण  कौर  भ्रत्यावस्यक

 औषधियों  की  प्राप्ति में  कठिनाई का  ध्यान
 गुंजाइश  है

 ।  विधान  जसा  पंडित  ठाकुर  दास

 भागंव ने  कहा  है  ये  ऐसे  विधान  जिनहें
 रखते  हुए  औषधियों  को  भी  विधान  अधीन

 कभी  कभी  ही  लागू  किया  जाता  है
 ।

 मुझे  लाना  चाहिये  |

 are है  कि  इन्हें  बहुत  कम  लागू  किया  जायेगा
 ।

 में  अपने  तीसरे  संशोधन के

 इन  शब्दों के  साथ  में  सिफारिश  करता  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  पेट्रोल  ध्रौर

 हूं  कि  इस  विधेयक पर  बडा  विचार  किया  पैट्रोल  उत्पादों को  भी  इस  विधान  प्रधान
 जाय  |

 लाया  जाये  ।  बर्मा  शेल  शर  स्टैंडों  वैक्यूम

 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  कि  :  के  विदेशी  सेवायों के  साथ  किये  गये

 जनसाधारण  fer  में  कुछ
 करारों के  fare  पता  चलता है  fe

 उन्हें  यह  प्रत्याभूति दी  गई  है  कि  २५  वर्ष  तक
 के  संभरण  तथा  वितरण  कौर  व्यापार

 तथा  पर  नियंत्रण लगाने  वाले  इन  उद्योगों  राष्ट्रीयकरण नहीं  किया

 विधेयक पर  प्रवर  समिति द्वारा  प्रतिष्ठित  जायेगा |  इस  कारण  इन  वाहनों को  विधान

 प्रधान  लाना  कौर  भी  आवश्यक रूप  विचार  कियां  जाये  | 1

 प्रस्ताव  स्वीकृत ।  श्री  कानूनगो
 :

 मेरा  कार्य  बहुत  सरल  है  ।

 संख्या  १  इस  विधेयक  में  उन  श्रत्यावस्यक

 खण्ड
 घस्तुप्नों  पर  नियंत्रण  करने  का  विचार  है

 श्री  एन०  ato  चौधरी
 :

 में  जिन के  बिना  समाज को  हानि  पहुंचती  है  ।

 झपने  प्रस्तुत  करता  हुआ  यह  निवेदन  यद्यपि  पटसन  के  रेशे  चाय  का  बहुत
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 प्रतीक  प्रयोग  किया  जाता  है  परन्तु  कल्पना  भ्रमित  लोग  करते  उन्हें  परिवारों  में

 की  किसी  उड़ान  द्वारा यह  नहीं  समझा  जा  सम्मिलित कर  लिया  गया  है  ।  माननीय  मित्र

 सकता  कि  यह  समाज  के  जीवन  केਂ  लिये  ने  अशुद्धि  तेल  के  सम्बन्ध में  जो  aa  दिया है

 बच्चन
 हें

 ।  विधेयक का  उद्देश्य  उद्योग  का  वह  हमें  wat  नहीं  ।  तेल  पैट्रोल  के

 विनियमन नहीं  इस  का  उद्देश्य यह  भी  उत्पादों के  निर्माण  के  लिये  कच्ची  सामग्री

 नहीं  कि  देवा  की  श्री-व्यवस्था  का  विनियमन  है  ।  इस  का  नियंत्रण  किया जा  सकता  है

 किया  जाये  ।  इस  विधेयक  का  उद्देश्य  केवल  कौर यह  नियंत्रण  श्रव्य  gat  सै  किया जा

 यह  है  कि  श्रापातकाल  में  मूल्यों  कौर  वितरण  रहा है  ।  में  माननीय  सदस्य  दवारा

 का  विनियमन  किया  जाये  ।  इस  केਂ  अतिरिक्त  सुझाये गये  संशोधनों को  स्वीकार  करने  के

 चाय  कौर  पटसन के  उत्पादों का  विनियमन  तयार  wet  हुं  ।

 aq  विधानों  द्वारा  किया  जाता  है  |

 सभापति  महोदय  ने  श्री  एन०  बी०

 औषधियों  के  लिये  एक  विशेष  विधान
 चौधरी  के  संशोधन  मतदान  केਂ  लिये  रखे

 औषधि  अधिनियम है  ।  उस  विधान  के  शरीर  वह  स्वीकृत हुए  ।

 भ्रनुरूप  विधान  विभिन्न  राज्यों में  लागू
 सभापति  महोदय

 :
 प्रदान  यह  है

 +

 होते  हें  ।  यह  सुझाव दिये  गये  थे

 कि  उस  बिधान  की  इस  रूप  में  श्रावस्यकता  खण्ड  २  विधेयक  का  at  बने  की

 नहीं  है  ।  इस  के  राज्य  सरकारों  धौर  प्रस्ताव  स्वीकृत  शुभ्रा ।
 स्वास्थ्य  मंत्रालयों  में  विचार  fant  हो

 रहा है  ।  परन्तु  संसद  ने  जिस  औषधि  खंड  २  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ॥

 अधिनियम को  पारित  किया  है  कौर  राज्यों

 में  जो  उस  के  अनुरूप  विधान  हें  उन  से  इस
 खंड  -उत्पादन  नियंत्रण  की

 शाक्ति
 सम्बन्ध में  कायंवाही के  लिये  सरकार  को

 पर्याप्त  शक्ति  मिल  जाती  है  ।  संसद्  को

 अ्रधिकार है  कि  वह  किसी  समय भी  पह

 श्री  राघवाचारी
 :  में  प्रस्ताव करता  हूं  :

 सुझाव दे  दे  कि  कोई  वस्तु  आपातकाल म  पृष्ठ  ४,  पंक्ति  २८,  में

 समाज के  इतनी  श्रत्यावव्यक  हो  जायेगी  दाऊद  के  बाद  Stateਂ

 fe  उसे  भी  सम्मिलित कर  लिया  जाये  शब्द रखे  जायें

 भ्रौर  सभा  को  सदा  ही  यह  अधिकार  है

 कि  ag  शभ्रधिनियमों में  उल्लिखित
 खण्ड ३  के  अधीन  आदेश  राज्य  तथा

 में  जिस  वस्तु को  चाहे  जोड़ दे  ।  राज  जैसी  राज्य  के  अधिकारियों द्वारा  जारी  किये

 परिस्थितियां  भ्र ौर  भविष्य का  जैसा  जा  सकते  हैं
 ।

 मंत्री  महोदय  ने  सब  आदेश

 प्रतिमान  हो  सकता  है  में  नहीं  समझता  कि  केवल  संसद् के  समक्ष  रखने  का  ही  नहीं  परन्तु

 मंत्रणा  समिति  के  समक्ष  रखने  का  भी जिन  वस्तुग्नों के लिये के  सुझाव दिया  गया  है

 उन  पर  विचार करने  की  कोई  भा वस् यकता  सन  दिया है  ।  चूंकि  राज्य  सरकार  ज्यादा

 हो  सकती है  ।  आदेश  जारी  करेंगी  इसलिये  वह  सब  आदेश

 जो  राज्य  सरकार  शारिवा  राज्य  शभ्रधिकारियों

 पैट्रोल  कौर  पैट्रोल  के  उत्पादों  watt  द्वारा  जारी  किये  जायेंगे  दोनों  सदनों  के

 मिट्टी  के  तेल
 जिन

 का  प्रयोग  बहुत  समक्ष  रखे  जाने  चाहिये ं।
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 श्री  य  एस०  त्रिवेदी  नहीं है  ।  माननीय  मंत्री  नें  जितने  भी  आदेशों

 में  प्रस्ताव करता  हूं  कि  :  को  एकत्रित  संभव  होगा  एकत्रित

 कर  के  सभा  के  समक्ष
 रखनें  का  वायदा

 (१)  पंक्ति
 १

 से
 पंक्ति

 ४  तक  को
 लोप  किया  है  ।  इसलिये  में  संशोधन  को  स्वीकार

 या  ;
 ~

 में
 ह

 हुं  ।

 उप-खण्ड
 दि

 (3)
 (३)  लोप  किया

 जहां  तक  श्री  त्रिवेदी की  प्रस्थापना

 का  सम्बन्ध है  में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं
 मेरा  संशोधन  ए  «  तरह  का  श्रानुष॑गिक

 संशोधन  है  प्रौढ़  यह  उठा  संशोधन  से  संबंधित  सरकारों  में  सहज  बुद्धि  का  नहीं  होगा  ।

 है  जिस  का  सुझाव  में  ने  खंड
 ७  के  बारे  में  जसी  कि  उन  की  परिकल्पना  है  उस  प्रकार

 दिया  है  |
 का  कोई  aren  किसी भी  अवस्था  में

 होता यह  है  fe  ऐसे  आदेश  प्राय
 :

 जारी  नहीं  किया  जायेगा  ।  साथ  ही  कोई  भी

 स्टाक  वालों  को  दिये  जाते  हैं  कि  अमुक  व्यक्ति  न्यायालय  इस  प्रकार  की  दमनात्मक  कार्यवाही
 को  माल दो  ।

 नहीं  करेगा  |  में  उसे  स्वीकार  नहीं  करता

 दोनों  पक्षों  के  बीच  कोई  करार  होने  हूं  ।

 के  स्थान  विधि  के  संविहित  उपबन्ध  के  थ्रो  ह  एम०  त्रिवेदी  :  मान  लीजिये

 कि  एक  श्रादेश  दिया  जाता  है  कि  श्रमिक

 छोड़  दिया  जाता  है  कौर  कोई  न  कोई  ऐसी  व्यक्ति को  इतनी  गांठें  कपास  दे  दी  जायें

 कठिनाई जाती  हैं  जिस  के  कारण  तुरन्त
 वह  व्यक्ति  उन  गांठों  का  उसी  समय  नकद

 ही  मूल्य  नहीं  दिया  जाता  है  ।  किर  क्या  होता  मूल्य  चुकाने  की  स्थिति  में
 न

 हो  कौर  विक्रेता
 समस्त शासन  यंत्र  श्रपना  कार्य  करने  लगता

 यह  कहे  कि  वह  माल  देने  को  तैयार  नहीं है

 है  सनौर  एक  सैनिक  केस  फौजदारी
 तो  क्या  उसे  आदेश के  उल्लंघन  करने का

 केस  बन  जाता है  ।  यह  स्पष्ट ही  एक  करार  भ्र परा धी  समझा  जायेगा ?

 सम्बन्धी  मामला  है  कौर  इस  मामले  को

 श्री  कानूनगो
 :

 सिद्धान्त  रूप  से  यह  बात फौजदारी मामला  बना  देना  क्रेता के  प्रति
 ठीक है  ।

 अन्याय  करना  है  ।

 इस  के  पब्चात श्री य ० श्री  दि ह ५  एम०  त्रिवेदी का
 क्रेता को  मूल्य  तो  देना  है  ही  ate  यदि

 संशोधन
 मतदान  के  लिये  प्रस्तुत  किया  गया भुगतान में  कुछ  देरी  हो  जाती  है  तो

 धारा
 ७

 तथा  भ्र स्वीकृत  ।
 लागू  हो  जातीं है  ।  ऐसी  दक्षा  में  गरीब

 हिस कर्ता  की  क्या  स्थिति  होगी  इस  का  अनुमान
 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 ३  विधेयक  का  प्रेम  बने  1.0
 लगाया जा  सकता  है  ।  गर्त  मेरा  निवेदन हैं

 fe  इस  की  सावधानी  से  जांच  की  जायें  प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 कौर  मेरा  संशोधन  स्वीकार  किया  जाये  ॥  खंड  ३  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 खंड  ४-६  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।
 थी  फा नून गों  :  जहां  तक  श्री  राघवाचारी

 के  संशोधन का  सम्बन्ध  है  सं विहित रूप  से  खंड
 )

 विधान  द्वारा  यह  area  कि  राज्य  थी  राघवाचारी  :  में  अपने  संशोधन  को

 सरकारों  के  आदेश  यहां  रखें  संभव
 प्रस्तुत  करता  हूं

 |
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 श्री  कानूनगो  :  हम  श्री  कासलीवाल  के  शब  गये
 ।  उस

 ने  दोबारा  गोता  लगाया

 संशोधन  को  स्वीकार  कर  रहे  श्री  यह  देखने  के  लिये  फि  क्या  एवरेज  है  भोर

 चारी का  संशोधन  उसी  में  जाता  है  ।  कने  लगा  कि  हिसाव  ज्यों  का  त्यों  are

 इस  के  gear श्री  प्र्०  एम०  त्रिवेदी
 कुनबा  डूबा  कयों  ?  यह  कुनबा  सारे  का  सारा

 कयों  sa  गया ?  उस  को  हिसाब  समझ
 में  नहीं

 तथा  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव
 ने

 अ्रपने  संशोधन
 ॥  aa  इस  की  मेरी  पर  झगर

 प्रस्तुत  किये
 ।

 कोई  बढ़ती  करे  कौर  हमें  समझा  दे  कि  यह

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  कभी  इस  गलत  तो  में  उसे  मानने  को  तैयार  हूं

 हमें  कमेंट  के  बारे  में  थोड़ी  सी  बहस  हुई  थी
 ।  लेकिन  यह  एवरेज  जाय  कि  मिस्टर

 उस  बहस  के  दौरान  में  हमारे  मिनिस्टर  साहब  वेंकटरामन  यह  चाहते  हें  भ्रांत  पंडित  ठाकुर

 ने  यह  फरमाया  कौर  उन  साहिबान
 ने  दास  यह  चाहते  हैं  फिर  उस  के  लिये  श्रानरेबुल

 मिनिस्टर  rs
 जिन्हों ने  कि  इस  को  पोज  किया  कि  दरअस्ल  fl  ठ  कह  दें  कि  टम  ने  इन  दोनों

 यह  बैलेंस ऐसा  है  कि  दो  डिफरेंट व्यूज  हैं  की  बातें  मान  तो  न  तो  मिस्टर  वेंकटरामन

 उन  दोनों  व्यूज  को  ले
 कर

 हम  ने  एक
 राज़ी  होंगे  wt  न  मुझे  तसकीन  होगी  ।

 एवरेज  व्यू  बनाया  है
 ।

 मुझे  इस  एवरेज  के  मेरा  तो  कहना  है  कि  मेरी  के  ऊपर  श्राप

 बार ेमें  एक  छोटी  सी  कहानी  याद  गई  कीजिये  ।  मुझे  अफ़सोस  है  कि  एक  लफ्ज  भी

 न  मिनिस्टर  साहब  ने  कहा  था  अकराह  न जो  में  हाउस  को  सुनाना  चाहता  हूं
 ।

 एक  लम्बा

 सा  आदमी  था  जिस  की  ठिगनी  सी  बीवी  थी  ही  मिस्टर  वेंकटरामन  ने  इर्शाद  फरमाया

 धौर  तीन  बच्चे  थे  ।  उन  को  इत्तिफाक से  afar  के  बारे  में  कोई  चीज
 उन्होंने

 एक  बड़ा  दरिया  क्रोस  करने  का  मौका  पड़ा  नहीं  बतलायी  ।  मिस्टर  वेंकटरामन  ने

 तो  उस  ने  सोचा  कि  पांच  आदमी  जो  उसुल  हमारे  सामने  बयान  किये  ,  उन  के

 को  यहां  से  गुजरना  यह  देखना  चाहिये कि  बरखिलाफ  में  नहीं  में
 तो  उन  के  साय

 इस  दरिया की  गहराई  कितनी है  a  ऐसा  सहमत  हूं  कि  कंट्रोलर  झ्राडंसू  है

 मन  में  सोच  कर  उस  नें  कपड़े  उतार  कर  उन  के  अन्दर  बगैर  सीविरियंटी  के  काम  नहीं

 मुख्तलिफ जगह  दरिया  में  गोते लगा  कर  पता  च्णगा  शर  कंट्रोल  श्राडंस  में  यह  फक  होता
 लगाया कि  मुख्तलिफ जगहों  पर  कितनी  कितनी  हैं  कि  वह  इतना  सख्त  होता  है  प्रो  उस  &

 गहराई  है
 ।

 एक  जगह  गहराई  पांच  फुट  डर  से  काम  चलता  है  ।  इस  वास्ते  इस  के

 अन्दर  सजायें  ज्यादा  दी  हैं  ।  ati  दफा  का
 *

 कहीं  पर  तीन  फुट  कौर  चार  फूट  गहराई  जो  दूसरा  हिस्सा  उस  के  इन्दर  हम  ने

 निकली at  उस  ने  मन  में  विचार  किया  कि
 तै  गि तीन  साल  की  सजा  वग  प्राचीन  ए  Ls.

 एवरेज  करीब  साढ़े  चार  फुट  गहराई  जिस  में  सजा  ही  दी  जानी  चाहिये  जब  तक  कि

 दरिया की  साढ़े  चार फुट  हुई  ।  खुद उस  ने  कोई  वजह  न  दे  कि  क्यों  कैद  नहीं  की

 देखा
 कि

 में  डूबा  नहीं  हूं  उस  ने
 में  ने  सैक्शन  के  उस  हिस्से  को  ware  जिस
 +

 बाल  बच्चों  अपनी को  के  अन्दर  प्राचीन यह  है  कि  सजा  कम  कर

 नदी  में  उतारना  शुरू  किया  कौर  नतीजा  यह  दी
 गई  है  उस  के  वास्ते  में  ने  लिखा  है  कि

 निकला कि  आहिस्ता  आहिस्ता  जो  उस  की  कंद
 भी

 दी  जा  सकती  है  ग्रोवर  जुर्माना  भी  किया

 बीवी  शौर  बच्चे  थे  वह  सब  बेचारे  जा  सकता है  कौर  दोनों
 भी  हो  सकते हैं  ।

 उसी  दरिया  के  अन्दर  डूब  गये  उस  ने  देखा  कि  यही  इस  कानून  का  मंशा  है  ।  में  ने  तो  fae

 आखिर  माजरा  क्या  है  wit  यह  सब  क्यों  एक  चीज में  तरमीम की  है  कौर वह  यह  कि
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 ठाकुर  दास  भार्गव

 मेजिस्ट्रेट  यह  डाइरेक्शन  न  दी  जायें  खोरी को  इस  से  बढ़ावा  न  मिले

 कि  वह  जरूर  उस  के  इन्दर  कंद कर  दे
 अज  तक  तो  घूसखोरी  पुलिस  तक  ही  सीमित

 git  स्टेटिस्टिक्स  के  मामले में  कोई  गड़बड़  at  alt  wa  चरागे  इस  का  विस्तार  भी  हो

 हो  या  कोई  ऐसा  मामला  हो  जिस  में  जुर्म  जायेगा  ।  खंड  ७  के  भ्रन्तगंत  दंडाधिकारी  क

 इतना  संगीन  नहीं  कि
 जिस  से  देश  के

 इन्दर  असीम  शभ्रधिकार  दिये  गये  हें  ।  जुर्माना  तथा

 कोई  डिस्टेंस  पैदा  होता  हो  या  खराबी  पैदा  दंड  की  कोई  सीमा  निर्धारित  नहीं  की  गई  है  ।

 होती  टेक्निकल  चीज  को  लेकर  जम  इस  से  अनुचित  कार्यवाही  होते  की  आशंका

 gar  हो  तो  में  ने  है  fe  ऐसे  जुर्मों  में
 भी  है  ।  मत  पंडित  ठाकुर  दास  Ata  का

 +  ~

 एक  साल  की  सजा  हो  ।  इस  दफा  के  कम्पेयरेबुल  संशोधन  स्वीकार  कर  लिया  जाये  |  मं  नें

 प्रौवीजन  में  भाई  पी०  सी ०  में  एक  महीने  एक  अन्य  परन्तुकਂ  बढ़ाने  का  सुझाव  दिया  है

 या  तीन  महीने  की  सजा  १७६,  29s,  a  वह  केवल  एक  श्रातुष॑ंगिक  परन्तुक  होगा  ।

 दफा  में  है
 ।  में  नहीं  समझता  कि  को  को  क्यों  जेसा  कि  माननीय  मंत्री  ने  भी  स्वयं  स्वीकार

 किया  इस  स्थिति  में  केवल  संविदा  जन्य मजबूर  किया  जाय  कि  ag  व्जूदात  लिखें  कि

 उस में  किसी  शख्स  को  कैद  की  सजा  क्यों  नहीं  सम्बन्धों से  ही  up  व्यक्ति .  .  .  .

 दी  ।  कोटे  को  तो  नाप  ने  पावर  दे  रखी  है
 श्री  कानूनगो  :  यहां  संविदा  जन्य  सम्बन्ध

 भ्र ौर  उस  को  एक  लाइन  लिखने  की  जरूरत

 है  कि  यह  areal  गरीब  मालूम  होता
 नहीं  यह  तो  अनैच्छिक  सम्बन्ध  हैं  ।

 कोटे  को  सारा  मामला  कोट  को  श्री  qo  एम०  त्रिवेदी  :  वह  ऐसा  कह

 यह  कहने  का  अख्तियार  होगा  ,  चोटें  को  रहे  हें  ।  एक  केश  विक्रेता  के

 सारे  अ्रख्तियारात होंगे  कौर  उस  को  यह  मध्य  दायर  होगा  सनौर  सरकार का  उस  में

 चेतावनी दे  कर  छोड ़दे  इस  बिना  पर  कोई  हाथ  नहीं  होगा ।
 में  यही

 कि  यह  उस  का  पहला  जुमे  है  ।  कोटे  को  वजूहात  समझता  हुं  इस  लिए  में  प्रार्थना  करता  हूं
 लिखने के  लिये  मजबूर न  करने  में  श्राप के  कि  जहां पर  भुगतान  न  करने  विलम्ब

 किसी  उसूल की  खिलाफ  वरजी  नहीं  होगी  ।  से  भुगतान  करने  का  पन  वहां  तीन  वर्ष

 में  प्रदब  से  अरज  करूंगा  fe  art  मेरी  पर  के
 कठोर  कारावास  का  उपबन्ध  हटा  देना

 इस  अमूमन  को  देखें  ale  मेरा  भ्रमेंडमेंट
 चाहिए  ।  यदि  ऐसा

 न
 हुआ  तो  खंड  ३(१)

 ऐसा  नहीं  है  जिस  से  मंजूर  किये  जाने  से  श्राप  को  उपखंड  (३)  के  साथ  पड़ने  से

 के  जो  प्रिंसिपल arm  दीਂ  एक्ट  उन  में
 लोगों  अत्याचार  किया  जाना  संभव

 फक  पड़ता हो  ।  में  प्रेम  करना  चाहता  हूं  हो  सकेगा  ।  में  इस  उपबन्ध  के  अ्रादिष्ट

 fe  मेरिट  की  बेसिस  पर  मेरे  भ्रमेंडमेंट  को
 किए  जाने  का  कारण  ही  नहीं  समझता

 मंजूर  किया  जाय  |
 किन्तु  फिर  भी  हमें  जब  इस  बात  पर  दोबारा

 विचार  करना  चाहिये  कौर  में  ga:  निवेदन
 श्री  य  एम०  त्रिवेदी  :  माननीय  मित्र

 करता  हूं  fe  मेरा  संशोधन  भी  स्वीकार
 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  ने  भी  बातें  कहीं  किया  जाये  |

 वे  बहुत  महत्वपूर्ण  हें  और  उन  पर  ठीक

 ढंग  से  विचार  किया  आवश्यक  है  ।  श्री  राघवाचारो  :  मेरा  संशोधन  यह
 Te  2

 खंड  ७  पर  विचार  करते  समय  हमें  यह  है  कि  Yl  lesਂ  करता

 विचार  करना  कहीं  घूस  के  बाद  ‘or  abets  the  contra-
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 vention  of’  इस  के  उल्लंघन  के  उपबन्ध  हैं  ।  प्रधान  अपराघ  तथा  प्रयत्न  में

 करते के
 लिये  उकसाता  हैਂ  |

 शब्द  रखे  बड़ा  अन्तर  है  ।  यदि  इन  दोनों  में  समानता

 जायें  ।  लाई गई  तो  यह  न्याय के  सिद्धान्तों के

 विरुद्ध  होगा  ।  मेरा  संशोधन  स्पष्ट  भोर
 श्री  कानूनगो  श्री  कासलीवाल  का

 समझ  में  कराने  वाला  है
 ।  में  प्रार्थना  करता

 कणिका  ही  संशोधन  है  जिसे  में
 स्वी  कार

 कर  रहा

 उसी में  श्री  राघवाचारी  के  संशोधन
 हू ंकि  यद्यपि  सरकार

 अपने
 दल  के

 सदस्यों

 का  पक्ष  करती  फिर  भी  मेरा  संशोधन
 का  श्राव्य  भी  आ  जाता  है  ।

 स्वीकार  किया  जाये

 श्री  यू०  एम०  त्रिवेदी  तथा
 श्री  बेंकटरासन  :  इस  गंभीर  आरोप  को

 aril  को  ?

 दृष्टि  में
 रखते  हुए  के

 बोलने  का  अवसर  दिया

 श्री  कानूनगो  :  जी  हों  ।
 जाय  |

 श्री  राघवाचारी  :  में  इस  संशोधन  को
 सभापति  महोदय

 :
 समय  नहीं  है  ।

 पसन्द  नहीं  करता  ।  मेरे  aaa  में  केवल
 श्री  वेंकटरामन  अत्यावश्यक  प्रदाय

 इक साना  है  are  दूसरे  में  भी  है  ।

 रिक्तियां  )  अधिनियम  के  रंगत
 इत  बात  में  क्या  भ्रांत  है  कि  एक

 शोबों  बातों  के  लिये  एक  समान  दंड  का  उपबन्ध
 प्रस्तुत  हुए  daria  को  स्वीकार  न  किया

 था  ।  भारतीय  दंड  संहिता  में  विभिन्न  उपबन्ध
 कौर  एक  ऐसे  संशोधन  समर्थन

 हो  सकता है  ।  aa  विधेयक के  प्रवर  समिति  के
 किया  जो  कि  सभो  प्रस्तुत  होगा  ।

 पास  आने  पर  गलती  से  यह  बात रह  गई

 sl  वेंकटरामन  :  अनंद  केवल  इस  बात
 प्रतीत  होती  है  ।  श्री  कासलीवाल  के  संशोधन

 में  है  कि  श्री  कासलीवाल  के  संजो अन  में
 वही  उपबन्ध  पुनर्संस्थापित  हो  सकेगा  ।

 दोनों  ही  बातें  कराती  हैं  जहां  श्री  राघवाचारी  इसलिये सरकार  द्वारा  श्री  कासलीवाल के

 के  संशोधन  में  केवल  एक  ही  बात  ।  सर घर  संशोधन  की  स्वीकृति  अनुचित  नहीं  है  ।

 दोनों  बातों  चाहती  है  ।  श्री  राघवाचारी  का  इस  प्रकार  दोषारोप

 करना  अत्यन्त  भ्रनुचित  है  ।  श्री  कासलीवाल
 श्री  राघवाचारो  :  श्राप  ऐसा  क्यों  नहीं

 का  संशोधन  व्यापक  है  और  श्री  राघवाचारी
 कहते कि  मेरा  संशोधन भी  स्वीकार कर  लें

 का  संशोधन  भ्रामक  है  |
 पौर उनका उन  का  एक  भाग  स्वीकार कर  लें  ।

 वास्तव  में  श्राप  अपने  ही  दल  के  सदस्यों की  श्री  कानूनगो  मुझे  कुछ  शौर  नहीं

 बात  मानते  दूसरों की  नहीं  ।  कहना है

 सभापति  में  समझती  हुं  कि  श्री  एम०  त्रिवेदी  :  औचित्य  ger

 थी  राघवाचरी ने  भ्र पनी  बात  कही  है  ।
 के  हेतु  पूछना  चाहता  हूं  कि  प्रवर  समिति

 श्री  राघवाचारों  :  में  ने  mit  अपनी  के  सभापति  जी  नें  व्याख्या  दी  जो

 बात  पुरी  नहीं  की  ।  में  शब्द के
 सरकार ने  नहीं  दी  क्या

 माननीय  सदस्य  सरकार  की  से  इस रखे  जाने  का
 विरोधी  हूं  ।  श्राप  जानते  हैं

 कि  वास्तविक  शभ्रपराघ  से  का  स्थान  प्रकार  सकते  हैं  ?

 कहीं  नीचा  है  कौर  प्रयत्न  के  लिये  उतनी  थी  कानूनगो  :  इस  में  क्या  गलती  है  ।

 मात्रा में  दंड भी  नहीं  दिया  जाता  ।  भारतीय  जो  उन्हों
 ने

 कहा  है  में  उसे  स्वीकार  करता

 दंड  संहिता  तथा  सामान्य  विधि  में  इसी  प्रकार  ह  ।
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 सभापति  महोदय  संशोधन  दोनों  बातें  सभापति  कभी  wit

 संख्या  €,  १०,  ११,  तथा  श्री यू  ०  एम०  त्रिवेदी  जब  सभा  ने  किसी  श्रीराम  के  उकसाने  को

 का  एक  शर  संशोधन  सभा  में  मतदान  के  इस  में  सम्मिलित  करने  से  भ्र स्वीकार  किया

 लिये  रखें  गये  जो  भ्र स्वीकृत  हुए  ।  हो  तो  इस  संशोधन  का  वहू  भाग  भी

 विरुद्ध  है  |
 सभापति  महोदय  :  प्रश्न यह  है  :

 खंड  ७  विधेयक  का  at  बने  ह  शनी  वेंकटरामन  सभा नेत्री  जो

 | प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  यह  संशोधन  श्री  कासलीवाल  ने  रखा

 यह  शरीक  व्यापक  इस  में  दोनों  बातें खंड  ७  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 जाती  यदि  आशिक  संशोधन  को
 att  बंसल  :  ५  बज  रहे  हें  ।  सब  हमें  सभा

 छोड़  कर  हम  एक  व्यापक  संशोधन  करते  हैं
 स्थगित  करनी  चाहिये

 तो  इस  का  ad  यह  नहीं  कि  हम  ने  सारे
 सभापति  महोदय  :  इस  विधेयक  को

 संशोधन  के  विरुद्ध  ही  निर्णय  किया  है  ।

 पारित  करना  हैं  गर्त  थोड़ी देर  कौर  dom
 इसलिये यह  कोई  औचित्य प्रश्न  नहीं  है  ।

 है  ।

 श्री  राघवाचारों  :  इस  सम्बन्ध  में  दंड
 नया  खंड  ७  क  उक  पाना )

 प्रक्रिया  संहिता  के  बारे  में  माननीय
 श्री  कासलीवाल  ॥

 महोदय  का  एक  विनिश्चय है  भोर  उसके
 में  प्रस्ताव करता  हूं  कि  :

 बाद  ऐसा  ही  सिद्धान्त बन  चुका  है  ।

 पृष्ठ  ५  में  पंक्ति  २२  के  बाद  निम्न
 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  जो  कुछ

 आ  जोड़ा  जाये

 सभा  में  हुद्ा है  हम  उसको  नहीं  भूल  सकते  ।

 श्री  राघवाचारी  का  संशोधन  इस  कारण  से Attempts  and  abet-

 ment  :-Any  person  who  अस्वीकृत  किया  गया  था  कि  इस  प्रकार  का

 attempts  to  .contravene  एक  शौर  व्यापक  संशोधन  हमारे  सामने

 or  abets  a  contravention  वाला  है  ।  उनका  संशोधन  वेसे  ही  स्वीकृत

 of  any  order  made  under  नहीं  हम  उस  पृष्ठभूमि  को  भुला

 section  3  shall  be  deemed  नहीं  सकते
 |  इस  कारण  से  में  समझता  हूं

 to  have  contravened  that  कि  हमें  इस  नये  संशोधन  पर  विचार  करने  का

 order.”’  हक  हैं  ।

 प्रयत्न  तथा  उकसना  सभापति  महोदय  में  पंडित  ठाकुर

 जो  धारा  ३  के  अधीन  किसी  ara  के  दास  भागंव
 के  विचारों से  सहमत  हूं

 उल्लंघन  के  लिये  उकसाता  है  अथवा  उल्लंघन  में  इस  औचित्य  प्रशन  को  नियम  विरुद्ध  घोषित

 करने  प्रयत्न  करता  उस  का  करती हूं  ।

 उल्लंघन  करने  वाला  समझा  जायेगा  ।
 wet  यह  है  कि  :

 श्री  कानूनगो  :  मुझे  यह  स्वीकार  है  ।
 ५  रमें  पंक्ति  ३२  के  बाद  निम्न

 श्री  राघवाचारी  :  औचित्य  प्रश्न  क
 wa  जोड़ा  जाये  =

 हेतु  पूछना  चाहता हूं
 कि  कभी  अभी  Attempts  and

 स्वीकृत  gate  पौर  इस  संशोधन  में  ये  abetment  ‘-Any  person



 २१८९  भ्रत्यावश्यक  पण्य  विधेयक  २१  मार्च  १९५५  प्रत्यावश्यक  पण्य  विधेयक  २१९०

 who  attempts  to  contra-  श्री  राघवाचारी :  ५  बजे  के  बाद  हम

 vene  or  abets  a  contra-  नहीं  बैठ  सकते  |

 vention  of  order any  श्री  कानूनगो  :  घंटी  तो  बजाई  जा  सकती

 made  under  section  3  है  ।

 shall  be  deemed  to  have

 contravened  that  order.”’  सभापति  महोदय  :  ate  ही  विधेयक  को

 [७  प्रयत्न  तथा  उकसाना  :  कोई
 करना  है  मंत्री

 safer जो  धारा  ३  के  अ्रधीन किसी  ara
 गणपूर्ति  प्रबन्ध  करें  ।

 उल्लंघन  के  लिये  उकसाता  है  उल्लंघन
 ह

 श्री  टी  ०  टी  ०
 श्राप  लोक-सभा

 करने  का  प्रयत्न  करता  उ  से  भ्राता  का  सचिवालय  को  यह  area  दें  कि  कल  सब  से

 घन  करने  वाला  समझा  जायेगा
 पहले  इस  विधेयक  को  ही  रखा  चाहे

 प्रस्ताव  स्वीकृत  कल  के  दिन  के  लिये  अन्य  कोई  कायें

 नया  खंड  ७  क  विधेयक  में  जोड़  दिया
 निश्चित  हो

 गया ॥  सभापति  महोदय  :  सभा  का  क्या अभिप्राय

 खंड  ८--(शूठे  ह ै?

 सभापति  महोदय  :  खंड  ८  में  कोई

 |
 माननीय  सदस्य  :  हां  ठीक  है  ।

 नहीं
 है

 |

 श्री  के  के०  :  इस  के  पश्चात्  लोक-सभा

 सभा  में  गणपूर्ति  नहीं  है  चर्चा  कैसे
 की

 जा  सकती
 २२  १९५५  के  ग्यारह  धजे  तक  के

 है  ।  स्थगित  हुई  ॥
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